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 दण्डक  a  |  योजना

 1.

 क  att  fro
 शुक्ल |  ै

 ato  स०  फार्मा

 थ्री  संगण्णा

 [
 थ्री  मोहन  स्वरूप

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री  २  १९५८  के  तारांकित  प्रश्न  संख्या

 VEeEsE  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दण्डकारण्य  योजना  को  चलाने के  लिये  एक  उचित  संगठन  स्थापित  करने

 के  प्रदान  के  बारे  में  निर्णय  किया  जा  चुका  है  ;

 यदि  तो  निर्णय  किस  प्रकार  का  है  ;

 संगठन  के  क्या  कार्य  होंगे  ;

 संबंधित  राज्य  सरकार  से  इस  संगठन  के  ठीक-ठीक  किस  प्रकार  के  संबंध  होंगे  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  go  ato  :  जी

 केन्द्रीय  सरकार  की  कौर  से  इस  योजना
 का  प्रशासन  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार

 द्वारा किया  इस  निकाय  में  एक  सभापति  एवं  निम्न  सदस्य  होंगे

 मुख्य

 मध्य  प्रदेश  कौर  उड़ीसा  के  मुख्य

 गृह-किये  मंत्रालय  का

 मूल  भ्रंग्रेजी  में

 9%3°
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 wev  मौखिक  उत्तर  LE  eeuc

 सदस्य  )

 सदस्य

 इस  प्राधिकार  के  कार्य  इन  लोगों  के  लिये  योजना  कार्यान्वित  करना  होगा

 (१)  स्थानीय  झादिमजाति  के  लोगों  का  विशेष  रूप  से  ध्यान  रखते  हुये
 क्षेत्र  का

 संगठित  विकास  करना  ;  कौर

 (२)  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ०  हुये  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाना ।

 राज्य  सरकारें  झ्रावश्यक  शक्तियां  केन्द्रीय  सरकार  कों  दे  देंगी  जो  अपनी  बारी

 झान  पर  वही  शक्तियां  प्रस्तावित  दण्डकारण्य  विकास  प्राधिकार  को  दे  देगी  जिससे  वह  योजना

 को  कार्यान्वित करने  में  ः  हो  सके

 श्री  वि०  चल  दावा  विस्तृत  वन  संसाधनों  तथा  अन्य  खनिज  संसाधनों  के  विदोहन

 के  लिये  जिनका  उल्लेख  मंत्रालय  द्वारा  परिचालित  पुस्तिका  में  किया  गया  है  इन

 को  कार्यान्वित  करने  के  बारे  में  पुनर्वास  मंत्रालय  ने  क्या  विशिष्ट  कार्यवाही
 की

 है
 ?

 श्री  पु०  दा०  भास्कर :  फिलहाल  तो  प्राधिकार  बनाया  जा  चुका  है  कौर

 प्राधिकार  विस्थापित  व्यक्तियों  के  सड़कें  बनाने  एवं  wea  सुविधाओं  की  व्यवस्था  करेगा

 तत्पश्चात  ज्यों  ही  समय  ०५  मंत्रालय  यह  निश्चय  करेगा  कि  इन  योजनाओं  का  क्या

 किया  जाये

 श्री वि०
 च०  द्क्ल दि  क्या  सरकार  ने  उस  स्थान

 अथवा  नगर  के  बारे  में  निश्चय

 लिया  है  जहां  से  दण्डकारण्य  योजना  का  प्रशासक  हक ोय

 fat Jo  शे०  भास्कर  :.  दण्डकारण्य  योजना  का
 प्रयास  मध्य  प्रदेश  के  जगदलपुर

 झर
 उड़ीसा  के  कोरापुट  नामक  दो  स्थानों  से  कार्य  करेगा  किन्तु  प्राधिकार  का  प्रशासकीय

 मुख्यालय  उड़ीसा  के  कोरापुट  नामक  स्थान  में  ही  रहेगा

 हमें  पता  लगा  है  कि  इस  वर्ष  के  दौरान  में  लगभग  ४,०००  परिवार

 पुनर्वास  के  लिये  इस  योजना  के  श्रन्तगंत  ले  जाये  जाने  किन्तु  माननीय  पुनर्वास  मंत्री  के

 हाल  के  दौरे  से  यह  पता  चला  कि  oa  बंगाल  में  उस  ऊंची  जमीन  पर  जो  पुनर्वास

 के  उपयुक्त  २०,०००  परिवार  बसने  जायेंगे |  क्या  wa  फिर  योजना  में  कोई

 होगा ?

 fat  ao
 भास्कर  माननीय  सदस्य  कलकत्ता  के  भ्रमित  बाजार  पत्रिका

 में  प्रकाशित  समाचार  का  उल्लेख  कर  रहे  उसमें  यह  समाचार  प्रकाशित gat  था  कि

 नई  योजना  के  आधार  पर  २०,०००  परिवार  वहां  बसाये  जायेंगे  किन्तु  पश्चिमी  बंगाल  के

 शिविरों में  लगभग  ४५,०००  परिवार रह  रहे  हैं  ।  वहां की  राज्य  सरकार  नें  केन्द्रीय सरकार

 को  बाताया  है  कि  वह  १०,०००  शारिवा  उससे  कुछ  शरीक  परिवारों को  बसा  सकेगी  ः

 दण्डकारण्य को  लगभग  ३४,०००  परिवार ले  जाये  जायेंगे  |  जहां  तक  दण्डकारण्य

 का  संबंध  इस  समय  हमारे  कार्यक्रम  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  होगा  ।

 दी०  चे
 शर्मा

 इस  योजना  में  कितने  शरणार्थियों  को  लाभ  प्रद  रोजगार  fear

 गया

 मूल  ait  में



 १६  १९५८  afar  उत्तर  Ce

 टीपू Yo  to  भास्कर  योजना  अभी  आरम्भ  नहीं  हुई

 पिंडित  gto  ato  तिवारी :  इस  योजना  पर  प्राक् कलित  व्यय  कितना  होगा ?

 श्री  पु०  झा०  भास्कर  :  प्राक् कलित  व्यय  का  पता  तभी  चलेगा  जब  हम  योजना  को  लेकर

 गे  बढ़ेंगे |  इस  समय  में  सही-सहो  आंकड़े  नहीं  दे  सकता  ॥

 tate  कासलीवाल  प्रश्न  के  भाग  के  उत्तर  में  मानो  उपमंत्री  ने  बताया  कि

 प्राधिकार  श्रादिमजाति  के  लोगों  तथा  पर्चियों  बंगाल  से  ars  दारणाधिप्रों  के  पुनर्वास  का

 प्रबन्ध  करेगा  ।  घनी  श्राबादों  वाले  राज्यों  के  अन्य  लोग  जो  इस  क्षेत्र  में  बसना  चाहने  हैं

 उन्हें  वहां  बसने  की  श्रीमती  क्यों  नहों  दो  जातों
 ?

 पं प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  मंत्रो  जवाहर  लाल  :  यह  प्राथमिकता  का

 प्रश्न  यह  सारो  योजना  ही  प्रमुख  रूप  से  पूर्वी  पाकिस्तान  से  ara  शरणाधियों  के  लिये

 श्र  वहां  के
 श्रादिमजाति  के  लोगों  के  हितों  को  सदैव  ध्यान  में  रखा  गया

 है
 ।  aq  हो

 प्राथमिकतायें  यदि  कुछ  गुंजाइश  हुई  तो  तन्य  लोगों  का  भो  स्वागत  किया  जायेगा  ।

 fat  प्र०  के०  देव  क्या  यह  सच  है  कि  मुख्य  प्रशासक  का  कार्यालय  दिल्लो  में

 गर  यदि  तो  क्या  सरकार  उसे  दण्डकारण्य  में  स्थानान्तरित  करने  का  विचार  करतो  कौर

 यदि  ऐसा  है  तो  कब  ?

 श्री  पृ०  झा०  :  जी  नही ं।  प्रशासक  का  कार्यालय  स्थायी  रूप  से  दिल्लो

 में  नहीं  वह  दिल्ली  में  इस  कारण  है  कि  कोरापुट  wie  जगदालपुर  में  मुख्यालय  स्थापित

 करने  से  पहले  के  प्रारम्भिक  कार्यों  को  व्यवस्था  को  जा  सके  ।

 प्रारम्भिक  काय  में  कितना  समय  लगेगा  ? फजरी  प्र०  के०  देव

 वी  पु०  झा०  भास्कर  मुझे  बताया  गया  है  कि  इसमें  अधिक  समय  नहों  लगेगा  ।

 श्री  सपक:र द  क्या  यह  क्षेत्र  केन्द्रीय  प्रशासित  ale  यदि  तो  कब्र

 a?

 ध  हा०  भास्कर  यह  क्षेत्र  केन्द्रीय  प्रशासित  न  होकर  शझ्रापितु  योजना  केन्द्रीय

 प्रशासित  होगा  ।  शान्ति  कौर  व्यवस्था  सम्बन्धी  seat  निबटारा  .  सरकारें

 ही  करेंगी  ।

 श्री  प्रभ  त  कार  :  क्या  यह  रवाना  बिना  किसी  प्राकृत  व्यथ  के  आरम्भ  कर  दी  गई  थी  ?

 Yo  झ०  भास्कर  योजना  प्राक् कलित व्यय  के  बिना  शुभारम्भ  नहीं  की  गई थी  ।

 चालू  वर्ष  के  लिये  प्राक् कलित  शझ्रायव्थधक  के  रूप  में  हमारे  पास  लगभग  ३  करोड़  रुपये

 @  श्र  ज्यों  ही  हम  योजना  को  लेकर  आगे  बातें  झायव्ययक  संसद्  के  समक्ष  प्रस्तुत

 जायेगा  |

 कार्बन  ब्लैक  बनाने  का  संयंत्र

 श्री  श्री  नारायण दास
 1*२९०.

 सरदार  इकबाल

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  १९५८  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ३१३९  के

 a

 मूल  itt Ff
 में
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 उत्तर  aay  में  ag  बताने  की  कृपा

 क्या  भारत  में  कार्बन  ब्लैक  बनाने  के  लिये  एक  संयंत्र  स्थापित  च्  संबंधी  चर्चा

 पर  प्रति  रूप  से  निर्णय  कर  लिया  गया  है  ;  शौर

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  समझौता  किया  गया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  जी

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 श्री  श्री नारायण  दास  :
 क्या  सरकार  इस  वार्ता  में  कोई  भाग  ले  रही  है  यदि

 तो  वह  किस  प्रकार का

 पति  मनु भाई :  हम  चर्चा  में  भाग  ले  रहे  हैं  कौर  दो  पक्षों  से  वार्ता  चल  रही है
 जिनमें

 एक  तो  राष्ट्रीय  प्रौद्योगिक  विकास  परिषद  है  ate  दूसरी  गैर-सरकारी  क्षेत्र  के

 इन  पर  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  हो  जायेगा ? part  श्री  नारायण  दास

 मनु भाई  शाह  :
 में  oar  करता  हूं  कि  आगामी  जून  तक  दोनों  WaT  एक

 संयंत्र  के  बारे  में  भ्रान्ति  निर्णय हो  जायेगा

 राजस्थान  के  भू-रवानी  नेता

 1*२२२-«  श्री  हरिदचम्द्र  माथुर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  क्षमा  करेंगे  कि
 :

 क्या  राजस्थान  के  भू-स्वामी  नेताओं  ने  उनके  पास  कोई  अभ्यावेदन  भेजा  है  भ्र ौर

 उनसे
 हस्तक्षेप  करने  के  बारे  में  भेंट  की  है  ;  कौर

 उनकी  मांगें  किस  प्रकार  की  हें  ate
 उस

 पर  उनकी  क्या  प्रतिक्रिया  हुई

 वैदेशिक कायें  मन्त्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  ae

 जी  हा  भू-स्वामी  संघ  के  प्रतिनिधि  प्रधान  मंत्री  से  मिले  थे  ake  इस  संबंध  में  उन्होंने  एक

 ज्ञापन  प्रस्तुत किया  है  ।  राजस्थान  के  मुख्य  मंत्री  ने  प्रतिकर  संबंधी  कुछ  मामलों  में  प्रधान

 मंत्री  को  मध्यस्थ  निर्णय  करने  के  लिये  आमंत्रित  किया

 प्रधान  मंत्री  ने  ऐसा  करने  के  लिये  act  सहमति  दे  दी  है  कौर  कहा  है  कि  पहले

 वह  इस  मामले  की  जांच  किसी  सक्षम
 प्राधिकार  से  करवाना  इस  का  उल्लेख

 उन्होंने  योजना  aa  को  किया  जिसने  उस  पर  काफी  समय  विचार  किया  कौर  इस

 संबंध
 में  जयपुर  का  दौरा  किया  था  ।  प्रधान  मंत्री  को  उनकी  रिपोर्ट  मिल  जाने  पर  वह  इस

 पर  विचार  करेंगे  ate  अपना  निर्णय  देंगे  ।

 +

 pat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  इस  मामले  में  प्रधान  मंत्री  को  हस्तक्षेप  करने  की  क्यों  ग्रा वश्य कता

 re tr  en  ry

 मूल ६  भरग्रेज  में
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 ज्रिघान  मंत्री
 तथा  वं

 दैनिक  कायें  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  राज्य  सरकार  अर

 दूसरे  पक्ष  के  निवेदन  पर  जब  दोनों  ने  प्रधान  मंत्री  की  इस  मामले  में  सहायता  तो  में

 सहमत हो  गया

 fat  हरिशचन्द्र  माथुर  किन  परिस्थितियों  में  राजस्थान  की  सरकार  ने  कौन-कौन

 सी  सिफारिशें  स्वीकार  नहीं  कीं  ate  क्या  में  यह  समझूं  कि  राजस्थान  सरकार  भ-स्वामियों

 के  विरुद्ध हो  गई

 fat  जवाहरलाल नेहरू  मेरे  समक्ष  केवल  प्रतिकर  का  रखा  गया  था

 भी  एक  सीमित रूप  में  ।  जब  राजस्थान के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  कहा कि  यदि  में  इस  मामले

 की  जांच  करूं  ate  अपनी  सहमति  तो  में  सहमत हो  गया ॥  में  इस  शत  पर  तैयार  हो

 गया  कि  में  सक्षम  व्यक्तियों  द्वारा  इसकी  पूरी  जांच  कराऊंगा  जो  मुझे  इस  पर  राय  देंगे  ।

 केन्द्रीय  सरकार  प्रधान  मंत्री  पर  इसका  आरोप  नहीं  लगाया  जा  सकता  ।

 राजस्थान  सरकार  इसके  लिये  पूर्णरूपेण  प्रभारी  किन्तु  उसके  द्वारा  मेरी  सम्मति  मांगने

 पर  में  उसे  सम्मति  दूंगा  ।

 fat  हरिचन्द  माथुर  कया  प्रधान  मंत्री  को  पता  है  कि  इन  वर्षों  में  भू-स्वामियों

 को  बसाने  के  लिये  कुछ  भी  नहीं  किया  गया

 fat  जवाहरलाल  नहरू  मेरी  घारणा यह  है  कि  बहुत  कुछ  काम  किया
 जा  चुका  है

 यह  काय  पर्याप्त  है  भ्रमणा  as  कह  सकना  मेरे  लिये  कठिन  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  क्या यह  सच  है  कि  माननीय प्रधान  मंत्री  ने  इस  का  उल्टे

 योजना  प्रयोग  को  किया  था  और  उससे  रिपोर्ट मांगी  थी  ?

 श्री  जवाहरलाल  age:  जी  यह  सच

 fat  हरिश्चन्द्र  साथर  जागीर को  पुनः  चालू  करने  शौर  प्रतिकर का  भूगतान

 करने  कैप्टन  का  उल्लेख  कुछ  वर्ष  बीते  तभी  माननीय  प्रधान  मंत्री
 को

 किया  गया  था  कौर  उन्होंने

 यह  सारा  मामला  पंडित  गो०  ब्र ७  पन्त को  सौंप  दिया  था  जो  उसਂ  समय  उत्तर  के  मुख्य

 मंत्री  ?
 ma  ऐसा  क्या  दृष्टिकोण  उत्पन्न  हो  गया  जिससे  प्रधान  मंत्री  को  यह  कार्य

 सौंपने  की  श्रावश्यकत्ता  पड़  गई
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  क्या  में  पिछले  उत्तर  के  संशोधन  के  रूप  में  यह  कह  सकता
 हूं

 कि  मेंने इसे  योजना  आयोग  को  नहीं  भेजा  था  अपितु  वहां  के  कुछ  विशेष  पदाधिकारियों को  भेजा

 जो  ऐसे  मामलों  को  निबटाते हैं  ?  योजना  झ्रायोग  ने  इसका  निबटारा  किया  भी

 नहीं  था  |

 दूसरा  जो
 यह  था  कि  कई  वर्ष  बीते  तब  इसका  उल्लेख  मुझ  से  सम्पूर्ण  प्रश्न के  बारे  में

 मैंने  यह  काय  कोई  विशेष  इच्छा  से  नहीं  किया  था  । मध्यस्थ  निर्णय  के  लिये  कहा  गया  था

 किन्तु  अन्ततोगत्वा  जब  मुझे  यह  बताया  गया
 कि

 शायद  इस  मामले  में  में  उनकी  सहायता कर  सकू

 तो  मैंने  उसे  स्वीकार  कर  लिया  sate  वह  भी  इस  ad  पर  कि  में  ee  लोगों  से  परामर्श  वह  अन्य

 व्यक्ति
 उत्तर  प्रदेश  के  मुख्य  मंत्री  थे  जो  उत्तर  प्रदेश  के  विधान  सम्बन्धी  मामलों  को  निबटाते

 बर्थ

 निर्माण  गुह-कार  मंत्री  ने

 ,  जो  उस  समय  मुख्य  मंत्री  इस
 मामले  की  गहरी

 छानबीन

 मूल  sist
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 की  a  जांच  करने  के  परचात् एक. लम्बी एक  लम्बी  रिपोर्ट  भेजी  थी  जिससे  में  सहमत  हो  गया  ।  उसके

 भग  एक  ्  कुछ  भू-स्वामियों ने  मरे  इस  निर्णय  को  स्वीकार  नहीं  किया  जिसका  परिणाम

 यह  gar  कि  मत-विभिन्नता  उत्पन्न  गई  ।  अन्ततोगत्वा  बहुत  कुछ

 भाग  तय  किया  जा  चुका  है  ;  पक्षों से  परामर्श  करके  राजस्थान  सरकार  ने  सिद्धान्त  सम्बन्धी

 सारी  बातें  स्वीकार  कर  लीं  |  अब  कुछ  छोटे-मोटे  जागीरदारों  को  प्रतिकर  देने  का  ही  कुछ  काम

 शोष  रह  गया  है  ।  यह  मामला  जब  मेरे  पास  लाया  गया  चूंकि  सभी  लोग  मेरी  सहायता  चाहते

 में  इसके  लिये  सहमत  हो  गया  |

 aaa  |  जैसा  एण्ड  कम्पनी

 1२२३.  श्रीमती  पार्बती  च्  :  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि

 क्या  सरकार  के  पास  मैसेज  जेसप  ऐण्ड  कम्पनी  के  मजदूरों  द्वारा  कम्पनी  के

 करण  के  सम्बन्ध  में  कोई  अभ्यावेदन  प्राप्त  कौर

 यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  निर्णय  किया  गया  है  ?

 मंत्री  सुभाष  :  st at  ॥

 उद्योग  तथा  १९५१  की  धारा  १८  के

 उपबन्धों  के  झ्र धीन  इस  उपक्रम  की  व्यवस्था  को  सुधारने  के  लिये  मेसी  जैसा  एण्ड  कम्पनी

 कलकत्ता का  प्रबन्ध  भारत  सरकार  ने  पहले  से  ही  प्रश्न  अ्रधिकार  में  ले  लिया है  ।  इस  उपक्रम

 का  राष्ट्रीयकरण  करना  अ्रावश्यक  नहीं  समझा गया  है  |

 पु श्रीमती  पार्वती  द
 :  क्या  इसका  प्रबन्ध  सरकार  द्वारा  हाथ  में  लिये  जाने

 के

 बाद  से  मजदूरों  की  मांगों  की  जांच  की  गई  है  और  वे  स्वीकार करली  गई  है  ?

 fat  सुभाष  शाह  व्यवस्था  लेने  के  पश्चात  से  मजदूरों  की  मांगों  की  जांच  की  जा

 है  ।

 श्री  स०  Ho  बनर्ज  क्या  मूंदड़ा की  अन्य  सोथो को  भी  art  अधिकार में  लेने  के  बारे
 में

 सरकार  विचार  जो  ठीक  प्रकार  से  कार्य  नहीं  कर  रही  हें  ?

 पति  मनु भाई  दाह  :  जैसा कि  में  इस  सभा  में  कई  बार  बता  चुका  हूं  श्री  मुंदड़ा का
 सम्बन्ध  इन  छः  अन्य  सोथो  से  रीचेल सन  क्रू डा  ब्रिटिश  इण्डिया

 एंजेलो  ब्रदर्स तथा  स्मिथ  स्टानीस्ट्रीट  ।  इन  में  से  चार  का  प्रबन्ध  खराब
 जिसके

 मामले में  हमने  उद्योग  तथा  विनियमन  )  की  धारा  १८  के  श्रत्तगंत  उसके
 विरुद्ध  कार्यवाही की  थी

 ।  जहां तक  ato  श्राई०  सी
 ०

 रिचर्ड  कौर  इन  तीन
 का

 सम्बन्ध  जीवन  बीमा  निगम  ने  न्यायालयों  को  प्रभावित  कर  दिया  सरकार ने  विशेष

 पदाधिकारी नियुक्त  किये  है  ।  ay  अंजली  ब्रूसे  कौर  स्मिथ  स्टानीस्ट्रीट  सन्तोषजनक  रूप  से
 कार्य  कर

 रही  कोई  कार्यवाही  नहीं की  गई  है  ।
 क अ अ ि विवि

 भ्रंग्रेंज  में
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 पढ़ो  जोखिम  श्राल्वा  :
 इन  सब  areal  में  जिनमें  गैर  सरकारी  व्यवस्था  समाप्त  करके

 अन्य  सरकार ने  ले  लिया  क्या  सरकार  नियोजकों  अथवा  मजदूरों में  से  किसी  ऐसे  व्यक्ति  को

 चुनने  में  अथवा  मजदूर  प्रबन्ध  की  मिली  जुली  परिषद्  की  स्थापना  करनें  में  दिलचस्पी  ले

 रही  जैसा
 कि  हिन्दुस्तान  मशीन  टूल  फैक्टरी  में  किया गया  है  ?

 श्री  सुभाष  शाह  :  इन  सार्थों  के  मामले  में  निरन्तर  दिलचस्पी  ली  गई  है  जिस  का  प्रमाण  यह  है

 कि  सदन  ने  इन  कारखानों की  कार्यपद्धति में  बड़ा  चाव  दिखाया  है  ।  जहां  तक  उत्पादन का  संबंघ

 जसप  कम्पनी  जब  से  भारत  सरकार  के  हाथों  में  इस  के  उत्पादन  में  ग्रत्याघधिक  उन्नति  हुई

 PEYE—YO AY, 32 HUT VT HFT में  y,  ३२  करोड़  रुपये  के  उत्पादन  की  तुलना  में  में
 ८  ४०

 करोड़  रुपय
 की  वृद्धि  हुई  और  मुझे  पूर्ण  विश्वास  है  कि  चाल  वर्ष  में  भी  यही  गति  बनी  रहेगी  ।

 यह  सुझाव  कि  मजदूरों  को  सम्मिलित  किया  जाना  मैं  सविनय  निवेदन  करना  चाहुंगा

 कि  ag  इस  प्रकार  का  कारखाना  नहीं  है  जिस  में  हम  यह  प्रयोग  कर  सकें  ।  हम  ने  हिन्दुस्तान  मशीन

 टूल  के  बारे  में  जो  कुछ  किया  है  वह  केवल  उन्हीं  सार्थों  में  किया  जा  सकता  है  जिन  में  अच्छी  प्रकार  से

 कार्य  किया  जा  रहा  है  ।  ये  ्  सरकार  ने  इस  कारण  हाथों  में  लिये  हैं  कि  इन  में  भूतकाल  में

 था  |

 श्री  कासलीवाल  :  सरकार  इन  सार्थों  का  राष्ट्रीयकरण  करना  क्यों  प्रावश्यक  समझती
 ?

 ै

 श्री  मनु भाई  कारण  स्पष्ट  है  ।  जब
 तक  हम  यह  नहीं  समझ  लेते  कि

 सरकार  विभिन्न

 के  द्वारा  किसी  साथ  में  उ  नहीं  कर  लेंगें  तब  तक  उन  में  तमाम  रुपया  फंसाना  ठीक  नहीं

 समझा  जाता  |

 |  स०  चं०  सामन्त  :
 क्या  मजदूरों  ने  भ्रभ्यावेदनों  में  जो  शिकायतें  की  हैं  वे  सरकार  को  बता

 दी  गई  हैं  ।

 श्री  मनु भाई  मजदूरों  की  मांगों  की  सहानुभूतिपूर्वक  जांच  की  जा  रही  है  ।

 श्रीमती  पार्वती  कृष्णन  :  इस  तथ्य
 की  दृष्टि से

 कि  जैसा
 के  कुछ  ऐसे  ठेके  हैं  जो  द्वितीय  पंच

 चर्षीय  योजना  के  लिये  wears  महत्वपूर्ण  में  जानना  यह  चाहुंगा कि  क्या  वास्तव में  उत्पादन  में

 सुधार  FAT
 >
 ा  शर  यदि  उत्पादन में  पर्याप्त  वृद्धि  नहीं  हुई  तो  सरकार  इस  के  राष्ट्रीयकरण

 करनें की  जांच  करेगी  ?

 श्री  मनु भाई  इस  बारे  में  हमें  कोई  भय  नहीं  है
 ।  उत्पादन में  वृद्धि  होगी

 ।
 सरकार  द्वारा

 हाथ  में  लेने  से  निरन्तर  वृद्धि हो  रही  है  ।

 श्री  दासप्पा  :  इस  कम्पनी की  खाता  पूंजी  कितनी  है
 ?

 श्री  मनु भाई  जेसप
 कम्पनी

 की  खाता  पंजी  लगभग  १  .  २२  करोड़  रुपय  है  जो  १  करोड़

 रूपये  के  सामान्य  sail  कौर  २२  लाख  रुपये  के
 भ्र धिमान  अंशों  के  रूप  में  विभाजित  है

 ।
 न

 faa  अंग्रेजी में
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 युद्ध-विराम  रेखा  को  पार  करना

 |

 |
 ait  ‘te  do

 श्री  वासुदेवन  नायर

 श्री  कुमारन

 डा०  सुभग  सिह

 श्री  राधा  रमण

 श्री  दिवनंजप्पा

 श्री  रघुनाथ  सिंह :

 1२२४,  att  Fo  तिवारी  :

 श्री  सुधार

 श्री  प्र ०  के०

 मनिस्वामी

 श्री  पांगरकर

 श्रीमती  अहमद

 श्री  मोहन  स्वरूप

 श्री  श्रीधर

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 हाल  ही  में  चौधरी  गुलाम  wera
 उस

 के  श्रनुयाइयों
 ने

 में  युद्ध-विराम  रेखा  को  पार  करने  का  प्रयत्न  किया

 यदि  तो  कितने  व्यक्ति  वास्तव  में  युद्ध-विराम रेखा  को  पार  कर  कौर

 भारत  सरकार  द्वारा  इस  मामले  में  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?

 वैदेशिक  कार्य  उपमंत्री  (sttaat  लक्ष्मी  जी  हां

 दस  ॥

 उन्हें  गिरफ्तार  कर  लिया  गया  था  कौर  जम्मू  तथा  काइमीर  सरकार  द्वारा  उक्त  राज्य

 निर्गमन तथा  प्रवेश  )  अधिनियम के  अधीन  उन  पर  कार्यवाही की  जायेगी

 fat दी०  चं०  शर्मा
 :

 कार मीर  में  यह  कराना-जाना  समाप्त  हो  गया  है  युद्ध-विराम

 के  लिये  अभी  भी  भय  है  ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 यह  इस  में  समाप्त  हो  गया  है  कि  नेता  लोग  गिरफ्तार कर
 गय  थे

 ~
 |

 न०
 रा०  मुनि स्वामी  :

 क्या  इस  आरोप  में  कुछ  सच्चाई  है
 कि

 यह  कराना-जाना  कुछ  स्विस

 राजनीतिक  दलों  का  काम  है  कौर  इस  में  पाकिस्तान  सरकार  का  भी  हाथ  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  at  freer  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू )  :  यह  देखना  हमारा  काम
 कि  इस  मामले में  पाकिस्तान में  कया  व्यवस्था  है  ।  किन्तु  इस  बारे  में  पाकिस्तान में  लोगों  ने

 क्या  कहा  है  यह  में  पढ़  कर  सुनाना  चाहूंगा  |  के  तथाकथित  राष्ट्रपति  सरदार

 इब्राहीम  ने
 इस

 आन्दोलन  को  एक  ऐसी  राजनीतिक  चाल  बताया  है  जो  भारत  के  विरुद्ध  इतनी  नहीं  है

 जितनी  उन  के  विरुद्ध
 ।

 श्री  फीरोज  खां  aaa  यह  कहा  है  कि  काश्मीर  मुक्ति  झ्रान्दोलन के  बारे  में

 पाकिस्तान  के  कुछ  समाचारपत्रों में  बहुत  बढ़ा  चढ़ा  कर  छापा  गया
 था  ।  इन  समाचारपत्रों के  विरुद्ध 1.0

 मूल  wast  म



 १९  f&uG  मौखिक  उत्तर
 992

 कार्यवाही  करने  का  उन  का  कोई  विचार  नहीं  है  ak  ara  की  जाती  है  कि  वे  स्वयं  झपना
 उत्तर-दायित्व  समझेंगे  ।  सरदार  इब्राहीम  ने  दुबारा  कहा  है  :

 दस  यार
 दोलन  के  सम्बन्ध  में  की  गई

 गिरफ्तारियों
 के  बारे

 में  बड़े  गलत-सलत  आंकड़े
 समाचारपत्रों  में  प्रकाशित  किये  गये  हूँ  ग्

 उन्हों ने  कहा  है  :

 हस
 समय  द्वारा  )  इस  श्रात्दोलन

 के  सिलसिले में  ३५  व्यक्ति नजर  बन्द
 २५

 व्यक्ति  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  के  भ्रन्तगंत  मुजफ्फराबाद में  कौर  १०  सुरक्षा

 विधि  के  श्रन्तगंत  गिरफ्तार  हैं  1”

 सरदार  इब्राहीम  ने  कहा  है
 :

 चिनारी  में  इस  आन्दोलन  में  केवल  ३००  से  ४००  लोगों  ने  भाग

 लिया  था  जो  कभी  इधर  हो  जाते  थे  तो  कभी दूसरी a  ।”

 इस  से  पता  लगता  है  कि  पाकिस्तान  में  हजारों  की  संख्या  में  लोग  कार्य  कर  रहे  बहुत  बढ़ा  चढ़ा
 कर

 बताया  गया  समाचार  है
 ।

 pet  सुधार  :
 यह  भ्रान्दोलन  कब  तक  चलता रहा  कौर  काश्मीर सरकार  द्वारा  कितने

 नज़र बन्द किये  गये

 जवाहरलाल  नेहरू
 :

 यह  बताया  जा  चुका  है  ।  संख्या  १०  है  ।

 सुनकर
 :

 यह  माना-जाना  कब  तक  जारी  रहा
 ?

 pat नाथ  पाई  :  ऐसा  लगता  है  कि  पाकिस्तान  के  प्राधिकार  दोनों  कौर  से  लाभ  उठाना  चाहते

 एक  कौर  तो  ऐसा  लगता  कि  उन्हें  उत्तेजित  किया  गया  अथवा  प्रोत्साहित  किया  गया  था

 शर  दूसरी  दौर  इसका  प्रतिरोध  कर  रहे  हैं  ।  उनके  ग्रनूसारः ्  ४००  व्यक्तियों  ने  सीमा  पार

 की  थी  ।  चूंकि  वे  पाकिस्तान  के  राष्ट्रजन  क्य  हमारी  सरकार  ने  भारत  की  सीमा  पार
 कर  के

 आने  के  बारे  में  प्रतिरोध किया  था  ?

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  सुरक्षा  परिषद्  में  इस  का  प्रतिरोध  किया  गया  था
 |  स्वयं

 पाकिस्तान
 की  सरकार  ने  सुरक्षा  परिषद्  के  प्रेजीडेंट को  पत्र  लिखा  था  जिस  का  उत्तर  हम  भेज

 चके  हूँ ।

 पिंडित  gto
 ato  तिवारी

 :  कया यह  सच  है  कि  काज़मी  र  की  नेशनल
 कांफ़ेन्स

 ने  युद्ध-विराम

 रेखा  को  पार  कर  जवाबी  हमला  करना  चाहा  था  पाकिस्तान  अ्रधिक्त
 क्षेत्र

 में
 जाना  चाहा  था

 जिस  के  लिये  भारत  सरकार  ने  उन्हें  मना  कर  दिया  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 शायद  किसी  ने  ऐसा  कहा  हो  किन्तु  मैं

 नहीं  समझता  कि  ऐसा  कुछ

 करने  का  उन  का  विचार  था  ।

 Reus
 है

 प्र दर्दो नी

 (  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर

 श्रीमती  इलापाल  चौधरी  :

 pared  श्री  बाजपेयी

 ||
 इकबाल  fag

 श्री  दालानों
 lL

 क्या  वाणिज्य  था  उद्योग  मंत्री
 यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 लागााातल्ुयतयल्स्ंग््तल्यय

 मूल  अंग्रेजी  में
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 क्या  यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  अक्तूबर  प्रौढ़  Raye  में  भारत  geus  नामक

 राष्ट्रीय  प्रदर्शनी होने  जा  रही  है

 यदि  तो  इस  प्रदान  का  मोटे  तौर  से  उद्देश्य  क्या  है

 इस  में  भाग  लेने  के  लिये  विदेशों को  भी  श्रामंत्रित किया

 (=)  प्रदर्शनी के  बारे  में  aa  तक  कितनी  प्रगति की  गई  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  चन्द्र  )  जी

 )  प्रदर्शन का  उद्देश्य  देश  की  श्रमिक  प्रगति  का  एक  समायोजित  चित्र  प्रस्तुत  कर  भारतीय

 व्यापार  कला  कौर  संस्कृति  की  झांकी  दिखाना  है  ।  विवरण  पत्रिका  की  एक  प्रतिलिपि  लोक

 सभा  पटल  पर  रख  दी  जाती  है  जिस  में  योजना  भी  दी  गई  है  ।  में  रखी  गय  ',  द/खय

 एल  ट
 -८३३/५८]

 जी  नहीं  ।

 भाग  लेने  वालों  के  लिये  स्थान  नियत  किया  जा  चका  है  ग्रोवर  निर्माण  सम्बन्धी  काय

 प्रगति पर  है  ।

 हरिश्चद्र  साथर  :  इस  प्रदर्शनी  का  देश  में  स्वागत  किया  गया  है  अरब  तक  क्या

 किया  गया  है
 ?

 श्री  adie  चन्द्र
 :

 इस  का  स्वागत  अत्याधिक  उत्साहवर्धक  है  ।  पुरानी  औद्योगिक  प्रदर्शनी

 जो  तीन  वर्ष  पूर्व हुई  पहले  वही  ७२  एकड़  भूमि  इस  के  लिये  ली  गई  थी  ।  यह  सारा  स्थान  घिर

 चका  श्र aa  ४०  एकड़  कमी  इस  में  कौर  बढ़ाई  गई  है  |

 सेठ  चल  सिह  इस  एग्जिबिशन  में  कौन  कौन  हिस्सा  ले  रहे  हैं  प्रौढ़  किस  तारीख  से  यह  शरू

 होगी  कौर  कब  खत्म  होगी
 ?

 श्री  सती दा  चन्द्र  १  अक्तूबर  से  यह  शुरू  होगी  कौर  ३०  नवम्बर को  खत्म  होगी  ।  इस  में  सेन्ट्रल

 गवर्नमेंट की  सारी  स्टेट  गवर्नमेंट  कौर  जितने  इंस्टाल  एंटरप्राइजेज  प्राइवेट

 पबलिक  सेक्टर  में  हैं  वे  रस्सा  ले  रहे  इस  के  अलावा जितने  हमारे  काटेज  इंडस्ट्रीज  वगेरह  के

 बोनस  हें  वे  भी  इस  में  हिस्सा  ले  रहे  हैं  नाटक  भ्र का दमी  वगैरह भी  इस  में  हिस्सा  लेंगी

 श्री राम  कृष्ण  :  विदेशों से  जो  लोग  इस  मं  भाग  लेने  aa  हैं  वे  प्रगति  मशीनें  साथ  लाते  हैं

 यहीं  बेंच  जाते  हैं  ।  क्या  इस  प्रकार  का  कोई  प्रबन्ध  किया  है  उन्हें  भुगतान  विदेशी  मुद्रा  में  किया

 जायेगा  अथवा  रुपयों  में  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यह  पूर्ण  रूपेण  एक  राष्ट्रीय  प्रदर्शनी  है  जिस  का  उद्देश्य  भारत  की  प्रगति

 ह  करना  है  ।  विदेशी  मशीनरी  का  प्रदर्शन  नहीं  किया  जायगा  ।  हो  सकता है  कि

 उन  के  पुज  जोड़  कर  यहीं  उन्हें  पूरा  किया  जाये
 |

 श्री  दामानी  :  क्या  सरकार  की  कोई  योजना  वार्षिक  अथवा  समय-समय  पर  देश  के  विभिन्न  भागों

 में  इस  प्रकार की  प्रदर्शनी  करने  का  है
 ?

 aa  चन्द्र  :  देवा  के  विभिन्न  भागों  में  समय-समय  पर  प्रदर्शिनियां  होती  ही  रहती हे  किन्तु
 यह  बड़  प्रदर्शनी  दिल्ली  में  हो  रही  है  |

 सिंहासन सिह  :
 क्या  यह  सच  है  कि  पहली  प्रदर्शन  नियों  में  विभिन्न  सरकारों  करा  बनवाये

 गये
 जो  भारत  सरकार  को  दे  दिये  गये  जब  गिराये  जा

 मूल  अंग्रेजी में
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 शी  सतीश  चन्द्र
 :

 प्रश्न  मेरी  समझ  में  नहीं  ।

 श्रिया  महोदय  :  वह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  पुराने  स्टालों  जो  पहली  प्रदश
 तो

 में  बनाये

 गये  थे  ्र  भारत  सरकार  को  सौंप  दिये  गये  गिराया  जा  रहा है  ?

 शो  सतीश  चन्द्र  :  पुराने  स्टाल  हम  ने  नहीं  गिराये  हैं  ।  कुछ  स्थान  दूसरे  उपक्रमों  को  पावं  टीम

 किया  गया  है  ait  यदि  वे  पुराने  स्टालों को  जगह  पर  प्रच्छे  स्टाल  बनाना  चाहते  हें  तो  वे  स्वयं  खच

 ?

 fat  वाजपेयी  :  कर्णधार  समिति  के  सदस्य  कौन-कौन  हैं  a  उन  में  गैर-सरकारी  व्यक्ति

 कितने  हैं  ?

 fall  सतीश  चन्द्र  :  में  ने
 सभा-पटल  पर  जो  रखा  था  उस  में  सब  ब्यौरा  दिया

 गया  ।  वह  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  है  ।

 पृश्नी  तंगामणि  :  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  यह  प्रदर्शनी  दो  मास  तक  चलेगी  कौर  यह  इस

 ad  दिल्लो  में  होगी  ।  क्या  यह  watt  हर  साल  होगी  जिस  के  लिये  स्थायी  स्टाल  शादी  बनाये

 जायेंगे  ?

 पाध्या  महोदय  :  क्या  इस  दर्शको  और  उस  में  बनायें  गये  ढांचों  को  रूप  दिया

 जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  ( Ti  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  कुछ  एक  स्थायी  तौर  पर  बनाये  गये

 हैं  जो  भविष्य  में  होने  वालो
 प्रदर्शन  नियों

 में  काम  जायेंगे  |  पहले  भी  कुछ  ऐसे  स्टाल  जो  रेलवे

 प्रदर्शनी  मे  र  उद्यम  प्रयासों  दोनों  में  काम  ग्रायें थे  ।  परन्तु  प्रत्येक  वीं
 यह  प्रदर्शनी  करने  के  बारे  में

 अभी  कोई  निर्णय  नहों  gat  है  ।

 '  i  दास प्पा  :  इस  प्रदर्शनी  में  भाग  लेने  वालों  को  प्रदर्शनी  की  सुचना  कब  दी  गई  थी  अर  क्या

 यह  ठीक  है  कि  समय  बहुत  कम  है  कौर  उन्हों  ने  शिकायतें  की  हें  कि  इतने  कम  समय  में
 पावं  टीम  स्थानों

 पर  उपयुक्त  ढांचे  बनाना  ग्राधघान  नहीं  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :  यह  सच  है  कि  समय  कम  है  ।

 यह  प्रदर्शनी  करने  का  निर्णय  गत  मई  में  ही

 किया  गया  |  दिल्ली  में  ग्रक्तूबर  में  कई  अन्तर्राष्ट्रीय  सम्मेलन  होने  वाले
 हें  जिन  में  विशव

 अन्तर्राष्ट्रीय  मुद्रा  निधि  शादी  भी  सम्मिलित  इसीलिये  यह  ठीक  समझा  गया  कि  उस  समय  भारत

 के  आधिक  विकास के  कार्यक्रम  का  caer  किया  जाये  जिस  से  चरागे  की  योजनाओं में  सहायता  मिल

 सके  |  यह  देखते  हुए  समय  कम  है  परन्तु  उपक्रमों  द्वारा  जो  उत्साह  प्रकट  किया  है  उस  से  हम  अनुभव

 करते हैं  कि  जितने  स्थान  की  मांग  की  गई  है  उस  की  व्यवस्था  शायद  हम  न  कर  पायें
 ।

 fat  दासप्पा :  यह  देखते  हुए  कि  कुछ  बहुमूल्य  स्टाल  लगाने  पर  जोर  दिया जा  रहा  है  क्या

 सरकार  इस  बारे  में  विचार  करेगी  कि  प्र  देनी  में  भाग  लेने  वालों  को  कुछ  राजसहायता दी  जाये  ?

 say  सतीश  सुन्दर  कोई  बहुमूल्य स्टाल  लगाने  पर  जोर  नहीं
 दिया

 जा  रहा है  परन्तु जो

 भी  स्टाल  लगाये  जाते  हैं  उन  के  डिजाइन  उपक्रम  स्वयं  तैयार  कराते  हें
 ।  इस  प्रकार  की  प्रदर्शन  में  वे

 अपने  स्टाल  अत्यन्त  प्रभावशाली  बनाना  चाहेंगे  यह  तो  स्वाभाविक  ही  है
 ।

 सरकार  कोई  श्रमिक

 सहायता  नहीं  दे  रही  है  बल्कि  सरकार  उस  जमीन  का  किराया  लेगी  जो  उन्हें  आवंटित  की  जा  रही

 ह ै।

 fat  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  एक  बार  भारत  सरकार  ने  ऐसा  विचार  व्यक्त  किया  था  कि  भारत

 की  प्रगति  को  दिखाने  के  लिये  स्थायी  तौर  पर  एक  प्रदर्शनी  का  प्रायोजन  किया  जाये  ।  क्या  इसे

 ——— स्थायी  बनाया  जायेगा
 ?

 ——$—

 ai में

 1Steering  Committee.
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 fara  महोदय  यह  प्रश्न  पूछा  जा  चुका  है  ।

 हरिशचन्द्र  वह  स्टालों के  बारे  में  है  ।

 fore  महोदय  :  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  प्रदर्शनी  स्थायी  होगी  ?

 हरिश्चन्द्र  साथर  :  जी  हां  ।  कुछ  समय  पुत्र  कहा  गया  था

 श्रिया  महोदय  :  प्रदर्शनी को  स्थायी  रूप  दिया  जा  सकता है  कौर  इमारत  को  भी  !!

 वह  जानना  चाहते  हैं  कि  दोनों  में  से  किसे  स्थायी  बनाया  जा  रहा  है  ।

 श्री  वाजपेयी  :  माननीय  मंत्री  ने  oat  बताया  कि  कर्गाधार  समिति  के  सदस्यों के  नामः ~

 में  दिये गये  .  .  . e . e . .

 महोदय  :  ag  कया  ?  wal  पहले  प्रश्न  का  उत्तर  दिया  नहीं  मया  प्रौढ़  माननीय  सदस्य

 ने  दूसरा  प्रश्न  पूछ  लिया  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  एक  स्थायी  अजायबघर बनाने  का  विचार तो  है  ।  यह  प्रदान

 स्थायी  तौर  पर  तो  नहीं  चल  सकती  ।  उस  बारे  में  अभी  विचार  किया  जा  रहा  सम्भव  है  कि

 इस  प्रदर्शनी के  कुछ  भाग  को  श्रजायबघर  में  बदल  दिया  जाये  |  प्रभी  तो  इस  की  खोजबीन  की  जा  रही

 है  ।

 सेठ  चल  fag  :  कया  मंत्री महोदय  बतलाने  की  कृपा  करेंगे कि  इस  एग्जीबिशन से  एस्टिमेटिड

 इनकम  क्या  है  प्रौढ़  कितना  एक्सपेंडीचर  होगा
 ?

 सती दा  चन्द्र  :  अभी  तो  इन  का  ale  एक्सपेंडीचर  का  बिल्कुल  सही  अंदाजा  लगाना  मुश्किल

 है  क्योंकि  जेसा  में  ने  अभी  oot  किया  कि  ७२  एकड़  जमीन  पहले  एग्जीबिशन  के  लिये  रखी  गई  थी

 और  वह  एलाट  हो  गई  थी  प्रौढ़  उस  में
 ४०

 एकड़  जमीन  जोड़ी  गई  ।  जब  यह  मालूम  हो

 जायेगा कि  कितनी  जमीन  उठाई  जा  रही  है
 '

 उस  का  कितना  किराया  उस  के  बाद

 पूरा  बजट  बन  सकेगा |

 वस्त्र  उद्योग  सम्बन्धी  जांच  समिति

 +

 (  थी  सुधार
 |  थ्री  रामेश्वर  टांटिया

 श्री  विनती  मिश्र
 |

 श्री  दामानी

 |  श्री
 ना  मनिर्वामी

 |  श्री  स०  म०  बनर्जी

 1२२६५  श्री  तंगामणि

 श्री  दी०  च०  sat

 वाजपेयी

 श्री  सिद्धनंजप्पा

 |  संगण्णा

 |  श्री  कुमारन

 शनी  प  राज

 एएए  ि  यवन  ,

 sy  नाथ पाई

 मल  अंग्रेजी  में
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 कया  वाणिज्य  .  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 /  कया  वस्त्र  उद्योग  BY  समस्याओं  का  परीक्षण  करने  के  लिये  नियत  की  गई  समिति

 नें  अरपना  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  कर  दिया  है

 )  यदि  तो  क्या  उसकी  एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखी  अ्रौर

 dv)  समिति  की  सिफारिशों  पर  क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  है
 ?

 पूंबाणिज्य  सूत्रों  कानूनगो )  जी  att

 एक  प्रति  सभा  पटल  पर  पहले  रखी  जा  चुको  है  ।

 उत्पादन  शल्कों  के  बारे  में  समिति  की  सिफारिशों  पर  विचार  किया  गया  है  कौर  सरकार  के

 निर्णय  की  घोषणा  कर  दी  गई  है  ।  समिति  की  अन्य  सिफारिशों  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 श्री  सुधार  :  इस  समिति  के  सदस्यों  के  नाम  प्रौर  उन  के  निर्देश  पद  क्या  हूँ
 ?

 at  कानूनगो :  सदस्यों के  नाम  ये  हे  |  संबोधित श्री  डी  ०  एस०  सदस्य---प्रो  So  जी ०

 कावे  श्री  एन०  श्री  कन्हैया  लाल  STON

 श्रध्यक्ष  महोदय  a  कितने &  ?

 कान नगों  at

 श्री  कृष्णराज  श्री
 श्री  वैंकटस्वामी  नायडू

 शर  श्री  भ्ररावम थन ष् च्ध  |  उनक

 निर्देश  पद  28  मई  की  अधिसूचना में  दिये  गये  हैं  ।

 jean  ara  पाई  :

 समिति  इस  लिये  नियुक्त  की  गई
 थी

 कि
 इस

 उद्योग  में  कुछ  आतंक  सां
 फैल

 रहा
 था

 शरर  जिसके  फलस्वरूप  देश  के  कुछ  भागों  में  विशेषकर  बम्बई  रा  प्र  में  बहुत  बेरोज़गारी

 सैल  गई  है  ।  एक  हल  निकाला  गया

 purer  महोदय  :  प्रदान कया  है  ?

 श्री  नाथ  पाई  :  मैं  प्रश्न  पूछने  ही  वाला  हूं  ।  शोलापुर  में  इस  समस्या  का  हल  निकाला  गया

 था ।  क्या  सरकार  उसी  सुत्र  को  देश  के  अरन्य  भागों  में  भी  लागू  करने  के  बारे  fare कर  रही  है  ?

 a
 श्री  कानूनगो  :  मैँ  समझ  नहीं  सका  कि  माननीय  सदस्य  किस  सूत्र  की  कौर  संकेत  कर  रहे

 e  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  सूत्र  यह  है  कि  शोलापुर  मिल
 को

 सरकार  ने  अपनें  हाथ  में  ले  लिया  था

 श्री  नाथ  पाई  :  मिल  को  तरन्त बन्द  कर  दिया गया  और  १०,०००  लोग  बेरोज़गार

 हो  गये  तब  मिल  के  प्रबन्धकों
 पौर

 बम्बई  सरकार
 के

 प्रतिनिधियों  ने  मिल  कर.एक सूत्र

 तैयार  किया  गया  कौर  इतने  लोगों  को  बे  कार
 होने

 से
 रोक

 दिया  गया
 ।

 क्या  सरकार  अन्य  मिलों
 पर

 भी
 यही  तरीका  लागू  करने  के  बारे  में  विचार

 कर

 रही  है

 !

 ~

 प्रंग्रेजी में
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 श्री  कानूनगो
 :  समिति की  सिफारिशें  प्रतिवेदन  में  दो  गई  हूँ  ate  उसमें  ऐसी  कोई

 सिफारिश  नहीं  है  ।  सिफारिशों  पर  हम  निर्णय  करेंगे  ।

 fat  पी०  to  रामकृष्णन :  प्रतिवेदन में  सिफारिश  की  गई  है  कि  उद्योग के  विस्तार  की

 स्वीकृति  न  दी  जाये  ।  क्या  सरकार  ने  उत्पादन  कौर  वर्तमान  मशीनरी  को  स्थिर  करने  के  लिये  कोई

 वार्येवाही की  है

 ०
 श्री  कानूनगो  :  वें  काफी  हद  तक  स्थिर  हो  चुका  है  कौर  तराशा  है  कि  कुछ  सप्ताह  में  वह

 अर  स्थिर  हो  जायेगा  |  विस्तार  को  रोकने  के  बारे  में  सरकार  ने  कोई  निर्णय  नहों  दिया  है  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  :  मैँ  जानना  चाहता  हूं  कि
 जो  २७  करोड़  की  एक्साइज  ड्यूटी

 में
 कमो  की

 गई  उस  कमी
 के

 करने  से  जो  कपड़े  के  कंज्यूमर्स  हैं  उन  की  कीमत  में  कितनी  कमो  हुई

 कानूनगो  अभी  तो  सिंह  दो  तीन  हफ्ते  हुये  हैं  ।  इस  का  नतीजा  दो  होने  में

 मालूम  हो  जायगा  |

 न्  न०  रा  मुनि स्वामी  :  क्या  यह  सच  है  कि  समिति  ने  सिफारिश  की  है  कि  निर्यात

 के  कपड़े  को  देश  में  इस्तेमाल  करने  पर  दण्ड  देने  का  जो  श्रादेश  है  उसे  हटा  दिया  जाये
 ?

 fay  कानूनगो  :  जी  इस  बारे  में  उन्होंने  विशेष  रूप  से  कोई  सिफारिश  नहीं  को  है  ?

 स०  म०  बनर्जी  :  जो  कपड़े  की  मिलें  बन्द  हो  चुकी हैं  उनके  लिये  समिति  नें

 तत्कालीन  उपाय  बताय  हँ  ?

 faut  कानूनगो  जी  सिफारिशों  की  गई  हैं  ।  मैं  ने  मूल  शनि  के  उत्तर  में  बताया  है
 |

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :  उपचार  के  तत्कालीन  उपाय  क्या  हैं  ?  वह  तो  दोर्घकालोन  उपाय

 मैँ  ने  स्वयं  प्रतिवेदन पढ़ा  है  ।

 श्री  कानूनगो
 :  सिफारिशें  की

 गई
 गौर  उन  पर  सरकार  निर्णय  करेगी  ।  इस  से  अधिक

 म  कुछ  नहीं  बता  सकता  ।

 fuera  महोदय  अगला  प्रशन  |

 fat  तंगदिली  :
 में  ने  प्रदान  की  पुर्व  सूचना  दी  थी  ।

 भ्रच्यक्ष  महोदय  :
 वह  कृपया  मेरी  बात  सुनें  ।  माननीय  सदस्य  किसी प्रतिवेदन के  बारे  में

 सभी  प्रश्न  तो  समाप्त  नहीं  कर  सकते  |  यदि  प्रतिवेदन  अधि  क  महत्वपूर्ण  है  कई  सदस्य  मांग  करते

 हैं  तो
 उस

 पर  चर्चा  की
 जा

 सकती  है  ।  प्रौढ़  भ्रनुपूरक  नहीं  पूछे
 जा

 सकते  ।

 पत्री  तंगामणि :  में  ने  जिस  seq  की  पूर्वसूचना दी  थी  के  के  ०  क  *

 pura  महोदय
 :

 इस  प्रकार  तो  माननीय  सदस्य  पूछते  ही  जायेंगे  ।

 pat  तंगामणि
 :  मैं  ने  जिस  seq  की  पूर्व  सुचना  दी  थी  उसे  दूसरे  weal

 के
 साथ  मिला  दिया

 गया  है  ।  मैं  एक  विशेष
 बात

 पूछना  चाहता
 था  जो  कभी  तक  किसी  ने  नहीं  पूछी  है  ।  प्रतिवेदन

 पर हि

 1  मूल
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 तो
 चर्चा

 की
 जा  सकती  है  परन्तु  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं

 कि
 मद्रास  में  पहले  ही  काफी  स्टाक  जमा  है

 श्र वहां  २,००,०००  तकुए  लगाये  जाने  हैँ  ।  तो  क्या एक  सिफारिश यह  भी  है  कि  जिन्हें

 aa  मिले  हैं  उन्हें  इन  कुओं
 का

 करने  की  प्रसूता  न  दी  जाये  |
 मैं  यह  जानना  चाहता हूं  कि

 क्या  सरकार
 इस

 बात  का  ध्यान
 रखेंगी  कि

 जिन  लोगों  ने  तकुए  लगा  लिये  हैं  वे  तब  तक  उत्पादन  शुरू
 न

 करें  जब  तक  किं  यह  संकट  समाप्त  नहीं  होता  |

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  areal  )  :  यदि  ग्राहकी  आज्ञा  हो  तो

 में  एक  दो  बातें  स्पष्ट  कर  दू  |

 पहली  बात  तो  यह  कि  यह  प्रतिवेदन  हाल  ही  में  प्रस्तुत  किया  गया  था  ।  जहां  तक  उत्पादन

 शुल्क  को  घटाने  का  सम्बन्ध  था  सरकार  ने  तुरन्त  कार्यवाही  को  कौर  सिफारिश  प्राप्त  होने  के  तीन  या

 चार  दिन  बाद  ही  हम  ने  ara  निर्णय  घोषित  कर  दिया  था  |  उद्योग  पर  इसका  बहुत  अच्छा  प्रभाव

 पड़ा  प्रौर  कपड़े  का  जमा  स्टाक  भी  कम  हो  गया  |  धोषणा के  बाद  लगभग  २०,०००  गट्ठों का  विक्रय

 हुआ

 दूसरे  यह  कि  oa  कपड़े  की  मिलें बन्द  नहीं  हो  रही  लगभग  २६-३०  मिलों ने  काम  बन्द

 करने  का  नोटिस  दे  रखा  ari  लगभग  सभी  ने  मिलों  को  बन्द  करने  के  नोटिस  वापस  ले  लिये  हैं  ।

 गर्त  इस  से  सभा  को  पता  चलेगा  कि  समिति  को  सिफारिशों  र  उन  पर  की  गई  कार्यवाही  का

 निश्चित  प्रभाव  पड़ा  है  ।  जहां  तक  अन्य  सिफारिशों  का  सम्बन्ध  .

 फोन  स०  म०७  बीजों  :  क्या  कोई  मिल  खोली  गई  है
 (4

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  जी  मिलें  खोल
 दी

 गई  हैं
 ।

 वे  कुछ  दिनों  के
 ल  बन्द

 ०. की  गई  थी  अब  पुनः  चाल  हो  गई  हैं  ।  केवल यही  नहीं

 श्री  तंगामणि  परन्तु  मद्रास  में  काले स्वर  मिल  कभी  it  बन्द  हुई  है  )

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 सभी  एक  साथ  नहीं  ।

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  इस  प्रकार  भ्रन्तर्बाधा  नहीं  पड़नी  चाहिये
 ।

 वे
 प्रदान  पूछें  आ  र

 मैँ  उत्तर  दूंगा  |

 fart  रंगा  :  सदस्यों  को  प्रत्यक्षतः  एक  दूसरे  से  प्रश्न  नहीं  पूछने  चाहिये
 |

 gel  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :

 वस्त्र  आयुक्त  का  हमारे  कहने
 इस

 मामले  में
 विशेष  रुचि  लेता  रहा  है  ।  उनके  पदाधिकारी  उन  में  से  प्रत्येक  मिल  में  गये  जिन्हें  बन्द  करन  की

 धमकी  दी  गई  थी  ।  वे  मालिकों  और  श्रमिकों  से  मिले  ate  उन्होंने  स्थिति  को
 ठीक

 रखनें  का

 किया

 eee क  *  ?.  * श्री स०  म०  बनर्जी  :  क्या  में  जान  सकता  हु

 महोदय
 :

 माननीय  सदस्य  को  प्रभी  मैं  शौर  कोई  अनुपूरक  प्रदान
 नहीं  पूछने .

 शान्ति--सभा  में  कुछ  तो  शिष्टता  से  काम  लेना  चाहिये
 माननीय

 सदस्य  बार  बार
 च्

 प्रत  ae  रहे  हैं
 ।

 ते  जा  रहे  हैं  और  प्रन्त नन्ना न»

 afar  डाल  रहे
 हैं

 जब  कि
 माननीय  मंत्री उत्तर  दे

 wast  में
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 श्री लाल  बहादुर  शास्त्री
 नये  THAT

 को
 चालू  करने

 प्रयोग  प्रख्यात  के  मामले  पर
 विचार  किया  जा  रहा  है  ।  क्योंकि  यह  एक  महत्वपूर्ण  मामला  है  कि  उद्योग  का  भ्र ग्रे तर  विस्तार  रोका

 जाये  या  सरकार को  इस  पर  विचार  करना है  परन्तु इस  समय  उद्योग  के  विस्तार  का  तो  कोई

 रन  नहीं  है  क्योंकि  पहले  ही  स्टाक  जमा  है  ale  मिलें  भी  तुरन्त  saa  करने  कौर  क्षमता  बढ़ाने

 थके  लिये  विशेष  नहीं
 है  '

 ~

 1*२२७  शना  बोस  :  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा  करेंगी  कि

 १९५८  के  अ्रन्तिम सप्ताह  में  सरसाम को  बरमौली  खान  बन्द कर  दी  गई क्या  मई

 यदि  तो  खान  को  बन्द  करने  का  कारण  था

 खान  को  ara  करने  से  कितने  श्रमिक  बेरोज़गार  हो  गये
 ;

 शौर

 जो  श्रमिक  बेरोज़गार  हो  गये  उनके  लिये  क्या  वैकल्पिक  व्यवस्था  की  गई
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  स०  ato  मिश्र  )

 जो  हा ॥

 खान  विभाग के  कहने  पर  कुछ  क्षेत्रों  को  जिन  पर  झ LS  ed ज  झाग  का  पड़ा  था  Beda

 क  तौर  पर  बन्द  करना  ठीक  था

 तीन  wert  दिनों  जो  श्रमिक  काम  से  हटाये  गये  उनकी  संख्या  नीचे  दी  गई  है

 २  8&ys  २३८

 ३०  १९४८  ६०

 ३१  gus  ow

 बरमौली कोयला  खान  के  प्रबन्धकों  ने  सभी  श्रमिकों  को  वैकल्पिक  रोज़गार  दे  दिया

 |

 jot  बोस
 :

 खानों को  पूरी  तरह  कब  खोला  जायेगा ?

 att  ल०  ato  मिश्र  खान  में  काम  १  से  शरू  हो  जायेगा  |

 बोस  कितना  कोयला  निकाला  जाता  है
 ?

 श्री  ल०  ato  मिश्र
 :  खान  में  यह  खराबी  थी  कि  वहां  ऐसी  गस  निकलती थी  जिसे  बहुत

 जल्दी  art  लग  जाती  इसलिये  बिना  एहतयात  के  काम  करना  ठीन  न  था

 fat  बोस
 :  कुल  कितना  कोयला  निकला  था

 ल०

 वाद  तमा
 इसके

 लिये
 मुझे

 चाहिये

 ।

 नी  णातयएयणणणण ्»

 मूल  कि न अ्रग्रेज़ी मे में
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 q  बेतिया  दारणार्थों

 कम्प  में  पुलिस  दारा  nye  खाता

 quare

 श्री  मोहम्मद  इलियास

 श्री  विभूति  सिर

 1*२२५.<  गी  त्रिदिव  कुमार
 चौधरी

 श्री  स०  Ho  बुर्जों

 घोषाल

 मोहन  स्वरूप

 श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती

 क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुलिस  ने  १३  १९४५८
 को  बेतिया  दारणार्थी  कैम्प  में  विस्थापित

 व्यक्तियों पर  गोली  चला  दी

 यदि  तो  गोली  चलाने  के  क्या  कारण  थे  ;

 (7)
 कितने  व्यक्ति  मरे  कौर  घायल  हुये  ;

 (7)  क्या  कोई  जांच  की  गई  ;

 यदि  तो  जांच  की  उपपत्तियां क्या  हैं  ;

 व्यि

 क्या  गोलीकांड  से  पूर्व  कौर
 भ्  बेतिया  के  अनेकों  कैम्पोंਂ  के  विस्थापित

 क्यों  की  शिकायतों  के  बारे  में  अभ्यावेदन  सरकार  को  मिले  थे  -  अर

 (3)
 इस  बारे  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 उपमंत्री
 पू०

 1-1५  :
 से  इस  बारे  में  बिहार  सरकार

 द्वारा  १४  gays
 को  जारी  किये  गये  परै  नोट  की  एकਂ  प्रति  सभा-पटल पर  रखी  जाती है  ।

 ब ्देखिये  २.  भअ्रत॒बन्ध चक  संख्या  २२]

 ae
 गोली  चलने  के  बाद  राज्य  सरकार  के  कुछ  वरिष्ठ  पदाधिकारी  मौक़े

 पर  गय
 ।

 उनकी  राय  में  गोली  चलाना  मुनासिब था  ।

 शर  बेतिया  कैम्प  के  विस्थापित  व्यक्तियो ंने  ११  १९५८ को  प्रदर्शन
 समय

 कुछ  मांग  पेश  की  थीं
 ।

 उनकी  मुख्य  मांग  जो  श्रम  वेतन  बढ़ाने  के  बारे  में  थी  सरकार ~

 ने  स्वीकार  कर  ली
 ।

 ger  मांग  स्वीकार  नहीं  की  जा  सकती  थीं  जिन  में  कुछ  एक  ये  थीं  कि  कुछ
 लोगों

 के  खिलाफ़  दांडिक  झ्रपराधों  के  आधार  पर  अदालतों  में  जो  qe  कदम  चल  रहेगे  वे  वापस  ले  लिये

 कम्प  में  रहने  वाले  लोगों  को  भ्र पने  सम्बन्धियों  से  मिलने  के  लिये  परिश्रमी  बंगाल  जाने  के  लिये

 मुफ्त  पासदिये  उन्हें  बंगाल  की  सीमा  पर  बसाने  का  प्रबन्ध  किया  भ्र ति रिक्त  सहायता

 कौर  पुनर्वास  का  लाभ  प्राप्त  करने  के  लिये  परिवारों  का  विभाजन  करने  की  अनुमति  दी

 जाये
 ।

 इंधन  मुफ्त  दिया  जाये  या  बागों  में  से  वृक्ष  काटने  की  अनुमति
 दी

 जाये  इत्यादि
 ।

 fat  सूप कार  :  कया  खंड  अ्रधीक्षक  के  खिलाफ़  दारणाधियों  को  कोई  शिकायत  थी  जिसे

 _  उन्होंने  कुछ  देर  रोक  रखा
 था  ?

 मल  ata  में

 141
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 fat  go  ato  भास्कर  :  इस  बारे  में  मुझे  कोई  जानकारी  नहीं  है
 |

 रेणु  चक्रवर्ती
 :  उपमंत्री ने  कहा  कि  शराबियों ने  १९५८

 कुछ  मांगें  पेश  की  थीं  कौर यह  भी  बताया  कि  अकमल  वेतन  बढ़ाने  की  मांग  सरकार  द्वारा  स्वीकार

 कर  ली  गई  थी  ।  क्या  यह  भी  सच  है  कि  प्रथम  वेतन  का  भुगतान  रोकने  पर  ही  सारा  झगड़ा  ध

 gar  था  और  गोली  चलाई  गई  जिसमें  पांच  व्यक्ति  मारे  गये
 ?

 श्री पृ पृ०
 क्०  भास्कर  में  माननीय  महिला  सदस्य  से  इस  बात  पर  सहमत  नहीं  हूं  इसी

 कारण  गोली  चलाई  गई  |  राज्य  सरकार  ने  जो  प्रैस  विज्ञप्ति  जारी  की  वह  उसे  देखें  शर  वहू  सही

 है  ।  में  राज्य  सरकार  से  सहमत  हूं  ।

 fait  पाणिग्रहण  मंत्री  महोदय  ने  कहा  कि  पांच  व्यक्ति  मारे  गये  थे  ।  क्या  कुछ

 शिकारियों  को  वहां  जांच  के  लियें  भेजन  फके  अतिरिक्त  इन  पांच  व्यक्तियों  के  बारे  जो  मर  गये

 कोई  निष्पक्ष  न्यायिक  जांच  भी  की  जायेंगी
 ?

 श्रीपुत्र-ह  भास्कर  :  यह  विधि  तथा  व्यवस्था  का  मामला  है  कौर  राज्य  सरकार  जो  ठीक

 समझेगी  करेगी

 रेण  चक्रवर्ती  जो  प्रश्न  पूछा  गया  वह  बिल्कुल  साधारण  था  कि  क्या  कोई

 न्यायिक  जांच  को  जायेगी  क्योंकि  शरणार्थी  पुनर्वास  केन्द्रीय  सरकार  के  ग्रीन  है  ।

 पु०  so  भास्कर  परन्तु  में  ने  बताया  कि  यह  विधि  कौर  व्यवस्था का  मामला  है

 अतः  इसका  निर्णय  राज्य  सरकार  को  ही  करना  होगा  ।  यदि  उनकी  राय  में  वहां  एक  वरिष्ठ  पदाधिकारी

 को  मे  जिसने  गोलीकांड को  उचित  पर्याप्त  है  तो  में  क्या  कह  सकता  हूं  ।

 झबिया  बरगला

 श्री  faafa  सिर  अध्यक्ष  मुझे  एक  प्रश्न  लेने  दीजिये

 महोदय  माननीय  सदस्य  सदा  इसकी  शिकायत  करते  रहते  हैं  ।  बाद  में  चाहे

 उन्हें  कई
 प्र नप रव

 पूछने
 की

 प्रनीती
 दी

 जाये  परन्तु
 बार

 aa  न  दिया  जायें  तो  वह  तुरन्त

 खड़े  हो  कर  कहने  लगते  हैं  कि  मुझे  अवसर  नहीं  दिया  गया  |  प्रशन  ।

 एकीकृत  भेषज  उद्योग

 ्

 (  श्री  तंग्गमणि

 श्री  do  प७  नायर 1२२६.  ५

 श्री  जीवन  जप्पा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यंह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  एकीकृत  भेषज  उद्योग  स्थापित  जैसा
 कि

 रूसी  विशेषज्ञों  ने  सिफारिश

 की  के  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है  ;

 परियोजना  पर  कितनी  लागत  का  अनुमान  है  ;

 (1)
 दर
 इस

 में  कितनी  निदेशी  मुद्रा
 की  प्राप्ति  होगी  ;

 मूल  तेजी  में मे
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 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  प्रस्तावित  योजनाओं  के  व्यौरे  पर  विचार  करने  के  लिये  रूसी  विशेषज्ञों

 का  एक  दल  भारत  UT  रहा  है  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  से  are  रूसी  विशेषज्ञों का  एक  दल

 भारत  में  भेषज  श्र  भाषी  निर्माण  उद्योग  के  विकास  के  लिये  भारतीय  विशेषज्ञों  से  चर्चा  करने

 के  लिये  भराया  gar  है  ।  विचार  हो  रहा  है  ।

 fat  तंगामणि
 :

 मंत्री  महोदय  ने  मेरे  seat  के  भाग  का  उत्तर  नहीं  दिया  जिसमें  यह

 पूछा  गया  है  कि  भारत  में  हक़ीक़त  भेषज  उद्योग  स्थापित  हो  जाने  में  कितनी  विदेशी  मुद्रा  की  प्राप्ति

 होगी ?

 161]  मनृभाई  जबकि  all  तक  बातचीत  कौर  चर्चा  हो  रही  है  तो  भ्रान्ति  प्राक्कलन  कौर

 उत्पाद  के  बारे  में  क्या  कहा  जा  सकता  है  ।  परन्तु  मैं  सभा  को  श्राइवासन  दिलाता  हूं  श्र  में  पहले  भी  कई

 बार  कह  चुका  हूं  कि  देश  में  एकीकृत  भेषज  निर्माण  की  योजना  इस  वर्ष  तैयार  हो  जायेगी
 ।

 पश्न  तंगामणि  :  हमारे  में  प्रत्येक  वह  कितनी  श्रौषघियों  का  आयात  किया  जाता  है

 तौर
 उसका  कुल  मूल्य  क्या  है

 ?

 पी  ह  a] =a
 ह  कम्पलैक्स

 a  पी
 शौर  ह ह लि ें सिक

 श्री  मनु भाई  दाह  १५  करोड़  रुपये  के  पेनल्टी मेट

 इण्टरमीजियेटਂ  |

 रेणु  चक्रवर्ती  :  कौन  से  भारतीय  विशेषज्ञ  रूसी  विशेषज्ञों के  साथ  मिलकर  कार्य

 कर  रहे  हैं  ।  कया  बम्बई  मद्रास  भेषज  स्टोरों  के  साथ  संलग्न  सरकारी  कारखाने  भी  उसमें  शामिल

 किये गये  हैं  ।

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 जहां  तक  बम्बई  के  कारखाने  का  सम्बन्ध  है  यदि  माननीय  सदस्य  का

 अभिप्राय  पिम्परी  कारखाने  से  है  तो  उस  कारखाने  का  मैनेजिंग  डायरेक्टर  उस  दल  का  सदस्य  हैं
 ।

 सात  विशेषज्ञ  हैं  जिनमें  से  छः  गैर  सरकारी  उद्योग  में  से  हैं  ।

 tat  शिवनंजप्पा  :  क्या  रूस  से  कोई  वित्तीय  सहायता  भी  प्राप्त  हो  रही  है
 ?

 श्री  मनुभाई  शाह
 :

 रूस  के  सहयोग  से  भेषज  उद्योग
 की

 स्थापना  करने  के  लिये  भारत  को
 ८  करोड़  रूबल  का  ऋण  मिला  है  यह  सभा  को  मालूम  ही  है

 ।

 पति  जोखिम  प्राचीन  लगभग  आधी  दर्जन  जो  विदेशी  फर्मों  के  सहयोग  में  काम
 कर

 रही

 ऐसी  हैं  कि  उन्होंने  मूल्य  उतने  ही  अधिक  रखें  जितने
 कि  rare  की  गई  औषधियों के  हैं

 ।  नया

 कारखाना  स्थापित  हो  जाने  पर  वर्तमान  कारखानों  को  उनके  साथ  कैसे  मिलाया  जायेगा
 ?

 श्री  मनुभाई  माननीय  सदस्य  की  धारणा  बिल्कुल  सही
 नहीं  है  ।  मूल्य  धिक  नहीं  हैं  ।

 पग  ५ अ्रारम्भ करन करने  के
 बारे

 में हम  इस  बात  का  लगातार  ध्यान  रखते  हैं  ।  सरकारी  सैक्टर  में  भेषज
 और  विभिन्न  विशेषज्ञों  से

 भारत
 सरकार  इटली  कौर  रुस  के  दलों

 विनिमय  कर  रही  है
 ।

 सभा
 को

 मालूम  है  कि  हर  मास  हम  प्रगति
 करतें  जाते  हैं  शौर  १९५८  कवि

 भारत  के  इतिहास  में  शायद  औषधि  निर्माण  का  वर्ष
 जायेगा  जबकि  सरकारी  कौर

 सरकारी  सैक्टर  में  सभी  औषधियाँ  बनने  लगेंगी
 |

 श्रीमती  रेणु  मन्त्री  महोदय  ने  बताया
 कि

 दल  के
 छः

 सदस्य  वाणिज्यिक  संस्थाओं  के

 उसमें  सरकार
 के

 ग्र
 डाक्टरों  की  संस्थाओं के

 कौन-कौन  से  व्यक्ति  हैं  ?
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 fat  मनु भाई शाह
 :
 मैंने  पहले  ही  बताया  कि  बंगाल  फार्मेसियोटिकल के  श्री  सेन  हैं  ।  यदि

 माननीय  सदस्य  चाहें
 तो

 मैं  सारे  नाम  सुना  दू
 ।.

 महोदय  कोई  आवश्यकता नहीं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  केवल  पांच  या  नाम  हैं  ।  वह  सुना  सकते

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 वह  बंगाल  का  पहले  ही  जिक्र  कर  चुके  हैं  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 :

 मुझे  बंगाल  या  मद्रास  के  बारे  में  जानकारी नहीं  चाहिये  ।  मैं  यह

 जानना  चाहती  हं  कि  वह  पांच  या  व्यक्ति कौन  हैं  जिनका  उनसे  सम्बन्ध  है
 ?

 मनु भाई  शाह
 :

 ये  लोग  हैं  भारत  सरकार  से  डा०  बी०  डा०  नागराज  डा०

 काने  ,  एक  सज्जन  भ्र तुल  प्रॉडक्टस  से  एक  बंगाल  कैमिकल्स  से  एक  साराभाई  कैमिकल्स  से

 डा०  विक्रम  पिम्परी  के  कारखाने  के  मैनेजिंग  डाइरेक्टर  श्री  शान्ति लाल  राजा  हैं  ।

 रेलवे  को  आवंटित  राशि  में  कमी

 +

 |  श्री  रामकृष्ण

 |  सरदार  इक़बाल  सिह

 २३०.
 भी  पाणिग्रहण  :

 श्री  ही०  Ato  मुकर्जी  :

 श्री  आसानी

 श्री  रघुनाथ fag  :

 संगण्णा

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पहुंच  है  कि  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाइयों  के  कारण  योजना  आयोग  ने  रेलवे  के

 विकास  कार्यक्रमों  में  कटौती  कर  दी  है  ;

 यदि
 तो

 sik

 इस  कटौती  का  श्रसर  किन-किन  प्रमुख  योजनाओं  पर  पड़ा  है
 ?

 शर  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato  :

 रेलवे  के  कार्यक्रम  पर  विदेशी  मुरादों  के  व्यय  में  पहले  के  भ्रनुमान  के  अनुसार  ४२५  करोड़

 रुपये का  कमी  करने  की  दृष्टि  से  कार्यक्रम
 की

 समीक्षा  की  गयी  थी  कौर  विदेशी  मुद्राओं  की

 यकताओं  में  ३४  करोड़  रुपयों  की  कमी  मंजूर  भी  की  जा  चुकी  है
 ।

 कुछ  बचत  करने  के  प्रस्ताव

 विचाराधीन लेकिन  श्रायोग  ने  ११२५  करोड़  रुपयों  के  उस  कुल  वित्तीय  उपबन्ध  में  कोई  कटौती

 नहीं  जो  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  रेलवे  के  लिये  किया  गया  था  जिसमें  म्रवक्षयण  सुरक्षित

 के  २२५  करोड़  रुपये  भी  शामिल  |

 रेलवे  की  विदेशी  पूरा  at  अ्रवदयकताझओं  में  कमी  होने  के  फलस्वरूप  इन-इन  योजनाओं

 .  को  स्थगित  करने  waar  कई  वर्षों  में  फैला  देनें  के  लिये  मंजूरी  दी
 जा

 पु

 है

 1  मूल  भ्रंग्रेजी में
 1  Non-identifiable  sieel,
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 १.  कुछ  जैसे  पहियों की  सवारी-डिब्बों के  लिए  बिजली  के  सामान

 बिजली के  req  सामान  पहचाने  म  जा  सकने  वाले  इस्पात  खरीदमें  कटौती  ४५.  o8

 उपकरणों में  से  कुछ  मदों  की  ,  जिनमें  १०८  डीजल  के  ६२  सिगनल  कौर

 सी  टी  सी  के  उपकरण  भी  शामिल  खरीद  का  स्थगन  ११,  ५०

 ०० ३.  बिजली  से  गाड़ियां चलाने  कार्यक्रम का  पुनर्प्रवस्था  भाजन

 देना  में  इस्पात  के  सम्भरण  की  स्थिति  में  सुधार  हो  जाने  के  फलस्वरूप  ग्रा यात  किये

 जाने  वालें  इस्पात  में  ८  ५  करोड़  रुपयों  की  कटौती  ह  प्०

 या

 जोड़  AA = ~  eo

 महोदय  :  मेरा  सुझाव हैं  कि  यदि उत्तर  में
 रोकने  देने हों  तो  मन  स  विवरण को  लोक

 सभा  पटल  पर  wa  दिया  करें  ।

 श्री  राम  कृष्ण  :  इस  कटौती  से  विदेशी  मुद्राकोष  सम्बन्धी  कठिनाइयों  में  कितनी  कमी  हो  जायेगी ?

 गिल ल०  ना०  मिश्र  विदेशी  मुद्रा द्र ों  की  कठिनाई  के  कारण  ही  यह  कटौती  की  गयी  है  ।

 महोदय
 :

 विदेशी  मुद्राओं  से  सम्बन्धित  प्रत्येक  प्रदान  वित्त  मन्त्री  से  पुछा  जाना  चाहिय े|

 यदि  वह  रेलवे  के  बारे  भें  हो  तो  उसे  रेलवे  मन्त्री  से  पुछा  जाना  चाहिये  ।

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )  :  यह  संख्या  उत्तर  में  ही  बता  दी  गयी

 ३४  करोड़  रुपये  ।

 श्री  पाणि प्र हो
 यह  कहा  गया  है  कि  जहां  तक  रेलवे

 की
 खपत  का  सम्बन्ध  इस्पात  का  आयात

 कम  कर  दिया  जायेगा  ।  रेलवे  को  कुल  कितने  इस्पात  की  आवश्यकता  थी  कौर  आयात  में  की  जाने

 वाली  इस  कमी  का  उन  इंजीनियरिंग  तथा  उन  भ्रमण  उद्योगों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  जिन्हें  रेलवे  ने

 अपनें  आदेश  दे  रखे  हैं
 ?

 श्री नो  मेरे  लिये  ag  बताना  तो  कठिन  है  कि  रेलवे  को  कुल  कितने  इस्पात  की

 श्रावइ्यकता थी  ।  यह  प्रश्न  तो  रेलवे  से  पूछा  जाना  चाहिये

 गजनी  नन्दा  :  इन  बचतों  का  सम्बन्ध  बिजली  से  रेलें  चलाने
 की

 योजना  से  अधिक  कौर  इसी

 लिये  यह  बिल्कुल  दूसरी  ही  प्रकार  का  प्रदन हैं
 |

 fat च०  द०  पांडे  :  कुछ  एसी  रेलवे  लाइनें  हैं  जिनका  सर्वेक्षण  तो  किया  गया
 थ्

 लेकिन  विदेशी

 मुस्कानों  की  कठिनाइयों  के  कारण  जिन्हें  wa  छोड़  दिया  गया  हैं
 ।  लेकिन कुछ  चीजें  ऐसी  हैं  जिनमें  कोई

 परिवर्तन  करना  झावश्यक  नहीं  समझा  गया
 ।

 इन  परियोजनाओं  को  कयों  छोड़  दिया  गया  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  दया  ०
 नं

 ०  :  हम
 उन

 मदों  को  बता  चुके  हैं  जिनके  सम्बन्ध  में
 कमी

 की  गयी  हूँ  |
 जहां  तक  माननीय  सदस्य

 की
 इस  घारणा  का  सम्बन्ध  इसमें  fam  औचित्य  नहीं

 भ्रंग्रेजी में में
 Non-identifiable  Steel

 2  Rephasing
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 tat  पाणिग्रहण
 :

 हम  re  बिजली  से  गाड़ियां  चलाने  का  कार्यक्रम  कर  रहे रहे हैं  ae  मंत्री

 महोदय  ने  alt  बताया  कि  उस  पर  प्रसर  पड़  सकता  है  ।  बिजली  से  गाड़ियां  चलाने  के  इस  कार्य  क्रम

 पर  कितना  नसर  पड़ेगा
 ?

 श्री  to  ato  मिश्र
 :

 बिजली  से  गाड़ियां  चलाने  की  योजनायें  के  अधीन  कार्यक्रम  की  जिन  मदों

 में  कमी  की  जाने  वाली  हम  उन्हें  बता  चुके  हैं  ।

 शी  पाणि ग्र हो
 :  यह  कहा  गया हैं  कि  बिजली  से  गाड़ियां  चलाने  के  कार्य  क्रम  का  पुनर्प्रावस्थाभाजन

 किया  जायेगा कया  वे  बिजली  से  गाड़ियां  चलाने  के  कार्यक्रम  को  कई  वर्षों  में  फैलाने  वाले  हैं  ?

 श्री  इया ०
 नं  ०  मिश्र

 :  पुनर्प्रावस्थाभाजन  का  अरथ  यही  होता  हैं  कि  कुछ  मदों  को  स्थगित  किया

 जायेगा  |  लेकिन  इसका  wet  यह  नहीं  होता  कि  कुछ  घरों  को  ही  काट  दिया  जायगा  ।  जह  तक  पुनर्वास

 वस् था भाजन  की  सीमा  का  सम्बन्ध  कभी  यह  बताना  मेरे  लिये  कठिन  होगा  |

 श्री  जोखिम  आल्वा :  क्या  मन्त्री  महोदय  को  पता  है  कि  योजना  आयोग ने  मैसूर  राज्य  के  लिये

 हर  नयी  रेलवे  लाइन  को  रद  कर  दिया है  ?  क्या  उन्हें  यह  भी  पता  है  कि  रूमानिया  सरकार  ने  मैसूर

 राज्य  के  तमाम  लौह  पौर  मैंगनी  वयस्क  के  बदले  मैसूर  में  करवार के  लिये  सड़क पोर  पत्तन

 के  उपकरण  देने  का  प्रस्ताव  किया  था

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :
 मुझे  नहीं  मालूम ।

 विकास  कार्यक्रम  की  क्रियान्विति

 1*२३१  श्री  कुमारन  :  क्या  योजन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  अधीन  विकास  कार्यक्रमों  को  क्रियान्वित  करने  में  गे

 सरकारी  संगठनों  का  निकट  सहयोग  प्राप्त  करने  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  पास  कोई  योजना  भेजी

 गयी हे  ;

 )  यदि  तो  उसके  क्या  परिणाम  हुए  है
 ?

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री के  सभा-सचिव  ल०  अर

 इस  प्रकार  की  कोई  योजना  तो  नहीं  भेजी  गयी  ह  |  जनता  का  अधिक  से  अधिक  सहयोग  प्राप्त  करने

 art  स्थानीय  संसाधनों  के  उपयोग  की  दृष्टि  से  स्वेच्छा  से  कार्य  करने  वाले  संगठनों  को  विकास

 क्रमों  के  निकटतम  सम्पकं  में  लाने  के  तरीकों  के  सम्बन्ध  में  योजना  आयोग  के  विचार  अवद्य  राज्य
 ५  ya,

 सरकारों को  भेजे  गये  हैं
 ।

 योजना  आयोग के  दिनांक  rg  १९५८  के  पत्र  संख्या पी०  सी०  पब

 &(23)/45  की
 एक  प्रति  लोक-सभा पटल  पर  रखीਂ  जाती है  ।  परिशिष्ट  २,  भ्रतुबन्घ

 संख्या  २३]

 pan  कुमारन :  यह  देखा  गया  हूँ
 कि

 मौजूदा  स्थानीय  संगठनों  जो  अधिक  लोकप्रिय  होते

 सहयोग  प्राप्त  करने  कें  स्थान  पर  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  ate  सामुदायिक  विकास  झ्रधघिकारीगण  नये

 संगठन  बनीं  रहे  हैं  ।  क्या  सरकार  या  योजना  आयोग  इस  आशय  की  हिदायतें  जारी  करेंगी  कि  जहां

 तक  सम्भव  हो  इस  प्रयोजन  के  लिये  मौजूदा  संगठनों  का  ही  उपयोग  किया  जाय  ।

 श्री
 ल०

 ato  मिश्र
 :  योज्ञता  पापरोग  ate  राज्य  सरकारों  का  यही  प्रयास  रहा  हैँ  कि

 सम्भव  मौजूदा  सामाजिक कौर
 रा  पनी  सिफ  संगठनों  का  ही  सहयोग  प्राप्त  किया  जाय  ।  मेँ  नहीं  समझता

 कि
 किसी  नये  संगठन  की  स्थापना  की  जा  रही  है

 ।
 ——

 १  मूल  प्रंग्रेजी में
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 राष्टीय  नमना  सब क्षण  योजनायें

 + |

 J  श्री  हाज़िर
 1२३९२

 LU  श्री  ही०  ना०  कर्जो

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करने  कि

 भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  को  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वोक्षण  काय  कौर  गवेषणा  प्रशिक्षण

 aaa के  लिये  पिछले  पांच  वित्तीय  वर्षो  में  कुल  कितनी  राशि  का  भुगतान  किया  गया  है  ;

 क्या यह  सच  है  कि  उक्त  संस्था ने  जो  भ्रांकड़े  संकलित  किये थे  उसके  भाष्य  सहित

 बद्ध  रिपो  प्रकाशित  नहीं  की  गयी हैं  ;

 यदि  तो  कब  a;  ate

 क्या  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वोक्षण  समीक्षा  समिति  जिसने  पिछल  ag  अरपना  सवाल

 दिया  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  करने  के  लिये  कुछ  काय  वाही  की  गयी है
 ?

 उपमंत्री  (attaatt  लक्ष्मी  मेनन  )  ः  अपेक्षित  जानकारी  का  एक  विवरण

 लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता  हूँ
 ।  परिशिष्ट  २,  द्रन बन्ध  संख्या  २४]

 जी  १९५२  के  बाद से  १०  प्रतिवेदन  प्रकाशित  हो  चुके  हैं  ।

 उत्पन्न नहीं  होता  ।

 (7)  राष्ट्रीय  नमना  सर्वेक्षण  समीक्षा  समिति  की  नियुक्ति  भारतीय  सांख्यिकीय  संस्था  ने  की

 थी  जहां  तक  सरकार  को  पता  इस  समिति  का  प्रतिवेदन  इस  संस्था  को  दिया  गया  हैँ  |  बताय

 जाता हूँ  कि  कुछ  सिफारिशों  को  तो  संस्था  ने  क्रियान्वित  कर  दिया  हूँ  ate  कुछ  विचाराधीन हैँ  |

 श्री  कलकत्ते  के  कुछ  प्रमुख  few  पत्रों  ने  भारतीय  सांख्यिकीय संस्था  के  खिलाफ़  इस

 झा शय  के  कुछ  गम्भीर  ares  लगाये  हूँ  कि  वहां  कुछ  ए  से  बाहरी  कार्यों  पर  धन  व्यय  किया  जा  रहा  हूँ

 जिनका  उस  संस्था  के  कायें  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यदि  ये  सही  तो  सरकार  ने  कया

 शाही की  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक कायें  मंत्री  जवाहरलाल नेहरू  )  :
 मे  प्रदान से  जो  कुछ

 समझ

 पाया  हूं  वहू  यह  कि  कलकत्ते
 के

 कुछ  दैनिक  पत्रों  ने  यह  आरोप  लगाया  हूँ  कि  संस्था  का  धन  कुछ  बाहरी
 कार्यों  पर  व्यय  किया  जा  रहा  हूँ  |  यह  बड़ा  स्पष्ट  सा  आरोप  है

 ।
 यह  संस्था  एक  स्वशासी  निकाय  है

 जिसको  सरकार  से  काफी  श्रमिक  सहायता  मिलती  है  सनौर  इसका  प्रबन्ध  करने  वाले  निकाय
 में

 सरकार
 के

 वरिष्ठ  पदाधिकारी मौजूद  हूँ  ।  लेकिन  फिर  भी  यह  एक  स्वशासी  निकाय  हूँ
 ।

 राज्य-सनद  प्राप्त

 हिले खा पाल  सके  लेखे  की  परीक्षा  करते  हैँ  ।  भ्र भी  कुछ  ही  दिन  पहल  लोक-सभा  में  उस  के  बारे  में  एक

 सवाल  पुछा  गया  था  श्र  मैंने  उसका  जवाब  दिया  था
 ।

 श्रीमती रेणु  चक्रवर्ती  :
 भाग

 से
 उत्पन्न

 उपमंत्री  महोदया  ने  कहा  था  कि
 १०  नमूना

 सर्वेक्षण  प्रकाशित  किये  गये  हूँ  ।  क्या  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण
 के

 एकत्र  किये  हुए  ऐसे  भी  मांकड़

 हैं  जिनको  संकलित  और  अन्तिम  रूप  देकर  निकाला  नहीं  गया  हैं

 |

 नव  OO

 1  ae  अंग्रेजी में

 &Chartered  Accountants
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 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :
 दस  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हैं  ae  ऐसे  ate  भी  प्रतिवेदन  हैं

 जो  प्रकाशन  की  afar  भ्र वस् था  में  पहुंच  चुके  हैं  ।  ऐसे  प्रतिवेदन  eg  ate  &  प्रतिवेदन तैयार  किये

 जा  रहे

 श्रीमती चक्रवातों  :
 वह  हमें  कब  तक  मिल  जायेंगे

 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 ये  प्रश्न  बड़े  हैं  ।  माननीय  सदस्या  किन  रिपोर्टों  का  जिक्र  कर

 रही हूँ
 ?

 रिपोट  तो  कई  कुँआर  उनमें  से  कुछ  लोक  सभा  पटल  पर  पुस्तकालय  में  रखी  जा  चुकी

 हूँ  ।  वे  असाधारण  नियमितता  are  गति  के  साथ  रही  हू  जहां  तक  मे  भ्रन्दाज  लगा  पाया  यह

 काम  बहुत  ही  कुदलतापूर्णं ढंग  से  किया  जा  रहा  हैँ  ।

 कागज  बनाने  की  महीनों  का  निर्माण

 पाणिग्रहण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  =

 क्या  भारत  में  काग़ज़  बनाने  की  मशीनों  का  निर्माण  करने  वाले  कारखाने  की

 का  कोई  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन

 क्या  किसी  विदेशी  फर्म  ने  इस  उपक्रम  में  सहयोग  करने  की  उत्सुकता  प्रगट  की  हैँ
 ?

 मंत्री  सुभाष  :
 दो  पार्टियों  से  प्रस्ताव  प्राप्त  हुए  है  वह

 घीन हँ  ।

 pat  पाणिप्रहो  :  कागज  बनाने  वाली  मशीनों  का  आयात  करने  में  देश  कितना  धन  व्यय  कर

 रहा हू  ?

 part  सुभाष  शाह  :  पिछले  साल  लगभग  xt /.  करोड़  रुपये  की  मशीनें  मंगायी  गयी  थीं  ।'

 श्री  पाणिग्रहण
 :

 भारत  सरकार  किन  किन  दो  एज  दसियों  से  पत्र-व्यवहार  कर  रही  हूँ
 ?

 शिीमिनुभाई  दाह
 :  जी  यह  भारत  सरकार  के  क्षेत्र  में  नहीं  हैं  ।  जो  दो  प्रस्ताव  विचाराधीन

 हूँ  वह  दोनों ग  र-सरकारी  क्षेत्र  में  है  ।

 fort  पाणिग्रहण :  हमें  जो  मशीनें  मिल  रही  हूँ  उन  पर  हमें  कितने  मूल्य  की  विदेशी  मुद्दों  देनी

 पड़ती

 fat  मनु भाई शाह
 :

 यदि  माननीय  सदस्य  यह  जानना  चाहते  हूँ  कि  पिछले  या  चालू  वर्ष  में  हमने

 कितना  तो  में  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  पिछले  वर्ष  यह  8,  करोड़  रुपये  का  इस  वर्ष  ६

 महीने  के  लिये  यह  ३€  करोड़  का  था  ।  जहां  तक  इन  दो  योजनाकारों  का  सम्बन्ध  एक  में  १  करोड़

 पयों  की  दुसरी  में  २  करोड़  रुपयों  की  विदेशी  मुद्दों  लगेंगी  ।

 ह र उवरक के कारखान के  कारखाने

 दामानी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  ara  तक  उर्वरक  के  कितने  कारखाने  पूरे  हो  जाने  की

 आशा है  ;  श्र

 मूल  प्रंग्रेज़ी  ग्
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 ह
 )  द्वितीय  योजना  की  safe  में  ऐसे  कितने  कारखानों  को  पुरा  कर  लेने  की  योजना

 मंत्री
 मनु भाई

 :  a  लोक-सभा पटल  पर  एक  विवरण  रखा
 जाता  हूँ  ।  २,  अनुबन्ध  संख्या  २५]

 श्री  दामानी
 :

 क्या  राजस्थान  जहां  कच्चा  माल  बहुत  बड़े  परिमाण  में  उपलब्ध  उर्वरक

 का  एक  कारखाना  खड़ा  करने  के  प्रस्ताव  पर  विचार  feat  गया  है  ?  यदि  तो  इसे  भी  कार्यक्रम

 में  शामिल  न  करने  के  क्या  कारण  हूँ  ?

 मदुराई  दाह
 :

 जैसा  कि  माननीय  सभा  कौर  माननीय  सदस्यों  को  पता  राजस्थान  वाले

 कारखाने  को  हम  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  नहीं  कर  पाये  थे  ।  यह  सच  ह  कि  राजस्थान

 में  कच्चा  माल  बहुतायत  से  पाया  जाता  हँ  र  माननीय  सदस्य  को  यह  श्रीनिवासन  दे  सकता  हूं  कि

 राजस्थान  में  उबे  रक  का  कारखाना  स्थापित  करने  के  लिये  जल्दी  से  जल्दी  प्रयास किया  जायेगा  |

 फंसी  पाणि प्र हो
 :

 क्या  रूरकेला  के  उं  रक  के  कारखाने  की  स्थापना  के  लिये  we
 टेंडर

 मांगे  गये

 हैं  ?  यदि  तो  क्या  उनके  बारे  में  अन्तिम  निर्णय  ले  लिया  गया  है
 ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  जैसा  मैं  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  बता  चुका
 रूरकेला

 वाले  कारखाने  के  लिये  प्रारम्भिक  काय॑  पुरा  हो  चुका  है  कौर
 मशीनों

 के  लिये  भ्रामक  दिये  ही

 वाले  हैं  ।  झा डेर  वास्तव  में  कब  दिये  गये  इस  की  सूचना  में  माननीय  सदस्य  को  दे  दूंगा
 |

 fat  पाणिग्रहण  :  हम  किस  देश  में  काडर  दे  रहे  हैं  ?

 part  मनुभाई  शाह  काडर  रूप  से  देने  से  पहले  उनका  ब्यौरा  यहां  प्रगट
 कर

 देना  शायद  उचित  नहीं  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  भ्रांति  निश्चय  होते  ही  मैं  माननीय  सदस्य  को

 बता  दूंगा  ।

 att  विश्वनाथ  रेड्डी  :  क्या  उर्वरक  के  कारखानों  की  स्थापना  में  उन  राज्यों  का  पृथक्  रूप

 घ्यान  रखा  जाता  है  जहां  बड़ी  मात्रा  में  उर्वरक  की  खपत  होती  है
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  को  भली  प्रकार  ज्ञात  भारत  सरकार  ने

 उर्वरक  उत्पादन  समिति  नाम  की  एक  समिति  नियुक्त  की  थी
 ।

 उसने  भारत  के  सभी  भागों  का  दौरा

 करके  भिरानी  सिफारिशें दी  थीं  ।  हम  कमी बेदा  उसी  समिति  की  सिफारिशों  को  ही  क्रियान्वित  कर  रहे

 हूं  जिनमें  खपत  ak  कच्चे  माल  की  उपलब्धि  दोनों  बातों  का  ध्यान  रखा  गया  था
 |

 fot  विश्वनाथ  डी  कया  यह  सच  है  कि  श्रीनगर  sae  में  उवेरकों  की  सबसे  प्रतीक  खपत

 होती  है  कौर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  प्राप्त  में  ही  किसी  फैक्टरी  की  स्थापना
 का

 विचार नहीं  है  ?

 fat  मनु भाई  शाह  यह  सच
 लेकिन  माननीय  सदस्य

 को  यह
 जानकर  खुशी  होगी

 कुछ  गैर-सरकारी  पार्टियां  ares  प्रदेश  में  भी  एक
 कारखाने  की  स्थापना  का  प्रयास  कर  रही  हैं

 ।

 मैं
 यह  तो  नहीं  कह  सकता  कि  इस  कारखाने  की  स्थापना

 की  बात  करायेगी  या  लेकिन  हम  इस

 प्रयास कर  रहे  हैं  ।

 -_  परियोजना  के  लिये  अधिक  से  afar  सहायता  प्रदान  करने  का
 nn

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 fat  तिरुमल  राव
 :

 पहले  एक  भ्रवसंरं  पर  खाद्य  मंत्री नें  यह  बताने  की  कृपा  की  थी  कि

 गैर-सरकारी क्षेत्र  को  उकेरा  का  एक  भी  कारखाना स्थापित  करने  की  orate  नहीं  दी  जायेगी  ।

 वक्तव्य  का  कौर  मंत्री  महोदय  के  इस  वक्तव्य  का  मेल  कैसे  बैठेगा  ?

 श्री  मतुभाई  वास्तव  में  बात  इसकी  ठीक  उल्टी  है  ।  मेरे  माननीय  खाद्य

 मंत्री  महोदय  ने  संभा  में  यह  कहा  था  कि  गैर-सरकारी  क्षेत्र  को  उर्वरक  के  कारखानों  की  स्थापना

 करने  की  अनुमति  दी  जायेगी  ।

 श्री  कया  सरकार  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना-काल  में  बम्बई  में  शोधनशाला

 के  निकट  एक  उर्वरक  के  कारखाने  की  स्थापना  का  विचार  छोड़  दिया है  ?

 fat  मनु भाई  दाह  जैसा  वक्तव्य  में  संकेत  किया  जा  चुका  बम्बई  की  तेल  शोधनशाला

 से  निकलने  वाली  गैसों  का  उपयोग  कर  नाइट्रोजन  axa  का  उत्पादन  करने  के  लिये  बातचीत

 चलायी  जा  रही  है  कौर  इसके
 प्त

 होने  पर  नाइट्रोजनस्  उर्वरकों  का  उत्पादन  कौर  भी  बढ़  जायेगा
 ।

 श्री  मुरारका  :  क्या  इसे  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शामिल  कर  लिया  जायेगा  ?

 श्री  मनुभाई  शाह  :  यदि  बातचीत  सफलਂ  रही  श्र  सरकार  के  मौजूदा  स्त  फार्मूले
 के

 अनुसार  विदेशी  erat  का  प्रबंध  हो  सका  तो  निश्चय  ही  इसकी  स्थापना  की  जायेगी  ।

 श्री  चे०  ह०  क्या  निवेली  के
 निकट

 वाले  उवेरक  के  कारखाने पर  भी

 विचार  किया  जायगा  ?

 faavs नन  ९  1  को  देखें  तो  पायेंग  कि  निवेली  वाले श्री  मनु भाई  दाह  :  यदि  माननीय  सदस्य

 कारखाने  का  स्थान  काफी  प्रमुख  है  |

 ड
 अध्यक्ष  मह  |  द्य

 ne a  ny

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 स्वांग  रेलवे  कोलियरी

 *२२१.  श्री  त०  ब०  विट्ठल राव क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  १६  १९५७  के

 तारांकित  प्रदेश  संख्या  २७२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  :

 खान  १९५२  के  उपबन्धों  का  उल्लंघन  करने  के  आरोप  में  स्वांग  रेलवे

 कोलियरी  के  मैनेजर  के  आचरण  की  जांच  करने  के  लिये  भारतीय  कोयला  खान  अघिनियम  PEE F के

 विनियम
 ४८  के

 अधीन  जो  जांचे  अदालत  नियुक्ति  की  गयी  थी  कया  तब  से  उसने  अपना  प्रतिवेदन

 दे  दिया

 यदि  तो  उसकी  उप पत्तियां  क्या

 सरकार  ने  उन  पर  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 fort  उपमंत्री
 आबिद  चली  )  :  जी  नहीं ।

 श्र

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं
 होत े।

 प्रंग्रेजी  में
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 कीर्तनिंगर  बस्ती

 FQRY  श्रीं  नवल  प्रभाकर
 :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  पुनर्वास  श्रीवास  निगम  ने  दिल्ली  की  कीर्तीनगर  बस्ती  में  कभी  तक

 विकास  कार्य  पुरा  नहीं  किया  ate

 यदि  तो  वह  कब  तक  पुरा  हो  जानें  की  है
 ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  प०  को  भास्कर  )  कौर  कीर्ति नगर में  ज़मीन  की

 जमीन के  हमवार  गलियों  में  रोशनी  का  प्रबन्ध  पौर  बारिश  के  पानी  की  नालियों  के  बनाने  का

 विकास  कार्य  पुरा  हो  चुका  है  ।  साफ  पानी  का  प्रबन्ध  कौर  स्युएज  लाइनों के  डाले  जाने  के  अतिरिक्त

 बाकी  सब  काम  इस  साल  के  खत्म  होने  से  पहले  पुरा  हो  जायेगा  ।  पानी  का  प्रबन्ध  ae  स्युएज  लाइनों

 के  डालने  का  काम  कई  टेक्निकल  अड़चनों के  कारण  सितम्बर  ReXE  से  पहले  पूरा  नहीं  हो

 सकेगा  ।  इस  बीच  दिल्ली  म्युनिसिपल  कारपोरेशन  के  साथ  यह  तय  ga  है  कि  इस  कोलोनीਂ  के

 मकानों  के  लिये  पानी  के  कनैक्शन  नजदीकी  इण्डस्ट्रियल  एरिया  में  मंत्रालय द्वारा  डाले  हुए  मेन  में

 से  दिये  जावें  ।

 भारत-पाकिस्तान  राजनयिक  मिशन

 |  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी

 |  श्री  न०  राठ  मनिस्वामी
 {

 सुधार

 श्री  विभूति  मिश्र
 TFRR

 पंडित  gto  ato  तिवारी

 श्री  राम  कृष्ण

 |  श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 सरदार  इकबाल  सिह

 कयाਂ  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (#)  क्या  यह  सच  है  कि  भारत  श्र  पाकिस्तान  की  सरकारें  लाहौर तथा  हैदराबाद

 (faz)  शर  बम्बई  तथा  चंडीगढ़  स्थित  श्रपने-प्रपने  मिशनों  को  १  r&ue  से  बन्द  कर  देने

 को  सहमत  हो  गयी

 क्या  ये  मिशन  वास्तव  में  बन्द  कर  दिये  गये

 किन  कारणों  के  फलस्वरूप  इन  निदानों  को  बन्द  करना  पड़ा
 ?

 ad  मंत्री के  सचिव  सादत अली  at):  )  जी  ai  |

 हैदराबाद  स्थित  भारत  के  सहायक  उच्चायुक्त  भर  चण्डीगढ़  स्थित  पाकिस्तान
 के

 उच्चायुक्त  के  कार्यालय
 १

 जुलाई  से  लाहौर  में  भारत  के  उप  उच्चायुक्त  श्र  बम्बई  में  पाकिस्तान
 के

 सहायक  उचायुक्त के  काललिंय  १०  १९५८  से  बन्द  कर  दिये  गये  हैं
 ।

 भारत  सरकार  नें  at  सहायक  उच्चायुक्त
 के

 हैदराबाद  के  कार्यालय
 को

 बन्द  करने

 निश्चय  इसलिये  किया  क्योंकि  वहां
 काफ़ी  काम  नहीं  था  का  उसने

 पाकिस्तान
 से

 भी  aras
 स्थित

 प्रंग्रेजी में
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 झपने  इसी  स्तर  के  कार्यालय  को  बन्द  कर  देने  के  लिये  कहा
 ।

 पाकिस्तान  सरकार  इसके  लिये

 राजी हो  लेकिन  उसने  यह  सूचना  दी  कि  उसने  चंडीगढ़  में  अपने  उप  उच्चायुक्त  का  कार्यालय

 बन्द  कर  देने  का  निश्चय  किया  है  यह  भी  कहा  कि  लाहौर  में  भारतीय  मिशन  के  इसी  स्तर  के

 कार्यालय  को  बन्द  कर  दिया  जाय  |

 त्रिपक्षीय समिति  को  रिपोर्ट

 भक्त  दीवान
 न२३७

 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 कया  श्रम  श्र  ३१  मान  १९५८  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  १३४१ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मोटर  परिवहन  श्रमिकों  के  मोटर  चलाने  के  घंटे  नियत

 करने  के  बारे  में  frost  की  गई  त्रिपक्षीय  ने  जो  रिपोर्ट  दी  उसकी  सिफारिशों को

 कार्यान्वित  करने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रम  उप मंत्रो  आबिद  :  काम के  झ्ोवरटाइम की  भ्र दाय गी

 के  सवालों पर  कमिटी  एक  राय  से  किसी  नतीजे  पर  नहीं  पहुंच  सकी  ।  इस  मामले को  स्टैंडिंग

 लेबर  कमिटी  की  अगली  बैठक  में  रखने  का  fea  किया  गया  है  ।

 निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  लिमिटेड

 Sf  श्री  वोडका
 1२३८.

 दामानी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  )  लिमिटेड के  कार्यों  से  भारत  के  निर्यात

 व्यापार  के  dada  में  किसी  भी  प्रकार  की  सहायता  मिली  कौर

 यदि  तो  कितनी
 ?

 वाणिज्य मंत्री  कानूनगो  )  :  झर  (@)  इस  निगम  ने  १४  2eyg

 को  कार्य  प्रारम्भ  किया  था  ।  ८  १९५८  तक  उसने  ६,२४,८०,०००  रुपयों  के  भ्रघिकतम

 दायित्व  की  १०८  पालिसियां  नारी  की  थीं  |  ये  पालिसियां  मुख्यतः  छोटे  श्र  मध्यम  पैमाने  के

 निर्यात  करने  वालों  के  पक्ष  में  थीं  ।  बड़े  निर्यात  करने  वालों
 ने

 कभी  निगम  द्वारा  दी  जाने  वाली

 सुविधाओं  का  लाभ  नहीं  उठाया  है  ।  लेकिन  seit  से  इस  बात  का  भ्र नू मान  नहीं  लगाया  जा  सकता

 कि  भारत  के  निर्यात  व्यापार  के  संवर्धन  में  यह  आयोग  कितना  योगदान  कर  सकेगा  |

 सिंगापुर  में  भारतीय

 श्री  राधा  रमण
 1२३६

 थ्री  रघुनाथ fag

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  स्टीमर  से  सिंगापुर  पहुंचने  पर  भारतीय  यात्रियों  को  उसके

 बावजूद  भी  काफी  कठिनाई  होती  है  कि  उन  के  पास  श्रंतर्राष्ट्रीय  स्वास्थ्य  प्रमाण पत्र  रहते  हैं

 मूल  ash  में
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 क्योंकि  उन्हें  सिंगापुर  से  कई  मील  दूर  ऐसी  निरोधी १  में  कम  से  कम  दो  दिन  रखा  जाता

 है  हालत  अत्यन्त  अ्रसंतोषजनक

 यदि  ऐसा  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  सिंगापुर  की  सरकार  से

 कोई  पत्र-व्यवहार  किया

 यदि  किया  तो  उसका  क्या  परिणाम  gat ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  (sit  सादत  चली  खां  )  :  भारत  से  बिना  बर्थ  वाले

 तर्कों  में  जाने  वाले  यात्री  सिंगापुर  से  चार  मील  दूर  एक  द्वीप  में  ४८  घंटे  तक  इस  फे

 बावजूद  भी  निरोधा  में  रखे  जाते  हैं  कि  उनके  पास  मान्य  स्वास्थ्य  प्रमाणपत्र  रहता  है  |

 और  इस  मामले  में  डिटेन  की  सरकार  तथा  विश्व  स्वास्थ्य  संगीत  से  लिखा-पढ़ी

 की  गई  है  ।  सिंगापुर के
 अधिकारियों  ने  बताया है

 कि  इन  निरोधात्मक  उपायों  से  उपनिवेश
 में

 विदेशी  बीमारियां  नहीं  फैलने  पाई  कौर  इससे  वास्तव  में  सात  बार  चेचक  की  बीमारी  की  संभावना

 रुक गई  है  ।  इन  तयों  की  जांच  की  जा  रही  है  कौर  इस  के  अतिरिक्त कुछ  विषय-सामग्री

 एकत्रित की  जा  रही  है  जिस  से  सरकार इस  मामले  की  बढ़ा  सके
 ।

 चलचित्रों  को  निर्वात  dag  समिति

 यही  श्री  वाजपेयी
 :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  १६  १९५८  को  पूछे  गये

 तारांकित प्र  दन  संख्या  १६८३  के  उत्तर के  संदर्भ  में यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  तब  से  चलचित्रों

 की  निर्यात  संवर्धन  समिति  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  का  कोई  अन्तिम  निर्णय  किया  है  ?

 ate  प्रसारण  मंत्री  :  उसके  बाद  चलचित्रों  की  निर्यात

 संवर्धन  समिति  की  स्थापना  का  निर्णय  हो  गया  है  ।

 उड़ीसा  के  मामलों में  विदेशी  शक्तियों का  हस्तक्षेप

 भी  श्रोता

 |  श्रीमती रेणू  चक्रवर्ती

 श्री  वाजपेयी

 सुरेन्द्र  नाथ

 teat
 सुधार

 श्री  gto  ato  मुकर्जी

 श्री  प्र०  के०  देव

 श्री  दामानी

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  केन्द्रीय सरकार  से  राज्य
 सरकार

 के  मामलों में  एक  विदेशी

 afer  के  तथाकथित  हस्तक्षेप  की  शिकायत  की

 यदि  की  तो  उस  शिकायत  में  क्या  सार  पाया  गया  कौर

 क्या
 इस

 मामले  में  कोई  कार्यवाही  की  गई  है  या  किये  जाने  का  विचार  है
 ?

 LE

 ग
 मूल

 रंगरेजी  में

 4Quarantine,



 WER  लिखित  उत्तर  १६  १९४५८

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )  से  उड़ीसा  सरकार  से  एक

 रिपोर्ट  प्राप्त हुई  है  ।  चूंकि  उसमें
 लगाये

 गये  दोष
 सामान्य

 तौर
 भ्र स्पष्ट

 हमने  व्यौरे  मांग

 हैं  ।  इसके  उड़ीसा  के  मुख्य  मंत्री  ने  यह  वक्तव्य  दिया  कि  राज्य  सरकार  के  गह

 सचिव ने  एक  भ्रंग्रेजी  दैनिक  पत्र  को  एक  ऐसा  पत्र  लिखा  था  कि  उसका  भुवनेश्वर  स्थित  संवाददाता

 एक  ऐसे  विदेशी  दूतावास  से  पैसा  लेता है  जो  उड़ीसा  की  कांग्रेस  सरकार  को  उखाड़ने  के  लिए

 बद्ध हित है  ।  यह  पत्र  वापस  ले  लिया  गया है  ।  इसको  देखते  इस  मामले  में  आगे  कोई

 पड़ताल  नहीं  की  गई  ॥

 योजनाओं  के  श्रन्तगंत  रोजगार  दिलाने  का

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंवीं  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि 1*२४२  श्री  आसर

 क्या  सरकार  ने  उन  व्यक्तियों  की  एक  नियमित  सूची  रखी  है  जिन्हें  या  जिनको

 कौर  दूसरी  पंचवर्षीय  योजनाओं  में  रोजगार  दे  दिया  गया  है  या  दिया  जाने  वाला

 यदि  तो  इसਂ  सम्बन्ध  में  योजनाओं  की  सफलताओं  को  ठीक  से  निर्धारित  करने

 का  क्या  ग्रा धार है  कौर

 क्या  सरकार  इसके  बाद  से  इस  प्रकार  की  सूचियां  रखने  का  विचार  करेगी ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  जी  नही ं।

 नंग  के  सर्वेक्षण  के  आधार  पर  प्राक्कलन  तैयार  किये  जा  सकतें  हैं  ।

 जी  नहीं

 जापान  को  भारतीय  लोह  अयस्क  प्रतिनिधि  मंडल

 गिनती रेण  चक्रवर्ती

 |  श्री  वि०  चल  दाल

 ।  <
 राम  कृष्ण

 रघुनाथ  सिह
 L  बाजपेयी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  के  राज्य  व्यापार  निगम  ने  जापान  को  एक  प्रतिनिधिमंडल

 उस  देश को  दिये  जाने  वाले  Mesa की  कीमत  तय  करने  के  लिये  भेजा  है

 यदि  भेजा  तो  क्या  इस  सन्ध  में  कोई  निर्णय  हो  गया  झर

 यदि  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  फिलहाल  मामला  किस  स्थिति में  है  ?

 वाणिज्य  मंत्री  aaa  )  are  हां

 wet  ही  हीं  उठता

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 १९  F&us  लिखित  उत्तर  1७९३:

 कच्ची  फिल्मों  का  वितरण

 श्री  ईश्वर  झ्रय्यर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि :

 चलचित्र  उद्योग  को  कच्ची  फिल्मों  के  वितरण  शरीर  संभरण  के  लिए  मद्रास  स्थित

 प्रादेशिक  समिति  का  क्या  क्षेत्राधिकार  Qy  ait

 राज्य  सरक प्यनन्न्न
 re र  केਂ क्या  सरकार  इस  समिति  में  केरल  राज्य  के  Prat  व्यक्ति  को

 से  प्रतिनिधित्व  देते  का  विचार  कर  रही  है  ?

 मंत्री  कानूनगो  )  कच्ची  फिल्मों  की  प्रादेशिक  सलाहकार  समिति  का

 क्षेत्राधिकार  atrattce  रूप  से  विहित  नहीं  किया  गया  फिर  भी  कच्ची  फिल्म  की  प्रादेशिक

 मद्रास  में  1-2  प्रदेश  तथा  केरल  शामिल  हैं  |

 (@)  केन्द्रीय  तथा  प्रादेशिक  समितियों  के
 पुनर्गठन

 पर  संभवतः  पुनर्विचार  होगा  उस  समय
 '

 सबके  हितों
 का  ध्यान  जायेगा  ।

 सीमा  विवाद

 श्री  शिवनंजप्पा

 1२४४.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  पर्वा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  श्रीराम  के  गोपालपाड़ा  जिले  के  मान  अचार  के  पास  का  बोराइबाड़ी

 क्षेत्र  काफी  लम्बी  अ्रवधि  से  पाकिस्तान  के  aaa  कब्ज  में

 वय  यह  विवादग्रस्त  क्षेत्र
 भारत-पाकिस्तान  संयुक्त  सर्वेक्षण  समिति  द्वारा  भारत  की

 च्
 सीमा

 में
 कर  दिया  गया  झर

 यदि  कर  दिया  गया  है  तो  भ  पणस प्  की  सरकार  ने  इस  क्षेत्र  पर  कब्जा  करने  थे  लिये

 कया  कार्यवाही  की
 है

 ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  हां  ।

 ai

 यह  मामला  विचाराधीन  है  |

 कारखानों  के  बंद  होने  की  पूर्व  सुचना

 (  श्री  जाधव  क
 |

 श्री  तंगामणि

 श्री  स०  स०  बनर्जी  :
 २४६  J

 श्री  हेम
 att  ठी ०  Wo  फार्मा :

 श्री  जीत  सिह  सरहदी
 :

 ee  र

 मल  अंग्रेजी  में



 9९४  लिखित  उत्तर  १६  eeys

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 आजकल  भारत  के  कितने  सूती  कारखानों  ने  बन्द  होने  क  नोटिस  दिये

 बन्द  होने  के  इन  नोटिसों  से  संभवतः  कितने  श्रमिकों  पर  प्रभाव

 इस  स्थिति  का  सामना  करने  के  लिए  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  या  कार्य  वाही

 करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 मंत्री  कानूनगो  )  :  ७
 सुती  कारखानों ने

 S,Low  श्रमिकों  पर  |

 उत्पादन  शुल्क  में  हाल  ही  में  की  गई  कमी  ate  वैज्ञानिक
 न

 विशेषकर  कपड़े  की

 साधारण  तथा  मोटी  किस्मों  के  सम्बन्ध  इस  दृष्टि  से  किया  गया  है  कि  सूती  कारखाने  कपड़े

 के  भ्र पने  संग्रह  को  समाप्त  कर  सकें  तथा
 वे

 बन्द
 न

 होने  पायें  शर  बन्द
 कारखाने  फिर  से  चालू हो

 जायें |  इसके  अतिरिक्त  मोटी  धोतियाँ  ate  साड़ियां  जो  कि  ३-७-४५८  को  गांठों  के  रूप  में  बंधी

 हुई  पड़ीं  थी  उन्हें  पुरानी  दरों  पर  बेचे  जाने  की  रियायत  दे  दी  गई  है  कि उत्पादन कि  उत्पादन  शुल्क

 दे--  के  पहिले  ही  चुका  दिया  जाये ।  भ्रनुसूचित  बैंक  सरकार  के  कहने  पर  उनके  द्वारा

 कारखानों  को  दी  गई  पेशगी  की  रकमों  के  लिये  जमानत  के  भ्रंश  को  काफी  करने के  लिये  विचार  करने

 को  तैयार हो  गये  हैं  ।

 फोटो  संबंधी  सामान  तथा  चलचित्र  प्रेक्षकों  का  निर्माण

 (  श्रीमती  मफोदा  अहमद

 श्री  नारायणन  कुट्टी  मेनन  :

 sit  वॉरियर :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  ने  देश  में  फोटो  सम्बन्धी  सामान  तथा  ३५  मिलीमीटर  फिल्म  के  पट्टी  वाले

 भ्र क्षेपक ों को  बनाने  की  कोई  कार्यवाही की  है  ;  कौर

 यदि  की  है  तो  उसका  क्या  स्वरूप  है
 ?

 fsa  मंत्री  सुभाष  :
 हां  ।

 लोक-सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध

 संख्या  २६  ।  ]

 सरकारो  इमारतों  पर  नगरपालिका-कर

 1२४८,  थी  नायर
 :

 क्या  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  कलकत्ता  के  नगर  निगम  द्वारा  वहां
 स्थिति

 भारत  सरकार  की  इमारतों  पर  सामान्य

 नगरपालिका कर  लगाया  जाता  है  ;
 wat  म्

 ~  far |  कि  दि  |  सरकार  जिम्मेदार क्या  इन  इमारतों  से  सम्बन्धित  सेवा  के  be  चुकाने
 n

 err
 मूल  मर  क  है  में

 ल २  ilm  Projectors.



 १९  १९४८  लिखित  उत्तर  56४,

 यदि
 तो

 इस  प्रकार  लगाये  गये  कर  की  वार्षिक  रकम  क्या  है  ;

 क्या  कोई  राशि  बकाया  पड़ी  है  ;  atk

 यदि  पड़ी  है  तो  वह  कितनी  है  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  after  कुं ०  :
 जी  2-S-FRZG

 के  पहिले  की  जो  सरकारी  सम्पत्ति  है  उस  पर  सामान्य  नगरपालिका  कर  लगाया  जाता  है  ।

 १-४-१९३७ के  बाद  की  जो  सम्पत्ति है  उस  पर  सेवा  के  खर्चे  देने  के  लिये  सरकार

 तैयार हो  गई  है  परन्तु वह  I—— LEU  से  ये  खर्चें  देने  के  लिये  तैयार  हुई  है  ।

 से  कलकत्ता  निगम  ने  अपना  एक  अलग  कर  निर्धारण किया  है  जिसे  सरकार  ने

 प्रभी  तक  स्वीकार  नहीं  किया  ।  ऊपर  में  उल्लिखित  सम्पत्ति  के  सम्बन्ध  में  I—v— So

 से  RFo-F—-Y  तक  के  लिये  मांगी  गई  रकम  १,२४,८७,८६४  रुपये  gi  ऊपर  उल्लिखित  सम्पत्ति

 के  लिये  की  गई  कुल  मांग
 RE XL, 693  रुपये  है  ।

 निगम  द्वारा
 किये  गये

 कर
 निर्धारण

 के  अनुसार  Zo—~-K  को  समाप्त  होने  वाली  प्रविधि  के  लिये  €६  लाख
 रुपये  की

 बकाया  रकम

 देय थी  ।  केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  तब  से  १६  लाख  रुपये  उस
 मद  में  दे  चुका  है  कौर  भ्रमण

 सम्बन्धित  विभागों  से  निगम  के  दावे  का  ३०  प्रतिशत  दुकान
 करने के  लिये  कहा  गया  है  ।

 रोजगर  संभावनायें

 श्री  बिमल  घोष
 1२४६.  at  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  विदेशी  मुद्रा  नियंत्रणों  के  कारण  रोजगार  की  संभावना ग्र ों  पर  पड़नेवाले  प्रभाव  का

 कोई  हाल  ही  में  मूल्यांकन  किया  गया  है  ;  कौर

 यदि  किया  गया  है  तो  उसके  क्या  परिणाम  हैं  ?

 पश्म  उप मंत्रो  अधिक  :  नही ं।

 उसका  प्रइन  ही  नहीं  उठता
 ।

 जिप्सम  खान  कर्मचारी  संघ  द्वारा  हड़ताल  का  नोटिस

 २५०.  श्री [o  ला०  बारुपाल  :  श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  जिप्सम  खान  कर्मचारी
 संघ  ने

 बीकानेर  जिप्सम
 लिमिटेड  के

 प्रबन्धकों को  ११
 १९५८

 से  हड़ताल  करने  का  नोटिस  दिया  था
 ;

 यदि  तो  उन  कर्मचारियों  की  मांगें  क्या  हैं  ;

 इस  विषय  में  कया  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 fora  उप-मंत्री  आबिद
 :

 जी  हां  ।
 २३  १६५८

 को
 जिप्सम

 खान

 कर्मचारी  संघ  ने  प्रबन्धकों को  मांगों की  एक  फेहरिस्त  भेजी  at  नोटिस  दिया  कि  यदि ११

 2eYsS  के  पहले  मांगें  मंजूर  नहीं  होंगी  तो  उस  दिन  से
 मजदूर

 हड़ताल
 करेंगे  ।

 पूल  प्रंग्रेजी  में

 141
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 फेहरिस्त  में  शामिल  की  हुई  मांगें  ये  हैं  की  शर्तों  पर  aaa न

 बोनस  की  ग्रेड  मंहगाई  WaT  ठेकेदारी  पद्धति  को  समाप्त

 इत्यादि

 अजमेर  के  केन्द्रीय  समझौता  अधिकारी  ने  इस  मामले  में  समझौते  की  कार्रवाई  शुरू

 कर  दी  है  ate  उनकी  रिपोर्ट  का  इन्तजार  है  ।

 वातानुकूलन  उपकरण  का  निर्माण

 कि
 1 २४१.

 श्री  विश्वनाथ  राय  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 वातानुकूलन  उपकरण  बनाने  की  कोई  योजना  विचाराधीन  है  ;

 क्या  उस  मद
 की

 सन्  PRY  की  तुलना  में  इस  वर्ष  बढ़  गई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :
 वातानुकूलन  उपकरणों  के  उत्पादन  के  लिये

 पहिले ही  अनुज्ञप्त या  पंजीकृत  ८  एककों  के  अतिरिक्त  शीतोष्ण  नियंत्रण

 वातानुकूलन  एकक  बनाने  की  योजना  विचाराधीन  है  ।

 हा ं।

 प्रधान  मंत्री  की  तिब्बत  यात्रा

 श्री  ले०  बचो

 रि५२.४  fata  सिह

 श्री  भक्त  दर्शन

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 कया  यह  सच  है  कि  उनकी  प्रस्तावित  तिब्बत  यात्रा  स्थगित  कर  दी  गई  है  ;  प्रौढ़

 यदि  कर  दी  गई  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 कार्य  मंत्री  के  सभा-तथैव  सादत  खां  )  हां  ।

 चीन  के  जनवादी  गणतंत्र  ने  स्थगन  का  सुझाव  दिया  था
 ।

 उच्चतम  न्यायालय की  नई  इमारत

 राम
 ।  श्री  व०  प०  नायर

 <
 श्री  वाजपेयी 1२५३.  ।

 Lat  राम  कृष्ण

 att  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्यां  उच्चतम  न्यायालय  की
 नई

 इमारत  का  कार्य  पूरा  हो  गया  है
 ी

 भ्रंग्रेजी में
 1Air  conditioning  Fquipment,

 *Referigeration.
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 उक्त  इमारत  के  लिये  मूल  अनुमान
 की

 कुल  रकम  कितनी है  ;

 उसके  निर्माण  में  खर्च  की  गई  वास्तविक  रकम  कितनी है  ;  कौर

 क्या  निश्चित  कार्यक्रम  के  श्रतुसार  कार्य  पुरा  हो  गया  है  ?

 ate  संभरण  मंत्री
 ao  शव  हा ं।

 ४५  लाख  रुपये  |

 लगभग  ६२  लाख  रुपये  ।

 कुछ  हेर  फेर  है
 ।

 लोह  were  का  निर्यात

 श्री  वि०  च०  शुक्ल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १९  अप्रैल  १६५८  के

 तारांकित प्रदान  संख्या  १६८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  भारत  के  राज्य

 व्यापार  निगम  ate  उड़ीसा  सरकार  के  बीच  लोह  के  निर्यात
 के

 लिये  अच्छी  सुविधायें  देने

 के  सम्बन्ध में  जो  चर्चा  हुई
 थी

 उसका  क्या  परिणाम  gar  है
 ?

 वाणिज्य  मंत्री  :
 राज्य  व्यापार

 निगम
 उड़ीसा  सरकार  की  सहायता  से

 प्रदीप  बन्दरगाह से  परीक्षण  के  बतौर  जहाजें  लाद  रहा  है
 ।

 इस  परीक्षण  पर
 इस  बन्दरगाह  से

 at  जहाज  लादने  तथा  उसके  विकास  का  कार्यक्रम  निर्भर  रहेगा  |

 ware  में  बेराइट्स  की  खदानें

 1२४५५.  श्री  त०  ब०  विशाल  राव  :  श्रम  और  रोजगार  मंत्री  १४  eaas

 को  पूछें  गये  तारांकित  प्रदान  संख्या  १५६  के  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की
 कृपा  करेंगे  कि

 :

 रघु पल ली  गांव  के  कुड्डपट्ट  में  खान  अ्रधिनियम  के  उपबन्धों  का
 उल्लंघन  करने  के  लिये

 राईट्स  खान  मालिकों  के  विरुद्ध  दायर  किया  गया  मुकदमा  किस  स्थिति  पर  है  ;

 उस  मुकदमें  में  सरकार
 का

 कुल  कितना  रुपया  aa  शहर  है
 !

 far  उप मन्त्री  श्राबिद  :  रुपल्ली
 गांव  के  कु डु पट्ट  स्थित  चैरिटी

 खानों  के  मालिकों  के  खिलाफ  दायर  किये  गये  मुकदमों का
 निर्णय  हो  चुका है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  ने  ela fs Ba ६८  रुपये  खर्च  किये हैं
 प्रांतीय  सरकार  ने  कितना

 तने

 किया  है  ;  यह  ज्ञात  नहीं  हैं

 बस्तियां

 1२५६  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  यह

 बताने
 की  कृपा

 करेंग

 कि
 |

 देश  में  ग्राम्य  प्रौद्योगिक  बस्तियाँ
 &

 करने  के  लिये  कया  कार्यक्रम  है  ;
 ne

 प्रंग्रेनी  में
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 वे  स्थान कौन  कौन  से  हैं  जहां  ऐसी  बस्तियां  स्थापित  की  गई  हैं  ae  जिनमें  कार्य हो

 रहा है  ;

 wat  तक  ग्राम्य  औद्योगिक  बस्तियों  पर  कुल  कितना  रुपया  खर्च  हो  चुका है  ?

 उद्योग  मंत्री  सनुभाई
 :  से  लोक  सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 खा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  waar  संख्या  २७]

 प्रधान  मंत्री  के  लिये  नप  भवन  का  निर्माण

 श्री  दी०  चे  फार्मा

 1*२४५७  J
 थ्री  भक्त  दर्शन  :

 नवल  TAHT

 क्या  आवास  अर  संभरण  मंत्री  २४  १९५८  को  पूछे  गये  तारांकित

 प्रदान  संख्या  ४१५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने की  कपा  करेंगे  कि  प्रवान  मंत्रों  के  लिपे  नया

 भवन  बनाने  का  प्रस्ताव  अभी  किस  स्थिति  में  है  ?

 झ्र  संभरण  उपमंत्री  (sit  अनिल  कु ०  इसके  बाद  प्रस्ताव  प्राप्त

 गीत  कर  दिया  गया  है  ।

 त्रितलीय  मूल्यांकन  समिति

 (  श्री  ara

 |  sit  दी ०  do  शर्मा
 1२४५८,

 संगण्णा

 राम
 सुलग  fag

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री
 ७  १९५८  को  पूछे  गये  तारांकित  संख्या  Royo

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  श्रम  पंचाटों  ak  समझौतों  सरश्त  दोषपूर्ण  रूप  से

 अथव  देरी  से  भ्र पना यें  जाने  के  मामलों  की  जांच  करने  के  लिये  कोई  त्रितलीय  मूल्यांकन  समिति

 नियुक्त की  गई  है  ;

 यदि  की  गई  है  तो  क्या  उसने  weal  तक  कोई  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  है  ;  atk

 क्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने  भी  इस  प्रकार  की  समितियां नियुक्त  की  गई  हैं  ?

 टीम  उपमंत्री  आबिद चली  )  :  हां

 केन्द्रीय  परिपालन  तथा  मूल्यांकन  समिति  १४  जून  १९४५८  को  बनाई  गयी
 थी  ।

 उसकी  पहिली  बैठक  माह  के  प्रारम्भ  में  होगी  अतएव  उसके  प्रतिवेदन
 का  प्रदान  नहीं  उठता

 |

 उत्तर  बंगाल  ak  राजस्थान की  राज्य  सरकारो ंने  इस  प्रकार की

 समितियां बना  ली  हैं  र  पंजाब  तथा  त्रिपुरा की  राज्य  सरकारें
 इनकी

 wa
 सिर  अगती

 कर

 ो  है
 ह

 मूल  aust  में
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 अंतरिक्ष  प्रभुता

 सरदार  इकबाल  सिह

 २५७८4
 भी  रामकृष्ण

 क्या  प्रधान  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  भारत  सरकार  ग्रंतरिक्ष  में  प्रभुता  ना  प्रशन  को  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  समक्ष

 रखने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 a za
 यदि कर  रही  है  तो  भारत  सरकार  के  अंतरिक्ष  में  प्रभुता  के  सम्बन्ध  में  क्या  विचार

 ठे  और

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  प्रिया  करने  का  विचार

 रही  है  !

 पवेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  सादत  चली  से  (7)  भारत  सरकार

 इस  प्र
 इन

 के  सभी  पहलुओं
 पर

 विचार  कर  रही  ्  उसने  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ  में  न्य  कहीं

 कोई  कार्यवाही  नहीं  की  है  ।

 श्रमिकों  का  उद्योग  sae  में  भाग  लेना

 |  श्री  ही०  ato  मुकर्जी

 ay  हाज़िर
 1२६०.  श्री  राधा  TAT

 श्री  पाई

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 ऐसे  कुल  कितने  प्रौद्योगिक  एकक  हैं  जिन्होंने  wa  तक  अपने  प्रबन्ध  में  श्रमिकों

 को  भाग  देना  शुरू  कर  दिया  है  ;

 ऐसे  कितने एकक  हैं  जो  इस  प्रकार भाग  देने
 के  परीक्षण  अपनाने  के  लिये  सहमत  हैं  ;

 शर

 (7)  लगभग  कितनी  अवधि  में  इस  प्रकार  भाग  देने
 के  आधार पर  उद्योग  कार्य करने  लगेंगे  ?

 faa  उपमंत्री  आबिद चली  )  :  ग्यारह ।

 बाइस  ॥

 फिलहाल  इस  योजना  को  अपनाना  स्वेच्छा  पर  नींद है
 ।

 हथकरघे के  कपड़े  के  लिये
 निगम

 श्री  sata
 1२६  2

 Lat
 न०  राठ  मुनि स्वामी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  हथकरघे  के  कपड़े  के  निर्यात
 की

 व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  निगम  स्थापित  किया

 गया है  ;
 an

 मल  प्र ग्रेजी
 में

 ‘Sovereignty  in  Outer-space.
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 यदि  क्रिया गया  है  तो  उसका  गठन  किस  प्रकार  का  है  कौर  वह  किस  प्रकार
 कीथ  करेगा

 कौर

 (  वह  कहां  स्थित है  ?

 नहीं  ।  फ़िर  सरकार  ने  हथकरघा निर्यात मंत्री  कानूनगो )

 संगठन  स्थापित  करने  का  निर्णय  किर  लिया  है  ।

 शर  ब्यौरा  तैयार  किया
 जा

 रहा  है
 ।

 ग्राहम  प्रतिवेदन

 f
 श्रीमती  रेणु  चक्रवातो ं:

 1*२६२.
 at  ही०  Ato  मुकर्जी :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  हाउस  साफ  गिनीस  में  १२  जून  को  ब्रिटेन  के  विदेश  श्री  एलन
 नोबल

 द्वारा  दिये  गये  उस  वक्तव्य  की  प्रो  भारत  सरकार  का  ध्यान  भ्राकर्षित  ear  है  कि  area  रिपोर्ट

 के  बारे  में  ब्रिटेन  भारत  से  परामर्श कर  रहा  है  ;  और

 यदि  तो  इस  विषय  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 faa  शिक  काय  के  सभा-सचिव  सादत  खा ं)
 जी  हां

 राष्ट्र  मंडल  सरकारें  विषयों  के  बारे  में  परस्पर  परामर्श
 करती  हैं

 श्र यह

 सुचना  गोपनीय  है  ।

 मूंगफली  कौर  मंगफली  के  तेल  का  निर्यात

 1२६३  करेंगे कि
 att  श्रीधर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 क्या
 यह  सच  है  कि  सरकार  ने  मूंगफली  भर  मूंगफली  की  खल  पर  निर्यात  चक  समाप्त

 कर  दिया है

 यदि  तो  इसके  परिणामस्वरूप  राजस्व की  कुल  कितनी  हानि  हुई  है  ;

 क्या  निर्यात  शुल्क  समाप्त  करने  के  पचास  मूंगफली  कौर  मूंगफली  के  तेल  के  निर्यात

 में  कोई  वृद्धि हुई  है  ;

 यदि  तो  यह  वृद्धि  किस  सीमा  तक  हुई  है
 ?

 |
 वाणिज्य  मंत्री  कान  नगों  )  जी  हां  ।

 कुछ  नहीं  इस  धारणा  पर  कि  यदि  शल्क  जारी  रहता  तो  निर्यात  नहीं  हो  पाता  ।

 पुराने  निर्यातकर्ताझ्रों को  कोटा  भ्रावंटित  किया  गय  re

 तैश  में

 श्रमिक  कीमतों  के  कारण  कभी
 तक

 निट =  हयात
 नहों  हो  सका

 i  stint  में
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 नदी  घाटी  परियोजनाओं

 श्री  बाजपेयी

 4  को  उ०  ao  पाटिल :

 | at
 न०  to  मुनि स्वा मो  :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 नदी  घाटी  योजनायें  तथा  अन्य  वृहद  निर्माण  परियोजनायें  पुरी  होने  पर  फालतू

 हुए  मजदूरों  की  विशाल  संख्या  को  पुनः  काम  देने  के  लिये
 क्या  व्यवस्था की  गर्द है  :

 निकट  भविष्य  में  प्रत्येक  राज्य  में  इस  प्रकार  कितने  मजदूर  बेकार  हो  जाने  संभावना

 >
 ,

 उन्हें  पुनः  काम  देने  की  दिशा  में  प्रभी  तक  कितनी  प्रगति  हुई  है  ?

 fora  उपमंत्री
 आबिद  :  से  जानाकारी  देने  विवरण

 लोक-सभा  के  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  २८

 लेबनान  में  भारतीय  पर्यवेक्षक

 वाजपेयी
 |  श्री ॥

 सरदार  इकबाल  सिह  :

 1 २६५.
 श्री  दी०  चे  फार्मा :

 श्र  शिवनंजप्पा

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लेबनान  में  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षक  दल  के  अन्तर्गत  भारतीय  सेना  के  कितने  सैनिक

 एवं  अन्य  अधिकारी  नियुक्त  हैं  ;

 इन  व्यक्तियों  के  wa  का  क्या  स्वरूप  है  ;

 भारत  सरकार  द्वारा  इस  सम्बन्ध  में  कितना  खर्च  वहन  किया  गया  है  ;  AIK

 इन
 व्यक्तियों

 के  कब  तक  लौटने  की  संभावना  है  ?

 काय  उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन  लेबनान  में  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षक

 दल
 के

 साथ  १३  सैन्य  अघिकारी  नियुक्त  किये  गये  हैं
 ।

 अन्य  कोई  सैनिक  वहां  नहीं  हैं
 ।

 ये  इसलिये  नियत  किये  गये  हैं  कि  लेबनान  सीमा  के  पार  किसी  प्रकार  किन्हीं  व्यक्तियों

 भ्रमणा  शस्त्र  अन्य  वस्तु  का  भ्रनुचित  प्रवेश
 न  हो  ।

 लगभग  ६०,०००  रुपये  ।  इस  राशि  में  इन  भ्र धि कारियों  का  सामान्य  वेतन  श्र

 भत्ता  सम्मिलित नहीं  है

 निश्चित  उत्तर
 देना  सम्भ  व  नहीं  है  ।  यह

 प्रमी
 परिस्थितियों

 पर  निरभर  है  |

 भ्रंग्रेजी  में
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 a  fafa  शौर  व्यवस्था

 श्रीमती  मसौदा  अहमद

 att  विभूति  समिधा

 |  श्री  पांगरकर :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  नागा  पर्वत  यूएनसांग  यूनिट  में  विधि
 तौर यू

 व्यवस्था  सम्बन्धी  नवीनतम  स्थिति  कैसी  है  ?

 कार्य  मंत्री
 के  सभा

 सचिव
 :

 जो०  ato  हजारिका  )  :  लोकसभा  के  पटल

 पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ze]

 दिल्ली  में  वर्षा

 |  श्री  पृ०  ला०  बारूपाल

 |  श्री  राजा रमण

 FREY.  सिद्धनंजप्पा  :

 श्री हेम  राज

 |  श्री  त्यागो  :

 नया  श्रावास  कौर  सम्भरण  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 २०  और  २१  १६५८  को  दिल्ली  व  नई  दिल्ली  में  जो  भारी  वर्षा  हुई  थी

 उस  के  कारण  कितनी  सरकारी  इमारतों  में  पानी  भर  गया  था  ;

 क्या  ये  इमारतें  बनाते  समय  इस  बात  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  था  ;  प्रौढ़

 उक्त  वर्षा  के  फलस्वरूप  सरकारी  इमारतों  को  कितनी  हानि  पहुंची
 ?

 श्रीवास  कौर
 संभरण  मंत्री

 कठ  चल  से  (7T)  बाढ़ों व  उसी

 तरह  की  मुसीबतों  से  बचने  के  साधनों  का  प्रबन्ध  करने  के  लिये  प्रधान  मंत्री  ने  २३  Reus

 को  जो
 समिति  बनाई  थी  वह  पहले  ही  इस  मामले  की  जांच  कर  चुकी  है  ।  समिति  की  पहली  रिपोर्ट

 Pa-5-eNS  को  सभा  की  मेज  पर  रखी  जा  चुकी है  ।  रिपोर्ट  के  चौथे  ऐनेक्जर  में  इस  का  विवरण

 दिया  गया  है  कि  किन  किन  सरकारी  इमारतों  में  पानी  भर  गया  उन्हें  कितना  नुक्सान

 उन  में  पानी  भर  जाने  के  कया  कारण  थे
 ।

 जिन  इमारतों  में  पानी  भर  गया  था  उनमें  मुख्य  ये  थीं  ‘as

 कृषि  पालियामेंट  स्ट्रीट  पर  कई  मंज़िलों  वाला  श्राकादववाणी  इन्द्रप्रस्थ  स्टेट

 में  केन्द्रीय  राजस्व  बोझ  तथा  अरन्य  are  इंडिया  मेडीकल  भारत  सरकार के

 खाने  की  कनाट  सकते  में  टेलीफीन  एक्सचेंज  शाहजहां  रोड  पर  डी०  जी०  एस०  एन्ड

 डी०  पंडारा  नूरजहां  प्रेस  तुकंमान  फ़ायर  ब्रिगेड  बाराखम्बा

 भ्र तुल ग्रोव  फिरोजशाह  गौर  कैनिंग  लेन  के  कुछ  क्वार्टर  ।  इन  बाढ़ों का

 सराय  रोहिल्ला  गांधी  नगर  में  विस्थापितों  की  नई  बस्तियों

 पर  भी  हुमा  ।

 इमारतों  के  बनाने  में  इस  बात  का  ध्यान  रक्खा  गया  था  कि  दिल्ली  में  श्राम  तौर  पर  साल  में

 एएएएएएलटटटन  है
 |

 लेकिन  जैसा
 कि

 रिपोर्ट
 े  में  बताया  गया  hone  जुलाई  को  इतना

 अंग्रेजी  में
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 पानी  बरसा  जोकि  यहां
 की

 नालियों  कौर  नालों  से  तुरन्त  ही  न  निकल  सका
 ।  इस  की  वजह से  कुछ

 नीची  सतह  वाली  जगहों  में  पानी  भर  गया  ।

 श्रीमान  है  कि  इन  बाढ़ों  से  सरकारी  इमारतों  को  जो  हानि  हुई  है  वह  केवल  कुछ  हजार

 रुपये है  ।

 सिगोनी  कोयला  खान  श्रमिक  संघ  कोत्तागुदम

 PRES.
 tao  ao

 विशाल  राव
 :  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  ८  १९५८  के

 तारांकित प्रश्न  संख्या  १५३१  उत्तर के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 मया  सिंगरेनी  कोयला  खान  कम्पनी  लिमिटेड  के  कर्मचारियों  को  सवारी  भत्ता  दिलाने

 शरर  उपदान  की  योजना  प्रारम्भ  करने  के  लिये  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  को  निर्देश  करने  के  लिये

 सिंगारेनी  कोयला  खान  श्रमिक  कोत्तागुदम  के  झ्रावेदन  पत्र  पर  निर्णय  कर  लिया  गया

 शौर

 यदि  तो  इस  में  विलम्ब  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 पश्चिम  उपमंत्री  झ्राबिद
 श्र  यह  विषय  कभी  भारत  सरकार

 के  विचाराधीन  है  ।

 नई  दिल्ली  में  म्यूनिसिपल  are

 1*२६६.  श्री  दी०  चल  शर्मा  :  कया  पुनर्वास  शर  अल्प  संख्यक-कार्य  मंत्री  as  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नई  दिल्ली  में  एण्ट्री  रोड  पर  उत्तर  रेलवे  के  रिजर्वेशन  a

 बुकिंग  आफिस  के  म्यूनिसिपल  मार्केट  गिराया जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  क्या  म्युनिसिपल  मार्केट  में  स्थान  प्राप्त  व्यापारियों  के  लिये  वैकल्पिक

 स्थान  का  प्रबन्ध  किया  जायेगा  ;  श्र

 यदि  तो  यह  प्रबन्ध  किस  स्थान  पर  किया  जायेंगी  ?

 उपमंत्री  पु०  ato  भास्कर )  :  जी  हां
 ।  इन  स्टालों  की  शरायु  पुरी  हो

 चुकी  है  नई  दिल्ली  म्यूनिसिपल  कमेटी  इन्हें  गिराने
 का

 इरादा  रखती  है
 |

 ate  कनाट  के  स्टाल  होल्डरों  को  सरकारी  कर्मचारियों की  उन  विभिन्न

 बस्तियों  तथा  ara  स्थानों  में  वैकल्पिक  श्रीवास  देने  पर  विचार  किया  जायेगा  जहां  श्रीवास

 संभरण  मंत्री  मार्केट  निर्माण  करने  का  विचार  रखता  हैं  ।

 सिंगापुर  में  भारतीय

 सरदार  इकबाल  सिह

 17२७०.  श्री  राम  कृष्ण

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 (#)
 क्या  नवीन  नागरिकता  विनियम  सिंगापुर  में  लागू  कर  दिया  गया  है

 ;

 मिल  ww पी
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 इस  अधिनियम  का  वहां  के  भारतीयों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ;

 इस  भ्र धि नियम  के  orate  ott  तक  कितने  भारतीयों  ने  नागरिकता  ग्रहण
 की

 है  ;

 कौर

 aq  भारतीयों  की  वहां  क्या  स्थिति  है  ?

 मंत्री  के  सभा-सचिव  साबित  wet  खां  )
 जी  हां

 केवल  जिन  भारतीयों  ने  सिंगापुर  की  नागरिकता  ग्रहण  कर  ली  है  सिंगापुर  विधान

 सभा  के  निर्वाचन  में  मतदान  करने  के  अधिकारी  हैं  ।  इस  के  भारत  सरकार  सिंगापुर

 के  भारतीयों  की  wea  किसी  निर्योग्यता  से  नहीं  है  ।

 विश्वस्त  सांख्यकी  उपलब्ध  नही ंहै  ।  मोटे  अनुमान  के  तौर  पर  यह  कहा  जा  सकता

 हैं  कि  सिंगापुर  के  नागारिकों  के  रूप  में  कदाचित्  2Y,o00  से  १८,०००  भारतीय  पंजीकृत  किये

 गये  हैं  ।

 देखिये  और  का  उत्तर  ।

 चपड़े  कोमल

 मती  ग्  चार  ता 1*२७१.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  चपड़े  की  कीमत हाल  ही  में  गिर  गई  है  कौर  इस  के  फलस्वरूप  उस  का  उत्पादन

 लाभप्रद नहीं  रहा  है  ;  कौर

 यदि  तो  कीमत  में  गिरावट  रोकने
 Fey  ose के  Itt  सरना  क्या  कदम  उठाने  का  विचार

 रखती  है  ?

 (wz
 वाणिज्य  मंत्री  ग्रोवर  प्त  1,  लोक-सभा  के  पटल  पर  एक  विवरण

 रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  २,  श्रतुबन्ध  संख्या  ३०]

 अस्क

 1५१६.  श्री  राम  कृष्ण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 यह

 बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 भारत  में  १६४७-५८  में  कुल  कितना  ae  उत्पादित  किया  गया है  ;  झर

 उपरोक्त  अ्रवधि  में  विदेशों  को  sere  की  कितनी मात्रा  बाहर  भेजी

 गई  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  PeYg-Na F में  ५,  YY,000

 हंडरबेट  क्रूड
 नाक

 का  अनुमानित  उपादन  हुआ  है
 ।

 प्रत्येक  देश  को  किये  गये  अभ्रक  का  निर्यात  बताने  वाला  विवरण  लॉक-सभा  क  पटल

 पर  रखा  जाता  है
 |  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ३१]

 rr wast  ba
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 पटसन  मिलों  का  बन्द  किया  जाना

 1५२०.  श्री  स०  स०  बुर्जों
 :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे

 fer

 २३१  Pe¥sS  तक  जोਂ  पटसन  मिल  बन्द  की  गई  उन  के  क्या  नाम  हैं  ;

 कितने  श्रमिक  बेकार  हुए  ;

 बन्द  किये  जाने  के  क्या  कारण  हें  ;

 इस  विषय  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  क्या  पग  उठाये  गये  है

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 लोक-सभा पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  १९५७  के  बाद  से  बन्द  की  गई  पटसन  मिलों के  नाम  दिये

 गय  &  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३२]

 लगभग  ¥Qoo

 दो  मिलों  के  मामलों में  वित्तीय  कठिनाइयां  कौर  प्रत्य  के  मामलों  में  प्र भि नवीकरण  |

 सरकार  द्वारा  कोई  विशेष  पग  नहीं  उठाये  गय  हूँ  क्योंकि  एक  को  छोड़  कर  बाकी  सब

 मिलों  में  करघों  पर  जितना  काम  होता  था  बह  प्राय  चाल  मिलों  में  होने  लगा  है  ।

 राष्ट्रीय  नमना  सवाल

 1५२१-  श्री  श्रीधर  :  कया  प्रधान  मंत्री  यट  बताने  की  करेंगे  कि  ४

 इस  के  आरम्भ  होने  से  wa  तक  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  द्वारा  कितनी  बार  सर्वेक्षण

 पूरे  किये  गये  ;

 कितने  दौरों  के  प्रतिवेदन  wa  तक  प्रकाशित  किये  जा  चुके  हें  ;

 बाकी  को  प्रकाशित  न  करने  के  क्या  कारण  हें  ;

 प्रत्येक  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  दौरे  संख्या
 €

 से  १३  पर  वास्तविक कार्य  कब  पूरा

 gar
 ;

 प्रत्येक  पर  सर्वक्षण  शाखा  gra  प्रतिवेदन  कब  5...  किया  गया  ;

 इन
 पांच

 €  से  १३  सर्वेक्षण  दौर  की  क्या  योजनायें  हैं  ;

 उपरोक्त  पांच  प्रतिवेदन  कब  प्रकाशित  होंगे  ;

 देरी  के  यदि  कोई  कारण  हे  तो  वे  क्या हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  wa  तक  १३  दौर

 पूरे  किये  जा  चुके  हूं  ।

 शौर
 (7)  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  पहले  तीन  दौर  क ेप्रतिवेदन--दौर-वार प्रकाशित

 किये  गये  ।
 तत्पश्चात  प्रतिवेदन  बहुत से  दौरों  सें  एकत्रित  देते  हुए  विषय-वार  प्रकाशित

 कराये
 जा  रहे

 हूँ  और
 दौर-वरस  नहीं  । —

 Hat  अंग्रेजी  में



 Sok  लिखित  उत्तर  १९  geus

 €वां  १९५५

 Tt ?  १९५६

 ११वां  १९५७

 १२वां  १९५७

 जैसा कि  भाग  ate  में  बताया  गया  aa  प्रतिवेदन  दौर-वार  तैयार  नहीं

 किये  जाते

 राष्ट्रीय  नमूना  सर्वेक्षण  के  €वें  झर  १०वें  दौर  में  देश  में  रोजगार  की  स्थिति  पर

 विशेष  जोर  डाला  गया  |

 ११वें  १२वें  दौर  में  कृषि  श्रमिकों  की  ददा  में  जांच  भ्रध्ययन  का  मुख्य  विषय  था  |

 १३वें  दौर  में  व्यय  और  रोजगार  इत्यादि  में  जांच  के  मुख्य  अ्रनाजों  के

 क्षेत्र  और  उत्पादन  दर  के  मूल्यांकन  का  1,  परीक्षात्मक  आधार  पर  लिया  गया  ।

 भाग
 के  उत्तर  में  बताई  गई  स्थिति  को  ध्यान  में  रखते  हुए  यथा  समय

 पूरी  होने  पर  विषय-वार  प्रतिवेदन  प्रकाशित  किये  जायेंगे  |

 प्रश्न  उत्पन्न नहीं  होता

 स्थानीय  विकास  काय

 1५२२.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  पा  करेंगे  कि  :

 PEYO-NS  में  बम्बई  राज्य  ने  स्थानीय  विकास  कार्यों  के  लिये  कितनी  योजनायें

 भेजी ं;

 योजनाओं का  कुल  मूल्य  कितना  है  ;

 जिलेवार  योजनायें  का  क्या  स्वरूप  है  ;

 क्या  उपरोक्त  वर्ष  में  आवंटित  कुल  धन  का  पूर्ण  रूप  से  उपयोग  कर  लिया  गया  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  न्०  :
 प्रत्येक  राज्य  को  झावंटित  राशि  में  से

 योजना  झ्रायोग  को  बिना  भेजे  हुए  योजनाओं  को  स्वीकृत  करने  के  लिये  राज्य  सरकारें  सक्षम  हैं  ।
 अतः

 बम्बई  सरकार  द्वारा  योजना  आयोग  को  कोई  योजनायें  नहीं  भेजी  गयीं  कौर
 न  ही  उन

 का  भेजा

 जाना  अपेक्षित  था  ।  राज्य  सरकार  ने  १९५७-५८  में  २२१०  स्थानीय  कार्य  प्रतिनोदित

 किये  ।

 १,२१,८२,३९१  रुपये I

 पीने  के  पानी  के  सम्भरण  से  सम्बन्धित  कृषि  कौर  ग्राम्य  स्वच्छता
 में

 सुधार

 के  लिये  छोटे  पुल  ak  पुलियाओं  समेत  गांव  की  स्कूल  शौर  चिकित्सालय भवन  ;

 गोदाम

 नहीं  ।  आवंटित  ७५. ३२
 लाख  रुप  mean  व्ययਂ  C9.  3199.0  लाख

 सपय अथ: अमन
 gar  ।

 मूल  wal  में



 १९  Leys  लिखित  उत्तर  Go

 बम्बई में  खादी  संबंधी  सहकारी  समितियां

 1५२३  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 इस  समय  बम्बई  में  किन  स्थानों  पर  खादी  सम्बन्धी  सहकारी  समितियां  स्थित

 कौर

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  इन  समितियों  को  किस  प्रकार  की  सहायता  दी  गई
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  लोक-सभा  पटल पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट २,  श्ननुबन्ध

 संख्या  ३३]

 खादी  उद्योग  के  विकास  के  लिये  सहकारी  समितियों  को  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग

 वित्तीयਂ  तथा  न्य  प्रकार  की  सहायता  बिक्री  श्र  प्रौद्योगिकीय )  देता है
 ।  प्रयोग

 रूई  की  खरीद  के  लिये  ऋण  प्रौढ़  (  १  )  खादी  की  बिक्री  में  (२)  सारांजम बिक्री  में

 (३)  वस्त्र  स्वावलम्बन  (४)  एजेंटों को  (4%)  हाथ  की  कताई  में  संव  (६)

 (७)  (८)  बुनकरों का  (&)  बिक्री  भंडारों को  (१०)

 (११)  कला  का  (१२)  खादी  (१३)  कताई  स्पर्धा  और  (2%)

 खादी
 &

 उत्पादन  शर  बिक्री  के  लिये  भी  अनुदान  प्रौर  सहायता  देता  है
 ।

 उत्तर प्रदेश  में  छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1५२४.  श्री स०  स०  बनर्जी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कता  करेंगे कि

 PEXG-VE  REXE-Ko  में  रोजगार  बढ़ाने  में  सहायता  देने
 के

 लिये  उत्तर  प्रदेश के  पूर्वी  जिलों

 में  कितने  छोटे  पैमाने के  उद्योग  स्थापित  किये  जायेंगे  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  लोक-सभा  पटल  पर  एक

 विवरण  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  २,.  श्रतुबन्ध  संख्या  ३४]

 उत्तर  प्रदेश में  कुटीर  उद्योग

 1५२५.  श्री स०  स०  बनर्जी  क्या  वाणिज्य तथ  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  PEYS-UE  में  उत्तर  प्रदेश  में  कुटीर  उद्योगों  का  विकास  करने  के  लिये  उत्तर  प्रदेश  सरकार  को

 कितना  धन  स्वीकार  किया  गया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  निम्नलिखित  धन  स्वीकार

 किया  गया  है  :

 उद्योग  का  नाम  न ऋण  कुल

 हस्तशिल्प  मेरे  ४  3,94,  354

 २,  V9,922  FACES

 २२,०१,०४  ३  .
 द्  VR  OF,  OLR. परद

 पुराने ढंग  की  खादी  .
 wE,a00  श  40,000  52,000

 ५.  अम्बर  चरखा  XE,  GO  2  १०,३  ? 9000  2¥,E¥, Goo ४,६००

 ६.  ग्राम  उद्योग  22,99,  ERX  E82,  430  BW VE  पन

 sorta  ett

 SHOP,  ZOE.  द्र
 WRRRo

 ८२,६८३  208.  ६६

 मल  अंग्रेज़ी  में
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 सीमा पर  छापे

 श्रीमती इला  पाल चौधरी  :

 1५२६.  <
 सरदार  इकबाल  सिह

 श्री  दशरथ  देव  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  :

 १९५८  में  अब  तक  ga  शौर  पश्चिम  दोनों  कौर  भारतीय  सीमा  पर  पाकिस्तान  की

 पुलिस  site  अ्रसैनिक  जनता  द्वारा  कुल  कितनी  बार  गोली  चलाई  गई  कौर  छापे  मारे  ;

 भारत  को  कुल  कितनी  जन  कौर  सम्पत्ति  की  हानि  हुई  ;

 (7)  अब  तक  आक्रमणों  के  परिणामस्वरूप  पाकिस्तान  नें  कुल  कितने  क्षेत्र  पर  कब्जा
 कर

 लिया है  ;  कौर

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  द्वारा  क्या  कायंवाही  की  गई  है  ।

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :  से

 सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिस  में  भ्रपेक्षित  जानकारी  दी  गई  है
 ।

 परिशिष्ट

 २,  wae  संख्या  Rx]

 ढोरों को  भगा  ले  चोरी  इत्यादि  जैसी  छोटी  veal  के  सम्बन्ध  में  स्थानीय

 प्राधिकारियों  द्वारा  पाकिस्तानी  झ्र धि कारियों  के  साथ  बातचीत  की  जाती  ।  प्रमुख  घटनाओं

 के  मामले  में  पाकिस्तान  सरकार से  विरोध  प्रकट  किया  गया  है  |  जहां  कहीं  भी  भ्रावश्यक

 सुरक्षात्मक  उपायों  को  कौर  दृढ़  बनाने  के  लिये  पग  उठाये  गये  हैं  ।

 प्रथम रूप  तथा  प्रशिक्षण  कमंदालायें

 1५२७.  श्री  वि०  च०  शुक्ल  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 प्रथम रूप  तथा  प्रशिक्षण  नई  दिल्ली  कौर  राष्ट्रीय  ड

 उद्योग  निगम  के  प्रभार  में  प्राविधिक  सहायता  मिशन  के  भ्रन्तर्गत  राजकोट  में  एक  दूसरी  ऐसी  ही

 दाला  स्थापित
 करने  में  कया  प्रगति  की  गई  है  ;

 (=)
 इन

 दो  कर्मशालाओं में  क्या  विभिन्न  प्रकार  के  अतिरिक्त  पुर्जे  ate  मशीनें
 बनायी

 और

 किन  परिस्थितियों  में  इन  कर्मशालाओं  को  स्थापित  करने  के  स्थान  का  निश्चय  किया

 गया  कौर  क्या  किसी  seq  स्थान  पर  भी  विचार  किया  गया  था  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  लोक-सभा

 पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ३६]

 विदेशों  में  भारतीय  शिष्टमंडल

 श्री  सलाम  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि  :

 भारतीय  शिष्टमंडलों वे  Maiti  BAST  का  दो
 संख्या है  ;

 1Prototype
 अंग्रेजी में
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 ऐसे  कितने  पदों पर  सार्वजनिक  व्यक्तियों को  नियुक्त किया  गया

 कितने  पदों  पर  झाई०  सी०  एस०  पदाधिकारी  नियुक्त  हैं  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा
 वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  ४४.

 १९  2  सेवा-निवृत  अराई ०  सी ०  एस०  पदाधिकारी  कौर  १६  स्थायी  रूप
 से

 रखे  गये  भारतीय  विदेश  सेवा  के  पदाधिकारी

 नमक  संबंधी  जांच  समिति

 श्री  राम  कृष्ण :

 1५२६  श्री Ao  रा०  मुनि स्वामी :

 सरदार  इकबाल  सिह
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  देश  में  नमक  उद्योग  के  कार्यकरण  में  जांच  करने  पर  इसके  विकास  के  लिये  उपायों

 की  सिफारिश  करने  के  लिये  नौ  सदस्यीय  समिति  ने  अरपना  प्रतिवेदन  दे  दिया  कौर

 यदि  तो  उसका  कया  ब्यौरा है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  जी  नही ं।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सीमेंट  कारखानों  में  कर्मचारी

 श्री  राम  कृष्ण :
 1५३०.

 सरदार  इकबाल  fag
 :

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  इस  समय  भारत  में  सीमेन्ट  कारखानों  में  कर्मचारियों  की

 श्रनुसानित  संख्या  बताने  की  कृपा  करेंगे
 ?

 जिम  उपमंत्री  आबिद
 :  लगभग  २२,८००  |

 पालियामेंट  स्ट्रीट में  मुख्य  डाक  घर

 श्री  राम  कृष्ण  :.
 कया

 निर्माण
 श्रावास

 कौर  संभरण
 मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 नई  दिल्ली  में  पालियामेंट  स्ट्रीट  में  मुख्य  डाक  घर  के  लिये  बहु-मंजिली इमारत  के  लिये

 निर्माण  में  कितना  समय  लगा  ;

 sa  तक  निर्माण पर  कितना  व्यय  gat
 ;  पौर

 इमारत  में  कितना  श्रीवास
 का  उपबन्ध

 है
 ?

 a

 मूल  ah  में



 ८१०  लिखित  उत्तर  LE  geuc

 श्रीवास  शौर  ren सन्स  मंत्री  क०  च०  रेड्डी  )  इमारत
 पर

 लगभग

 VM,  वर्ष  से  निर्माण कार्य  चल  रहा  यह  आशा  की  जाती  है  कि  यह  अगले  तीन  महीनों  में  तैयार
 जायेगी  ।

 ce ons  areal  रुपये  ।

 Poy  लाख  वर्ग  फुट  ।

 wala q  दिलाई  दफ्तर

 (  कमी  रास  कृष्ण :

 1५३२.)  सरदार  इकबाल
 )

 सिह :

 रामन  : y

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 ३०  284s Hi HA feats को  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  व्यक्तियों  के  नाम  दर्ज  थे  ।

 Uv Ks  में  देश  के  विभिन्न  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  व्यक्तियों के  नाम
 दर्ज  किये गये  ;  पौर

 PEYORNS  में  कितनों  को  नौकरी  दिलाई गई  ?

 parr  उपमंत्री  झाबिद  :  20,0 8,498

 १८,६७,१८५,

 2,938, Yow  |

 सरकारी  इमारतों में  |  न  जटा  की  चटाइयां

 1५३२.  श्री  वें०
 प०  नायर :  क्या  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री यह  बताने  की

 क्या  इस  मंत्रालय  को  सरकारी  इमारतों  नारियल जटा  से  बने  हुये

 फर्मों
 का  प्रयोग  करने  के  लिये  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय से  कोई  परिपत्र  प्राप्त हु

 श्र

 यदि  तो  वर्ष  में  सरकारी  इमारतों  के  लिये  कुल  कितने  मूल्य
 की

 नारियल
 जटा  से  बनी  चटाइयां  खरीदी  गयीं  ?

 site  संभरण  उपमंत्री  अनिल कु०  :  हां
 |

 सम्बन्धित  परिपत्र  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय से  १९५८  के  मध्य में  जारी

 हुमा था  ।  वर्ष  as  A9—Xt  में  नारियल-जटा से  बने  फर्मों  की  खरीद  के
 बारे

 में  इसका  प्रभाव

 नदीं  पड़ता  |
 वा

 मूल  अंग्रेजी  में



 १९  2EXG  लिखित  उत्तर  ८११

 कपड़ा  मिलों  at  बन्द  किया  जाना

 (  श्रीमती  पार्वती  कृष्णन

 [  श्री  मुरारका

 सरदार  इकबाल  सिंह

 श्री राम  कृष्ण
 पे ५३४

 श्री  जाघव

 श्री  नाथ  पाई

 श्री  पांगरकर

 श्री
 स०  Ho  बनर्जी

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना के  आरम्भ  से  शर  राज्य-वार
 कितनी

 कपड़ा

 मिलें बन्द  की  गयीं  ;

 उस  ही  कालावधि में  कितनी  मिलों  में  बहु  पारियां  बन्द  की  गयीं

 इन  ं  शर  पारियों के  बन्द  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप  उत्पादन को  कितनी

 हानि हुई

 मिलों  शर  पारियों के  बन्द  किये  जाने  के  परिणामस्वरूप कितने  कर्मचारी  बेरोजगार

 किये  कौर

 गरो  =  wewar  उठाये  जाने  बाले
 a

 स्थिति का  सामना  करने  के  लिये  क्या  पग  उठाये  सन  ह  ननवा

 a
 ?

 तथा  उद्योग
 मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  (7)  लोक-सभो

 पटल पर  दो  विवरण  रख  जाते  हें  जिनमें  उपेक्षित  जानकारी  दी  हुई  है  ।  परिशिष्ट  २,

 झन  बन्ध  संख्या  २७]

 (=)  मिलो ंके  बन्द  होने  को  रोकने  के  लिये  तौर  बन्द  हुई  मिलों  के  चालू होने  के  लिये

 मिलों को
 अरपना

 स्टाक  निकालने  में  सहायता  देने  के  लियें  मोट  प्रौढ़  माध्यमिक प्रकार  के

 कपड़ों के  मामले में  उत्पादन-दल्क़े में  वर्तमान  कमी  कौर  वैज्ञानिक  |  इस  के  अतिरिक्त  यदि

 उत्पादन-दुबक  jo—€—2E  ५८  से  पहले  दे  दियां  जाय  को  मोटी  मोतियों  प्रौर  साड़ियों

 की  गांठों  को  पुराने  दरों  पर  निकालने की  रियायत  दे  दी  है
 ।

 सरकार
 की

 प्रेरणा  पर  रक्षित  बैंकों  मिलों

 को  दिये  गये  aire  घन  पर  उधार  प्रतिभा  तति  अन्तर  में  कमी  पर  रूप  से  विचार  करने  के

 सहमत हो  गये  ह

 अंग्रेजी



 ८१२  लिखित  उत्तर  १९  ReKs

 नंगल  उवंरफ  तथा  मारो  पानी  परियोजना

 (sit  दी०  चे  फार्मा

 ait  राम  कृष्ण :
 TRY

 सरदार  इकबाल  सिह

 [_  श्री  पांगरकर  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  १८  १९  Yc  के  तारांकित प्रदान  संख्या  १०१७ के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 नंगल  उर्वरक  तथा  भारी  परियोजना  स्थापित  करने  में  श्री  तक  क्या  ह ग्रग्नतर  प्रगति

 की  गई  है  ;  श्र

 क्या  वह  विद्युत  उपकरण  प्राप्त  हो  गया  था  जिसके  लिये एक  ब्रिटिश  पाथ  को
 दिया गया  था  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  फल  इकट्ठा

 करने  क. ह गड़ढे (च  ate  थैले  भरने  के  संयंत्र  को  इसकी  सहायक  इमारतों  समेत  छोड़ कर  )  समूचे

 कारखानें  में  ग्र सैनिक  निर्माण-कायम  के  लिये  ठेका  दिया  जा  चुका  विद्युदंशन  संयन्त्र  के  लिये

 पुर्जों  att  सहायी  सामान  क  लिये  इटली  के  एक  सा  को  आस्थगित  भुगतान की  शर्तों  पर  व्यादेश

 दिया  गया  भारी  पानी  संयन्त्र के  लिये  व्यादेदा प्रभी  सरकार  के  परीक्षणाघीन है  प्रौढ़  शीघ्र

 ही  उसके  दिये  जाने की  आशा  है  ।

 विद्युद॑ंदाकों  का  पहला  पारेषण  जिसमें  समूचे  संयंत्र  का  २५  प्रतिशत  भाग  है  कारखाने  में

 पहुंच  गया है  और  दूसरा  पारेषण  जिसमें  २५  प्रतिष्ठित  ग्ौर है है  इटली  से  Re—V—-4¥s  को  जहाज  पर

 लादा  गया  |  विद्युदंशन  भूमिक  ग्रस्त  ate  अमोनियम  संयंत्रों  के  लिये  इमारतों  ate  खाली

 थैले  रखने  की  इमारत  पर  निर्माण  कार्य  शुरू  कर  दिया  गया  है  ate  निर्धारित  लक्ष्य  के  प्रसार  चल

 रहा  है  |

 निर्माण  के  पहले  दौर  में  स्थायी  बस्ती  में  rave रों  के  निर्माण  में  ठीक  प्रगति  हो  रही  है  ।  स्थायी

 बस्ती
 में

 केन्द्रीय
 मार्ग  कौर  मुख्य  वृत  सड़कों  ७  के  का  निर्माण  लगभग  पूरा

 है  ।

 परनाले में  मनुष्य  के  घुसने  के  छिद्र  पर  ढक्कन  लगाने  के  अतिरिक्त  कारखाना  क्षेत्र  से  संयुक्त  मुख्य

 नाली पर  काम  पुरा  हो  गया है  ।  नंगल  बांध  रेलवे  स्टेशन  बांध  पुल  समेत  से  कारखाने

 के  द्वार  तक  रेलवे  लाइन  बिछ  का  कार्य  लगभग  पुरा  हो  गया  कारखाने के  द्वार  से  वियुदेशन

 संयंत्र  इमारत  तक  रेलवे  लाइन  बिछाने  के  कार्य  में  सन्तोषजनक  प्रगति  हो  रही  है  ।

 नहीं  ।  उपकरण  का  जाना  PEE  के  श्रारम्भ  में  शुरू  होगा  |

 आयात शरन ज्ञप्तियां चल eq  ज्ञप्तियां

 1५३६.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगें

 कि
 :

 बची  हुई  आयात  अ्रनुन्नप्तियों  पर  विदेशी  मुद्रा  की  कुल  कितनी  रानी  का  बचन  दिया

 हनना
 a

 1Silos
 कमल  म्रंग्रेजी  में

 *Blectrolysis  Plant

 Electrolysis  nitric  acid



 RE  Rays  लिखित  उत्तर

 क्या  विदेशी
 मुद्रा  की  कठिनाइयों  को  देखते  हुये  सरकार  का  उनका  पुनर्विलोकन  करने

 का  विचार  है  ;  कौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक  तो  इस  विदेशीਂ  मुद्रा  की

 को  सरकार  किस  प्रकार  पुरा  करेगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  !  १९५८  को

 बच्ची हुई  आयात  श्रनुज्ञप्तियों  के  कुल  ५३४  करोड़  रुपये  की  विदेशी मुद्रा  बचन

 दिया gat  है  ।

 कौर  यथासम्भव विदेशी  मुद्रा  के  व्यय  में  कमी  करने  के  लिये  तिमाही

 में  वाणिज्यिक  arg  के  सम्बन्ध  में  जारी  की  गई  बची  हुई  आयात  ग्रनुज्प्तियों  की  स्थिति  का

 पुनर्विलोकन  किया  जाता  है  |

 अपने  बचन  को  पूरा  करने  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  के  सम्बन्ध  में  स्थिति  पर  माननीय

 सदस्य
 का

 ध्यान  १३  REXG  को
 लोक-सभा  में  दिये  गये

 विदेशी  मुद्रा
 सम्बन्धी

 वित्त  मंत्री

 महोदय  के  वक्तव्य  की  दिलाया जाता  है  ।

 भारत  का  राज्य  व्यापार  निगम  (sr¢az)  लिमिटेड

 1४५३७.  श्री  मुरारका  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 राज्य  व्यापार  निगम  लिमिटेड  द्वारा  क्या  वस्तुयें  पूर्णरूप  से  निर्यात

 की  जाती  है  ;

 राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  यह  कार्य  संभाल  जाने  पर  इनके  निर्यात  में  विधि  हुई  है

 ar  कमी हुई  है  ;
 wk

 निर्यात  के  लिये  और  किन  वस्तुभ्नों  को
 ब्यापार  निगम  लेना  चाहता है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  लौह-प्रयास  सीमेन्ट
 ।

 लौह  अयस्क  के  नियत  में  वृद्धि  हुई  राज्य  व्यापार  निमम  छारा  सीमेन्ट  कब

 कार्य  लिये  जाने  aga  सीमेन्ट  के  निर्यात  पर  प्रतिबन्ध  लगा  दिया  गया  ग्रह  बुद्ध

 अथवा  कमी
 को

 बताने  के  लिये  कोई  तुलनात्मक  ates नहीं  हैं  ।

 एसी  मदों  की  कोई  पुर्व-निश्चित  सूची  नहीं  है  ।  इनका  चुनाव  स्थिति  की  अत्यावश्यकता

 पर  निर्भर करता  हैं  ।

 काश्मीर  में  रेशम-कीट  पालन

 11३८.
 J  सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 श्री  राम  कृष्ण :

 क्या  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 (*)  क्या  विदेशों  से  प्राप्त  रेशम  के  कीड़ों  के  संरक्षण  भ्रौर  गुणन-कार्य  के  लियें  cant

 में  एक  केन्द्र  स्थापित  करने  का  कोई  प्रस्ताव
 पौर

 ं  ra
 a

 में



 coe  of  (UIST  झर  १६  WET,  ees

 यदि  at  इस  प्रस्ताव  की  मुख्य  बातें  क्या
 ह  ?

 +वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  हां  |

 काश्मीर  में  एक  विदेशी  नस्ल  के  बीज  का  केन्द्रीय  स्टेशन  स्थापित करने  का  निश्चय

 किया  है  जो  प्रति  ae  रैदास  के  कीड़ों  की  यूनि वोल्टा इन  परौ  बाइ वोल्टा इन  की  नस्ल  के  ६.  २५

 लाख  मूल  बीज  का  संभरण  करेगा  ताकि  विदेशों  से  मूल  बीजों  के  grata  पर  निरभर  न  रहा  जाय ।

 यह  जिस पर  ६.  ५०  लाख  रुपय  प्रनावर्ती  व्यय  सर  १,३  ३,८४०  रुपये  madi व्यय  होने

 अनुमान है  केन्द्रीय  रैदास  बोर्ड  के  सीधे  नियंत्रण  में  रहेगा  |

 जम्म  तथा  काश्मीर  सरकार  का  -  भी  एक  मल  ब्रिज  केन्द्र  स्थापित  करने  का  विचार  है  जिस

 पर  €,Eu,200  रुपये  अनावर्ती  व्यय  झर  १  2,9Vv  रुपये  भ्रांति  व्यय  होगा ।

 टीन  की  चादरों  का  रायात

 1५१९.  श्री  झूलन  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे पि

 मिट्टी का  तेल  खाद्यान्न  चाय  के  खोखे  लालटेन  निर्माण के
 लय

 भारत में  कितनी  टीन  की  चादरों  कौंर  टीन  के  टुकड़ों का  ara  किया  गया  ;

 क्या  विदेशी
 मुद्रा  की  मितव्ययता को  ध्यान  में  रखते  हुये  इस  टीन

 की
 काली  चादर

 कौर  टन  प्लेट
 से  बदलने की  सम्भावनाओं की  जांच  की  गयी  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  इन  कार्यों
 में  प्रयुक्त  होने  वाली  टीन  की  चादरों  और

 टीन
 के  टुकड़ों  के  प्रमुख  wins  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 १९५६  से  १९५८  तक  टीन  की  चादरों  six  करने  प्लेटस  के  कुल  आयात

 के  झांकने  निम्न  प्रकार  हैँ

 :

 t
 ररक

 ay  टीन  प्लेट  Aa  प्लेट  माध्यमिक  टन  प्लेट

 अगल  SS ननननननण

 PEXE  ४  EVE  VV, Ezo  aey क

 VEX  9,  ७  20, RVs  भ्रू ०२

 teys  9०,६३२  3,059  ree

 विवक  अ  क  बी

 १९५७  १९५८  में  टीन  के  टुकड़ों  के  के  बारे  में  आंकड़े  निम्न  प्रकार  हैं

 c  ४७  ३३६१  टन

 क  जी  १५५१  टन

 क्यों
 कि  टीन  प्लेट  atx  टर्न  प्लेट  के  मूल्यों  में  कोई  fre  —  नहीं  झर त  टीन  प्लेट

 के  स्थान  पर  टर्न  प्लेट  का  प्रयोग  करना  ठीक  नहीं  लगता  ।
 दोनों  चीजों  को  उपयुक्त

 प्रयोगों  के  लिये

 आयात किया  जाता  है  कौर  एक  को  दूसरे  के  स्थान  पर  बदलने  से  Yaar  की  बचत  में  बहुत

 कम  स्थान है  ।
 ee  ee

 मूल  aaa में
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 डिब्बों  के
 निर्माण  के  लिये  काली  चादरों  के  लगाने

 के  प्रश्न
 का  युद्ध  के  वर्षो  में  परीक्षण  किया

 गया  था  ग्रोवर  निम्न  कारणों  से  वह  श्रकार्यंकारी समझा  गया  :

 (१)  काली  चादरों  के  टुकड़ों  में  टांका  लगाना  कठिन  है  att  टांका  लगाने  का  कार्य  बहुत

 अधिक  कठिन  att  लम्बा  तरीका  है  ।

 (२)  भंडार  मेरे  समय  प्रौढ़  देश  में  माल  के  लाने  ले  जाने  के  समय  काली  चादरों  के  बतन

 में  टीन  की  चादर  के  वर्तनों  की  श्रपेक्षा  चार  गुना  भ्रमित  टपकते  हैं  ।.

 (३)  एच०  एस०  डी०  वाष्प कारी  तेल  का  आवश्यक  जिसमें  किसान

 लोग  भी  सम्मिलित  उसके  खराब  होने  ate  योग्यता  को  नष्ट  होने  से  रोकने  के  लिये  टीन  के

 डिब्बों  में  संभरण  करना  पड़ता  कौर

 (४)  काली  चादरों  से  बने  डिब्बे  जल्दी  खराब  ही  जाते ंहैं  जिसके  परिणाम  स्वरूप  बहुत सा

 उन  पर  किसी  पर्त  के  चढ़े  बिना  वह  जल्दी  खराब  हो  जाता  है  । मिट्टी का  तेल  बेकार  जाता  है
 ।

 प्रयोग से  पहले  उन  पर  बिजली से  टीन  की  पालिस  करनी  पड़ेगी  जिस  के  परिणाम  स्वरूप  लागत

 अधिक  बैठेगा  ग्रोवर  उसमें  बहुत
 कम

 मितव्ययता  होगी
 ।

 गोमांस का  निर्यात

 1५४०.  श्री  झूलन  fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  गोमांस के  निर्यात की  आज्ञा दी  जाती  है  ;

 यदि  तो  पहले दो  वर्षों में  कितनी  मात्रा  निर्यात  की  और

 इस  कार्य  के  लिये  कितने  ढोरों  ar  बध  किया  गया
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  जी  हां  |

 भारत  में
 विदेशी  व्यापार  के

 सम्बन्ध
 में

 गोमांस
 के  निर्यात  के  पृथक  रूप  झांकने  नहीं

 रखे  जाते  |

 सरकार के  पास  कोई  जानकारी  नहीं है  ।

 पश्चिमी  नदियां  att  मिस्र  में  श्रापतकालीन बल

 J  सरदार  इकबाल
 THER  राम  कृष्ण  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  द्वारा  श्रब  तक  प्रति  वर्ष  पश्चिमी  एशिया  ae  fra में  कुल
 कितना

 धन  खर्च  किया  ;

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  इस  सम्बन्ध  में  भारत
 द्वारा

 प्रति  वर्ष  कुल  किना  धन  दिया

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  द्वारा  प्रति  वर्ष  कुल  कितना  धन  खर्च  किया  गया
 ?

 में



 न्र६  लिखित  उत्तर  १६  téyc

 मंत्री  तथा  बददिल-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  (=)  संयुक्त  राष्ट्

 संघ ने  aaa  राष्ट  झापतकालीन बल  पर  Gaur  में  इसकी  स्थापना  से  ३१  दिसम्बर

 १९५७  तक  29,2 %0,G&o  डालर  खच  इसके  अ्रतिरिक्त इस  wale  के  लिये  १२,५८५९,३  १०

 डालर  तक  के  बचन  दिये  हुये  हैं
 ।

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  १  १९५८ से  ३०  १६५८  तक  4.0

 डालर भी  वास्तव  में  खच  किय ेहं  र  इस  काल के  लिये  १  9? ) ove  ३५  डालर तक  के  बचन

 दिये  हुये  हैं  ।

 कुछ  नहीं  |

 भारत  द्वारा  लगभग  ४२.३८  लाख  रुपये  खर्च  किये हैं  ।  इसमें  भारतीय

 सैनिकों  के  सामान्य  वेतन  तथा  दिये  गये  सामान  की  लागत  अन्य  fe विभिन्न  खर्चे  सम्मिलित

 ह्  अकड़ इस इस  प्रकार हैं  :

 EXE  र  of  लाख  रपये  |

 १६५५७  ५६  लाख  |

 १६५८  (20  १४.८१  लाख  ।

 समिति  विधियों  संबंधी  सम्मेलन

 |  सरदार  इकबाल  सिह

 1५४२  थ्री  राम  कृष्ण

 श्री  विनती  fas

 क्या  प्रधान  मंत्री  ७  es F arcfaa के  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २०४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  सें

 यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि  १९५८  में  हुये  समुद्र  विधियों  सम्बन्धी  सम्मेलन  में  क्या  fray

 किये  गये  तथा  क्या  सिफारिशों की  गद  ?

 परिधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायम मंत्री  जवाहरलाल  :  राष्ट्र  संघ  के

 विधि

 सम्मेलन  द्वारा  तैयार  किये  गये  समझौते  लोक-सभा  पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  दिये  ग

 |  देखिये  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ३८]

 ब्रिटेन  साथ  कपड़ा-व्यापार

 इकबाल  सिंह

 थी  राम  कृष्ण
 भ

 थी  बाजपेयी : प

 श्री  विमल  घोष
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  श्रांग्ल  मंत्री  यह  बताने की  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  भारतीय  तथा  बांग्ल  कपड़ा  उद्योगों के  बीच  कोई  ऐच्छिक  समझौता  हमा  है  ;

 यदि  ह  तो  ag  किस  प्रकार  का  at

 इस  समझौते  का  ब्रिटेन  को  भारतीय  कपड़े  के  नीय  पर  क्या  असर  पढ़ेगा ?

 +मल  अंग्रेजी  मे



 ta  2eXs  लिखित  उत्तर  ats

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  हाल  में
 ब्रिटन

 को  गयें
 गेर-सरकारी

 भारतीय  कपड़ा  उद्योग  शिष्टमंडल  के  नेता  श्री  कस्तूर भाई  लालभाई  द्वारा  जारी  की

 ई  एक  प्रेस  विज्ञप्ति  के  अनसार  ब्रिटेन  को  भारत  तथा  पाकिस्तान  से  निर्यात  किये  जाने  वाले  यती

 माल  पर  अधिकतम  सीमा  के  सम्बन्धों एक  समझौता हो  गया  है  ।  farce  मंडल  ने  लंकाशायर

 के  कपडा  उद्योग  के  प्रवक््ताझओं के साथ के  साथ  भी  विचार-विमर्श किया  था

 प्रेस  विज्ञप्ति  निश्चित  की  गई  झ्र धिक तम  सीमा  की  मात्रा  का  निर्देश  नहीं  किया

 गया  था  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता

 भोपाल  की  भारी  विद्युत  उपकरण  परियोजना

 1  सरदार
 इकबाल  सिह

 :

 tex.
 J

 श्री  रास  कृष्ण
 :

 क्या  चाशणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भोपाल  की  भारी  विद्युत  उपकरण  परियोजना  के  प्रशिक्षण-एवं-उत्पादन  स्कूल

 में
 काय  प्रारम्भ  हो  गया  है

 ;

 यदि  तो  इस  स्कूल में  विभिन्न  श्रेणियों
 में  कितने  व्यक्ति  प्रशिक्षण  प्राप्त  कर

 रहे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  नहीं,«्रीमान्  ।  उसमें

 कार्यक्रम '  के  अनसार  जनवरी  geye F HT से  कार्य  प्रारम्भ  होगा  |

 ser  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 भारतीय  चलचित्र

 सरदार  इकबाल  सिह
 ४४

 थी  राम  कृष्ण

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 exc  के  दौरान में  प्रदर्शन  हेतु  भारतीय वे  कौन  कौन  से  देना हूँ  जिन्होंने  १९५७  प्रौढ़  १

 चलचित्रों के  पर  प्रतिबन्ध  लगाया था  ;

 वे  कौन से  भारतीयਂ  चलचित्र हैं  जिन  पर  प्रतिबन्ध लगाया
 आर

 इस  मामले  में  क्या  कदम  उठाये  गये
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  से  एक  विवरण

 लोक-सभा
 पटल  पर  रखा  जाता  है

 ।  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]

 कच्ची  फिल्मों  का  आयात

 सरदार  इकबाल  fag

 श्री  राम  कृष्ण
 1५४६

 {

 कया  वाणिज्य  तथा  salty  मंत्री  यह  बतान
 < की  कृपा  करेंगे कि  :

 इस  देश  में  कच्ची
 फिल्मों  क

 की
 कूल

 aif
 आवश्यकता

 कितनी  है नागा  एएए  एएन

 मल  प्रंग्रेजी में
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 इस  समय  कच्ची  फिल्मों का का  aries  आयात  कितना है  ;

 किन  किन  देवों  से  कच्ची  फ़िल्मों  का  area  किया  जाता
 है

 तथा  उनका  मूल्य  कितना

 ह्

 इस  समय  देश  में  कच्ची  फिल्मों  के  स्टाक  की  स्थिति  कैसी  है  ;

 सरकार  द्वारा  उसके  भ्रायात  के  लिये  कदम  उठाये  जाने  का  विचार  किया  जा

 रहा है  ?

 ः  (%  २  Yoo  ara  फोट  प्रति वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  १  rs  Oo

 qq  |

 कौर  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल पर  रखा  जाता है  जिस  में  १९५५  से  १९५८

 (  १€  ५८  )  तक  का  कच्च  फिल्मों  का  देशवार  आयात  दिया  गया  है  ।  दिखेंगे  परिशिष्ट

 २,  संख्या  ४०]

 २३०  gus  कोच्चि  फिल्मों का  घोषित  स्टाक  ८५.  ८
 लाख  फीट  था  |

 वर्तमान  are  साल  में  कच्ची  फिल्मों  के  लाईसेंस  पुराने  प्राया तकों  को  ६०  प्रतिहत

 सामान्य
 प्रौढ़  ६०  प्रतिशत

 साफ्ट  के  कोटे  के  आधार  पर  दिये  जाते  हैं
 ।

 कुछ  श्रायात  राज्य
 व्यापार

 निगम के  माध्यम से  रुपये  भूगतान  पर  भी  किया  जाता  है  ate  लाइसेंसो ंके  निर्यात  संवर्धन  आधार

 पर  भी  प्रदान  किये  जाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 इंधन  इन्जेक्शन  उपकरण  तथा  पम्प

 सरदार  इकबाल  fag  :

 1४५४७.
 Lat

 राम  कृष्ण  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  2eyo A aA aa में  ail  तक  ईधन  इन्जेक्शन उपकरण  तथा  पम्पों  का  कुल  कितना  उत्पादन

 gare ;  wk

 इन  वस्तुयें  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  क्या  क़दम  उठाए  गए  हैं  ?

 वाणिज्य तथा
 उद्योग  मंत्री

 लाल  बहादुर
 :  वर्ष  १  ६  ५८  के  पहले  छ  महीनों

 में  लाख  रुपये  के  मूल्य  का  उत्पादन  हुमा  जैसा  कि  लोक-सभा  पटल  पर  रखें  गये
 विवरण  में

 व्यौरा  दिया गया  है
 ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४१]

 उनका  उत्पादन
 बढ़ाने  के  लिये  उपलब्ध  विदेशी  मुद्रा  के  अन्तर्गत  निर्माता

 सार्थों
 को

 निर्माण
 के

 संबोधित
 कार्य  क्रमों  के  अनुसार  कच्ची  अर्धनिर्मित  श्र  निर्मित  पुर्जों  के  ग्रा यात

 के  लिये  प्रत्येक  सहायता दी  जा  रही  है  ।

 ———

 अंग्रेजी  में

 1Fuel  injection
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 न्यूनतम  aa  रियों  का  निर्धारण

 सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 श्री  राम  कृष्ण

 श्री  दो०  र: हन

 TYvS.

 how

 क्या  श्रम  रोजगार  मंत्री  ७  Res  के  तारांकित प्रश्न  संख्या  २०४४  के  उत्तर के

 संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  केन्द्रीय  सरकार के  निर्माण  कार्यों में  लगे  हुये  मजदूरों के  लिये  न्यूनतम

 मजूरियां  निर्धारित  करने  वाली  अधिसूचना  संबंधी  पुनरीक्षण  समिति  द्वारा  की  गई  सिफारिशों

 की  जांच कर  ली  गई  है  ;  कौर

 यदि
 तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला

 ?

 sum  उपमंत्री  आबिद  :  हां  ।

 पुनरीक्षण  समिति  द्वारा  अपनी  छठवीं  dow  में  की  गई  सिफारिशों  पर  विचार कर  लिया

 गया  है  पौर  समस्त  नियोजक  मंत्रालयों  से  प्रार्थना  की  गई  है  कि  वे  समिति
 की

 सिफारिशों
 को  दृष्टि

 में  रखते  हुये  केन्द्रीय  उपक्रम-क्षेत्र  में  मजबूरियों  की  न्यूनतम  दरों  के  पुनरीक्षण  के  लिये  सीखे  मुख्य  श्रम

 प्रयुक्त  को  सुझाव  प्रदान  करें  जोकि  पुनरीक्षण  समिति  के  सभापति  हे  ताकि  इन  निर्दिष्ट  प्रस्तावों

 पर  पुनरीक्षण  समिति  की  अमली  बैठक  में  विचार  जा  सके  ।  इस  बीच  के  समय  में  निर्माण

 कार्यों  में  लगे  हुये  मजदूरों  के  संबंध  में  पुनरीक्षा  ण
 समिति  की  तीसरी  कौर  पांचवीं  बैठकों  की  सिफारिशें

 घि सूचित  की  जा  चुकी  हैं  कौर  ५  ees  तक  आपत्तियां  तथा  सुझाव  आमंत्रित  किये  गये

 हैं  ।

 बन्दरों  का  निर्वात

 (  सरदार  इकबाल  fae  :

 1५४९.  <  श्री  राम  कृष्ण  :

 श्री  दी०  च०  फार्मा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि  :

 वैज्ञानिक  गवेषणा  के  हेतु  १  १९५७  से  ३१  १९५८  तक

 १  श्रेयस से  ३१  Reus  तक  विदेशों  को  कितने  बन्दरों  का  निर्वात  किया  गया  ;  और

 उसके  परिणामस्वरूप  कितनी  विदेशी  मुद्रा  का  लाभ  gar ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  १  PEO R से

 ३१  मार्च  Pays  ७२,३३८ १  भ्रप्रेल  से
 ३०  १६५८

 तक  २,७०३  बन्दर  निर्यात

 किये  गये  ।  जुला
 = च्चा 9  Q¥s  के  aes  ग्राम  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 १  १९४७  से  ३०  eeyus  तक  ५८.७  लाख  रुपये  अजित  किये  गये  ।

 १९४५८  के  संबंध  में  जानकारी  अग्रिम  उपलब्ध  नहीं
 हि  टाटा ————_—__—_—_—

 मूल  अंग्रजी  में
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 पंजाब  में  wart  चर्खा  केन्द्र

 सरदार  इकबाल  सिंह  :

 ५४०.  ल
 श्री  राम  कृष्ण

 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में इस  समय  नम्बर  चखे ंके  कितने  केन्द्र  हैं  ;  कौर

 इन  केन्द्रों  में  १९  ५६-५७  ग्रोवर  as  ५७-५८  में  कितने  चखें  वितरित  किये गये  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  ३०  eas  TH

 SyMY  चर्खा  केन्द्र  स्थापित  किये  गये  थे  ।

 PEXG—KY  PeXB—YS  में  वितरित  किये  गये  चरखों  की  संख्या  निम्न
 प्रकार

 ay  वितरित  किये  मये  चर्चों

 की  संख्या

 १९५६-५७  RRR

 2  ४३-१८  cok3

 पालना  कोयला  खान  का  ate  किया  जामा

 -  दी  We) चम  फार्मा

 FURL.
 J  ot  बोस  :

 |  श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 ब्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  बीकानेर  डिवीजन की  पालना  कोयला खान  में  खनन

 Bex  से  बन्द  कर  दिया  गया

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ;

 कितने  मजदूर  बेकार  हो  गये  हैं  ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद  जी  उक्त  कोयला  खान  में  भूमिगत
 खनन

 हार्य  १६-६-५८  से  बन्द  कर  दिया  गया  हैं

 वर्तमान  गड्ढों में  से  समस्त  लिगनाइट  निकाला  जा  चुका  था  कौर

 १९५८  के  मध्य  के  लगभग  उन  गड्ढों  में  राग
 लग

 गई  थी  जिसके  कारण  वहां  शौर  कार्य  चलाना
 खतरनाक  हो  गया  था  ।

 9
 wo  (

 भ
 be A  ॥ कि  त  |

 1  मूल  में
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 भारतीय  सेना  के  एक  हवलदार  की  पाकिस्तान में  नजरबन्दी

 श्री  ही०  Wo  फार्मा :
 FURR.

 सरदार  इकबाल  सिंह

 बया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैं  कि  श्री  धू जटी  प्रसाद  दत्त  जो  कि  भारतीय सेना  के  एक  हवलदार

 उनके  अपने  संबंधियों  से  मिलने  के  लिये  पूर्वी  पाकिस्तान  जाने  पाकिस्तान  सरकार  के  विरूद्ध

 पड़यन्न्र  का  आरोप  लगाया  गया  था  ग्रोवर  यद्यपि  बाद  में  ag  अभियोग  में  निर्दोष  पाये  गये  उन्हें  पुनः

 जेसोर  जेल  में  हिरासत  में  रखा  गया हें  ;  ग्रोवर

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 परात  तथा  बे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  श्यामा  ।

 श्री  बूजंटी  प्रसाद  दत्त  को  १९४६  के  पाकिस्तान  विदेशी  प्रीमियम  की  घारा ३
 के

 arma  पाक-विरोधी  कीं  वासियों  के  लियें  हिरासत  में  रखा  गया है  |

 पी०  टी०  भाई  के  एक  संवाददाता  का  लेबनान  सुरक्षा  पुलिस  ढारा  नजरबन्दी

 FARR.  श्री  दी०  चं०  फार्मा  :
 क्या  प्रधान

 मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  प्रेस  ट्रस्ट  are  इंडिया  के  संवाददाता श्री  विलेज  लेटेक्स
 को  ५

 १९५८ को  लेबनान  सुरक्षा  पुलिस  द्वारा  हिरासत  में  रखा  गया  था  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  हां

 श्री  विल्फ्रेड  aged  लेबनान  में  तथाकथित  सफल  राज्य  प्रक्षेपण के  संबंध

 में  एक  सन्देश ४  १६  ict  को  टेलीग्राफ कार्यालय  में  दिया  था  ।  लेबनान  की  सरकार ने  इस  सन्देश

 के  भेजे  जाने  पर  आपत्ति  उठाई ।  उन्हें  पूछताछ  के  लिये  हिरासत  में  लिया  गया  था  कौर  बाद  में

 छोड़  दिया  गया  था  ।

 अखिल  मारपीट  मध्यवर्ग  परिवार  बजट  सर्वेक्षण

 |  शी  दी०  चे  शर्मा :

 श्री
 स०  छह  बुर्जो ं:

 TARY.
 श्री  तंगा मणि  :

 |  सरदार  इकबाल  सिंह
 :

 प्रधान  मंत्री  २  १९५८ के  तारांकित  बदन  संख्या
 rece  के  उत्तर  के  संबंध  में  यह

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  अखिल  भारतीय  मध्य  वर्ग  परिवार बजट  सर्वेक्षण  के  संबंध  में  कौर  क्या

 प्रगति हुई  है  ?

 पं ग्र घान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल
 :

 मध्य  वर्ग  परिवार

 यापन  सर्वेक्षण से  संबंधित  प्रारम्भिक  क्षेत्र-कार्य  तौर  कर्मचारी वर्ग  का  प्रशिक्षण  समाप्त हो  गया

 है  शर  समस्त vy  चने  हुये  केन्द्रों  में  मुख्य  सर्वक्षण  प्रारम्भ  कर  दिया  गया  हैँ
 ।

 मिल  अंग्रेजी  में
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 qat  पाकिस्तान  के  झर  साथियों  का  पुनर्वास

 1५५५.  श्री  विभूति  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंस्थक-का्थ  मंत्री
 यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  हूँ  कि  चम्पारन  जिले  में  बहुत  से  स्थानीयਂ  भूमिहीन  श्रमिक  विभिन्न

 फार्मों पर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  दारणाधियों  के  पुनर्वास  कार्यक्रम  के  कारण  बे  रोजगार  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो  क्या  सरकार  स्थानीय  शरणार्थियों  को  कोई  रोजगार  देने  कां  विचार

 कर  रही  है  ;  कौर

 उनका  पुनर्वास  किस  प्रकार  किया  जायेगा  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पु०  रो०  :  नहीं  ।

 तथा
 उत्पन्न

 नहीं  होते
 ।

 लघु  उद्योग

 ५४५६.  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  प्रशासन  ने  (१)  किसी  व्यक्ति ate  (२)  सहकारी  समितियों  को

 दिल्ली  में  उद्योगों  के  विकास  के  लिये  wa  तक  कोई  ऋण  दिया  हैँ  ;

 यदि  तो  पिछले दो  वर्षों  में  दिये  गये  ऋणों  का  ब्यौरा  कया  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  हां  ।

 पिछले  दो  वर्षों  में  दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  दिये  गये  ऋणों  का  व्यौरा  नीचे  दिया

 जाता
 हैं

 ay  सहकारी  समितियों  अन्य  लोगों  को  दी  गई  योग

 दी  गई  धनराशि

 दाद  सदा  कायदा  यय  साय  बा  कल  नथ  ee ee  ae  ree  ee  ea  SS  ee

 सं०  सं०  राशि  स०
 राशि
 रुपय  रुपये

 =
 FEYR—-KY  ष्  25,Yo0o  १७५  €,  ६६,०००  १७८  &,  ov  Yoo

 १€  ¥YIW—“S  y  &,500  २३१  °¥,G0,€00  २३६  १४,७०,७००

 प्रोखोर  चलचित्र

 भक्त  दर्द ोन  :

 yuo.  श्री  रामेश्वर  टाटिया

 सरदार  इकबाल  fag  :

 कया  सुचना कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 वर्ष  के  उत्पादन  कार्यक्रम  में  कितने  प्रलेखीय  चल-चित्र  शामिल  किये

 गये हैं  ;

 qa  भ्रंग्रे  जी  में
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 (a)  वे  किन  किन  विषयों  पर  तैयार  किये  जायेंग े?

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  :  श्र  एक  विवरण  लोक-सभा

 की  मेज  फर  रख  दिया  गया  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४२]

 कपास का

 Faas.  श्री  ही०  ato  मुकदमों  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कमी गत  तीन  वर्षों  में  अच्छी  किस्म की  कपास  के  पर  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर  १९५४-५५,  १९५५-५६

 PEUG—N  में  विदेशी  कपास  के  आयात  पर  व्यय  की  गई  राशि  निम्न  प्रकार है  :

 ae  ,  आयात  का  मूल्य

 रुपये

 PEXV—UY  ३८,  %,4%0

 PEXA—VE  YS  है  े  ¥,GXo

 49,  88,53, २७७ १६  ५६-१५७

 निर्यात  जोखिम  बोला  निगम  )  लिमिटेड

 वोडका

 पै  ५६.
 f

 Lat  दामानी

 नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 निर्यात  जोखिम  बीमा  निगम  लिमिटेड  किन  किन  जोखिमों
 का

 बीमा

 करता हैं

 क्या  कोई  मामले  ऐसे  उत्पन्न  हुये  हैं  जिनमें  बीमे  का  दावा  श्र  भुगतान  किया  गया

 यदि  तो  वाणिज्यक  ak  राजनैतिक  जोखिमों  के  मामले  प्लग  अलग  कितने  हैं  ;

 are

 अपने  प्रादुर्भाव के समय के  समय  से  निगम के  काय॑  का  परिणाम  रहा  है  ?

 गबाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 निर्यात

 जोखिम  बीमा  निगम

 जिन  जिन  जोखिमों का  बीमा  करता हूँ  उनका  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  हैँ
 ।

 afcfarez  २,  अनुबन्ध  संख्या  ¥3]

 एक  मामला  ara  हूं  शौर  उसका  भुगतान  माल  के  बिक  जाने
 तथा

 कमी  की  राशि

 का  किये  जाने  के  न्  किया  जायेंगी
 |

 केवल  एक  मामला  हूँ  जो  वाणिज्यिक  जोखिम  से  संबंधित है
 ।

 (3)  निगम
 ने

 ८
 eds  तक

 205.0  पालिसियां जारी  की  हैँ  जिनका
 श्रघिकतम

 दायित्व
 G)VV,G0,000  रुपये  है  ।

 ———  अ
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 राष्टीय  शिक  विकास  निगम

 1४५६०.  वोडयार  :  क्यो  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HAT  करेंगे  कि

 )
 }  राष्ट्रीय  औद्योगिक  विकास  निगम  की  उसकी  स्थापना  के  समय  से  महत्वपूर्ण

 उपलब्धियां क्या  ह  ;  कौर

 निगम के  कार्यों  पर  भ्र भी  तक  कूल  कितनी  राशि  व्यय  की  गई  हू
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  राष्ट्रीय  शवों

 ठीक  विकास  निगम  की  Reys  तक  की  प्रगति  की  समीक्षा की  एक  छपी  हुई  प्रति

 में  रखी  पी  देखिये  एल०  ठी०  ८३४)  सहित  एक  विवरण  लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 परिशिष्ट  ®)  अनुबन्ध  संख्या  ४४]

 दक्षिण  ara  में  मुद्रणालयों  को  स्थापना

 TRE.  ८. है  थानुलिमम  नादर  :  कया  शौर  संभरण  मंत्री  १३  १६४५८

 के  अतारांकित  संख्या  १२२२ के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  दक्षिण  भारत  में  प्रस्तावित  दो  मुद्रणालयों  की  स्थापना  के  लिये  भूमियां  जीत

 की  जा  को  हूं

 मुद्रणालयों की  स्थापना  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये है  ;  ग्राम

 उनके  कब  तक  हो  जाने  की  संभावना हूँ
 ?

 अवार  श्र  र  संभरण  उपमंत्री  दलील  कु ०  चन्दा )  हां  ।

 मुद्रणालयों  के  लिये  मशीनों के  rare के  लिये  विदेशी  मुद्रा की  अनुपलब्धता  के  कारण

 कोई  प्रगति  नहीं  की  जा  सकी  ।

 इस  अवस्था  में  कोई  निश्चित  तारीख  नहीं  बताई  जा  सकती  हैं  ।

 हैदराबाद  तथा  बंगलौर  में  केन्द्रीय  सरकार  के  कार्यालयों  की  इमारतें

 1५६२.  पंडित  gto  ato  तिवारी :  क्या
 श्रीवास

 अर  संभरण  मंत्री  यह ्  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हूँ  दराबाद  तथा  बंगलौर में  केन्द्रीय  सरकार के  कार्यालयों के  लिये  अभी

 किराये  की  इमारतों  )  अनेक  मंजिलों की  इमारतें  बनाने  के  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन हैं  ;

 यदि  तो  क्या  प्राक्कलन  ate  योजनायें  तैयार  कर  ली  गई  हैं  ;

 काय  कब  तक  प्रारम्भ  होगा  ;  शर

 इन  दो  स्थानों  में  प्रभी  कितने  किराये  का  भगतान  किया जा  रहा  है
 ?

 wae  और  संभरण  मंत्री  क०  च०  :
 से  इन्  स्थानों  में

 सामान्य  संग्रह
 में  कार्यालयों  की  इमारते  बनाने  के  लिये  इस

 समय  कोई
 प्रस्ताव  नहीं है

 |
 कर

 उद रा बाद

 मूल  stat  में मे
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 बंगलौर
 मे

 उपयुक्त
 भूखंड  प्राप्त  करने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं

 ।
 यदि  ये  सफल  हो  जायेंगे

 तो
 इमारतें  बनाने  के  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  इस  समय  डाक  विभाग  की  हैदराबाद में  मुख्य

 डाकघर की  इमारत  बनाने  की  एक  योजना है  ।  उस  विभाग  द्वारा  प्राक्कलन की  जांच  की  जा  रही

 ग्राहक  तथा  केन्द्रीय  आबकारी  विभागों  भी  बंगलौर  में  एक  कार्यालय  की  इमारत  का  प्राक्कलन

 मजूर  कर  दिया  हूँ  कौर  कार्य  के  शीघ्र  प्रारम्भ  हो  जाने  की  ।

 बंगलौर में  :  लगभग  €,६००  रुपये  प्रतिमाह  ।

 हैदराबाद में  :  लगभग  ७,७००  रुपये  प्रतिमाह

 प  गोस्लाविया  को  सिलाई  महीनों  का  संभरण

 दो०  चं०

 |  श्री  (Sate

 ५६३.  श्री  दलजीत  सिंह

 श्री  दीवाने  ठप्पा

 श्री  सोहन  स्वरूप

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  ae  सच  है  कि  भारत  ale  यूगोस्लाविया  के  बीच  यूगोस्लाविया  को  ४८,०००

 सिलाई  मशीनों  के  संभरण  के  लिये  एक  समझौते  पर  हस्ताक्षर र  हुये  ह

 ,  तो  समझौते  की  मुख्य  बातें  क्या  हैं  ;
 कौर

 यदि  हां

 in  इस  सौदे  के  कितनी  विदेशी  मुद्रा  कैथरिन  का  अनुमान  हैं

 तथा  उद्योग  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  ale  )  .  यूगोस्लाविया

 को  S9, Yoo  मशीन-शीर्षों  के  संभरण  के  लिये  एक  समझौता  किया  गया  हैं  यह  संभर ण

 RXR  तक  पूर्ण  कर देना है  |  भुगतान  भारत  में  में  TUMTTNT rYeara  व्यापारिक  TIST  द्वारा  रखें  जाने

 विशेष  रुपये  के  लेखे  दारा  किये  जायेंगे  |

 उत्पन्न
 नहीं  होता  क्योंकि ara  रुपयों  में  है  ।

 ग्राम्य  ATA  काय  क्रम

 श्री  कौडियाल

 1५६४
 बाल्मीकी

 :

 क्या  निर्माण  ,  ्रावास श्रौर संभरण मंत्री कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ग्राम्य  परावाक्  परि

 योजना  कार्यक्रम  द्वारा  अभी  तक  क्या  प्रगति  की  गई  है
 ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  श्रलिल  कु  ०  :  एक  विवरण  लोक-सभा

 पटल  पर  रखा  जाता  है  जिसमें  ग्राम्य  प्रवास  परियोजना  कार्यक्रम  के  कार्यान्वयन
 की  दिशा  में  विभिन्न

 कि
 राज्यों  द्वारा  की  गई  प्रगति  दी  मई  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  vy]

 i

 मल  अंग्रेजी मे

 1Machine  heads
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 afsad  बंगाल  a  रेडार  कोट  पालन

 (५६४५.  श्री  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  रैदास  ate  जिसकी  बैठक  मई  के  महीने  में  बम्बई  में  हुई  पइचमी

 अगाल  दाम  कीट  पालन  के  सुधार  फे  लिये  कोई  योजना  अपने हाथ  मे  ली  है  ;  पौर

 यदि  तो  वह  किस  प्रकार की  हूँ
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  पौर  |

 VE4s HES UH को  हुई  एक  बैठक  में  केन्द्रीय tare  ate  ने  परिश्रमी  बंगाल  में  एक  कते  रैदास  के

 खानेਂ  को  स्थापना के  लिये  परिश्रमी  बंगाल  सरका  र  द्वारा  प्रस्तुत  एक  योजना  पर  विचार  किया  था  ।

 योजना का  भ उद्ददर  रैदास की  कतरन  को  जो  इस  समय  निर्यात  कर  दिया जाता  हूँ  ,  अच्छी  किस्म
 के

 कते  रेदाम  के  धागे  के  उत्पादन के  लिये  उपयोग  में  लाना हैं  ।  उसमें  ३७  लाख  रुपये  पूंजी
 लागत

 के

 रूप में  गौर  ११.  ११  लाख  रुपये  प्रति  वर्ष  पाते  व्यय  के  रूप  में  व्यय  होने  का  अनुमान  हैं  ।  विदेशी

 aa  को  कठिन  स्थिति  के  कारण  योजना  का  विचार  स्थगित  कर  दिया  गया  है  क्योंकि  लगभग

 लाख  रुपय  की  महीनों  का  श्रायाते  किया  जाना  हैँ  ।

 राजनीतिक  पारपत्र

 PAGG  श्री  दलजीत  fag  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 १९५८ में  कभी  तक  कुल  कितने  राजनयिक
 पारपत्र

 जारी  किये  गये  हें  ;
 श्र

 इन
 पारपत्रों  फे  लिये  कुल  कितने  प्रार्थनापत्र  विचारार्थ  पड़े हुये  हैं

 FRAT  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  age)  :  अर  विदेशों

 स  पारपत्र  जारी  करने  वाले  दस  प्राधिकारियों  से  कमी तक  उत्तर  प्राप्त नहीं  हुये  परन्तु  द्वारा

 अदिन  की  गई  जानकारी  के  झन  सार  ७  निम्न  प्रकार  हैं

 ae  ।

 हथकरघा  निर्यात  व्यापार

 (URW.  सरदार  इकबाल  fag :  नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २२  fos  के

 अतारांकित  प्रद  संख्या  २६०२  के  उत्तर के  संबंध
 में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 सरकार

 को  हथकरघा  निर्यात  व्यापार के  बारे  में  भारत  सरकार  को  मंत्रणा  देने  के  लिये  फोड  प्रतिष्ठान

 के झधघीन  way  विशेषज्ञों का  जो  दल  भारत  war  उनके  प्रतिवेदन  पर  क्या  काय  वाही

 की गई  है

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लालबहादुर  शास्त्री  )  :
 प्रतिवेदन  पर  विचार  किया  जा

 चुका
 हं  झीर एक  हथकरघा  निर्यात  संस्था  स्थापित  करने  का  निश्चय  किया  गया  ह  ।

 उसका
 ब्योरा

 तैयार  किया  जा  रहा
 ह  । ना  LT

 अग ब  ह

 Silk  Mill,
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 कपड़े  की  मिलें

 Tugs.  श्री  जाधव
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 निम्नलिखित  की  उद्यत  संख्या  क्या  हू

 (१)  कपड़ा  मिलें  :

 (१)  चालू  हैं  ।  (२)  जो  बन्द  हो  गई  हैं
 ।

 (२)  हथकरघे

 (१)  चालू  (२)  जो  बेकार  पड़ ेहैं  । ~~

 (३)  विद्युत  करघे
 :

 (४)  नम्बर  चखें  ;  ak

 (५)  साधारण  चर्खे  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  (at  लाल  बहादुर  :  (१)  कपड़ा  मिलें
 :

 सुती

 (i)  चालू  ४४७;  (ii)  जो
 बन्द  हो  गई  हैं

 ३२  ।

 ऊनी/'वं,स्टंड'

 (i)  चालू  १२२;  Gi  जो  बन्द  हो  गई  हैं  ५  ।

 (*)  कृत्रिम

 (1)  चालू  Ro ;  (ii)  जो  बन्द  हो  गई  हैं  १  ।

 (२)  (i)  भ्र ौर  (1)  ठीक-ठीक  जानकारी  उपलब्ध
 नहीं  है

 ।

 (३)  सूती  :

 २७,७०३  हथकरघा  सैक्टर  में  ७०३  विद्या  करघों  के  समेत  ।

 ऊनी  :  ४०४२  ॥

 कृत्रिम  रेशम  :  ¥¥,Yoo  |

 (४)  Ro0-G-2EXS  तक  २,११,७३९  चरखे  बनाये  गये  हैं  ;

 (५)  ठीक-ठीक  संख्या  उपलब्ध  नहीं है

 1५६९.  श्री  रघुनाथ  सिंह : क्या पुनर्वास क्या  पुनर्वास  तथा
 श्रल्पसंख्यक-कार्य

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगें  कि  पाकिस्तान भारत  में  अब  तक  कुल  कितना  गड़ा  हुआ  धन  प्राप्त  हुआ  है  ?

 पुनर्वास  उपमंत्री  पू०  हवा  :  भारत  में  गड़े  धन  की  खोज  के  कार्य  में

 carat  faery  व्यक्तियों की  जो
 सोना

 नोट  प्राप्त  हुये  उनका  मूल्य  २  लाख  रुपये  है
 ।

 मूल  अंग्रेज़ी  में
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 इसके  अतिरिक्त  जेवरात  कौर  wer  बहुमूल्य  वस्तुयें  भी  प्राप्त
 हुई  है ंजिनके  ठीक  ठीक  मूल्य  का

 पता  नहीं  लग  सकता  क्योंकि  पाकिस्तान  के  अफ़सर  द्वारा  सामान  का  प्रमाणपत्र देने  पर

 उनका  निर्यात  करने  की  अनुमति  दे  दी  गई  थी  ।  पश्चिमी  पाकिस्तान  में  गड़े  धन  की  खोज  करते  समय

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  ६९  लाख  रुपये  की  सम्पत्ति  प्राप्त  हुई  है
 ।

 दिल्ली  में  औद्योगिक  बस्ती

 1४५७०.  श्री  कुन्दन  क्या  अ्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  दिल्ली  में  नज्जफगढ़  रोड  पर  प्रौद्योगिक  बस्ती  का  निर्माण  पूरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  कितने  मकान  अलाट  किये  जा  चुके हे  ;

 उनकी  ब७* अ्रलाटमट  का  क्या  तरीका हैं  ?

 \  )  क्या  बस्ती  में  बाजार a  स्कूल  की  व्यवस्था की  गई  है  ;  भ्र ौर

 (=)  यदि  तो  ये  सुविधायें देने  के  लिये  क्या  कार्यवाही की  गई  है  ?

 आवास  शौर  संभरण  उपमंत्री  कु ०  :  राजसहायता

 प्राप्त  प्रौद्योगिक  बस्तियां  बनाने  की  योजना  के  अधीन  नज्जफगढ़  दिल्ली  पर  १३८०  मकान

 बन  चुके हैं  ।

 बिजली  कौर  नालियों  की  व्यवस्था  करने  के  लिये  मकान  की  अलाटमेंट  रुकी

 हुई थी  परन्तु  यह  सब  हो  चुका  है  कौर  ७१०  मकान  किये  जा  चुके  हैं  कौर  शेष

 १९५८  तक  अलाट  हो  जायेंगे  |

 मकानों की  अलाटमेंट दिल्ली  प्रशासन  द्वारा  बनाई  गई  एक  ace  समिति  द्वारा

 की  जा  रही है
 जिसमें  नियोजकों  रोक  कर्मचारियों  के  कार्मिक  संघ  के  दो-दो  प्रतिनिधि  शौर  भूतपूर्व

 दिल्ली  विधान  सभा
 के  सदस्यों

 में  से  दो  स्वतंत्र  व्यक्ति  चने  गये

 तभी  नहीं  ॥

 दिल्ली  प्रशासन  ने  उस  समय  की  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  को  लगभग  एक  वर्ष

 पूर्व  सकल  के
 लिये  जमीन  दी  थी  ।  वहां  तम्बू  लगाकर  एक  प्राइमरी  स्कूल  खोलने  का  प्रबन्ध  किया

 जा  रहा  है  |

 बस्ती  में  एक  बाजार  बनाने  के  लिये  भी  आवश्यक  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 गोदी  श्रमिकों  के  लये  खंड  योजना

 |
 1५७१.  श्री  तंगामणि :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  गोदी  श्रमिकों  के  लिये  खंड-दर  योजना  का  श्रभिनवीकरण  करने  के  लिये

 पित
 की

 गई  जीजी  भाई  समिति  ने  कलकत्ता  का  दौरा  समाप्त  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  समिति  ने  क्या  सिफारिशें  की  हैं  ;

 यदि  ऊपर  के  भाग  का  उत्तर  नाकारात्मक  हो  तो  समिति  का  अन्तिम

 वेदन
 कब

 तक  मिलने  की  are  है  ?  -.

 मल  wit  में

 1Piece  rate.



 १९  g8&us  लिखित  उत्तर  GIVE

 पश्चिम  उपमंत्री  ALIAS  :
 जी  हां  ।

 और  समिति  का  प्रतिवेदन  $3-G9kS  को  मिला  था  रोक  उसका

 army  किया  जा  रहा

 चंडीगढ़  परियोजना

 r  सरदार  इकबाल  fag
 FRR.

 Lait राम  कृष्ण

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  सरकार  ने  चंडीगढ़  परियोजना  के  लिये  श्र  अ्रघिक  व्यय  करने  का

 सुझाव  दिया  है

 क्या  योजना  sarah  ने  इस  निवेदन  पर  विचार  किया  है  ;  शौर

 यदि  तो  इसका  क्या  परिणाम  निकला ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  न०  :  से  राज्यों  के  पुनर्गठन के

 राजधानी  परियोजना  के  मंत्री  ने  १९५७  में  यह  सुझाव  दिया  कि  चंडीगढ़

 में  हो  रहे  निर्माण  कार्यों  पर  ७.  ५६  करोड़  रुपये  का  कौर  खच  किया  जाये  १९५७

 में  योजना  आयोग  ने  चंडीगढ़  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  के  दौरान  में  होने  वाले  निर्माण

 कार्यों  और  राज्यों  के  पुनर्गठन  के  फलस्वरूप  प्रस्तावित  निर्माण  कार्यों  की  स्थिति  का

 काय कन  करने  और  saad  सिफारिशें  करने के  लिए  एक  कार्यकारी  दल  नियुक्त  किया

 कारी  दल  ने  १९४७  में  प्रिया  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  किया  था  ।  प्रतिवेदन  का  परीक्षण

 किया  गया  शौर  योजना  आयोग  के  उप-सभापति  ने  १९५८ में  पं  जाब  के  मुख्य  मंत्री  को  एक

 qa  भेजा  जिसमें योजना  भ्रायोग के  सुझाव  भी  दिये  गये  थे  ।  उनके  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की

 जा  रही

 इंग्लैंड  में  भारतीय

 1५७३.  सरदार  इकबाल  fag:  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  इंगलैंड  में  कुछ  स्थानों  पर  भारतीय  लोगों  को  बालरूम  में  प्रवेश  नहीं  करने

 जाता ;

 क्या  लन्दन  स्थित  भारतीय  दूतावास  को  ऐसी  शिकायतें  प्राप्त  हुई  हैं  ;

 यदि  तो  इन  शिकायतों  का  ब्यौरा  क्या

 इस  मामले  में  कया  कार्यवाही
 की

 गई  है  ;

 (8)  उसके  क्या  परिणाम  हुए

 qaara  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  हाल  ही  में

 उच्च  के  ध्यान  में  यह  बात  लाई  है
 कि

 एक  भारतीय  विद्यार्थी को  वल्वरहैम्पटन

 के  एक  बालरूम  में  प्रवेश  नहीं  करने  दिया  गया
 |

 जी  नहीं  ह »  णणणणनणणणण

 मल  wat  में



 ८३०  लिखित  उत्तर  गल  त  ,  १€  eae

 से  इस  घटना  का  उल्लेख  स्थानीय  समाचार  पत्रों  में  किया  गया  था  और

 उच्च  आयोग  ने  पूछताछ  की  थी  ।  पता  चला  कि  <८  जून को  एक  भारतीय छात्र  श्री  उदित

 कुमार  दास  गुप्त  अपनी  मकान  मालिकन  के  जो  कि  wast  महिला  हैं  परन्तु  उन्होंने

 एक  भारतीय  से  विवाह  कर  रखा  वोल्वरहैम्पटन  में  स्कूल  बालरूम  में  गया  |  डांस-हाल

 के  द्वार  पर  यह  नोटिस  लगा  था  कि  व्यक्ति  प्रवेश  नहीं  कर  बरकत  द्वार पर  नियुक्त

 व्यक्ति  उस  महिला  को  भीतर  जाने  देने  को  तैयार  था  परन्तु  उसने  भारतीय  छात्र  को  भीतर

 जाने  से  रोक  दिया  ae  महिला  भी  भीतर  नहीं  गई  छात्र  के  साथ  लौट  प्राण  ।

 छात्र  ने  फिर  वोल्वरहैम्पटन करे  ate  कल कथक केपास के  पास  शिकायत  भेजी

 टाउन  ने  उत्तर  में  इस  घटना  पर  खेद  प्रकट  किया  प्रौढ़  साथ  में  यह  भी  लिखा  किः

 वह  इस  मामले  में  कोई  कार्यवाही  नहीं  कर  सकता  क्योंकि  स्कूल  एक  प्राइवेट  स्थान  है  जिस

 पर  उसका  कोई  प्रत्यक्ष  नियंत्रण  नहीं  टाउन  कलक  ने  वह  लाइसेंस  की  मंजूरी  के

 सम्बन्धित  लाइसेंस  देने  वाले  जस्टिस ों  के  पास  भेज  दी  क्योंकि  उस  cam  को  सार्वजनिक

 जांच  के  लिए  प्रयुक्त  करने के  लाइसेंस  के  नवीकरण  का  wag  पत्र  शीघ्र  ही  वाला

 डांस-हाल  के  प्रबन्धकों  के  लाइसेंस  के  नवीकरण  सम्बन्धी  शभ्रावेदन  पत्र  सम्बन्धित

 निर्वाचन  क्षेत्र  के  संसद  सदस्य  वोल्वरहैम्पटन  टाउन  काउन्सिल  के  एक  भ्रत्तर्राष्ट्रीय

 मित्रता  संघ  की  वोल्वरहैम्पटन  शाखा के  सचिव  कौर  वल्वरहैम्पटन  फैडरल  फ्री  चर्च  काउन्सिल

 के  एक  प्रतिनिधि ने  विरोध  किया  ।  लाइसेंस  का  नवीकरण  तो  कर  दिया  जस्टिस ों

 के  सभापति  ने  लाईसेंस  के  नवीकरण की  घोषणा  करते  समय यह  ara  प्रकट की  है  कि  प्रबन्धक

 विरोधियों  द्वारा  दिये  गये  बयान  को  स्मरण  रखेंगे  ।

 यह  भी  पता  चला  है  कि  वोल्वरहैम्पटन टाऊन  काउन्सिल ने  सर्वसम्मति  से  इस  बात

 समर्थन  किया  है  कि  विनोद-मेलों wi  स्केटिंग  रिक  के  लिये  नये  उप-नियम  बनाये  जायें
 जिन

 में  काले  गोरे  में  कोई  भेदभाव  न  किया  जाये  ।

 स्कूल  बाल-रूम  के  प्रबन्धकों  ने  एक  वादकालीन  अ्राज्ञा के लियें के  लियें  श्राबेदन पत्र  दिया  था

 जिसके  अनुसार  वे  चाहते  थे  कि  वत्वरहैम्पटन  संगीतज्ञ  संघ  अपने  सदस्यों  को  इस  बात  के

 लिये  राजी  न  कर  सके  कि  वे  उन  स्थानों  पर  झपने  संगीत  कार्यक्रम  न  रखें  जहां  काले  लोगों

 को
 प्रवेश  नहीं  करने  दिया  जाता  ।  इस  प्रस्ताव  को  लंडन  उच्च  न्यायालय  में  सुना  गया

 अस्वीकृत कर  दिया  गया  |  प्रबन्धकों ने  यह  वादकालीन  आज्ञा की  स्वीकृति  न देने  के  खिलाफ

 कोट  श्राफ  कपिल  से  att  की  ।
 कोटे  साफ  झपील  ने  भी  प्रबन्धकों  की  अपील  ठुकरा

 दी

 यूरेनियम के  निक्षेप

 TROY.  सरदार  इकबाल  सिह  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे
 कि

 क्या  अ्रांघ्न  में  यूरेनियम  निक्षेपों  का  पता  चला  है  ;

 ais  में  ये  किन-किन  स्थानों पर  पाये  गये  हैं  ;

 कुल  कितनी  मात्रा
 में  यूरेनियम  मिलने  का  अनुमान  है

 ?

 मूल  अंग्रेजी  में



 ZexXS  लिखित  उत्तर  पेर

 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार  मंत्रो  जवाहरलाल  :  तौर

 उन  स्थानों aia  राज्य  के  कुछ  जिलों  में  यूरेनियम  woes  के  निक्षेपों  का  पता चला  है  ।

 के  नाम  बताना  लोक-हित में  नहीं  है  ।

 अभी यह  निर्धारित नहीं  किया  गया  कि  निक्षेप  कैसे  कौर  कितने  इन  निक्षेपों

 मैं  उपलब्ध
 की

 किस्म  प्रौढ़  मात्रा
 का

 पता  तभी  चलेगा जब  वह  विस्तृत  कार्य  समाप्त

 gl  जायेगा जो  इस  समय  किया जा  रहा  है

 सड़क  परिवहन  निगम

 TRON.  सरदार  इकबाल  क्या  योजना  मंत्रो  यह  बताने  की  Har  करेंगे

 व्या  कुछ  राज्य  सरकारों  ने
 योजना  झ्रायोग  द्वारा  सड़क  परिवहन  निगम  स्थापित

 करने

 के  प्रस्ताव  पर  भ्र पनी  राय  व्यक्त  की  है  ;  रोक

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  कया  है  ?

 योजना  इया
 ०

 नं०  :  जो

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 ¥&]

 पाकिस्तान से  व्यापार

 1५७६.  सरदार  इकबाल  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २  १९४५८  के

 अतारांकित मरन  संख्या  ३१३२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत

 से  पाकिस्तान  को  निर्यात  की  जाने  वाली  किन  seal  पर  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ा  है
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )
 :  एक  जिसमें  भारत

 नसे  गत  y  वर्ष  में  निर्वात  को  गई  वस्तु ग्र ों  का  उल्लेख  किया  सभा-पटल  पर  रखा  जाता

 &1  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ४७]

 हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  लिमिटेड

 1५७७.  को  न०  रा०  मुनि स्वामी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  PEXV—¥“S  में  हिन्दुस्तान  एन्टी बायोटिक्स  पिम्परी  में

 प्रैनिसलीन  का  कितना  उत्पादन gar  शर  देश
 की

 कितनी  मांग  देशीय  उत्पादन  से  पूरी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 *  में  पिम्परी

 में  R20, 3  लाख  मँगा  यूनिट  पेनिसिलीन  का  उत्पादन  किया  पेनिसिलीन  की  मांग
 ~

 med  बढ़ती  है  ग्रोवर  इसके  बहुत  से  कारणों
 में  से  कुछ  एक  ये  हें  कि  वे  मात्रा  म

 ait  किस  मूल्य  पर  उपलब्ध है  ।
 रोगों का  प्रकोप  कितना  है  शादी  वर्तमान

 मांग जो लगभग जो  लगभग  ६७०  लाख  मेगा  यूनिट
 का  लगभग  ३२  प्रतिशत  भाग

 देशीय  उत्पादन

 से  पुरा हम्  ।
 ा  et  te  ाााुल्यल्एए

 मूल  wast  में
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 पश्चिमी  तिब्बत के  साथ  व्यापार

 1५७८.  श्री हेम  क्या  प्रधान
 मंत्री

 यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि

 ERY,  १९५६  कौर  १९५७  में  भारतीय  व्यापारियों  ने  परिश्रमी  तिब्बत  के

 डाक  कौर  गरठौक  स्थानों  पर  कितना  व्यापार किया  ;

 भारतीय  व्यापार  अभिकर्ता  नें  भारतीय  व्यापारियों  की  सहायता  की

 अर

 दक्षिणी  शौर  पश्चिमी  तिब्बत  के  किन-किन  स्थानों  पर  भारतीय

 व्यापार  भ्र भि कर्ता  नियत  किये  गये

 मंत्री  तथा  वैदेशिक-किये  मंत्री  जवाहरलाल  :  तिब्बत  की

 रडौक  at  गरठौक  जैसी  मंडियों  में  कितना  व्यापार  किया  गया  इसका  हिसाब  नहीं  रखा  जाता

 निर्दिष्ट
 २

 वर्षों  में  परिश्रमी  तिब्बत  को  भारत  से
 जो

 कुल निर्यात किया  गया  उसका

 मूल्य  नीचे  दिखाया  जाता  है  :--
 ~

 रुपये

 Vey  AV,  REO X

 १९५६  प्र०,0४,३  20.0

 REY  शक  SY,  A%,qXO

 तिव्बत  में  भारतीय  व्यापार  अभिकर्ता  जो  भी  सहायता  हो  सकती  है  करते  हैं  जैसे

 कि  स्थानीय  नियमों  के  अन्तर्गत  साधारण  व्यापार  करते  समय  भारतीय  व्यापारियों  के  सामने

 जो
 कठिनाइयां  खड़ी  होती  उन्हें  स्थानीय  प्राधिकारियों  से  मिलकर  दूर  करते  उनके

 जान  भ्र  माल  की  हिफाजत  करते  उचित  दर  पर  परिवहन के  साधन  ७, व्य

 हैं  पर  eu  के  सानो-भारतीय  करार  के  झन्तगंत  मान्यता  प्राप्त  मंडियों  में  इमारतें  भ्र ौर  गोदाम

 किराये पर  दिलाते

 ग्यांत्से और  गरटौक  ।

 साइकिल  उद्योग

 TRY  श्री  पांगरकर  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  की  कृपा
 कि

 भारत  में  साइकिल  उद्योग  में  कितनी  विदेशी  पूंजी  लगी  हुई

 इस  समय  इस  उद्योग  में  कितनी  भारतीय  पूंजी  लगी  हुई  है  ;  कौर

 उक्त  उद्योग  में  भारतीय  प  जी  के  विनियोजन  को  बढ़ाने के  लिए  क्या  कार्यवाही  की  जा

 रही

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  RE,S%,000  रुपये  |

 दे  €,  ००,०००  रुपये  |

 विदेशी  पूंजी

 के

 विनियोजन
 की

 स्वीकृति
 उन्ही  हालतों

 में  दी
 जाती  है

 जब  टेक्नीकल  सहायता
 प्राप्त  प्रथ

 आयात  किये  गये  पूंजीगत  उपकरण  के  लिये  विदेशी

 मूल  अग्रेजी  में
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 मुद्रा  व्यवस्था  करना  इस  बनात
 को  सामने रखते  जब  कभी

 उपयुक्त  उत्पन्न  होता  है  भारतीय  पूंजी  का  अनुपात  बढ़ाने  का  योजना  परीक्षण  किया

 जाता

 त्रिपुरा  सीमा  पर  पाकिस्तानियों द्वारा  छापे

 दार aa  रथ  देव द्य  धर्न्य 1४८०.  श्री  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 गत  एक  वर्ष  में  त्रिपुरा  के  सीमा  क्षेत्र  पर  पाकिस्तानियों  ने  कितनी  बार  छापे

 मारे  ;

 ये  छापे  किन-किन  स्थानों  पर  किये  गय े;

 इस  बारे  में  सरकार  नें  क्या  कार्यवाही  की  है  ;  AK

 ऐसे  श्रावण  भविष्य  में  न  हों  इसके  लिये  क्या  प्रयत्न  किये  गये

 खान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  त्रिपुरा  प्रशासन  ने

 सुचना  दी  है  कि  १  2EYY  से  ३१  ENG  तक  अ्रनधिक  प्रवेश  भारतीय

 राष्ट्र जनों  पर  ढोर  चुराने  र  चोरियों  की  ve  घटनायें  हुई

 एक  जिसमें  उन  स्थानों  के  नाम  जहां  ये  घटनायें  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  परिशिष्ट  2,  अनुबन्ध  संख्या  ४८]

 Qe  के  भारत-पाक  करार  के  ः स्रन्तगत  सम्बन्धित  जिला  दण्डाधीशों

 ने  पूर्वी  पाकिस्तान  में  सम्बन्धित  दण्डाधीशों  के  पास  विरोध  पत्र  भेजे  थे  ।  अधिक  गम्भीर

 घटनाओं  के  बारे  में  त्रिपुरा  प्रशासन  ने  पूर्वी  पाकिस्तान  सरकार  कौर  भारत  सरकार ने  पाकिस्तान

 सरकार  के  साथ  बातचीत  की  थी  ।

 सीमा  पुलिस  को  अधिक  सतर्क  रहने  के  निदेश
 देने

 के  त्रिपुरा  प्रशासन

 ने  उपयुक्त  स्थानों  पर  चौकियां  मजबूत  कर  दी

 प्लास्टिक  निर्वात  dada  परिषद

 1५८१.  श्री  सुब्बया  श्रम्बलम्  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 प्लास्टिक  निर्यात  संवर्द्धन  परिषद्  द्वारा
 भेजे  गये  प्रत्

 SErfe: alas  1४5  ने  कब  ate

 किन  देशों  का  दौरा  किया  ;

 >  score  का
 प्रतिनिधिमण्डल  प  जाने  पर  प्लास्टिक  SOAS  pl  td4ta  कहां  तक

 और

 PEUR—UY  ate  PEXV—US  में
 जो  निर्यात  किया  गया  उसका  मूल्य

 क्या
 ee

 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  प्लास्टिक  पौर

 लियम  निर्यात  dada  परिषद्  ने  श्रमी  तक  केवल  दो  प्रतिनिधिमंडल  भेजे  पहला

 निधिमंडल  इन  देशों  में  गया  था

 देना  दौरे को  तिथि

 ब्रिटिश  पूर्वी  amar  १९४५७

 यूगेंडा  rey

 ATT,  १९५७ सुडान

 इरिट्रिया  १९५७

 इथ्योपिया  १९५७

 अरदन  LEX

 दूसरा  प्रतिनिधिमण्डल  इन  देशों  में  गया  था  वला

 श्रीलंका  gays

 थाइलेंड  geuc

 बर्मा  gays

 मलाया  Peua

 सिंगापुर  2eXs

 eas
 is
 हांगकांग  eds

 R&Xs

 ae  एक  जिसमें  १९  ५६-५७  श्र  PEYV—NS  में  हुए  प्लास्टिक

 उत्पादों  के  निर्यात  का  मूल्य  बताया  गया  है  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  परिशिष्ट

 २,  शरन बन्ध  संख्या  ४€]  विवरण  से  पता  चलता  है  कि  प्रथम  प्रतिनिधिमण्डल  के  दौरे के

 बाद  के  वर्ष  में  प्लास्टिक  उत्पादों  का  निर्यात  बढ़ा  है  ।  इन  प्रतिनिधिमंडलों  के  द्वारा  हम

 विदेशी  लोगों
 को

 यह  बताने  में  सफल  हुए  हैं  कि  हमारे  यहां  उत्पादन  का  स्तर  कितना ऊंचा

 है  at  उन्हें  इस  से  लाभ  होगा  ।

 छोटे  पैमाने  के  ate  कुटीर  उद्योग

 1५८२.  श्री  घोषाल  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल  में  छोटे

 पैमाने के  कौर  कुटीर  उद्योग  स्थापित  किये  जा  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  वे  कौन  से  उद्योग  हैं  शर  कहां  खोले  जा  रहे  हैं
 ?

 िनर्वास  उपमंत्री  go  दा०
 :

 जी  a
 oe

 मूल  ist  में
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 उन  उद्योगों  में  धान  कूटना, ५  ईटें  कूट  मत्स्य  फर्नीचर

 की  चमड़े  का  सूती  हाथ  का  काता  gar  ऊनी

 पटसन  की  दूध  रेशम  की  रीलें  बनाना  और  बुनना  शादी ।

 तर  इनकी  स्थापना  बस्तियों  /  उपनगरों  अथवा
 उन

 स्थानों  पर  की  जा  रही  है  जहां  विस्थापित

 लोग  भारिक  संख्या  में  बसे  हुए  हैं

 योजना  गोष्ठियां

 1५८३.  सरदार  इकबाल  सिंह  :  क्या  ध्वन्य  बह
 मंत्री

 यह  बताने  करेंगे

 कि

 क्या  योजना  गोष्ठियों  का  पूर्वी  प्रादेशिक  सम्मेलन  हाल  ही  में  gat  था

 यदि  तो  किन-किन  व्यक्तियों  ने  इस  में  भाग  लिया  ;  कौर

 इन  गोष्ठियों  की  मुख्य  सिफ़ारिशों  कया  थीं
 ?

 उपमंत्री  इया०  do  :
 जी  यह  दार्जिलिंग  में  २९  कौर

 Ro  PES  को  नि

 जाती
 एक  सूची  सभा-पटल  पर  aT  जाता  परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या

 ‘yo  ।]

 सम्मेलन  की  मुख्य  सिफारिशें  ये  हैं
 पि  =~ iy TOTIT IT र 1१  दो  गोष्ठियों  को  ये  करने  के

 लिये  कहा  गया

 (१)  ग्रामों  का  अध्ययन  करने  कौर  उसके
 शर नर

 राह  a
 नायें  तैयार  करना

 ™

 जिससे  स्थानीय  संसाधनों  का  विकास  करके  उनकी  श्रावश्यकतायें  परी की

 जा  सकें  ।

 (२)  नगरीय  जनता  जिस  में  छात्र  भी  शामिल  में  यह  देखना कि  कितने

 लोग  योजना  को  समझते  हैं  ;

 (३)-  eats
 कौर  छात्र  भ्र पनी  संस्थानों  में  अल्प  बचत  योजनायें  चालू  करें  ।

 जागें  चलकर  यह  निर्णय  भी  किया  गया  कि  प्रत्येक  योजना  गोष्ठी  भ्र पने  सदस्यों  कौर

 कार्यक्रम  में  संक्रिय  रूप  से  भाग  लेने  वालों  की  एक  सूची  समय-समय  पर  योजना

 गोष्ठियों  की  सूचियों  का  पुनरीक्षण  यह  देखने  के  लिये  किया  जाये  कि  कितने  सक्रिय  सदस्य

 कटाई का  नमक

 1४५८४.  श्री  प्रमथ  नाथ  बनर्जी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि :

 क्या  जिला  के  कंटाई  स्थान  पर  बनाया  जाने  वाला  नमक  वैसा  ही

 होता  है  जैसा
 कि

 तूतीकोरिन  में  बनता

 नज नलाणाायनयलणय ललन ee

 अंग्रेजी  में
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 यदि  तो  सरकार  ने  गोदाम  को  खरीदने  पर  १००  मन  नमक  का  क्या

 रखा  है  ;  कौर

 क्या  सरकार  कटाई  क्षेत्र  में  नमक  के  कौर  सहकारी  कारखाने  खोलने  के  बारे

 में  विचार  कर  रही है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :
 जी

 (&)  कटाई  में  बनायें  जानें  वाले  नम  ग  कोई  दर  सरकार ने  निश्चित  नहीं की

 कंटाई  की  भूमि राज्य  सरकार  की  है  जो  इस  मामले  पर  विचार  कर  रही

 है  ।

 उच्चतम  न्यायालय  को  नई  इमारत

 1५८६.  श्री  दें  प०  नायर  :  क्या
 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 उच्चतम  न्यायालय  की  नई  इमारत  को  फिनिश  करने  पर  फर्नीचर  के  मूल्य

 समेत  कुल  कितना  खच  हुआ  कौर

 wat  पर  बिछाई  गई  नारियल  जटा  की  चटाइयों  इरादी  मूल्य  क्य

 श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  कण  बचे  :  उच्चतम  न्यायालय

 की  इंमारत  को  फिनिश  करने  शर  उसके  फर्नीचर  पर  लगभग  5,923,000  रुपये  हुए ॥

 इस  में  वे  वस्तुयें  शामिल  नहीं  जो  स्थानान्तरण  के  समय  से  स्टाक  में  थी ं।

 लगभग  V,000  रुपये  ।

 उद्योगों के  लिये  केन्द्रीय  मंत्रणा  परिषद्

 1५5८७.  श्री  राम  कृष्ण
 :  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंत्री  ae  बताने  की  कृपा  करेंगे

 सकी

 ७  १९५८  को  नई  दिल्ली  में  हुई  उद्योगों की  केन्द्रीय  मंत्रणा  परिषद् की

 बैठक  में  किन-किन  विषयों  पर  चर्चा  की  गई  ;

 परिषद्  ने  किस  प्रकार  के  संकल्प  पारित  किये  और  सिफारिशें  at;

 इन  सिफ़ारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 लाल  बहादुर

 :
 से  .  एक

 विवरण

 —~
 सभा-पटल  पर

 रखा  जाता
 परिशिष्ट  २,  अनुबन्ध  संख्या  ५१  1.0

 en  en

 मल  अंग्रेजी  में
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 ~
 स्थगन  प्रस्ताव  के  बारें  मं

 श्री  जाघव  :  मैंने  जयपुर  में  धारा  १४४  प्रख्यापित  की  जाने

 के  फलस्वरूप  वहां  की  जनता  के  नागरिक  अधिकारों  के  अपहरण  के  संबंध  में  एक  स्थगन

 प्रस्ताव की  सूचना  दी  थी  ।

 श्रव्य  महोदय  :  मैंने  उसे  नामंजूर  कर  दिया  है  ।  क्योंकि वह  राज्य  का  विषय

 स्थगन  प्रस्ताव में  यह  कहीं  नहीं  बताया  गया  कि  केन्द्र  से  उसका  क्या  संबंध  है  ।

 माननीय  सदस्य  से  मैंने  कहलवा  दिया  था  कि  उसके  संबंध  में  वह  प्रदान  पूछ  सकते  हैं  या  कोई

 चर्चा  उठा  सकते  हँ  लेकिन  उन्होंने  एसा  नहीं  किया  ।  मैँ  क्या  कर  सकता  हूँ  ।

 tat  गजराज  fag  रोजा बाद  )  आपने  कल  गुजरात  की  परिस्थिति  का  उल्लेख

 हो  जाने  दिया  था  ।  जयपुर  की  परिस्थिति  भी  उसी  प्रकार  की

 अध्यक्ष  महोदय  :  कभी-कभी  सभा  में  ऐसी  बातें  उठा  दी  जाती  हैं  जिन्हें  यहाँ  नहीं

 उठाया  जाना  चाहियें  था

 fet  यादव :  विरोध  मैँ  पांच  मिनट  के  लिये  सदन  से  बाहर  जा  रहा

 पश्चात्  माननीय  सदस्य  सदन  के  बाहर  चले

 ०
 treat  महोदय :

 माननीय  सदस्य  ग्राम  सभा  में  नये-नये  उन्हें  नहीं  मालूम

 कि  माननीय  सदस्यों  को  अध्यक्ष  के  विनिर्णय  का  विरोध  नहीं  करना  चाहिये  ।  मैं  इस  तरह  की

 पर  कोई  कार्यवाही नहीं  करना  चाहता |
 ee  ot  et  बत  बन

 सभा-पटल  पर  रखे  गये  पत्र

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  नियमों  में  संशोधन

 पुनर्वास  उपमंत्री
 ato  :  मैं  विस्थापित  व्यक्ति  तथा

 पुनर्वास )  FEY  की  धारा  ४०  की  उप-धारा  (३)  के  अन्तर्गत  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  Peuy  में  कुछ  ak  संशोधन  करने  वाली  निम्नलिखित

 अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूँ  —

 जी०  एस०  कार  संख्या
 ३९

 ३/श्रार
 ०

 प्रभेन्डमें
 २१,

 दिनांक
 yc y

 जी०  एस०  अर०  संख्या  ५९४/श्रार ०
 अमेन्डमेंट  २२,  दिनांक  १२  8eys  ॥

 जी०  एस०  कार  संख्या  ५९  ५/झार
 ०
 झमेन्डमेंट

 २३,
 दिनांक  १२  Re¥G  ।

 जी०  एस०  कार  संख्या  & 28 /ATXo  Vy,  दिनांक  १९  Pausch

 —  a
 में  रखी  गई  ।

 देखिये
 संख्या  एल०  टी

 ०  ८१४५/५४५८]

 मूल  watt  में



 भ्छ्३८  अ्रविलम्बनीय  लोक-महत्त्व  के  विषय  की  ak  १६  eas

 ध्यान  दिलाना

 रबर  नियमों  में  संशोधन

 वाणिज्य  मंत्री  कानूनगो  )  मैं  रबर  Rev  की  घारा  २५  की

 द्वारा  (३)  के  ् अ्रन्तगत  रबर  2EUY  में  कुछ  कौर  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  &

 १९४५८  को  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ६८२  की  एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 हूँ  ।  में  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  टी०  ८१६/५८|

 केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  नियमों  में  संशोधन

 मंत्री  मनु भाई  :  में  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  १९४८  की  धारा  १२३

 की  उपधारा  (३)  के  झन्तगेंत  केन्द्रीय रेशम  बोर्ड  2eyy A में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 निम्नलिखित  अधिसूचनाओं  की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर  रखता  हूं

 | | एस०  HYo  संख्या  १३४४,  दिनांक  १२  ee e

 एस०  को  संख्या  ६८३,  दिनांक  €  Req  |

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  एल०  टो०  ८१७/५८]

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  द्वारा  स्वीकृत  अभिसमय  व  सिफारिशें

 tam  उपमंत्री  आबिद  :  मैं  निम्नलिखित  पत्रों
 की  एक-एक  प्रति  सभा-पटल  पर

 खता  हूं

 भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन
 द्वारा  १९५७  में

 जेनेवा
 में  हुए  ७  ४०वें

 अधिवेदन  में  स्वीकृत  अभिसमय  व  सिफारिशें  ।

 उपरोक्त
 अभिसमयों

 ax
 सिफारिशों  पर  सरकार  द्वारा

 की
 गयी  अथवा की

 जानें  कारवाही  का  विवरण  ।

 पुस्तकालय  यें  रखी  गयी  ।  देखिये  संख्या  एल०  ठी
 ०  ८१८/५८]

 ee

 लोक-महत्व  के  विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 मना  में  बाढ़  दौर  सरकार  द्वारा  को  गई  कार्यवाही

 श्री  नौकरी  wea
 :  नियम  १९७  के  अंतगर्त  मैं

 प्र विलम्ब नीय
 लोक  महत्त्व

 के  निम्न  विषय  की
 भ्रोर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाता  हूं  कौर  यह  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  उस  के

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य दें

 में  बाढ़  कौर
 उस  के  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गई  कार्यवाही  प

 मूल  waist  में
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 दिलाना

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  ब०  :
 मैं  इसे  पढ़  कर  सुनाता  हूं  |

 यमुना का  पानी  रेलवे पुल  के  पास  २  १९५८ को  ढ़ाई  बजे  दोपहर के  समय  समुद्र  की

 सतह  से
 Go  ३

 फीट  ऊपर  हो  गया  था
 ।  ५  १९५८ को

 दाम
 के  पांच  बजे  उसने  ६७२  फीट

 के
 खतरे  के  निशान  को  छ  लिया  था  ।  ८  १९५८ को  शाम  के  साढ़े  पांच  बजे  इस  बाढ़  का  सब  से

 ऊचा  स्तर  ६७३  फीट  तक  पहुंच  गया  था  ।  €  १९४५८  को  बजे  सुबह  पानी  की  सतह  गिरने
 लगी

 प्रौढ़  १०  १९  yz  को  ग्यारह  बजे  सुबह  खतरे  के  निशान
 तक  उतर  १८

 १९४५८  को  दो  बजे  दोपहर  के  समय  वह  ६६७  फीट  तक  उतर  गई  थी  |

 इस  बाढ़ से  यमुना  के  दोनों  किनारों  पर  बसे  ३१  गांवों  पर  प्रभाव  पड़ा  |  अनुमान है  बाढ़  के  पानी

 का  प्रसार २०  वर्गमील  में  था  २०,०००  एकड़  फसली  भूमि  पानी  में  डूब  गई  थी  ।  इस  से  खरीफ

 फसल  पर  बहुत  बुरा  प्रभाव  पड़ा  उस  की  बोवाई  हो  चुकी  थी  ।  गन्ने की  खड़ी  फसल  को  भी  इस  से

 थोड़ा  नुकसान  पहुंचा  है  ।  बाढ़ से  प्रभावित  गांवों  के  २००  कच्चे  मकान  पुरी  तौर  पर  या  आशिक  तौर

 पर  बैठ  गये  हैं  ।  इसके  शहर  में  भी  मकानों  को  नुकसान  पहुंचा  है  |

 इन  बाढ़ों से  जिन  १२  गांवों  पर  बहुत  ही  अधिक  प्रभाव  पड़ा  उनके  निवासियों को  स्थायी

 रूप  से  gad  जगह  बसाने  के  लिये  जमीन ले  ली  गई  है  ।  उन  सभीਂ  परिवारों  को  अलग-झ्र व्यक्तिगत

 रूप  से  मकान  बनाने  के  जमीन  का  आवंटन किया  जा  चुका  कुज  १,८००  परिवारों  को

 दूसरे  स्थानों  पर  बसाने  का  विचार  किया  जा  रहा  है  ।  इन  में  से  प्रत्येक  परिवार  को  अधिक  से  श्रमिक

 १,५००  रुपयों  के  ऋण  मकान  बनाने  के  लिये  दिये  जा  रहे  हैं  ।

 इन  बाढ़ों  से  कम  से  कम  कष्ट  होने  देने  के  लिये  नावें  चलाई  गई  जिस  से  कि  प्रभावित  क्षेत्रों

 से  लोगों  को  बाहर  निकाला जा  सके  ।  शरीर  रिज  रोड  के  दोनों  कौर  के  सरकारी  रक्षित वन  को

 ग्रस्त  गांवों  के  मवेशियों के  चरने  के  लिये  खोल  दिया  गया  है  ।  walt  इस  समय  ८,०००  मवेशी  उन  में  :

 चर  रहे  इन  बाढ़ों  के  फलस्वरूप  किसी  भी  व्यक्ति  की  जान  नहीं  गई  ।

 इन  गांवों  के  लोगों  को  चार  सौ  सिरकियां  बांट  दी  गई  एक  हफ्ते में  हम  चारे  की  तकावी देनें

 की  जरूरत  पर  भी  विचार  कर  लेंगे  ।  बाढ़  का  पानी  उतरना  शुरू  होते  ही  ae  जमीन  के  कुछ  थोड़े  सूखते

 ही  स्वास्थ्य
 रक्षा  के  उपाय  शुरू  कर  दिये  गये  थे

 ।
 यमुना  के  दायें  किनारे  पर  बसे  गांवों  में  पानी  बहुत

 अधिक भर  गया  ताजे  वाला  से  प्यार  वाले  बाढ़  के  पानी  कौर  यमुना  पुल  के  स्तर  से  कहीं  अधिक

 अनुपात  में
 ।

 इस  का  एक  कारण  तो  शायद  यह  था  कि  रामजानपुर  की  उपघय।राओओं  में

 पानी  अधिक  श्री
 गया  था

 ।
 फिर  कभी  शाने  वाली  बाढ़ों  से  अ्रधिकाधिक गांवों  को  बचाने  के  लिये  एक

 इंजीनियरिंग सर्वेक्षण  किया  जा  रहा

 दिल्ली  के  देहाती  क्षेत्रों  में  बाढ़ का  पानी  भर  जाने  की  समस्या  का  एक  महत्त्वपूर्ण  पहलू  यह  है

 कि  इन  क्षेत्रों  से  जल  निस्सारण  इतना  नहीं  हो  पाता  ।  दिल्ली  के  देहाती  क्षेत्र  से  जल  निस्सारण करने

 वाले  दो  बड़े  बड़े  नालों  में  बुरी  तरह  रेत  भर  गई  है
 |  इस  का  फल  यह  होता  है

 कि
 भारी

 वर्षा  के

 बाद  पानी  निकल  नहीं  पाता  कहीं  फैल  कर  फसलों  को  डुबा  देता  है
 ।

 इन  में  से  एक  नजफगढ़  का

 नाला  है  ak  उस  का  सर्वेक्षण  किया  जा  चुका  है
 ।

 उस  के  सुधार  के
 लिये  केन्द्रीय  जल  तथा  विद्युत

 aa
 ने  जो  कुछ  उपाय  बताये  थे  उन  पर  भ्रमण  किया  जा  चुका  है

 |
 श्री  नांगलोई  नाले  का  ऐसा  ही

 सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है  ।  दिल्ली  के  बाढ़  ग्रस्त  होने  वाले  देहाती  क्षेत्रों  की  समस्या का  हल

 के  लिये  यही  gq  कार्यवाही  की  गई  है
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  बाढ़  के  हाल  ही  बाद  एक  समिति  नियुक्त  की  थी
 कि

 वह  दिल्ली  में  इस  प्रकार  की

 बाढ़ें  न  कराने  देने  और  ए  सी  विपत्ति  को  बार  बार
 न

 जाने  देने  के  लिये  उपाय  निकाले  |  शायद  उस  समिति

 का  अन्तरिम  प्रतिवेदन  माननीय  सदस्यों तक  पहुंच  भी  चुका  है  ।



 So  मंगलवार  १९  gus

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  प्रस्ताव

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  देदी-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  भ्रध्यक्ष  मैं  प्रस्ताव

 करता  हूं  कि

 विमान  श्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  are  भारत  सरकार  की  तत्सम्बन्धी  नीति  पर  विचार

 किया  जाये  |

 पश्चिमी ए  दिया  के  सम्बन्ध  में  शायद  में  ने  १४  तारीख को  सभा  में  एक  विवरण रखा  था

 आज  पश्चिमी ए  शिया  का  मामला  ही  विश्व  में  अत्यन्त  महत्त्वपूर्ण  है  ।  हमारे  पास  समय  थोड़ा  है  अत

 में  अधिक  बातें  नहीं  कहुंगा  ।  में  तो  यह  चाहूंगा  कि  माननीय  सदस्यों  को  ग्लानि  राय  देनें  श्र  ग्रा लोच ना

 करने के  लिये  ज्यादा  समय  मिले  att  यदि  श्राप  को  सहूलियत  हो  तो  मैं  उत्तर  कल  ३  दूंगा ।  तो  में  दो

 मामलों  को  जिक्र  एक  पश्चिमी  एशिया  की  स्थिति  दूसरा  भा रत-प।क  सीमा  पर  होने  वाली

 गड़बड़  ।  भारत-पाकिस्तान सीमा  पर  झगड़ों  के  बारे  में  झ्र भी  कुछ  समय  हुए  मैं  ने  वक्तव्य  दिया  था
 ।

 उस  के  बाद  से  कोई  खास  बात  नहीं  हुई  है  ।  दोनों  प्रोर  से  कभी  कभी  गोलियां  चलती  हैं  ।  पाकिस्तानी

 अखबारों  में  इन  घटनाओं  को  बहुत  प्र साधारण  ढंग  से  पेश  किया  जाता  है  ।  शायद  पाकिस्तान के  लोग

 यही  समझते  होंगे  कि  भारतीय  सेनायें  उन  की  अग्रसर  हो  रही  यह  एक  बिल्कुल गलत  बात  है
 |

 किन्तु  यदि  लोगों  को  निरन्तर  गलत  खबरें  ही  दी  जायें  तब  वह  समझने  लग  जाते  हैं  कि  शायद  वे  सच्ची

 ही  हों  ।  एक  बात  से  श्राप  को  पता  लग  जायेगा  कि  पाकिस्तानी  शासकों  के  दिमागों  में  कितनी  द्वितीया

 अर  भ्रम  है  ।  दो  दिन  हुए  मुझे  पाकिस्तानी  प्रधान  मंत्री  का  एक  लम्बा  पत्र  मिला  जो  उन्हों  ने  लंदन  से

 भेजा  था  प्रौढ़  जो  भारत  पाकिस्तान  सीमा  की  घटनाओं  के  बारे  में  था  ।  पत्र  के  आखिर  में  उन्होंने

 कहा था था
 Las  _*+.

 में  ने  अखबारों में  श्राप का  में  ११  तारीख  को  दिया  गया  वक्तव्य  पढ़ा  ह  जिस  में  बाप

 ने  सीमा  संबंधी  झगड़ों  के  बारे  में  मुझ  से  बातचीत  करने  पर  झ्ामादंगी  जाहिर की  है
 ।

 सीमा  के

 के  बारे में  किसी  उपयुक्त समय  कौर  स्थान  पर  श्राप  से  बातचीत  कर  के  मझे  बड़ी  प्रसन्नता  होगी  ।

 सेक्रेटरियों की  जो कि  २३  wea  को  कराची  में  होने  वाली  बाद  में  हो  सकती  है  जब
 हम

 मिल  लें  ॥

 इस
 के

 भ्र ति रिक्त  पाकिस्तान  के  उच्चायुक्त  ने  हमें  बताया  था  कि  सेक्रेटरियों की  बैठक  नियुक्त

 समय  पर  नहीं
 हो

 सकेगी  क्योंकि  पाकिस्तान  के  विदेश  सचिव  न्यूयॉर्क  में  हैं  तथा  उस  तिथि  को  नहीं  लौट
 सकेंगे

 |  उन्हों  ने  सुझाव  दिया  कि  यह  बैठक  हफ्ते  बाद  हो  ।  मैं  ने  प्रधान  मंत्री
 को

 उत्तर  में  लिखा

 a

 सही  श्राप से  मिल  कर  सीमा  संबंधी  झगड़ों  पर  बातचीत  करूंगा  ।  लेकिन  मेरा  ख्याल  है  कि

 यदि  सेक्रेटरी  पहले  मिल  लें  कौर  इन  मामलों  पर  विस्तृत  रूप  से  विचार  कर  लें  तो  अधिक  मज्ज  होगा
 |

 मैं  प्राय  को  इसीਂ  प्रक्रिया  के  अपनाने  की  सलाह  दूंगा  ।  क्योंकि  इस  से  अधिक  लाभ  होगा
 |

 किन्तु

 यदि  art  पहले ही  मिलना  उचित  समझते  हैं  तो  में  उस  के  लिये  भी  सहमत

 मैं  इसे  इस  कारण  पढ़  रहा  हूं  कि  राज  के  अखबारों  में  एक  असाधारण  वक्तव्य  है
 ।  मुझे  अफसोस

 है  कि
 मेरे  पास  अखबार  नहीं  है  ।  मुझे  वह  याद  हैं  श्र  मैं  बाप  को  बताता  हूं

 ।
 कराची  लौटने  पर

 अखबारी  प्रतिनिधियों  को  पाकिस्तान के  प्रधान  मंत्री  नें  बताया कि  यह  बात  तो  मू खंता पूर्ण होगी  कि

 प्रधान  मंत्रियों की  बैठक  सेक्रेटरियों की  बैठक  से  पहले  हो  हालांकि  att  खत  में  यह  बात  उन्हों ने

 ही  लिखी थी  ।  तब  किसी  ने  बताया  कि  सचिवों  की  बैठक  तो  स्थगित  हो  गई  है  ।  जब  उन्हों  ने  कारण

 पूछा  तब
 किसी

 ने  कहा  कि  भारत की  प्रार्थना  पर  ऐसा  gar  है  ।  यह  भी  उलटी  बात  थी  क्योंकि  हम  तो
 किसी

 भी  मामले  को  स्थगित  नहीं  करना  चाहते
 ।

 मूल  अतर
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 यह सब  बाते ंमैं  इस  कारण  कह  रहा  हूं  कि  श्राप  समझें  कि  वहां  कोई  साफ  साफ  चीज  को  देखता

 ज्टी नहीं  ।  सीमा  सम्बन्धी  घटनाओं  के  बारे  में  खबरें  कराची  पहुंचते  पहुंचते  बहुत  कुछ  तोड़  मरोड़  दी

 जाती  हैं  ।

 कोई  भी  भारतीय  यह  नहीं  चाहता  कि  सीमा  पर  इस  प्रकार  से  गोलीबारी  होती  रहे  कौर

 निर्दोष  लोग  मारे  जाते  रहें  ।  इस  का  कोई  नतीजा  नहीं  निकलता  सिवाय  इस  के  कि  वहां  रहने  वाले

 लोगों  को  बड़ी  परेशानी  प्रयोग  मुसीबत  उठानी  होती  है  वे  निराश  हो  जाते  हैं  ।  यह  कहना गलत  है  कि

 हम  इन्हें  रोकना  नहीं  चाहते  |  किन्तु  जब  एक  प्रोर से  गोली  कराती  है  तो  दूसरी  घबराहट  हो  ही  जाती

 है  ।  उस कीਂ  प्रतिक्रिया  होती  है  इस  प्रकार  एक  कड़ी  बंध  जाती  है  ।  हमारी  प्रोर  नुकसान  होने  की

 ज्यादा  संभावना है  क्योंकि  हमारे  गांव  सीमा  से  ज्यादा  पास  करीमगंज  जैसे  कसबे  दूसरी

 ओर  गांव  सीमा  से  दूर  हैं  ।

 भारत  पाकिस्तान  के  बीच  इस  बात  का  बहुत  पहले  निश्चय  हो  चुका  है  कि  क्षेत्रों  की

 बदली  एक  साथ  होगी  आंशिक  रूप  से  नहीं  ।  होता  यह  है  कि  जब  पाकिस्तान  के  पक्ष  में  कोई  निर्णय

 हो  जाता  है  तो  हम  उस  क्षेत्र  को  उसे  सौंपने  को  तैयार  हो  जाते  हैं  किन्तु  तभी  जब  कि  हमारे  पक्ष  में  sar

 निर्णय  भी  कार्यान्वित  हो  ।  इस  में  देर  होती  है  कौर  इसी  बीच  में  वह  गड़बड़  कर  देते  हैं  कौर  गोली

 चला  देते  कई  बार  गांवों  पर  कब्जा  करने की  कोशिका  भी  करते  जैसे  त्रिपुरा  में  लखीमपुर  गांव

 पे इस  के  ब्यौरे  में  नहीं  जाना  चाहता  |

 मुझे  वह  प्रबल  मिल  गया  है  भ्र  में  को  उसे  पढ़  कर  सुनाता  हूं  |  श्री  नून  ने  कहा  कि

 पाकिस्तान  ने  सचिवों  की  बैठक  स्थगित  करने  की  बात  नहीं  कही  ।  उन्हों  ने  कहा  ह क  एक  मूखंतपूर्ण

 सुझाव  है  कि  सचिव  प्रधान  मंत्रियों के  मिलने  के  बाद  बैठक  लेकिन  खत  में  उन्हों

 ने  यही  चीज  मुझे  लिखी  थी  ।  रिपोर्टे  में  कहा  गया  है  नून  ने  कहा  कि  उन्हो ंने  अपने  विदेशी  सचिव

 से  २३  भ्रमित  तक  लौटने  के  लिये  कहा  था  |  जब  उन  का  ध्यान  दिल्ली  कौर  कराची  में  हुई  सरकारी

 घोषणा  की  are  दिलाया  गया  कि  सम्मेलन  पाकिस्तान की  प्रार्थना  पर  स्थगित  किया  गया  है  तो  हवाई

 झट  पर  मौजूद एक  पदाधिकारी  ने  उन्हें  बताया  कि  बैठक  भारत  की  प्रार्थना पर  स्थगित की  गई

 श्री  नून  ने  तब  कहा  कि  तब  हमें  भी  कोई  भ्रांति  नहीं  है  ।  जब  उन  का  ध्यान  उन  के  इस  पत्र की

 झोर
 दिलाया

 गया  कि  सचिवों की  बैठक  मंत्रियों  के  बाद  हो  तब  उन्हों  ने  इस  बात  का  कोई  जवाब

 न  दिया ।”

 मुझे  पाकिस्तान सरकार  का  सन्देश  उन  के  उच्चायुक्त  के  द्वारा  प्राप्त  है  जिस  में

 कहा  गया  है
 कि

 वह  इस  पर  सहमत  हैं
 कि

 पहले  सचिवों  की  बैठक  हो  प्रौढ़  फिर  सुविधानुसार  प्रधान  मंत्री

 वापस  में  मिलें  |  हम  तो  इस  पर  सहमत  हैं  ही  ।  श्री  शायद  सचिवों  की  बैठक इस  महीने के  ३०  को

 होगी  ।
 मैं  प्रगति  महीने  प्रधान  मंत्री  श्री  नून  से  मिलने को  तैयार  पी

 पश्चिमी एशिया  के  मामले  का  जहां  तक  सवाल  वह  इस  समय  संयुक्त  राष्ट्र
 सभा

 के  समक्ष

 है  श्र  जैसा  कि  समाचार  पत्रों  से  पता  चल  रहा  है  वहां  बड़ी  सरगरमीਂ हो  रही  है  ।

 लोग
 मर

 रहे
 संकल्पों

 के
 प्रारूप कों  पर  कथायें  की  जा  रही  हैं  तथा  समर्थन  प्राप्त  करने  के  यत्न  हो  रहे

 e  |

 कई  पत्रों  में  इन  संकल्पों  के  मसौदे  के  बारे  में  खबरें  हैं  ।  हमारा  उद्देश्य  कभी  भी  संकल्पों  द्वारा

 किसी  की  निन्दा  करने  का  नहीं  चाहे  हम  यह  समझते  हों
 कि

 किसी  देश  ने
 गलती  की

 है  क्योंकि

 निन्दा  इत्यादि से  झगड़ा  मनमुटाव बढ़ता  ही  है  |

 परिश्रमी  एशिया  के  बारे  में  श्नारम्भ  से  ही  हम  यह  कहते  हैं  कि  जहां
 तक

 संभव  हो  शांति से

 काम  लिया  जाय  ate  यह  बात  बड़ी  दुर्भाग्य  पूर्ण  है
 कि

 वहां  विदेशी  सेनायें  भेजी  गईं  कौर
 इस

 समस्या
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 का  हल  तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  तक  कि  विदेशी  ०५ पैनाये  लेबनान  तथा  जोड़ने  से  हटा  नहीं  ली  जातीं  ।

 हम  एक  कदम  कौर  राज  बढ़  गये  स्थिति  का  संभालने  के  लिये--हमने  इस  पर  भी  सहमति  दी  थी  कि

 यदि  फौजें  हटाली  जायें  तो  हम  लेबनान  में  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पर्यवेक्षकों  का  रहे  चले  कराना  यदि

 आवश्यक  तो  उन  की  संख्या  का  बढ़ाया  जाना  मंजूर  करते हैं  |  हम  ने  कहा  कि  इस  हालत  में  पर्येतरेक्ष  कों

 को  जोन भी  जा  सकता  है  ।  किन्तु  हम  ने  यह  बात  स्पष्ट  कर  दी  थी  कि  हम  किसी  प्रकार

 के  पुलिस  दल  के  भेजने  पर  सहमति  न  देंगे  ।

 हमारी  बुनियादी  नीति  यही  है  ।  लेकिन  सेनायें  हटाने  से  समस्या  नहीं  सुलझ  जायेगी  |

 यह  जरूर  है  कि  एक  स्थिति  पैदा  हो  जात  है  जिस  में  सदस्यों  पर  सीधे  तरीके  से  विचार  किया

 जा  सकता  संयुक्त  राष्ट्र  महा  सभा  के  समक्ष  रखे  गये  कुछ  संकल्पों  में  इस  बुनियादी  स्थिति  का

 ध्यान  नहीं  रखा  गया  था
 ।

 कुछ  में  कहा  गया  था  कि  विदेशो  सेवायें  बाद  में  हटाई
 जायें

 जब
 कि

 कुछ  शर्तें

 पूरी हो  जायें  ।
 किन्तु  rath  पर  सेनायें  हटाने  वाली  बात हम  ठीक  नहीं  समझते

 |

 मैं  फिर  से  यह  नहीं  कहना  चाहता  कि  किसि  कारण  से  ये  सेनायें  वहां  भेजी  गयीं  ॥

 प्रत्यक्षतः  ये  सेनायें  लेबनान  में  कुछ  वहां  हो  रह  मा  उस  कारण  नहीं  भेजी  गधी  थीं  क्योंकि

 वह  तो  नियंत्रण  में  था  ही  कौर  संयुक्त  राष्ट्र  पर्यवेक्षक  वहां  मौजूद  थे  ही  श्र  जोन
 में  जो  हो

 रहा था  उस  कारण  से  भी  नहीं  भेजी  गयी  थीं  यद्यपि  वहां  कुछ  होने  का  भय  लोगों  को  किन्तु

 सेवायें  भेजने  का  कारण  वास्तव  में  यह था  कि  इराक में  क्रान्ति  हो  गई  थी  शर  इस  के  फैलाव  का

 भय  था
 ।

 अरब  इराक  की
 नयी  सरकार  को  यद्यपि  सब  नें  नहीं

 तो
 बहुत  से  देशों  ने  मान्यता  दे

 दी

 है  जिन  में  पूर्वी  यूरोप  के  देश  तथा  एशिया  के  देश  हैं  ।  यह  स्थायी  तथा  लोकप्रिय  सरकार  है
 ।

 लेबनान  में  कुछ  प्रगति  हुई  है  ।  जनरल  देहात  वहां  के  प्रेजीडेंट चुने  गये  हैं
 ।

 किन्तु  प्रभी  तक  पुराने

 राष्ट्रपति  श्री  शामिल  अपनो  water  की  afer  तारीख  यानी  २४  सितम्बर  तक  अपने  पद  पर  बना  रहना

 इस  से  कुछ  श्रनिद्चितता पैदा  हो  गई  जब  संयुक्त  राष्ट्र  महा  सभा
 को  बैठक

 चल  रही  है
 ।

 लेबनान  का  प्रतिनिधित्व  वहां  कौन  पुराने  शासन  का  व्यक्ति
 या

 नये  का
 ?

 दोनों  की

 विदेशी  नीति  एक  दूसरे  से  बहुत  भिन्न  है  ।  इसलिये  कठिनाइयां हो  गई  हैं  ।  अमेरीका ने  कहा  है  कि  वह

 अपनी  सेनायें  वहां  से  हटाने  को  तैयार  है  यदि  लेबनान  की  वैध  सरकार  उन  से  ऐसा  कह
 तो

 वैध

 सरकार  श्री  शामिल  ही  की  है  कौर  वह  नहीं  चाहते  कौर  इस  बात  को  हर  कोई  जानता  है  कि  पांच

 सप्ताह बाद  नये  प्रेजीडेंट  सेनायें  हटाने  के  लिये  aaa  उन्हों  ने  अपने  विचार  तो  प्रकट  कर  ही

 दिये  इसी  बीच  में  अ्रमेरिका ने  थोड़ी  सेनायें हटा  ली  हैं  ।  हमारी  समझ  में  यह  मामला
 ane  में

 रखें  गये  शब्दों से  हल  न  होगा  यद्यपि  संकल्पों  का  अरपना  महत्त्व  होता  है  क्योंकि  संकल्प  एक  तरह  से

 समस्त
 राष्ट्रों  की  इच्छा  को  प्रकट  करते  किन्तु  सारा  महत्त्व  तो  संकल्पों  के  पीछे  जो  उद्देश्य  होता  है

 उस  पर  ही  निर्भर  है  ।
 यदि  उद्देश्यों  में  इन  परिवेश नों  की  ae

 ध्यान  न  दिया  गया
 तो  उन  का

 क्या

 महत्त्व  होगा  कौर  उन  से  क्या  हासिल हो  सकता  है  |

 पश्चिमी एशिया  की  स्थिति  की  बुनियादी  चीज  अरब  राष्ट्र  की  जागृति  है
 ।

 सारे  भ्र रब  देशों  में

 यही  लहर  चल  रही  है  ।  मेरे  कहने  का  श्राव्य  यह  नहीं  कि  एक  राष्ट्र  होना  चाहिये
 ।

 इस  बात  को

 सोचना  तो  उन  राष्ट्रों का  काम  है  ।  वहां  चाहे  दो  राष्ट्र  हों  या  तीन  लेकिन  सब  में  राष्ट्रीयता की  भावना

 जाग  उठी  है  ।  प्रेजीडेंट नासिर  इस  भ्र रब  राष्ट्रीय  प्रान्दोलन  के  प्रतीक  बन  गये  सारे  अरब  देशों

 में  उनका  सम्मान होता  इस  में  किसी  को  सन्देह  नहीं  होना  चाहिये
 ।

 मैं  यह  नहीं  कहता  कि
 सारे

 अरब  za  एक  देश  बन  जायें  |
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 दूसरी  चीज  यह  है  कि  राष्ट्रीय  भावना  के  जागरण  के  पश्चात  आधिक  विकास  वहां  साथ  साथ

 नहीं  चला
 |

 लेकिन  फिर
 भी

 वे  इस  तरफ  चल  रहे  से  २  या  ढ़ाई  वर्ष  वह  नहर  का  झगड़ा

 हुआ
 a

 फ्रांसीसी  तथा  इजराइल
 की

 सेनाओं  ने  मिस्र पर  area  किया  था  ।

 सारी  दुनिया  में  मिस्र  के  प्रति  सहानुभूति  थी  ake  लोकमत  उस  की  हो  तरफ  था ।  सशक्त  राष्ट

 संघ  ने  भी  उधर  ही  राय  दी  ।  तो  मेरे  कहने  का  मतलब  यह  है  कि  पीछे  ले  जाने  वाली ये  बातें  सफल

 नहीं  हो  सकतीं  |  इन  का  नतीजा fam  एक  युद्ध  हो  सकता  है  |

 गत  दो  सप्ताह  में  हालात  बड़े  नाजुक  रहे  ।  दो  तीन  ऐसे  ary  wa  कि  विश्व  as  area

 हो  जाने  का  बहुत  ज्यादा  खतरा  था
 |
 थोड़ी

 सी
 बात  से  युद्ध  हो  सकता  था  |  एक  बार  जब  युद्ध

 छिड़  जाये  तब  रोका  नहीं  जा  सकता  |  खैर  वह  स्थिति बची  ;  wa  वह  नाजुक  दौर  निकल  गया  है  किन्तु

 उ  नहीं  कहा  जा  शक्ति

 ae  बिल्कुल ही  टल  गया  है  ।  किन्तु  कठिनाई  यह  है  कि  ऐसी  स्थिति

 में  लोग  सुस्त  हो  जाते  हैं  शर  सरगरमीਂ  हो  जाती  है  ।  राज  न्यूयार्क  में  संयुक्त

 राष्ट्र  सभा  में  यह  सरगरमी चल  रही  लेकिन  अफ़सोस  यह  है  कि  जिन  देशों  के  बारे  में  यह  होतो

 है  उन  को  पूछा  नहीं  जाता  ।  पुरी  तरह  तो  उन  की  भ्रवहेलना  नहीं  हो  सकता  ।  क्योंकि  उन  के

 निधि  वहां हैं  ।  किन्तु उन  से  सलाह कम  ली  जाती है  ।  इसलिये मेँ  कहता  हूं  कि  हम  एक  अवास्तविकता

 के  वातावरण में  रह  रहे  हैं  |  देखिये  जहां  तक  संयुक्त  राष्ट्र
 संघ

 का  प्रश्न  है  उस  में  फोन

 का  प्रतिनिधित्व  ही  नहीं  है  ।  यह  भी  बड़ी  असाधारण  सी  बात  है  ।  यह  बड़ो  हैरानो  को  बात  है  कि  एक

 तथ्य  को  स्वीकार  ही  नहीं  किया  जा  रहा  है  ।  यदि  बड़े  बड़े  तथ्यों  को  स्वीकार  न  करते  हुए  निष्कर्ष  निकाला

 जायें  तो  वह  गलत ही  होगा  |  तो  जब  पश्चिमी  ऐशिया  के  बारे  में  भी  निर्णय  इसी  प्रकार  के  होते

 हैं  शौर  वास्तविक  दोषियों  की  उपेक्षा  की  जाती  है  ।  तब  कठिनाइयां  पैदा  हो  जाती  हैं  ।  तब  ही  ऐसी  खोजें

 होती हैं  जिन से  लोग  स्तंभित हो  जाते  हैं  जैसे  कि  ईराक  में  हुई  क्रान्ति  ।

 आज  कल  ग्र प्रत्यक्ष  आक्रमण  की  बडी  चर्चा  है  ।  लीग  सराफ़  नेशन्स  में  निश्शस्त्रीकरण  पर

 बहस  हुई
 थी

 जिस  में  मुझे  याद  है
 कि  ग्रामीण  शब्द

 की  व्याख्या  करने  का  प्रयास  किया  गया  था

 बस  इस  का  कोई  लाभ  न  स ६.९६  केवल  प्रतिवेदनों  में  ही  वृद्धि  हुई  ।  निश्शस्त्रीकरण  के  बजाय  दूसरी

 जंग  छिड़ी  ।  wa  इस  की  चर्चा  है  पता  नहीं  इस  की  परिभाषा  कौन  करेगा  |

 मैं  समझता  हूं  कि  शीत  खि  की  सारी  बातें  ही  अप्रत्यक्ष  HATHA  ह  ।  इस  का  मतलब  है  किसी  पर  दबाव

 डालना  |  यह  प्रचार  का  तरीका  है  दबाव  का  तरीका  है  सैनिक  धमकियां  देने  का  तरीका  है  शहरों  यही

 अप्रत्यक्ष  आक्रमण  है  |
 पश्चिमी  ऐशिया  में

 अ्रप्रत्यक्ष  आक्रमण ही  तो  हो  रहा  है  ।  बगदाद  संधि  के

 सदस्यों  कौर  उन  के  विरोधियों में में  यही  कुछ  तो  चल  रहा  है  ।  दोनों  एक  दूसरे  से  नफरत  करते हैं

 अर  प्रचार  ate  कर  के  उस  को  नीचा  दिखाने  की  को दिदा  करते  हैं  ।  इस  प्रकार  की  बातों  से  कभी  भी

 किसी  को  लाभ  नहीं  पहुंच  करता  ।  मैँ  ने  कई  बार  इस  बात  को  सभा  में  कहा  है  कि
 पितमो

 ऐशिया
 तथा

 श्रफ़ीका  की  समस्या  इस  तरह  सैनिक  तरीके  से  हल  नहीं  की  जा  उन्हें  कुछ  समय  के  लिये  स्थगित

 किया  जा  सकता  हैं  |  लेकिन  दबाया  नहीं  जा  सकता  |  इस  के  साथ  मेँ  यह
 भी  कहूंगा

 कि  यह
 सोचना

 गलत  होगा  कि  किसी  राजनैतिक समस्या  को  ग्रामीण  प्रश्नों के  सम्बन्ध  में  कार्यवाही कर  के  नहीं

 जा  सकता  ।  मूझे  इस  बात  पर  प्रसन्नता  है  कि  राष्ट्रपति  झाई जन हावर  ने  पश्चिमी  ऐशिया  को

 देने  के  बारे  में  कहा  है  ।  किन्तु  इस  से  बड़े  बड़े  राजनैतिक  मसलों
 की

 उपेक्षा  नहीं
 को  जा  सकती

 पहले  यदि  ठीक  राजनैतिक  कार्यवाही  की  जाये  तभी  अर्थिक  सहायता  का  लाभ  पहुंच  सकता  है  ।  यह

 निश्चित है  कि  पश्चिमी  ऐशिया  के  देशों  की  जनता
 को  स  भावना से  ही  यह  समस्यायें  हल  की  जा  सकती

 a
 a  |

 wal  मैंने  युद्ध  के  दो  सप्ताह  पूवे  के  खतरे  का  उल्लेख  किया--एक ऐसा  युद्ध  जिस  में  परमाणु

 बम  are wea  हथियार उपयोग  किये  जायेंगे
 कौर  मानवीय  सदस्य  उस  परिणामों  के  बारे  में
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 सोच  सकते  हैँ  ।  किन्तु इस  के  ग्र ति रिक्त मैं  अणु  बमों  के  प्रयोगात्मक  विस्फोटों  का  भी  उल्लेख

 करूंगा  ।
 कई  लोग  कहते  हैं  कि  इन  विस्फोटों

 से  कोई  ज्यादा  हानि  नहीं  होती
 ।

 कभी  हाल  ही  में  संयुक्त

 राष्ट्र  संघ  की  महा  सभा  की  वैज्ञानिक  समिति  ने  एक  प्रतिवेदन  दिया  है  ।  इस  समिति  में  १४५  राष्ट्र

 थे  ।  दो  वर्ष  के  अध्ययन  के  बाद  उन्हों  ने  यह  जानकारी दी  ।  उस  में  लिखा  है  कि  परमाणु बमों  के

 गात्मक  विस्फोट  से  fara  के  वातावरण  में  रेडियम-धर्मी  तत्वों की  वृद्धि  होती  जा  रही  है  जिस  से

 मान  तथा  भविष्य के  लोगों के  लिये  बहुत  खतरे पैदा  हो  गये  हैं  ।  इन  खतरों के  बारे  में  हमारी  जानकारी

 बहुत  थोड़ी  हैऔर  इन  पर  लोक  नियंत्रण नहीं  कर  सकते  ।  उस  में  कहा  गया  है  एक  निष्कर्ष  यह  है

 कि  रेडियम-धर्मी  थोड़े  से  तत्वों  से  भी  बड़े  भयंकर  रोग  अर्थात्  अंगों  का  मुड़ना  इत्यादि  पैदा  हो  जाते  हैं  ।

 वर्तमान  ज्ञान  के  आधार  पर  वैज्ञानिक इस  के  दूर-भर्ती  प्रभावों  को  बताने  में  समर्थ  नहीं  किन्तु  वातावरण

 में  रेडियम-धर्मिता  की  थोड़ी  सी  वृद्धि  से  लाखों  लोगों  पर  बड़ा  बुरा  प्रभाव  पड़  सकता  है  |  इसलिये  मानव

 जाति को  बड़े  तक  रह  कर  चलना  चाहिये  ।  ये  बातें  संयुक्त  राष्ट्र संघ  की  एक  महत्वपूर्ण समिति  ने

 ५  प्रतिवेदन  में  दी  हैं  ।

 तो  राज  अन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  की  पृष्ठभूमि  यही  इस  बार  युद्ध  टल  गया  है  |  संभवतया

 amt  भी  टलता  जाये  ।  किन्तु  यदि  चीजें  इसी  तरह  इसी  तरह  सैनिक  धमकियां  दी  जाती

 झर  विस्फोट  होते  रहे  शस्त्रों  का  संग्रह  होता  तो  कोई  समय  ऐसा  a  सकता  है  कि  हम

 युद्ध  से  न  बच  सकें  |

 बताया
 जाता  हैं  कि  अमरीका

 तथा
 रूस  की  प्रणब  बनाने

 की  क्षमता
 बहुत  ज्यादा है  प्रौढ़  वे

 इन  का  बड़ा संग्रह कर  रहे  एक  चीज  ate  याद  रखिये  इन  परीक्षणों के  प्रभावों  बहुत  से  देश

 अ्रणु-बमों  का  हजारों  की  संख्या  में  संग्रह  कर  रहे  हैं  ।  यदि  ये  चाहें  तो  सारी  दुनिया  में  बम  गिरा  कर

 उसे  भस्म
 कर

 सकते  हैं  क्योंकि  इन  के  पास  इतनी  सामग्री  मौजूद  है  ।  इसलिये  मैं  श्राप
 को

 बता  रहा  हूं

 कि  हमारे  सामने  कितने बड़े  बड़े  खतरे  हैं  ।  इस  बर्बादी  से  बचने  का  केवल  मात्र  एक  ही  रास्ता  हमारे

 सामने  है
 पर

 वह  यह  कि
 हम  इन  सब  बातों  पर  एक  नये  ढंग  से  सोच  विचार  |  मैं  मानता  हुं  कि

 दुनिया का  कोई  भी  कोई  भी  जो  देश  के  शासन  के  जिम्मेदार  ऐसा  नहीं  कर  सकता  कि

 सेनायें  बिल्कुल  ही  न
 रखे  ।  लेकिन  इसी  के  साथ  यह  भी  सिद्ध  हो  चुका  है  कि  सैनिक  तरीके  से  समस्या  का

 हल  करने की
 नीति

 असफल  रही  है  कौर  यदि  इस  पर  चला  गया  तो  यह  बुरी

 होगी ।

 मेरा  कहना  है  कि  यद्यपि  हमें  देश  की  रक्षा  के  लिये  सारे  उपाय  करने  चाहियें

 यह  उचित  ही  है  किन्तु  अरब  समय  श्री  गया  है  कि  हम  खास  तौर  बड़े  बड़े  राष्ट्र  दूसरे  ढंग  से

 श्र  बातें  करे  ।  और  दूसरे  ढंग  से  कार्य  करें  ।

 महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हसा  |

 pare  कृपा ला नो
 )

 :  are  की  श्रत्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  कुछ  ऐसी  है  कि  ची  जे

 साफ़-साफ़  नहीं  दिखाई  पड़तीं  ।  इस  की  खास  घजह  यही  है  कि  बड़े-बड़े  देश  एक  प्रवीण  तरह  से

 पेदा
 आ

 रहे  हें
 ।

 वे  दूसरों  की  जिन  बातों  की  बुराई  करते  we  बारी  wa  पर  खुद  उन्हीं  बरी

 चीजों  पर  श्रमल  करने  लगते  हैं
 ।

 हम  इस  परिस्थिति  की  छानबीन  कर  के  कुछ  लेखा  जोखा  कर  के

 ही
 उन

 की  अ्रसलियत जान  सकते  हैं  ।
 oe

 मूल  अंग्रेजी  में
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 ईराक़  के  राष्ट्रीय  विद्रोह  से  घबरा  भ्रमरी का  प्रौर  ब्रिटेन  ने  लेबनान  झ्र  जोन  में  ग्लानि

 फौजें
 उतार  दी  हैं

 ।
 लेबनान  के  राष्ट्रपति

 की
 यह  शिकायत  ग़लत  साबित

 हो
 चुकी  है

 कि  उन  के  देश

 में  कुछ  विदेशी  शक्तियां  गड़बड़ी  पैदा  करने  की  कोशिश  कर  रही  हैं  ।  इस  से  एक  बड़ी  पेचीदा  समस्या

 यह  उठ  खड़ी  हुई  है  कि  क्या  किसी  देश  के  घरेलू  झगड़ों  को  शान्त  करने  के  वहां
 की

 सरकार

 के  बुलाने  पर  किसी  विदेशी  सेना  को  जाना  चाहिये  ?

 हम  ने
 तो

 पंचशील  के  हवाई  सिद्धान्तों  के  ware  इस  का  जवाब  दे  दिया  है
 कि

 नहीं
 ।  लेकिन

 यह  सवाल  इतना  नहीं  है  ।  एक  समय  था  कि  हम  ने  खुद  ही  इंगलैण्ड  की  सरकार  पर  यह  दोष

 लगाया  था  कि  उस  ने  स्पेन  की  जनवरी  सरकार  को  फ्रांको  के  विद्रोह  से  नहीं  बचाया  ।  स्पेन  में  भी

 तो  स्पेन  का  ही  एक  फौजी  गट  वहां  की  जनवादी  सरकार  पर  हमला  कर  रहा  था  ।  इसलिये  हम  एक

 हवाई  सिद्धान्त  नहीं  बना  सकते  कि  किसी  भी  हालत  में  किसी  भी  विदेशी  सेना  किसी  देश  की

 वैध  सरकार  के  बुलाने  पर  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहिये  |  हम  सीटें  इतना  कह  सकते  हैं  कि  किसी  भी

 लोकप्रिय  att  अ्रहिसक  सरकार  के  मामलों  में  विदेशी  सेना  को  हस्तक्षेप  नहीं  करना  चाहियें  |

 लेबनान  श्र  जोर्डन  की  सरकारें  लोकप्रिय  नहीं  हैं  ।  इसलिये  अमरीका  श्रौरब्रटिन  को  वहां

 अपनी  फौजें  नहीं  उठा  रन  चाहिये  थीं  लेबनान  के  प्रश्न  पर  तो  सुरक्षा  परिषद्  विचार  ही  कर

 रही  थी  ।
 इसलिये  अमरीकी  हस्तक्षेप  तो  ale  भी  अनुचित  है  ।

 मिस्र  की  इस  श्री  ख्  हैव  ने  पाश्चात्य  देशों  को  धमकी  नहीं  शायद  इसलिये  कि

 इस  बार  पाश्चात्य  देश  एक  थे  ।  जो  भी  इस  प्रश्न  पर  उन्हों  ने  शिखर  सम्मेलन  बुलाने  का  प्रस्ताव

 रखा  ।  लेकिन  उस  से  कोई  फल  नहीं  निकला  ।  मुझे  बड़ी  खुशी  है  कि  शिखर  सम्मेलन
 का

 विचार

 त्याग  दिया  गया  है  ।  यह  इसलिये  कि  माल्टा  ate  कासाब्लांका  की  इन  शिखर  सम्मेलनों  में

 होता  यही  है  कि  बड़े-बड़े  राष्ट्र  अपनी  धूर्तता  के  बल  पर  छोटे-छोटे  देशों  का  बंटवारा  कर  लेते

 अ्पने-ग्रपने  प्रभाव-क्षेत्र  निश्चित  कर  लेते  हूं  ।  इन  सम्मेलनों  में  राजनीतिक  धूत  ही  बैठते  हैं  ।  उन  में  से

 कोई  भी  छोटे-छोटे  देशों  की  भलाई  नहीं  सोचता  ।  ऐसे  लोगों  को  दूसरे  देशों  के  भाइयों  के  निबटारे

 का  कोई  भी  नैतिक  भ्र धि कार  नहीं  ।  इसलिये  शिखर  सम्मेलन  एक  अनैतिक  व्यापार  है  ।  यदि  हमें

 शिखर  सम्मेलन  में  बुलाया  भी  जाये
 तो

 कोई  फायदा  नहीं  क्योंकि  उद्यम  रखने  वाले  देश  हो

 उस  में  फैसले  करेंगे  ।
 हम  तो  सिंह  एक  दशक

 की
 तरह  बेठ  ही  रहेंगे

 ।
 वें  हमें  कोरिया  प्रौढ़

 इंडोचीन  का  एकीकरण  नहीं  करने  हेंगे  ।  वे  बड़े-बड़े  देश  तो  छोटे-छोटे  देशों  का  विभाजन  करने  में

 ही  दिलचस्पी  रखते  हैं
 ।

 में  इसलिये
 भी

 खुश  हूं  कि  में  नहीं  चाहता  कि  हमारा  देश  श्री  न्यू  इंदव
 की

 दया  पर आश्रित रहे  ।  वे  झ्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  में  भारत  को  जिस  तरह  शराबे-प्रो  पेश  करते

 उस  से  सन्देह  पैदा  होता  है  ।

 इसलिये  में  खुश  हूं  कि  शिखर  सम्मेलन  नहीं
 ।

 यह  अच्छा  है
 कि

 wa  यह  मामला  संयुक्त

 राष्ट्र  संगठन  को  सौंप  दिया  गया  है  ।  श्रब  कोई  न  कोई  उचित  हल  निकल  ही  ara  |

 इस  से  पाश्चात्य  जनवाद  को  एक  सबक  सीखना  चाहिये  कि  जनतांत्रिक  देश  तानाशाहियत

 ढंग  से  काम  कर  के  सफल  नहीं  हो  सकते  ।  इस  में  रूस  हंगरी  की  तरह  सफल  हो  सकता  है
 ।

 तंत्र  को  संसार  का  जनमत  भी  देखना  पड़ता  है  ।  इसीलिये  वहू  मिस्र  में  रहा  था  |  अमरीकी

 जनता  खुद  ही  लेबनान  में  अ्रमरीकी  हस्तक्षेप  के  विरुद्ध  है
 |

 हम  ने  सदा  ही  ava  राष्ट्रवाद  का  समर्थन  किया  है
 ।

 लेकिन  हमें  दुःख  इस  बात  का  है  कि

 wea  देशों  में  कोई  भी  राजनीतिक  दल  नहीं  है  ae  इसीलिये  वहां  सेना  के  नेतृत्व  में  विद्रोह  होते  हैं  ।

 ar  है  कि  यह  सैनिक  तत्व  जनतांत्रिक  शासन  को  अपनायेगा  ।
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 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  देशों  को  सलाह  दी  है  कि  वे  इजरायल  को  अनदेखा  न  करें  ।

 ७  ने  भी  यह  स्पष्ट  कह  दिया  है  कि  वह  soar  शर  भ्रमित  विस्तार  नहीं  करना  चाहता  हम

 चाहते  हैं  कि  भ्र रब  देशों  ae  इजरायल  के  बीच  आसानी  से  कोई  समझौता  हो  जाये  ।  यह

 लिये भी  एशिया  ate  श्रमिक  के  कम  विकसित  देशों  को  इजरायल  से  कुछ  सीखना  चाहिये  |

 इजरायल  की  कृषि  सहकारी  समितियों  कौर  श्रमिक  आन्दोलन  का  तरीक़ा  हमारे  लिये  अनुकरणीय

 है  ।  wee  देश  भी  इजरायल  से  सहायता  प्रौढ़  राय  ले  सकते  हैं  |

 पंचशील  की  बात  लीजिये  इस  हमान्  सिद्धान्त  का  जन्म  ही  पाप  में  sar  था  ।  इस  सिद्धान्त

 का  जन्म  ही  ऐसे  समय  सें  gm  हम  ने  नैतिक  रूप  से  एक  ग़लत  चीज़
 का

 समर्थन

 किया  था  ।  हम  ने  पंचशील  का  प्रस्ताव  ही  तब  रखा  था  जब  तिब्बत  जैसे  प्राचीन  कौर  स्वतंत्र  देश  की

 स्वतंत्रता  का  अपहरण  FAT  था  भ्र  हम  ने  उस  का  अनुमोदन  किया  था  |

 प्रधान  मंत्री  पंचशील  की  बड़ी  दुहाई  देते  हैं  ।  लेकिन  रूस  कौर  चीन  ने  हंगरी  आर

 युगोस्लाविया  जेसे  छोटे-छोटे  स्वतंत्र  देशों  के  मामलों  में  इस  सिद्धान्त  को  धता  बता  दी  उन्होंने

 पंचशील  के  सभी  सिद्धान्तों  को  तिलांजलि  दे  दी  ।  में  एक  हद  तक  यह  तो  समझे  सकता  हूं  कि  रूस

 फ्लाविया  पर  इसलिये  नाराज़  है  कि  मिशेल  टिटो  रूस  को  भूमध्य  सागर  तक  नहीं  फैलने  देते  ।

 चीन  क्यों  उस  के  खिलाफ  इतनी  चिल्लपों  मचाता  है  ;  उसे  क्या  शिकायत है  ?  इस  की  जड़  में  यही

 बात  है
 कि

 ये  देश  उन
 सभी

 को  अपना  शत्रु  समझते  हैं  जो  इन  की
 विचाराधारा  से  सहमत  नहीं  होते

 ।

 मैं
 तो  कहता  हूं  कि  हंगरी  के  इम्रोज़  की  फांसी  के  पंचशील  का  सिद्धान्त  भी  सूली

 पर  चढ़  गया  था  |  रूस  नें  वह  सब  से  बड़ा  malay  कार्य  किया  है  ।  रूस  का सौभाग्य यही  है

 कि  बड़े-बड़े  जनतांत्रिक  देशों  ने  भी  वैसे  ही  गुणित  कौर  अनैतिक  काय  किये  हैं  ।  अरब  देशों  में  प्रक्रिया

 अर  इंगलैण्ड  के  हस्तक्षेप  ने  इम्रेतेज़  की  फांसी  के  विरुद्ध  उठने  वाले  संसार-व्यापी  आ्रान्दोलन  की  जड़

 ही  काट  दी

 फ्रांस  ने  भी  अलजी  रिया  में  ऐसे  ही  वीभत्स  कृत्य  किये  लेकिन  एक  अनैतिक  कार्य  किसी

 दूसरे  पड़ोसी  के  दूसरे  अ्रनैतिक  कार्य  का  झ्रीचित्य  तो  सिद्ध  नहीं  कर  सकता  ।  यह  नैतिकता  नहीं  है  ।

 यह  बौद्धिक  बेईमानी  है  ।

 ऐसे  संसार  हम  कहां  हैं
 ?

 हमारा  देश  काफी  बड़ा  है  ।  हम  संसार  के  कम  विकसित  देशों

 की  रहनुमाई  कर  सकते  हैं  ।  हमें  उन  के  सामने  पहले  तो  area  पेदा  करना  चाहिये  कि

 कम-विकसित  देश  भी  कोई  बहुत  बड़ी  विदेशी  सहायता  के  अपने  ही  संसाधनों  के  वल  पर

 आत्म-निर्भर
 बन  सकते  हैं  ।

 हमें  विदेशी
 ऋणों  पर  aba  नहीं  रहना  चाहिये  ।

 दूसरी  चीज़  हमें  यह  करनी  चाहिये  कि  हम  शिखर  सम्मेलनों  की  बात  छोड़  ak

 छोटे  शांति-प्रेमी  देशों  का  एक  फेडरेशन  बनायें  ।  बड़े-बड़े  देश  पाप  में  पगे  उन  से  शान्ति

 की  amar  नहीं  की  जा  सकती

 तीसरी  चीज़  यह  करनी  चाहिये  कि  हम  छोटे-छोटे  देश  एक  साथ  बैठ  कर  जुल्म  ग्रोवर  अ्रन्याय

 से  पिण्ड  छ  इन  का  रास्ता  निकाले  |  उसे  अनदेखा  करना  कायरता  होगी  |  हमें  अहिंसक  ढंग  से
 उसका

 रोध  करना  चाहिये  ।  हम  इस  काय  के  लिये  उपयुक्त भी  हैं  ।  हम
 ने

 ates  के  बल  पर  ही  अपनी

 स्वतंत्रता  प्राप्त  कर
 दिखाई

 है  |

 faa  भ्रंग्रेंजी  में
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 जहां  तक  पाकिस्तान  का  प्रश्न  ऐसे  हमले  तो  करता  ही  रहेगा  ।  पाकिस्तान  के  शासक  गुट
 का  हृदय-परिवर्तन नहीं  हो  सकता  ।  यह  इसलिये  कि  पंचशील  के  सिद्धान्त  की  भांति  यह  पाकिस्तान

 भी  एक  पाप  में  ही  जनमा  था  ।  केवल  एक  रास्ता  यही  है  कि  पाकिस्तान  की  जनता  अपने  शासकों

 के  कुकृत्यों  को  समझे  ले  ।

 हमें  इन  छोटे-छोटे  पाकिस्तानी  हमलों  से  डरना  नहीं  चाहिये  ।  हम  ब्रिटिश  साम्राज्य  जैसे

 दा क्ति दयाली  प्रतिद्वन्दी
 को

 रहिसा  के  बल  पर  मात दे  चुके  यह  प्रश्न  में  सरकार  पर  ही

 छोड़ता हुं
 ।

 श्री  क०  गोपालन
 :  इस  के  समय  लेबनान  तौ  जोन  में

 अमरीकी  प्रौढ़  ब्रिटिश  फौजें  मौजूद  हें  ।  तनाव  कौर  भी  बढ़  गया  है  ।

 जी  की  बातों  का  बाद  में  दू  गा  ।  जहां  तक  शिखर  सम्मेलन  की  बात

 उसे  भ्राइजनहावर  ने  ही  बनाया  या  कृपलानी  जी  कहते  हूं  कि  उस  का  अ्रसफल  होना

 ही  ठीक  है  ।  वैसे  संसार  की  सारी  जनता  तो  शिखर  सम्मेलन  ही  चाहती  है  ।

 श्राव्य  जी  के  सारे  भाषण  से  यही  गूंज  निकलती  है  कि  सारी  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति में

 तनाव  इसीलिये  मध्यपूर्व  में  यह  स्थिति  इसीलिये  है  कि  रूस  ने  युगोस्लाविया  के  साथ  दुर्व्यवहार

 किया  है  ।  पंचशील  प्रौर  शिखर  सम्मेलन  उन  के  हिसाब  से  व्यथ  हैं  ।

 उन्हों  ने  किसी  भी  समस्या  का  कोई  चले  नहीं  बताया  ।  उन्हों  ने  पंचशील  को  समझा  ही  नहीं  ।

 पंचशील  का  मतलब  यह  तो  नहीं  होता  कि  यदि  कोई  पड़ोसी  बुरा  है
 तो

 उस  से  बात  ही  न  की  जायें  ।

 उन  के  हिसाब  से  तो  सारी  दुनिया  ate  सभी  लोग  बुरे  प्रौढ़  दुनिया  को  ae  कोई  खतरा

 है  तो  बस  यही  कि  सोवियत  यूनियन  कौर  यूगोस्लाविया  में  परस्पर  कोई  टक्कर  हो  ।  में  अ्राचायं जी जी

 का  सम्मान  करता  पर  मुझे  उन  से  ऐसे  भाषण  की  उम्मीद  नहीं  थी  ।  वे  सभी  को
 धूत  बताते  और

 इसीलिये  शिखर  सम्मेलन  को  बेमतलब  समझते  हैं  |

 हम
 तो

 उन  से  सुनना  चाहते  थे  कि  दूसरा  विश्व  युद्ध  रोकने  के  लिये  हमें  क्या  करना  चाहिये  ।

 प्रधान  मंत्री  ने  स्वयं  ही  कहा  है  कि  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  परिस्थिति  बड़ी  चिन्ताजनक है  ।  यह  बिलकुल

 सच  है  ।  wader  बेड़ा  सिंगापुर  तक  भेज  दिया  गया  है  ।  इस  से  तो  तनाव  द्र  भी  बढ़  गया  है  ।

 लेबनान  प्रौढ़  जोड़ेने  पर  इस  अमरीकी  भ्र  ब्रिटिश  हमले  की  पृष्ठभूमि  क्या  है
 ?  इस  की

 जड़  में  बग़दाद पैक्ट  जो  १९५४  में  gar  था
 ?

 इसी  बग़दाद  पैक्ट  के  जरिये  अमरीका  कौर  ब्रिटेन

 नें  परिश्रमी  अरब  देशों  के  राष्ट्रवाद  को  कुचलने
 की

 कोशिश
 की  थी  ।

 लेकिन  वे  कोशिश  करने  पर
 भी

 इस  पैक्ट  में  जोड़ने  को  शामिल  नहीं  कर  सके  थे  ।  इसीलिये  मिस्र  पर  किया  गया  था  ।  उस

 के  १९४७  में  अमरीकी  साम्राज्यवाद  ने  सीरिया  पर  आक्रमण  किया  था  ।  सोवियत  संघ  ax

 चीन  ने  साम्माज्यवादियों  के  इन  को  सफल  बना  दिया
 था  ।

 इस  के  बाद  मिस्र  शर

 सीरिया ने  अपना  dase  अरब  गणराज्य  स्थापित  कर  लिया  कौर  उस  में  यमन
 भी  शरीक  हो  गया

 यह  सब  साम्राज्यवादी  भ्र रब  राष्ट्रवादी  एकता  के  कारण  ही  हुआ
 ।  इस

 से  साम्माज्यवादियों
 के  पैर

 फूल  गये  तौर  इसीलिये  wa  उन्हों  ने  अरब  देशों
 पर

 यह  हजरत  किया
 है  ।

 असल  में  साम्राज्यवादी

 ईराक़  के  नये  राष्ट्रवादी  शासन  को  कुचलना  चाहते  थे
 ।  इसी  के  लिये  लेबनान  के  राष्ट्रपति  श्यामो  को

 उन्हों  ने
 पना

 कठपुतली  बनाया  था
 ।  लेकिन

 यहां  भी
 साम्राज्य  दियों  को  मुंह  की  खानी  पड़ी  पौर

 बग़दाद  पैक्ट  के  चिथड़े  उड़  गये

 मूर  भ्रंग्रेजी  में



 OSS  न्तर्राष्टीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १९  Reda

 इस  संकट  की  जड़  यही  है  कि  साम्राज्यवादी  मध्य-पूर्व  के  तेल  क्षेत्रों  पर  जकड़  बनाये

 रखना  चाहते  हैं  ।  अ्रमरीका  कौर  इंगलैण्ड  वहां  लेबनान  जोड़ने  की  सहायता  के  लिये  नहीं  गये  हैं  ।

 सीरिया  दौर  मिलन  पर  चढ़  बैठने  की  योजनायें  बना  रहे  थे  ।

 मध्य ga  से  जितना  भी  तेल  निकलता  उस  के  ६०  प्रतिशत  पर  पांच  बड़ी  अमरीकी  फर्मों

 का  एकाधिकार  है  ।  उस  से  प्रमरी की  फर्मों  को  बेशुमार  मुनाफा  होता  है  ।  १९४६ में  उन्हें  €  ०  लाख

 डालर  का  मुनाफ़ा  $  था  ।  ये  साम्राज्यवादी  एकाधिकारी  इन  देशों  के  मज़दूरों  का  भी  दोषी

 करते  हैं  ।  यही  कारण  है  कि  वे  मध्य-पूर्वे  के  देशों  को  जकड़  में  रखना  चाहते  हैं  |

 पश्चिमी  एशिया  में  टर्की  पाश्चात्य  साम्प्राज्यवाद का  गर्ग बन  कर  रहा  टर्की के  ae-

 दिक-कार्य  मंत्री  बहुत  बाद  तक  भी  ब्रिटिश  सरकार  को  जोड़ने  से  ईराक  तक  सेनिक  कार्यवाही  करने

 के  लिये  उकसा  रहे  थे  ।  पाकिस्तान  भी  एशिया  में  टर्की  की  राह  ही  चल  रहा  है  ।  वह  ग्रुप  देश  को

 पाश्चात्य  देशों  का  सैनिक  प्रति  बना  रहा  है  ।  यह  सभी  एक  ही  श्र  खला  की  कड़ियां  हें  ।  भारत

 पाक  सीमा  पर  होने  वाले  पाकिस्तानी  हमले  इन्हीं  साम्राज्यवादी चालों  के  हैं  |

 भारतीय  व्यापार  के  लिये  पश्चिमी  एशिया  अत्यन्त  महत्वपूर्ण  है  ।  हमारे  उन  देशों  के  साथ

 प्राचीन  भ्र  यहां  तक  कि  रक्त  के  सम्बन्ध  भी  हैं  ।  हम  उन  का

 शोषण  देख  कर  चुप  नहीं  बैठ  सकते  ।  इसीलिये  डलेस  इस  बात  पर  तैयार  नहीं  हुए  कि  भारत  को
 भी

 शिखर  सम्मेलन  में  बुलाया  जाये  ।  सोवियत  संघ  ने  दिखा  सम्मेलन  में  भारत  को  भी  बुलाने  का

 प्रस्ताव  इसलिये  रखा  था  कि  हमारी  वैदेशिक  नीति  किसी  भी  गट  के  साथ  पक्षपात  न  करने  की

 है  ।  पता  नहीं  कृपलानी  जी  इसे  बुरा  क्यों  समझते  हैं  ।

 शिखर  सम्मेलन  में  बुलाया  जाना  हमारे  देश  के  लिये  we  का  विषय  होता  ।  are  सभी  देशों

 की  जनता  इसीलिये  भारतीयों  को  चादर  की  दष्टि  से  देखती  हमें  इसीलिये  दिखा  सम्मेलन  में

 शामिल  करन  की  बात  सोची  गई  थी  ।  उस  में  भाग  ले  कर  हम  विश्व  के  तनाव  को  कम  करन  कुछ

 सहायता  पहुंचा  सकते  थे  ।

 एशियाई  देशों  की  समस्या  का  हल  कराने  के  लिये  भारत  को  पहलक़दमी करनी

 चाहिये  ।  ब्रिटेन  कॉमनवेल्थ  में  हमारे साथ  लेकिन  उस  ने  सदा  ही  मानवता  के

 दादू  का  पार्ट  प्रदा  किया  है  ।  कजी जो डन  कुवैत  कातार  इस  के  उदाहरण  हैं  |

 वादी  ब्रिटन  के  साथ  हमारे  हित  एक  नहीं  हो  सकते  ।  हम  शान्ति  चाहते  और  ब्रिटेन  साम्राज्य

 बचाने  के  लिये  area  करता  है  ।  हम  पंचशील  ले  कर  चलते  कौर  वह  सशस्त्र  हस्तक्षेप
 की

 नीति
 ।

 अमरीकी  उत्तेजना  पर  पाकिस्तान  हमारे  ऊपर  हमले  करता  लेकिन  ब्रिटेन  ने  कभी  भी
 उस

 का  विरोध  नहीं  किया  ।

 हमें  कामनवेल्थ  से  नाता  तोड़  लेना  चाहिये  |

 फ्रांस  ने  अभी  तक  पांडिचेरी  को  हमें  विधिवत्  वापिस  नहीं  किया  है  ।  दूसरी  कौर  वह

 रिया  के  स्वातंत्र्य  भ्रांदोलन  को  कुचलने  के  लिये  उस  पर  नृशंस  हमले  करता  रहा  है  |

 भारत  इण्डो चीन  के  लिये  बनाये  गये  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  नियंत्रण  aah  का  सभापति

 लिये  हमें  उस  की  समस्या  पर  सोचना  ही  पड़ेगा  ।  इण्डोचीन  में  अमरीका  जिनेवा  क़रार  को  विफल

 बनाने  की  कोशिका
 कर

 रहा  है
 ।

 वीतनाम  के  जनवादी  गणराज्य  ने  तनाव  कम  करने  के  लिये  कई
 ले

 किये  हैं
 ।

 वह  दक्षिणी  वीतनाम  के  साथ  व्यापारिक  कौर  सांस्कृतिक  सम्बन्ध  जोड़ने  के  लिये

 तयार  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  हमें  पहलक़दमी  करनी  पड़ेगी  |



 ge  PENS  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  owe

 इण्डोचीन  के  राष्ट्रपति  सूक्त  ने  घोषित  कर  दिया  है  उन  के  देश  में  अमरीका  हस्तक्षेप  कर

 रहा
 है  ।

 इधर  पाकिस्तान  हमारी  सीमाओं  पर  हमले  कर  रहा  है  ।  पश्चिमी  एशियाई  पाकिस्तान

 सरकार  का  समर्थन  नहीं  करते
 |

 पाकिस्तान
 प्यार

 यहां  चुनाव  भी  नहीं  कराता  ।  हमें  इस  बात  से  खुशी

 है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  कौर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  के  बीच  वार्ता होने  जा  रही  है  ।  हमें  पाकिस्तान

 के  प्रधान  मंत्री  को  जता  देना  चाहियें  कि  भारत  की  एक  इंच  भूमि  भी  पाकिस्तान  को  नहीं  हथियाने

 दी  जायेगी  ।  वैसे  हम  शान्तिपूर्ण  वार्ता  के  लिये  तैयार  हैं  ।

 ora  की  परिस्थिति  में  शिखर  सम्मेलन  कर  के  ही  तनाव  कम  किया  जा  सकता  है  ।  साथ  ही

 एशियाई  श्रमिक  देशों  को  भी  अपना  कोई  संगठन  बनाना  चाहियें  ।  शिखर  सम्मेलन  को

 शस्त्रों  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  विदेशी  हस्तक्षेप कारी  सेनाओं  को  वापिस  बुलाने  के  प्रश्न  पर  फ़ैसले

 लेनें  चाहिये  ।

 हम  भारत  सरकार  कीं  शान्ति  प्रिय  नीति  का  समर्थन  करते  हैं  ।  उस  से  विश्वशांति  कायम  करने

 में  बड़ी  सहायता  मिलेगी  ।

 श्री  कोकोम  श्रात्वा
 :

 अरब  जाति  के  लोगों  का  आतिथ्य सत्कार  संसार में  प्रसिद्ध

 है  ।  वह  सब  कुछ  बेचकर  भी  झर तिथि  का  सत्कार  करने  में  विश्वास  रखते  हैं  कौर  ग्रसने  प्रश्रय  में

 झा  हुए  व्यक्ति  को  पुरा  संरक्षण  देते  हैं  ।  परन्तु  इन  को  पश्चिमी  शक्तियां  गत  ३००  वर्षों

 से  पद-दलित  कर  रही  हैं  उस  का  कोई  प्रीत  दिखाई  नहीं  दे  रहा  था  ।  aa  ने  अब  अंगड़ाई

 ली  है  जोर  वे  शक्ति  का  प्रयोग  कर  त्व  मुर्ति  के  लिये  अ्रयत्तशील  हो  रहे  हैं  ।  अरब-ग्रफ्रीकी की  राष्ट्रो

 का  यही  इतिहास  है  |  अरब  राष्ट्र  हमारे  भी  लगभग  निकट  TSTa  ही  हैं  ग्रोर हमें  बन् ह] तवे  अच्छे  सम्बन्ध

 रखने  हैं  ।  हमारी  वैदेशिक  सेवा  को  इस  प्रकार  के  नवयुवकों  को  प्रशिक्षण  करना  जो  उन  से

 सम्पर्क  स्थापित  करने  निकलें  कौर  उन  की  भाषा  में  ही  उन  से  बातचीत  कर  उन  की  सद
 भावना

 प्राप्त  करने  का  यत्न  करें  |

 अरब  देशों  में  सभी  पश्चिमी  राष्ट्रों  का  शोषण  चलता  रहा  है  ।  wa  भ्र मे रिका  मालिक  बन

 है  ।  यह  भी  समाचार  अखबारों  में  प्रकाशित  हुजरा  है  कि  वह  भारतीय  सागर  तक  रहा  है  ।

 अ्राखिर  tar  क्यों  ?  क्या  वह  हमें  झपती  शक्ति  दिखाना  चाहता  है  ।  हमें  उन  से  पूछता  चाहिये  कि

 उन  को  मनरो  सिद्धान्त  कहां  है  ।  जिस  के  भ्रनुसार  यह  तय  हु  ग्रा  था  कि  कोई  राष्ट्र  अपने  जहाज  म्ररस्ब

 बंगाल  की  खाड़ी  अथवा  भारत  के  ग्रास  पास  सागर  में  नहीं  लायेगा  |  यह  हमारे  देश  की

 सुरक्षा  को  सचमुच  एक  खतरा  होगा  ।  कौर  हमें  इस  के  मुकाबले  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  |

 आखिर  हमें  पता  लगना  चाहिये  कि  ये  जहाज  इन  सागरों  में  किस  के  विरुद्ध  थ्री  रहे  हैं  ।  क्या  वे

 मलाया  की  रक्षा  करेंगे  ?  परन्तु  उन  से  तो  हमारे  सम्बन्ध  बहुत  ही  ass  हैं
 ?

 कृपा लानी  ने  पुरानी  बात  नहीं  छोड़ी
 ।

 वह  राज  भी  युद्ध  की  बात  कर  रहे  हैं
 ।

 में

 उन्हें  बताना  चाहता  हूं  कि  युद्ध  जेल  जानें
 की

 बात  नहीं है
 ।  जिस

 आघार
 पर  वह  बातें  कर  रहे  हैं  वह

 गलत  है  ।  हमारा  सिद्धान्त  पंचशील  का  है  शर  उसी  द्वारा  आज  हम  युद्ध  से  सन्तप्त  संसार  की  रक्षा

 करना  चाहते हैं  ।  परन्तु  मुझे  एक  बात
 का

 खेंद
 है  कि

 विभाजन  के  समय  हमने  सुरक्षा  अनुपात  का

 ध्यान  नहीं  रखा यही  कारण  है  कि  हमें  आज  सुरक्षा  सम्बन्धी  खतरा  हम  कुछ  नहीं  कर  सकते  गौर

 पाकिस्तान  बड़ी  शान  से  हम  पर  हमले  करता  है  अमेरिका  उस
 की  पीठ  ठोकता है

 ।  यह

 मूल  ast  में



 GYo  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १६  Reus

 उस  भूल  का  परिणाम  जो  हमने  लाई  माउंटबेटन  के  साथ  विभाजन  सम्बन्धी  समझौता  करते

 समय  की  है  ।  हम  ने  विभाजन  समझौते  में  प्रतिरक्षा  अनुपात  सम्बन्धी  खंड  के  निर्माण  की  are  ध्यान

 ही  नहीं  दिया  ॥

 शिखर  सम्मेलन  की  बातचीत  समाप्त  हो  गई  भ्र मे रिका  नें  इसे  समाप्त  किया  है  ।  श्री

 स्पू दचेव  ने  भारत  का  समर्थन  किया  कौर  हमें  संसार
 के

 पांच  बड़े  राष्ट्रों  में  स्थान
 प्राप्त  अ  |  अमेरिका

 चीन  को  नहीं  परन्तु  राष्ट्र  संव  के  ८१  राष्ट्रों  में  से  २६  ने  चीन  को  मान्यता  प्रशन  कर  दी  है  ।

 चीन  की  उपेक्षा  करना  भारी  भूल  है  ।  राजनीतिक  क्रान्ति  के  थि  अराज  वह  आधिक  क्रान्ति  की

 दिशा में  बढ़  रहा  है  ।  अ्रच्द्धा  लगें  अ्रयवा  न  लगे  पर  रूस  भी  गराज  एक  बड़ी  शक्ति  है  ।  भ्र रव बों

 में  जो  क्रान्ति  wr  रही  वह  भी  एक  वास्तविक  तथ्य  है  ।  उ  ल् pn
 ke मेंने  गरीबी  कौर  गुलामी  के  विरुद्ध

 विद्रोह  किया  है  ।  पश्चिमी  राष्ट्र  इसे  स्वीकार  नहीं  वे  इस  क्रान्ति  के  मार्ग  में  रुकावटें  पैदा  कर

 रहे  हें  ।  भारत  इतिहास  के  तथ्यों  को  भूल  जाना  नहीं  चाहता  |  हम  ने  अहिंसात्मक  ढंग  से  क्रान्ति

 की  |  संसार  ने  उसे  स्वीकार  किया  है  कौर  हम  उन्हीं  सिद्धान्तों  को  ले  कर  प्रगति  की  आर  बढ़

 रहे  परन्तु  मुझे  दुःख  है  कि  हमारे  विदेशी  सेवा  के  अधिकारी  ठीक  ढंग  से  नहीं  चलते  ।  चाहिये  यह

 था  कि  जब  श्री  डे
 नस

 लन्दन  में  थे  तो  हमारे  अघिकारी  क ुढ  परदे  के  पीछ  ही  दोड़  धूप  करते  ग्रोवर  भारत

 के  शिखर  सम्मेलन  में  सम्मिलित  होने  के  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  ने  जो  शझ्रापत्ति  उठाई  थी  उस  के

 बारे  में  श्री  डलेस  के  मत  परिवर्तन  का  यत्न  करते  |  द्ञायद  वह  पाकिस्तान  की  श्रापत्ति  की  उपेक्षा  कर

 देते  क्योंकि  टर्की  रोक  ईरान  को  भारत  woe of  शिखर  सम्मेलन  में  सम्मिलित  होने  पर  कोई  भी  उपपत्ति

 नहीं थी
 ।

 कवल  प्रधान  मंत्री  के  इंस  वक्तव्य  से  ही  काम  नहीं  चल  सकता  कि  हमारी  सेवाशर्तों  की

 आवश्यकता  हुई
 तो

 हम  हाजिर  हू  ।  थोड़ा  He  नीति  से  भी  काम  लेना  ही  परन्तु  हम च्
 इस  में  प्रसाद  रहे  हें  ।

 भारत  की
 वे

 दैनिक  सेवा  के  सम्बन्ध  में  में  बातें  कहना  चाहता हूं  ।  इस  बात  का  खेद  है  कि

 हमे  समय
 पर  ठीक

 दंग
 से

 सारी  विदेशी  घटनाओं  की  सूचना  लब्ध  नहीं  होतो  ।  हमें

 अमरिका  अथवा  ब्रिटेन  द्वारा  ही  जानकारी  प्राप्त  होती  है  ।  सूचना  प्राप्त  करने  के  हमें  ५  सावन

 स्वयं  निर्माण  करने  चाहियें  ।  हम  विदेश  शिष्टमंडलों  पर  भारी  राशि  खर्च  कर  रहे  क्या

 हम  इतना भी  नहीं
 कर  सकते

 ?  यदि  श्री
 नागी  की  हत्या  करनें  के  बारे  में  समाचार  पहले  प्राप्त  हो

 जाता  तो  शायद  हमारे  प्रवान  मंत्री  श्री  खू  देव  से  बातचीत  कर  फे  उन  की  जान  बचा  लेते  ।  जब  श्री

 बुलगानिन  झोर  श्री  सय्यद  भारत  में  थे  तो  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उन  से  कई  एक  बातें  स्वीकार

 करवा  ली  थीं  ।

 मास्को  में  हमारे  राजदूत  श्री  मैनन  बहुत  ही  प्रभावशाली  व्यक्ति  हैं  ।  उनकी  वहां  प्रत्येक बड़े

 व्यक्ति  तक  पहुंच  परन्तु  वह  कई  बातों  की  जानकारी  प्राप्त  न  कर  सके  ।  हमारे  राजदूतों  को

 केवल  अपनें  प्रधान  मंत्री  के  नाम  के  जादू  पर  ही  नहीं  asa  रहना  चाहिए  प्रत्युत  उन्हें  स्वयं

 भी  कुछ  करना  चाहिए  ताकि  हमें  नीचा  न  देखना  पड़े  ।  यदि  हमें  पुर्व  पश्चिम  किसी  भी  दिशा  में

 कुछ  सूचना  प्राप्त  न  होगी  तो  हम  क्या  कर  सकेंगें  |  सरकार  कोहरा  इस  संसद  को  अच्छे  योग्य  व्यक्ति

 राष्ट्र  संघ  में  भेजने  चाहिऐ  जो  कि  यहां  कुछ  प्रभाव  रखते  हों  ak  वहां  प्रभाव  डाल  सकें  ।  इस

 सम्बन्ध  में  दल  का  विचार
 भी

 नहीं  रखा  जाना  चाहिए  ।  सभी  दलों  के  लोग  देश  की  समुचित  सेवा

 के  लिए  प्रत्येक  समय  तैयार  हैं
 ।  राष्ट्र संघ  मंत्री  मंडलीय  स्तर  का  सार्वजनिक  जीवन  का  कोई

 ब्यक्ति  अपने  प्रतिनिधि  के  तौर  पर  भेजना  चाहिए  ।  मैं  श्री  ode  लाल  के  विरुद्ध  नहीं  वह  बहुत



 १९  oe a  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  व्र

 अच्छे  व्यक्ति  हैं  ।  परन्तु  जब  कौर  देशों  के  विदेश  मंत्री  वहां  तो  उनके  वहां  होने  से  बात  बनती

 नहीं  ।  इस  सम्बन्ध  में  हमें  किसी  योग्य  ग्रोवर  श्रेष्ठ  व्यक्ति
 का

 चुनाव  करना  चाहिए  यह  काम

 देश  भर  में  माना  कौर  जाना  हु  ब्यक्ति  ही  कर  सकता  है  ।  किसी  अ्रधिकारी  के  बस  की  यह

 बात  नहीं  |  हमें  संसार  को  बताना  है  कि  हमारा  राष्ट्र  तटस्थ  राष्ट्र  है  उसका  प्रहिस  की  नीति

 में  विश्वास  परन्तु  हम  विकिरण  के  प्रभावों  को  सहन  करने  में  अ्रसमर्थ हैं  ।

 अन्त  में  मेरा  कहना  है  कि  हमें  साइप्रस  के  सम्बन्ध  में  चुप  नहीं  रहना  चाहिए  इस  सम्बन्ध

 में  राष्ट्र  संघ  में  राय  देने  से  पीछे नहीं  रहना  चाहिए  ।  साइप्रस के  लोग  दुःख  उठा  रहे  हैं  ब्र  ग्रीस  के

 साथ  विलय  की  उनकी  मांग  बिलकुल  उचित  है  ।
 हमें  इसका  समर्थन करना  चाहिए कौर  इधर  उधर

 के  प्रभाव  में  नहीं  जाना  चाहिए  ।

 मैं  संसार  की  उन  बड़ी  सदस्यों की  ही  बात दो०  च०  फार्मा

 जिन  में  हमारी  रुचि  अधिक  है  ।  मैं  सब  से  ys  भारत-पाक  सीमा  पर  हो  रहे  हमलों  का  उल्लेख

 करना  चाहता  हूं
 ।

 यह  प्रसन्नता  की  बात  है
 कि

 दोनों  देशों  कें  प्रधान  मंत्री  वापस  में  मिल  रहे

 मैं  चाहता  हूं  कि  उनकी  यह  भेंट  स्थायी  रूप  में  सफल  हो  प्रौढ़  दोनों  देशों  के  बीच  शांति  स्थापित

 हो  सके  ।  परन्तु  इसके  साथ  ही  यह  कहना  भी  गलत  है  कि  लोगों  में  इन  हमलों  के  कारण  भय

 पैदा  हो  रहा  है  ।  मैं  सीमावर्ती  राज्य  का  रहने  वाला  हूं  कौर  में  जानता  हूं  कि  ऐसी  कोई  बात

 नही ंहै
 ।  हम  लोग  गुलाम  अब्बास  ग्रल्लामा  मारकर

 की
 गति  विधियों  से  भली  प्रकार  परिचित

 हैं  ौर  बाकी  के  सब  हालात  की  भी  जानकारी  रखते  हैं  ।  जब  में  भ्रपने क्षेत्र  के  मैलटा गांव  में

 गया  तो  उन्होंने  यह  नहीं  कहा  कि  हमें  यहां  से  हटाया  प्रत्युत
 र

 होंने  यह  मांग  की  कि  सीमा  के

 पास  जो  भूमि  बिना  सिंचाई  के  पड़ी  है  वह  हमें  दे  दी  जाय  ताकि  हम  उस  पर  सिंचाई  कर  सकें
 ।.

 इसी  प्रकार  की  भावना  जो  कि  पंजाब  में  है  पश्चिमी  पंजाब  में  भी  पाई  जाती  है  ।

 यह  ठीक  है  कि  वहां  गड़बड़ी  है  ate  इससे  कुछ  कठिनाइयों  का  सामना  तो  करना  ही  पड़ता  परन्तु

 भय  की  कोई  बात  नहीं  है  ।

 हमें  खेद  है  तो  केवल  यह  कि  पाकिस्तान  का  व्यवहार  अच्छे  पड़ोसियों का  सा  नहीं  है  ।  भारत

 के  विरुद्ध वहां  बराबर  जहाद  के  नारे  लग  रहे  हैं  ।  अझर  वह  प्रणब  देशों  में  भी  भारत  के  विरुद्ध

 प्रचार  करता  रहता  परन्तु  हम  पुरानी  बातों  को  भूल  कर  भी  यह  चाहते  हैं
 कि

 दोनों  देशों  में

 मैत्रीपूर्ण सम्बन्ध  स्थापित  हों  ।  हमारी  सरकार  इस  दिशा  में  प्रयत्न  करती  रही  है  कौर  करेगी  ।

 पंचशील  के  सम्बन्ध  में  मेरे  मित्र  ने  कहा  है  कि  उसकी  उत्पत्ति  पाप  से  हुई  है  ।  में  पाप

 पुष्य  की  बातें
 तो

 नहीं  करना  चाहता  परन्तु  इतना  जानता  हूं  पवित्र  आदर्शों  से  पाप
 पर

 विजय  प्राप्त

 की  जा  सकती  है  ।  पंचशील  तो  राज  के  युग  का  एक  पवित्र  सिद्धान्त  हो  गया  है
 ।

 संसार  के

 wat  देशों  को  इसने  शांति  का  मार्ग  दिखाया  है  ।  भारत  ही  नहीं  eg  देशों  ने  इस  तथ्य  को  स्वीकार

 किया  है  ।  परन्तु  यह  मैं  स्वीकार  करता  हूं  कि  बोइंग  सम्मेलन  के  बाद  हम  इस  सिद्धान्त
 को

 कुछ

 भूलते  हुए  दृष्टिगोचर हो  रहे  हैं  ।  परन्तु  मैं  यह  विनम्र  निवेदन  करूंगा
 कि

 संसार  मानवता

 का  कल्याण  पंचशील  के  सिद्धान्त  को  स्वीकार  करके  उसके  कार्यान्वित  किये  जाने  में  ही  है  ।  जितना

 इसका  अधिक  प्रचार  उतना  सभी  राष्ट्रों  के  हित  की  बात  होगी
 ।

 जिन  देशों  ने  इस
 सिद्धान्त

 को  स्वीकार  किया  उन्हें  इस  दिशा  में  कुछ  करना  चाहिए  |

 शिखर  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  बहुत  कुछ  कहा  गया  है
 ।  इस

 सम्बन्ध  मैं  इस  विवाद  में

 नहीं  पड़ना  चाहता
 क  कौन

 हमारे  पक्ष  कौन  विपक्ष  में  है

 ।

 मेरा  सुझाव  तो  यह  है  कि  पु

 ल

 व

 मूल  wast  में



 ए  प्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  HUTS,  qs  aus

 बांडज़  सम्मेलन  की  तरह  का  एक  सम्मेलन  बलाया  जाना  चाहिए  |  इसमें  अधिक  देशों  को  निमंत्रित

 किया  जा  सकता  है  ।  संसार  की  शांति  के  लिए  यह  बड़ी  प्रावश्यक  चीज  है  ।  इस  समय लोगों के

 दिलों  ate  दिमागों में  अनिश्चितता है  वह  दूर  होनी  चाहिए ।  ऐसे  लोगों  का  पथप्रदर्शन किया

 जाना  चाहिए  जो  कि  विश्व  शांति  के  समथेंक हैं  ।

 विकिरण  के  सम्बन्ध  में  जापान  बराबर  कुछ  न  कुछ  कर  रहा  है  कौर  उसने  संसार  के  राष्ट्रो

 को  इसके  विरुद्ध  सचेत  करनें  की  कोशिश  की  है  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री न  भी  इस  खतरे की

 हमारा  ध्यान  अकृष्ट  किया है  ।  हम  ने  इस  सम्बन्ध  में  एक  पुस्तक  भी  प्रकाशित  की  है
 ।  हमें

 इस  मामले  में  जापान  का  समर्थन  करना  चाहिए  और  उसे  इस  काम  में  पुरा  प्रोत्साहन  देना  चाहिए
 ।

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  ठीक  ही  कहा  है  कि  विषव  युद्ध  की  are  बढ़  रहा  है  ।  शांति  मानवता

 की  पब  से  बड़ी  समस्या  है  ।  इस  दिशा  में  जो  भी  प्रयत्न  उसका  स्वागत  किया  जाना  चाहिए
 |

 हमारी  सरकार  की  नीति  पंचशील  पर  आघारित  है  ।  इस  शांति  ate  स  भावना  वाली  नीति  का

 सेन  किया  जाना  इसी  में  ही  सब  का  कल्याण है  |

 श्री  कालिका  सिंह  (  आजमगढ ़)  उपाध्यक्ष  are  दुनिया  में  जो  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 स्थिति  पैदा  हो  गई  है  वह  बहुत  भयानक  है  ।  इस  वक्त  जब  हम  अपनी  वैदेशिक नीति  निर्धारित

 करने  जा  रहे  हैं  तो  उसे  हमें  यह  देख  करके  निर्धारित  करना  होगा  कि  जो  स्थिति इस  वक्त  मिडल

 ईस्ट  में  यूरोप  में  है  तथा  संसार  के  दूसरे  भागों  में  उसका  भारत  के  ऊपर  क्या  पड़ेगा  ।

 जान  में  प्रजनन  श. ह  लेबनान  में  अमरीकी  सेनायें  we  हैं  ।  रूस  की  तरफ  से  यह

 कहा  जाता  है  कि  सेवायें  १०,००० या  २०,०००  तक  ही  सीमित  नहीं  हैं  बल्कि  इनकी  संख्या

 ७०,०००  तक  पहुंच गई  ये  सेनायें  समुद्र  के  किनारे  पर  मैडिट्रेनियन में  लेबनान में  हों

 ast  में  हों  या  उसके  खास  पड़ोस में  हों  ।  ऐसी  सूरत  में  हमें  यह  देखना  है  कि  इसका

 भारत  के  ऊपर  क्या  पड़  सकता  है  |

 सन्  2evig  में  जब  भारतवर्ष  हुआ  प्रौढ़  ब्रिटेन  द्वारा  जब  ट्रांसफर  श्राफ  पावर

 gat  उसी  वर्ष
 पैलेस्टाईन  का  भी  बटवारा  हुसना  था  कौर  उसका  भी  ट्रांसफर

 आफ  पावर

 ea
 था

 ।  उसका  बटवारा  उस  तरह  से  नहीं  gar  जिस  तरह  भारत  का  हुमा  था
 |  उसका

 चट वारा  ब्रिटेन  नें  यूनाइटिड
 aaa

 की  एजेंसी  के  ज़रिये  से  किया  था
 ।  Yo  एन०  का  पैलस्टाइन

 मेंडेल  ब्रिटेन  के  हाथ  मे ंमे ंथा  शर  बीसियों  बरस  से  वह  उसके  ale  में  चला  रहा  था  ।  ३०

 १९४७  को  उसका  बटवारा  FAT  और  इज़राइल का  राज्य  बना  था
 प्रौढ़

 जो  दूसरा

 राज्य  बना  था  उसको  बाद  में  ट्रा्सजाडन  में  मिला  दिया  गया  था  |  यह  प्राठवीं  अरब  स्टेंट  कायम

 की  गई  थी
 ।  १५  १९४७  को  जैसे  भारत  का  बटवारा  हम्ना  उसी  तरह  ब्रिटेन  ने  पैलेस्टाइन

 का  बटवारा  खुद  न
 करके  यूनाइटिड  नेशंस  के  ज़रिये  से  करवाया  ।  ये  दोनों  चीजें  सन्  eV

 में  हुई
 थीं

 ak  एक  साथ  हुई  थीं  ।  चूंकि  ate  हिन्दुस्तान  को  छोड़  रहे  थे  इस  वास्ते  रास्ता  भी

 मिडिल  ईस्ट  के  रास्ते  से  दूर  जाना  भी  उन्होंने  यह  जरूरी  समझा  था  ।
 उस  ब्रिटेन में

 लेबर  पार्टी  की  सरकार  थी  श्र  अ्रमरीका  में  इ्ज़वल्ट  की  सरकार  थी  ।  अंग्रेजों श्ौर श्रमरीकनों

 दोनों  की  उस  नीति  ऐसी  थी  कि  सन  gay  में  जब  26.0  एन०  चार्टर  पर  दस्तखत  हुए  थे  |

 हिन्दुस्तान  भी  उसका  मैम्बर  हो  चका  था  शर  चर्चिल  ने  चाहे  न  भी  चाहा  उसने  कहा  था
 कि  जो  अटलांटिक  चोर

 पर  हस्ताक्षर  हुए  हैं  वह  fad  यूरोप  भर  ही  लागू  सारे  संसार

 भर  पर  लागू  नहीं  होगा  ।  लेकिन  बाद  में  रूज़वेल्ट  ने  शर  रूस  ने  कौर  लेबर  सरकार  के  इटली

 साहब  ने
 सभी  नें  मिलकर  यह  माना  कि  जो  चार  फ्रीडम्स  एटलांटिक  चार्टर  में  मानी  गयीं  वे



 eg  १९५८  अन्तर्राज्यीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ८५

 संसार  के  हर  झ्रादमी  को  दी  गई  उनका  इम्प्लेमेंटेशन  होना  रूरी है ग्रौर है  प्रौढ़

 व
 कार्यान्वित  होनी  चाहिए  इसी  के  मुताबिक  बहुत  से  देशों  को  स्वराज्य  प्राप्त  हम्ना  ।  सन्

 १९४७  में  इसी  पालिसी  के  तहत  पैलस्टाइन  का  जो  मैंडेट  था  वह  भी  ब्रिटेन ने  सरेंडर  किया

 जो  रास्ता  था  वह  ब्रिटन  ने  छोड़  दिया  ।  भारत  को  उसने  ane  किया  इसका  बटवारा

 THAT  |

 लेकिन  ११  बरस  के  बाद  परिस्थिति  कुछ  बदली  हुई  है  ।  अ्रमरीका  में  रिपब्लिकन

 पार्टी  की  सरकार  कायम  है  तो  ब्रिटन  में  कंज़रवेटिव  सरकार  बनी  हुई  है  कौर
 अराज  मालूम  यह

 हो  रहा  है  कि  जो  बदली  हुई  नीति  है  उसके  अन्तर्गत  अनाज  उस  रास्ते  के  ऊपर  श्राइजनहावर  डाक्ट्रिन

 जिस  को  कहा  जाता  है  शौर  जोकि  एक  नया  डाक्ट्रिन  उसके  मुताबिक  मिडल  ईस्ट  के  ऊपर

 फिर से  aaa  फौलादी  पंजा  जमाने  की  कोशिका  कर  रहे  हैं  ।  यही  नीति  एंथनी  ईडन  ने  चली  थी  ।

 साल  भर  पहले  तमाम  एंग्लो  अ्रमेरिकन  ब्लाक  का  पुरा  समर्थन  पहले  पहल  प्राप्त  किया  लेकिन

 बाद  जो  काम  उन्होंने  किया  जो  तरीका  भ्र पना या  वह  गलत  इख़त्यार  किया  गलत  तरीका

 अपनाया  श्र  उन्होंने  अमरीका  का  साथ  पुरे  का  पुरा  नहीं  लिया  कौर  यह  तब  जब  वह

 इजिप्ट में  कूद  पड़े  ।  इसका  नतीजा  यह  eat  किः  जनवरी  guy  को  उनको  त्यागपत्र  देना  पड़ा  |

 अब  मैकमिलन  साहब  ने  जो  कुछ  किया  है  बिल्कुल  वही  चीज़  की  है  जो  एंथनी  ईडन  साहब  चाहते  थे

 लेकिन  जो  तरीका  इस्तेमाल  में  वे  लाये  हैं  वह  तरीका  WAC  को  साथ  ले  कर  चलने का  है  ।

 अमरीका  ने  उनसे  कहा  कि  तुम  लेबनान  में  चलो  बाद  में  हम  जान  में  प्रायग  प्रः  अनाज

 इजिप्ट  के  खिलाफ  उत  रने  के  बजाने  वे  लेबनान  इन  दो  छोट  छोट  मुल्कों  में  उतरे  हैं  ।

 लेकिन  चीज़  वही  है  यानी  नीति  जो  है  कंज़रवेटिव  सरकार  की  ब्रिटन  में और  रिपब्लिकन  सरकार

 की  अ्रमरीका में उस के में  उसके  मुताबिक  वे  मिडल  ईस्ट  के  ऊपर  बराबर  कब्ज़ा  जमाये  रखना  चाहते  हैं  |

 यह  बात  साफ  मालूम  हो  रही  है  ।  कहा  यह  जाता  है  कि  वहां  पर  घायल  frag  हैं  और  बहुत  बड़ी

 मात्रा में  इतना  ज्यादा मात्रा  में  कि  ६२  प्रतिश्त  संसार  का  तेल  वहीं  पर  है  कौर  १  ५  परसेंट जो  प्राप्त

 ्  है  वह  भ्रमरी का  में  है  अर  ११  प्रतिशत  दिया  में  तथा  संसार  के  दूसरे  भागों  में  है

 ट्रायल  बहुत  जरूरी  चीज  इसको  में  मानता हूं  ।  वे  aaa के  पीछ  ही  नहीं  हैं  बल्कि  मैं

 जानना  चाहता  हुं  कि
 कया  वे  पुरानी

 जो
 उनकी  साम्राज्यवादी  नीति

 थी
 अंग्रेज़ों

 अ्रमरीकनों
 की

 और  रशियन  डेमोक्रेटिक  की  क्या  उस  पर  तो  वे  नहीं  चल  रहे  हैं  तौर  क्या  उस  नीति  पर  वे  वापस

 जाना  तो  नहीं  चाहते  ।

 यह  कहा  जा  सकता  है  कि  जिस  प्रकार  जान  में  ब्रिटेन  भराया  है  उससे  पुरानी  नीति  का

 एक  नमना  हम  को  मिला  है  ।  जहां  तक  लेबनान  का  सवाल  है  वह  इं डायरेक्ट एजुकेशन  का  सवाल

 है  ।  merle  कानून  यह  है  कि  भ्रमर  कोई  देश  जिस  में  कि  लीगली  कांस्टीट्यूटिड  गवर्नमेंट  हो

 उसका  हेड  किसी  को  निमंत्रण  दे  दे  तो  वहां  पर  फौजें  जा  सकती  हैं  aad  कि  दो  कौर  चीज़ें  उसके

 अन्दर  हों  |
 पहली  चीज

 तो
 यह  होनी  चाहिए

 कि
 सिविल  वार  फोमेंट

 करने  के  लिए  कोई  बाहर

 की  ताकत  कोशिश  करती  हुई  साबित  हो
 फॉर्मेटिंग श्राफ  सिविल  ste  दूसरी यह  है

 कि  ames  इंटरवेंशन साबित  होना  चाहिए  ।  जब  ये  दोनों  बातें  हों  श्र  नगर  कोई
 लीगली

 कांस्टीट्यूटिड  गवर्नमेंट  किसी  को  निमंत्रण
 तब  वह  बाहरी  ताकत  उसके  मामले  में  दखल  दे

 सकती  है  |

 लेबनान  में  ag  स्थिति  थी  कि  अमरीका
 ae

 पोज़िशन  सेफ  है
 ।

 चाहे  सम्मिट  कान्फ्रेंस  हो

 चाहे
 कुछ

 और
 हो  अमरीका  कह  सकता  है  कि  लेबनान  में  वह  गया  क्योंकि  वहां

 पर  यू०  रात

 श्राब्जरवर्स का  जो  ग्रुप  है  उसकी  रिपोर्ट  अंडर  कंट्रोवर्सी  थी
 ate  वहां  दो  महीने  पहले  से  ऐसी



 क  ड  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  १९
 teks

 स्थिति पैदा  हो  चुकी  थी  कि  वहां  फारेन  आर्मी  जा  सकती  थी
 ।

 एक  छोटी  सी  किंगडम  श्राफ  at

 है  जहां  की  आबादी  दो  लाख  की  है  वहां  पर  ज प्रग्न ज  फौजें  गई  हैं  कौर  सींके  यह  कहा  है  कि

 हैदोमाइट  किंगडम  जान  की  वजह  से  हम  वहां  गये  हम  को  किंग  हुसैन ने  निमंत्रण

 दिया  ite  उसके  ऊपर  हम  चले  गये  ।  कोई  भी  स्थिति  वहां  एसी  नहीं  थी  कि  वहां  रूस  या  यूनाइटिड

 ava  रिपब्लिक  या  कोई  भी  ऐसी  पावर  सचमुच  एक  बलवा  की  स्थिति  पैदा  करके  सरकार  को

 बदलना  चाहती  हो  ।  रेजों  की  तरफ  से  यह  कहा  गया  है  कि  हमारे  सामने  यह  बात  भाई  कि

 १७  जुलाई  को  जॉडन  का  जो  बादशाह  था  उसको  लोग  निकाल  देंगे  ।  नगर  कहीं  के  बादशाह

 को  वहां  के  लोग  निकालना  चाहते  हैं  तो  इसके  लिए  या  उसको  बचाने  के  लिए  कोई  कारेन  are

 नहीं  भेजी  जा  सकती  हैं  ।  wea  में  जिस  प्रकार  भ्रंग्रेज़  उतरे  वे  एक  बहाना  करके  उतरे  हैं

 art  सिफ॑  इसलिए  उतरे  हैं  कि  सिक्योरिटी  काउंसिल  में  वीटो  ने  होने  पाये  तथा  उसके  पहले

 ही  हम  प्रश्न  फौजें  उतार  दें  ताकि  बाद  में  कोई  प्रश्न  ही  पैदा  न  हो  फौजों  को  वापिस  बुलाने  का  ।

 इस  तरह  से  मालूम  हो  रहा  है  कि  अंग्रजों  ने  फिर  set  पालिसी  बदल  दी  है  ale  उनकी  नीति

 वहीं  पहुंच  गई  है  जहां  कि  चर्चिल  की  नीति  थी  ate  उसी  नीति  के  मुताबिक वे  चल  रहे  हैं  ।

 mat  कंजरवेटिव  सरकार  की  तथा  रिपब्लिकन  संरकार  की  बिल्कुल  वही  नीति  हो  गई  है
 ।

 डलेस  प्रौढ़  मैकमिलन  इन  दोनों  ने  मिल  करके  एक  ऐसी  नीति  अपनाई  है  कि  हम  को  aa  यह

 देखना है  कि  सचमुच  मिडल  ईस्ट  में  जो  कुछ  हो  रहा  रेंज  कुछ  हो  रहा  उसका

 कहीं  भारत  पर  तो  नहीं  पड़ेगा  ।  वह  हमारा  रास्ता  है  उस  रास्ते  का  हमें  जरूर  खयाल

 रखना  होगा  देखना  होगा  कि  कहीं  उस  रास्ते  से  फिर  भ्रंप्रेज  न  भरा  जायें  ।  इसकी एक  वजह

 यह  भी  है  कि  उस  रास्ते  के  पास  ही  बगदाद  पैक्ट  है  जिसको  कि  aaa  ने  बनाया  है  ।  हम  यह

 भी  जानते  हैं  कि  बगदाद  पैक्ट  कौर  सीटो  पैक्ट  ये  दोनों  पैक्ट  हिन्दुस्तान  का  जो  रास्ता
 उस

 तरफ  है

 उसके  बीच  पड़ते हैं  ।  यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  सीटों  का  हैडक्वार्टर  बैंकाक  है  बगदाद

 पैक्ट  का  बगदाद  है  जो  खत्म  सा  हो  गया  है  ।  लेकिन  बगदाद  शर  बैंकाक  के  बीच  जो  धुरी  बनी

 हुई  इसके  बीच  में  काश्मीर  पड़ता  है  शौर  वहां  पर  ही  गिलगिट  एक  ऐसा  स्थान  है  जिस  की

 तरफ  अमरीका  भ्र ौर  इंग्लैंड  बहुत  दिनों  से  अपनी  नज़रें  लगाय  बैठे  हैं  ।  सैकड़ों बरस  से  ag  उनके

 कब्ज़  में  रहा  है  शौर  वे  उसको  छोड़ना  नहीं  चाहते  हैं  ।  भ्रमर  गिलगिट  में  व  रहते  हैं  तो  वहां  से
 वे  हिन्दुस्तान  के  रूसक  चीन  के  taser  ईस्ट  के  ऊपर  ईन  सब  जग  हों  के  ऊपर

 नज़र  रख  सकते  हैऔर  यह  उनके  लिये  बहुत  ही  अच्छा  फोकल  प्वाइंट  है
 ।

 इससे  sea  कौर  कोई
 फोकल  प्वाइंट  नहीं  हो  सकता है  ।  इसीलिये  ११  बरस  से  गिलगिट  को  उन्होंने  wot  कब्जे में

 फंसा  रखा  है  ।  बगदाद  पैक्ट  तथा  सीटो  इन  दोनों  पैकटों  के  बीच  कार मीर  पड़ता  है  ।

 इस  वास्ते  हम  को  देखना  है  कि  मिडल  ईस्ट  में  जो  कुछ  हो  रहा  भारत  का  उससे  सीधा  सम्बन्ध  है

 या  नहीं  art  यदि  है  तो  हमें  क्या  करना  चाहियें  ।  हम  यह  नहीं  कह  सकते  हैं  कि  दूसरों के  मामले  में

 हम  कैसे  दखल  दें  क्योंकि  हम  जानते  हैं  कि  हमारे  रास्ते  में  मिडल  ईस्ट  है  ।  पहले  महायुद्ध में  तथा

 दूसरे  महायुद्ध  में  भी  ब्रिटेन  ने  यहीं  लड़ाइयां  लड़ीं  ताकि  उसका  रास्ता  कायम  रहे  ।  यह  लड़ाइयां

 उसने  बसरा  मैसापेटोमिया  में  लड़ी  थीं  इसीलिये  लड़ी  थीं  कि  उसका  यह  रास्ता  कायम  रहे  |

 कहा
 भी

 जाता  है  कि  जिस  के  कब्जे  में  मिडल  ईस्ट  उसी  के  कब्जे  में  दुनिया  रहेगी
 ।

 तो

 यह  पारेख  वहां  उतर  रहे  हैं  ।  अमरीका  तो  वापस  जायेगा  ।  हम  जानते  झ्र मरी का  कहता

 भी  कि  वह  किसी  gat  मुल्क  पर  कब्जा  नहीं  करना  चाहता  उस  ने  फिलिपाइन भी  छोड़
 दिया

 ।
 भ्रमरी का  को  कोई  जरूरत  भी  नहीं है  ।  उस  की  बड़ी  भारी  एकानमिक  एम्पायर  हो

 चुकी  है
 ।

 लेकिन  ब्रिटेन  को  जरूरत  है  ।  ब्रिटेन  जानता  है  कि  उस  के  पास  तेल  नहीं  उस  के

 पास  कोई  ताकत  नहीं  वह  जानता  है  कि  उस  के  पास  wae  कोई  ताकत  है  तो  वह  fear
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 की  ताकत  यानी  दो  ग्ल्कों चक  को  में  लड़ा  कर  अपनी  एम्पायर  बना  लेना  ।  ब्रिटेन ने  भारत

 को
 बांट  दिया

 ।  आयरलैंड  को  श्रल्स्टर  बना
 कर  इजिप्ट को  स्वराज्य  दिया तो  सुडान

 इसी  तरह  से  इंडो  चाइना  को  बांट  कोरिया  में  भी  उस  की  यही  नीति  देखी  गई

 यानी  उस  नें  वहां  भी  अमरीका  से  मिल  कर  उस  का  बटवारा  किया  ।  इजराइल का  भी  बटवारा

 किया
 ।  कोई  मुल्क  ऐसा  नहीं  है  जिस  कीਂ  झ्राजादी  को  उस  ने  कुचला  न  जिस  को  बांटा न  हो  ।

 संसार  में  जहां  कहीं  भी  हो  ब्रिटेन  इसी  नीति  पर  चल  रहा  है  कि  मुल्क  की  कम्यूनिटीज में

 झगड़ा  उस  के  एलिमेंट्स  पापुलेशन  में  झगड़ा  हो  उन  के  जरिये  अपना  फायदा  करे  ।

 भारत  वालों  को  मालूम है  कि  उस  ने  अपना  राज्य  कायम  करन  के  लिये  यहां  क्या  किया

 वहीं  बदली  हुई  नीति  हम  मिल  ईस्ट  में  देख  रहे  हैं  ।  बल्कि  यह  बात  सामने  रही  है  कि

 मुहब्बत  किस  की  थी  ate  वहां  उन्होंन  इजराइल  को  कायम  किया  ।  कहा  जाता  है  कि  अमरीका

 शर  रूस  दोनों  पार्टिशन  के  फेवर  में  थे  ale  ब्रिटेन  न्यूट्रल  गया  जिस  वक्त  फिलिस्तीन  का  बटवारा

 gat  ।  लेकिन  सन्  Pe we  में  ट्रांस  ated  जो  कि  जार्डन  नदी  के  बगल  में  संधि  कर  के

 १४५  मारे  को  उस  नें  वहां  पर  प्यार  as  दस  कायम  कर  दिये  |  एक  तरफ  वह  वहां  के  बादशाह  को

 सपोर्ट  भी  करता  रहा  ताकि  वहां  जम  कर  रहे  ate  साथ  में  फिलिस्तीन  को  छोड़ने  की  बात  भी

 चलती  रही  ।  लेकिन  सन्  2 ve  के  बाद  चलते  चलते  सन  Reus  के  मान  में  उस  ने  ग्रामज

 कमान्डर  इन  चीफ  को  उस  के  ऊपर  जा डंग  ने  हीਂ  बाद  में  उस  को  बर्खास्त  किया |

 क्यों  बस्ती  क्योंकि उसी  बादशाह  जिस  ने  उसे  बलाया  था  मालम  हो  गया  कि

 अंग्रेज  उस  के  यहां  जमना  चाहते  अंग्रेज़  मिडल  ईस्ट  पर  कब्जा  करना  चाहते  हैं  बराबर

 वहां

 ara  उसी  बादशाह  ने  उन्हें  फिर  बुला  लिया  है  ।  इस  लिये  बुलाया  है  कि  जिस  तरह

 इराक  की  जनता  को  इराक  के  areas  पर  विश्वास  नहीं  रह  गया  था  उसी  तरह  से  जार्डीनियन

 जनता  को  अ्रपने  बादशाह  पर  विश्वास  नहीं  रह  गया  है  ।  राज  हम  को  अपनी  नीति  इस  प्रकार

 निर्घारित  करनी  यह  देख  कर  निर्धारित  करनी  कि  यह  रास्ता  जो  मिडल  ईस्ट  का  है  उस  पर

 भयानक  विस्फोट  हो  सकता  है  कौर  अगर  फिर  प्रदान  चल  कर  वहां  जम  जाता  है  तो  कश्मीर से  लेकर

 मिल  ईस्ट  तक  वह  अपना  अख्त्यिर  करना  चाहेगा  शर  उस  से  हमारी  भारत  की  स्वतंत्रता  खतरे

 में  पड़  सकती है  ।  फिलिस्तीन  को  उन्होंने  पावर  ट्रांसफर  करने  के  बाद  पनप  १९४७  ग्राम  दस

 या  ग्यारह  वर्ष  बाद  फिर  उसी  रास्ते  पर  छोड़  दिया  है  ।  राज  हम  ने  भ्रखबारों  में  जिस  से  हमें

 बड़ी  खुशी  हुई  कि  राज  अरब  नेशनलिज्म  की  बात  जब  चल  रही  है  तो  हम  लोग  अमरीकी

 cad के  खिलाफ  वोट  देने  जा  रहे  हैं  ।  यह  सही है  ।  पंचशील के  मुताबिक  यह  नीति  बिल्कुल

 सही  है  कि  हम  झरने  नेशनलिज्म  का  सेन  करें  |  नेशनलिज्म शर  इंडियन  नेंदालिज्म

 दोनों  एक  ही  चीज  दोनों  का  एक  ही  नमना  है  ।  मौलाना  अबुल  कलाम  आजाद  कहा  करते  थे

 कि  अगर  भारत  अ्राजाद  होगा  तो  wea  भी  आजाद  होगा  ।  अरब  की  आजादी  पौर  भारत

 की  श्राजादी  दोनों  का  एक  ही  मसला  है  ।  इसलिये  यह  बिल्कुल  सही  नीति  है
 कि

 हम  अरबों  की

 आजादी  के  लिये  लड़ते  रहें  प्रौढ़  जो  कुछ  भी  अरब
 नैदानलिज्म की  मजबूती  के  लिये  हो  उसे

 हम  पुरे जोर  के  साथ  सपोर्ट  करें  ।

 fait  प्र०  के०  देव
 )

 में  सामान्यतया  भारत  की  वैदेशिक  नीति  का

 समन  करता हूं  कौर  इस  सम्बन्ध में  में  संसार  के  विवादों  शर  वैदेशिक  कार्य  मंत्रालय  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 प्रथम  युद्ध  के  परखाएं  अ  गमन
 साम्राज्य

 को
 समाप्त

 कर
 के

 कई  एक  नये  राज्यों  का  निर्माण

 किया गया  था  श्र  कई  नये  राष्ट्रों  का  प्रभ्य दय  हसा ॥  परन्तु जो  भी  राष्ट्र  उन  में  लोक
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 तंत्र  की  वांछित  प्रगति  न  हो  सकी  ।  वहां  सैनिक  हलचलें  gel  बगदाद  समझौते  को  हम  ने

 देखा  बगदाद के  उसमें  न  होने  पर  भी  उसे  कई  एक  तरह  से  शक्तिशाली करने  का  प्रयत्न  किया

 जारहा  इस  प्रकार  की  बातों  से  पश्चिमी  राष्ट्रों  के  समक्ष  बहुत  भारी  कठिनाइयां  a  रही

 गुलामी  wie  दवाब
 से

 लोक  तंत्र  विकसित  नहीं  हो  सकता
 ।  कोई भी

 व्यक्ति  शाह  फैजल

 झर  नूरी  की  हत्या  करने  के  सत्य  की  सराहना नहीं  कर  सकता  |  परन्तु  कई  बार  ऐसी
 बातें

 भजबूरी  हालत  में  हो  जाती हे  |
 गत

 बार  ईराक  के  चुनावों  में  go  प्रतिशत  संसद्  के  सदस्य

 निर्विरोध  निर्वाचित  हो  गये  थे  और  चुनाव  एक  मजाक  बन  के  रह  गया  था  वहां
 जो

 कुछ  1 |  यहं  सब  उसी  दमन  का  परिणाम  था
 ।

 ग्राजकल  प्रणब  राष्ट्रीयता का  अभ्युदय  हो  रहा  है  ।  नासिर  की  तूती  बोल  रही  है  ।

 भरमे  का  और  ब्रिटेन  की  भूल  ने  नागी  की  हत्या  से  बदनाम  हुए  ख्यदचेव
 को  एक  बार  पुन

 एडिट  राष्ट्रवाद  के  अभिरक्षक  के  रूप  में  संसार  के  समक्ष  ला  कर  खड़ा  कर  दिया  |  ग्राहक

 दिन कुछ  साम्यवादियों  के  पक्ष  में  चल  रह ेहे
 ।

 हमारी  सरकार  को  शबाना  प्रभाव  प्रयोग  कर  के

 पश्चिमी  एशिया  के  देशों  से  पश्चिमी  राष्ट्रों की  सैनिकों  को  हटवाना  चाहिये  ।  हस्तक्षेप  करने  की

 नीति  wa  समाप्त  होनी  चाहिये  |

 शिखर  सम्मेलन  के  सम्बन्ध  में  नीचे
 दन  है  कि  भारत  सुरक्षा  परिषद्  का  सदस्य  नहीं  है  कौर  न

 ही  इसका  किसी  पक्ष  से  सम्बन्ध  ही  है  ।  सभो  के  साथ  हमारे  मैत्रीपूर्ण  सम्बन्ध  हूं  और  हम  अपनी  राय

 को  बड़े  साहस  के  साथ  संसार  के  समक्ष रखते  में  इस  नीति  के  लिये  wet  प्रधान  मंत्री

 को  मुबारकबाद  देता हूं  ।  परन्तु  हम  कुछ  घीमी  चाल  से  चल  रहे  गत  दो  वर्षों में  संसार  में  हो  रहे

 विद्रोह के  चार  प्रमुख  केन्द्रों  में  हमारे  प्रतिनिधि  नहीं  थे  ।  EUs  में  पलड़  में  हमारा  कोई

 कूटनीति  प्रतिनिधि  नहीं  जो  कि  दिल्ली  को  तुरन्त  सारी  जानकारी  दे  सके
 ।  बुडापेस्ट

 में  जब  खून  की  होली  खेली  गयी  ।  तो  भारत  के  कार्यालय  का  काम  वहां  एक  प्रथम  सचिव  कर

 रहे  थे
 ।

 इसी  प्रकार  जोड़न  प्रौर  काहिरा  की  बात  है  ।  में  यह  नहीं  कहता  कि  हमारे

 योग्य  परन्तु  हमारे  वैदेशिक  कायें  मंत्रालय  की  कमजोरी  है  ।  यदि  हम

 तेजी  से  नहीं  चलेंगे  तो  संसार  की  घटनायें  तो  हमारे लिये  नहीं  रुकी  रहेंगी ।

 wa  में  पाकिस्तान  के  सीमावर्ती  हमलों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हू  ।  इससे

 काफी  गड़बड़ी हो  रही  है  ।  पाकिस्तान  शायद  इसलिये  प्रोत्साहित  हो  रहा  है  कि  वह  जानता  है  कि

 हम  उसे  इंट  का  उत्तर  पत्थर  से  नहीं  देंगे  ।  हम  शांति  प्रिय  राष्ट्र  है  परन्तु इस  प्रकार  की  राष्ट्रीय

 अ्रप्नतिष्ठा से  विश्वास  उठने  लगता  इसके  अतिरिक्त रोज
 भारत  के  fata  युद्ध  के  नारे  लगते

 बरच्छा है  कि  भारत  श्र  पाक  के  प्रधान  मंत्रियों  की  भेंट  हो  रही  है  ।  हमें  पाकिस्तान से

 ३००  करोड़ रुपया  लेना  है  ।  त्रिपुरा की  सीमा  को  बन्द  करना  में  प्रधान  मंत्री से  निवेदन

 करूंगा  कि  तुम्हें  पाकिस्तान  के  प्रति  कमजोर  नीति  को  त्याग  देना  चाहिये  ।  यदि इस  प्रकार  की

 कोई  विपत्ति  जायेगी  तो  सारा  देश  उनके  साथ  होगा  ।  में  श्र  मेरा  दल  इस  मामले  में  उनको

 पूर्ण  सहयोग  देगा  ।  अणु  परीक्षणों को  समाप्त  कराने में  भी  हम  प्रधान  मंत्री  के  साथ  हैं  ।

 महेन्द्र  प्रताप  राज  प्रधान  मंत्री  ने  सीमा  सम्बन्धी  झगड़ों  तथा  पश्चिमी

 ऐशिया की  बात  कहा  ।
 वास्तव

 में  जब
 तक  भारत  तथा  पाकिस्तान  का  युद्ध  नहीं हो  जाता  तब

 तक  सीमा  सम्बन्धी झगड़े  चलते ही  रहेंगे  ।  या  दोनों  को  एक  हो  जाना  पड़ेगा  ।  जब  तक  बंगाल

 तथा  पंजाब  एक  नहीं  हो  जाते तब  तक  स्थिति  नहीं  सुधर  सकती  |



 ee  १९४८  watery  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ayy

 पश्चिमी  एशिया  की
 स्थिति  के  बारे  में  हमारे  प्रधान  मंत्री ने  जो  कुछ  कहा  है  वह  ठीक

 ही  किन्तु  वास्तविक बात  यह  है  कि  arr  दो  विचारधाराश्ों  की  टक्कर  है  एक  रोक

 लोकतंत्रात्मक  शक्तियां  हें  श्र  दूसरी  ae  साम्यवादी  faa हें  ।  साम्यवाद  रूस  वालों  के

 दिमाग  में  बैठ  चका  है  प्रौढ़  इसी  तरह  लोकतंत्र  की  प्रणाली  पश्चिमी  देशों  के  लोगों  के  दिमागों

 में  ।  रूस  तथा  अमेरिका  दुनिया  में  अपना  प्रभुत्व  चाहते  हें  ।  इनके  पास  प्रण  बम  ह  बात  झगड़े

 की  यही है  ।

 ae  बात  भी  समझने  *की  कि  प्रभी  राजनीति  तथा  लोगों  की  नैतिकता  में  समानता

 नहीं  कई  लोग  इन  क्षेत्रों में  बच्चे  ही  हें  कौर  कई  आगे  बढ़े  हुए  Wa:  में  यह  बात

 स्पष्टतया  कहना  चाहता  हं  कि  इस  सभा  में  राजनैतिक  जागृति  writ  चाहिये  ।  में  यह  मानता हूं  कि

 इसਂ  सभा  में  बड़े  बुद्धिमान  व्यक्ति  हे  किन्तु  एक  हिन्द  पंडित  इस्लाम  के  बारे  में  क्या  जानता है  |

 इसी  प्रकार  से  एक  सलमान  गायत्री  मंत्र  को  क्या  समझेगा  ।  इसी  प्रकार  साम्यवादी लोग  लोकतंत्र

 को  लोकतंत्र  के  सैनिक  साम्यवाद  को  बरा  मानते  वास्तव में  इन  सब  बुराइयों

 उपचार  संसार  की  सरकार  बनाना  है  ।  उसकी  राजधानी  gal  लल  में  होनी  चाहिये  ।

 तथा  पांचों  महाद्वीप  स्वायत्त  राज्य  हों  ।  ईरान  से  श्रीराम  तक  एक  श्रेया  संघ  हो  कौर  उधर

 रोमान  से  मराक  तक  प्रणब  प्राप्त  राज्य  बनाया  जाये  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  शांति  चाहते

 ह  किन्तु  उन्हें  इस  का  तरीका  नहीं  जाता  |  सब  धर्मों  को  बुराइयों  का  मुकाबला  करना

 चाहिये  |  हमें  इन  सब  बातों  के  अतिरिक्त  aaa  परिवार  को  बढ़ावा  देना  चाहिये  ।

 रंगा  )  :  राजा  महेन्द्र  प्रताप का  यह  आशय  कदापि  न  था  कि  वह  पाकिस्तान

 को स्वीकार नहीं  करते  ।  वास्तव  में  दूसरे  लोग  इन  बातों  से  अनुचित  लाभ  उठाने  का  यत्न  कर  सकते

 हें  किन्तु  में  सभा  के  अधिकतर  सदस्यों  की  कौर से  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  भारत  पाकिस्तान  के

 विरुद्ध  कोई  भी  बरी  भावना  नहीं  रखता  ।  हम  शांति  से  रहना  ताह तेह  |  हमारी  इच्छा  है  कि  इन

 सब  झगड़ों  का  शीघ्र  ही  निपटारा हो  ।  हमारी  प्रार्थना  है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  जब  पाकिस्तान  के

 प्रधान  मंत्री से  मिलें  तो  दोनों  की  मुलाकात  सफल हो  ।  वह  दिन  दूर  नहीं  जब  दोनों  देश

 शांति  से  रहा  करेंगे ।

 जहां तक  हमारी  वैदेशिक  नीति  का  सम्बन्ध  है  उसमें  हमारे  प्रधान  मंत्री ने  इतनी

 रिड़कता  ला  दी  है  कि  भारत  बिना  ज्यादा  प्रयतनों  के  सफलता यें  प्राप्त  कर  सकता  है  ।  राज  प्रणब

 के  राष्ट्र  हमारे  प्रधान  मंत्री  पर  इतनी  श्रद्धा करने  लगे  हें  कि  दुनिया  उसे  देख  कर  चकित  रह  जाती

 q | है

 q  rae  at  के  इस  मत  से  भी  सहमत  हूं  कि  राष्ट्रों  को  इसराइल  से  भी

 शान्ति  पु वंक  रहना  चाहिये  ।  इसी  प्रकार  इसराइल  को  भी  राष्ट्रों  से  सहयोग  करना

 मं  श्राशा  करता  हूं  कि  भारत  इस  समस्या  का  भी  कोई  हल  निकालेगा
 |

 हम  यहां  पर  संसदीय  लोकतंत्रात्मक  प्रणाली  के  पक्षपाती  इसी  कारण  हम  पाश्चात्य

 देवों  से  सहानुभूति रखते  हे  ।  किन्तु जब  वह  गलती  करते हूं  तब  हमें  बड़ा  दुख  होता है  ।  जब

 अमरीका  सा  बड़ा  देवा  ऐसी  गलती  करता  है  कि  तब  तो  बड़ा  ही  दुख  होता  है  ।  वह ३६  घंट

 ही  यह  दिखाने  के  लिये  कि  श्रतलांतिक  पैक्ट  जीवित  है  सारी
 जगह  सेनायें  भेजकर  लोगों

 सामने  शक्ति  का  प्रदान  कर  रह े|

 भ्रम रिकी  लोगों  को  चाहिये  था  कि  वे  इस  बात  का
 विरोध  करते  ।  इंग्लैंड  में  श्रम  दल

 के  नेता  ने  इस  नीति  का  विरोध  किया  art  इसी  प्रकार
 रूस  वालों  ने  बड़े  मानुषिक तरीके  से

 नाज  की  हत्या की  ।  श्री  इमरे  नाज  ने  युगोस्लाव  राजद ता लय  म  पनाह  ली  थी
 ate  उनकी  सुरक्षा
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 का  वचन  दिया  गया  था  ।
 इस  लिहाज  से  रूस  राज  दुनिया  का  अपराधी  है  ।

 इसे  सुन  कर  हमें  तो

 बड़ा  ही  दुख  gar  है  ।  शायद  रूस  में  मानवीय  आत्मा  का  गला  घोंटा जा  रहा  है

 में  ईराक  तथा  लेबनान  के  लोगों  को  धन्यवाद देता  हूं  ।  भ्रप्नरत्यक्ष  आ्राक्रमण  के  सम्बध  में  भी

 बातचीत हो  रही  अरब  के  लोग  झा धिक  दृष्टि  से  पिछड़े  ged  वहां  वही  सामन्तशाही चल  रही

 al  जब  तक  वे  लोग  जाग्रत  नहीं  होते  तब  तक  उनमें  से  गरीबी  नहीं  जायेगी  ।

 अमेरिका  तथा  ब्रिटेन  के  लोगों  को  ईराक  की  क्रान्ति  पर  खिन्न  नहीं  होना  चाहिये  |  हम

 तो
 जोड़न  में

 भी
 वहां  के  लोगों  की  समृद्धि  के  इच्छा  हें  शाह  हुसैन  की  समृद्धि  में  नहीं  ।  हमारी

 अच्छा है  कि  वह  लोग  भी  लोकतंत्र  स्थापित  करे ं।

 उधर  श्री  श्राइजनहोवर  के  मत  विचित्र  ह्  उनके  अ्रतुसार  वहां  वही  चीजें  चलनी  चाहियें  ।

 किन्तु  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  उस  मत  को  स्वीकार  नहीं  किया  |

 प्रति  रिया  की  स्थिति  भी  भयंकर  है  ।  क्या  वहां  यही  बातें  सदैव  चलती  रहेंगी  ।  हम

 अल्जीरिया  वासियों  की  स्वतंत्रता की  शुभ  कामना करते  हैं  |

 कुछ  लोगों  ने  संयुक्त  राष्ट्र संघ  में  हमारे  स्थायी  प्रतिनिधि  की  आलोचना  भी  की  ।  यह

 ठीक  नहीं
 था

 क्योंकि  वह  अच्छा  काम  कर  रहे  हे  ।  माननीय मंत्री  इस  सम्बन्ध  में
 अवश्य  ही  थोड़ा

 बहुत  प्रकाश  डालेंगे  ।  वास्तव  में  महात्मा  गांधी  के  areal  पर  चलकर  हमारे  प्रधान  मंत्री

 हमारे  देश के  लिये  वास्तव  में  ही  वह  स्तर  प्रदान कर  दिया  है  कि  हमें awa  किसी

 प्रचार  की  इतनी  झ्रावष्यकता ही  नहीं

 श्री  ब्रजेश्वर  प्रसाद  :
 राज  संसार  की  समस्या  है  कि  स्थिति  को  रकत  बहाये  बिना

 कसे
 बदला

 जायें  |
 यह  कार्य  भ्र नू मति  से  हो  सकता  युद्ध  से  हो  सकता  राजनीति से  संभव  है  |

 समस्या  के  हल  के  लिये  अरब  राष्ट्रों  को  एक  राजनैतिक  संघ  होना  चाहियें  तथा  जोर्डन  तथा

 लेबेनान  भी  उस  में  सम्मिलित  होने  चाहिये  कौर  तब  जा  कर  इन  को  तटस्थ  किया  जायें  ।  दूसरे

 ईरान  तथा  पाकिस्तान  का  निरस्त्रीकरण  किया  जाये  तथा  इन्हें  भी  तटस्थ  बनाया  जाये  |

 में  श्री  ्नाइजनहावर  के  इस  सुझाव  का  समर्थन  करता  हूं  कि  एक  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सेना  भी  होती

 चाहिये  ।  किन्तु  उस  के  दो  भाग  हों  ।  एक  एशिया  अफ्रीका  देशों  की  सेना  हो  जो  इन्हीं  देशों  में  काम

 करे  ।  इस  के  संगठन  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ही  करे  ।

 में  इस  फाइल  के  बारे  में  भी  दो  एक  नींद  कहूंगा  |  इसराइल  के  प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि

 अरब  संघ
 के

 साथ  मिलने
 से

 एक
 व्यवहार

 तथा  काम  चलाऊ  हल  निकल  सकता  है  ।
 इस

 के  अलावा

 युद्ध  की  संभावना  ही  हो  सकती  है  कौर  सभी  जानते  हैं  कि  युद्ध  के  परिणाम  कितने  भयंकर  होते  हैं  ।

 fara  में  वास्तविक  शान्ति  तभी  स्थापित  हो  सकती  है  जबकि  श्रफ्रीकी-एशियाई  देशों  में  पूर्ण  शान्ति  तथा

 एकता  हो  जायेंगी  ।  अमरीका  को  इन  देशों  से  प्रगति  सेनायें  हटा  लेनी  चाहियें  ।  भारत  तथा  चीन  का

 एकीकरण  होना  चाहिये  ।  वास्तव  में  अमरीका  को  बीच  पव  के  देशों  से  निकल  जाना  चाहिये  ।

 यदि  दिल्ली-पेकिंग-मास्को  एक्सिस  बन  जाय  तब  यह  कायें  हो  जाये  उस  के  बाद  इसी  तरह  धीरे

 धीरे  वाशिंगटन-मास्को  एक्सिस  बनेंगा  ।  यदि  सीधे  ही  अमरीका  तथा  रूस  की  बन  जाये  तब  हम  लोग

 घाटे
 में  रहेंगे  गौर  लकड़हारे  ही  रह  जायेंगे  |  भारत  चीन  तथा  रूस  की  एक  उच्चस्तरीय  बैठक  होनी

 चाहिय े।
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 श्री  दास प्पा  )  हमारे  देश  की  वाच  पुर्व  सम्बन्धी  वैदेशिक  नीति  पर  सब  सहमत

 हूं  ।  are  सारे  पाश्चात्य  सेनिक  दृष्टि  से  ही  विचार  करते  हैं  ।  वास्तव  में  उन्हें  इस  समस्त  स

 पर  मानसिक  एवं  श्रमिक  दृष्टिकोण  से  विचार  करना  चाहिये  |  भ्रमरी का  वाले  वहां  शक्ति  के  न  होने

 के  अधार पर सोच रहे हे पर  सोच  रहे  है  ।  जो  गलत  सिद्धान्त  है  ।  इसी  कारण  वह  प्रसाद  रहे  हैं  ।

 मध्य  पुर्व  के  सम्बन्ध  मे ंये  लोग  प्रारम्भ  ही  से  इसी  प्रकार  सोचते रहे  हैं  ।  पहले  ट्र  मैन  नीति

 थी  फिर  नाटो  इत्यादि  बनें  ।  इसी  प्रकार  से  काम  चलता  गया  ।

 अमरीका  वालों  से  तो  रूस  की  नीति  सफल  रही  ।  उन्हों  ने  सांस्कृतिक तरीके  से  अरब  को

 गांठा  मौर  यही  तरीका  सफल  रहा  |  वहां  के  रूसी  मुसलमानों  के  देख  को  उन्हों  ने  मकका  भेजा  प्रौढ़

 इसी  प्रकार  काय  करते  रहे  |

 राष्ट्रीय  जाग्रत  हो  रही  थी  किन्तु  पश्चिमी  देशो ंने  बगदाद  पैक्ट  बना  कर  शौर  भी  काम

 खराब  कर  लिया  ।  वास्तव  मे  इन्हें  लोगों  की  भावनाओं  का  तो  ध्यान  रखना  चाहिये  था  ।

 लेबेनान  के  प्रश्न  पर  शारीरिक  वालों  ने  वहीं  गलती  की  जो  म्रंग्रेज़ों ने स्वेज़ ने  स्वेज़  नहर  के  बारे

 में  की  थी  |  इतनी  बड़ी  भल  अमेरिका  ने  पहले  कभी  नहीं  को  ।

 श्राज  यद्यपि  ग्रीस  देशों  को  तेल  के  स्रोतों  से  बड़ी  भारी  राय  होती  है  प्रौढ़  १०,०००  लाख

 डालर  प्रतिवर्ष  भ्र रब  देशों  में  आ  जाता  है  किन्तु  गरीब  लोगों  पर  तो  कभी  भी  कुछ  व्यय  नहीं  होता
 ।

 की  हालत  वैसी  ही  पिछड़ी  हुई  है  जैसी  कि  पहिले  थी  ।

 इसलिये  सब  से  पहले  तो  अरब  राष्ट्रीयता  की  भावना  को  स्वीकार  किया  जाय  ।  यही

 भत बात है

 श्री  इसराइल  का  प्रश्न  है  ।  यह  दुर्भाग्य  की  बात  है
 कि

 वह  देश  पश्चिम
 की  प्रो

 देखता  है
 |

 राज  उन  में  तथा  भ्र रब  देशों  में  कोई  मंत्री  नहीं  है  ।  जब  तक  इन  देशों  में  मित्रता  उत्पन्न  नहीं  होती

 तक  हालात का  सुधार  नहीं हो  सकता  ।  उन  राष्ट्रों  को  इसराइल
 को

 समझाना  चाहिये
 ।

 विस्थापितों  के  प्रश्न  पर  इसराइल  को  सहानुभूतिपूर्ण  विचार करना  चाहिये  ।  जब  तक  यह

 समस्या हल  न  तब  तक  अरब  शान्त  नहीं  हो  सकते  |

 जोड़न  भी  स्वावलम्बी  राज्य  नहीं  है  ।  यहां  के  लोगों  को  भी  अपने  भाग्य  के  निर्माण  करने  का

 अवसर  दिया  जाये  ।

 पाइचात्य  देशों  ने  एक  प्रौढ़  दुर्भाग्यपूर्ण  रवैया  अख्तियार  किया  है  कि  वह  तुर्की को  रूस  के

 विरुद्ध  एक  दीवार  के  रूप  में  बनाना  चाहते  हैं  ।  यह  गलत  तरीका  है
 ।
 तुर्की

 को  तो
 दोस्ती  के

 लिये

 sara  किया  जायें  ।

 म  समझता  भारत  ठीक  तरह  से  काम  करता  जा  रहा  है
 |

 यही  ठीक  है  कि  नैतिकता

 को  सर्वोपरि  रखा  जाय  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  राजनैतिक  बातों  में  गांधीवाद  ला  कर  fags  की  महान

 सेवा कर  रहे  हँ  ।

 far  खाडिलकर  उपाध्यक्ष  पिछले  माह  मध्यपूर्व में  अचानक  ही

 नाटकीय  ढंग  से  एक  घटना  घटी  है  ।  हमारा  पुराना  अनुभव  यह  है  कि  जब  कभी  भी  अन्तर्राष्ट्रीय

 हलचल  होती  है  तो  हमारा  वैदेशिक  कार्य  विभाग  ate  उस  के  प्रतिनिधि  उत्तेजित
 हो  जाते  हैं

 कौर

 हमारे  शांति  श्री  कृष्ण  मेनन  सारे  संसार  में  तुमने  लग  जाते  है  परतु  इस  बार  पिछले

 एक

 माह
 —~

 faa  भ्रंग्रेजी
 में



 स्त्री  अ्रन्तर्राष्टीय  स्थिति  अस्तिव  १६  १६४५८

 की  घटनाओं  के  विषय  में  हमारा  वैदेशिक  काय  wie  उस  के  प्रतिनिधि  पंग  हो

 गये  है  श्र  हमारे  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सम्बन्ध  ढीले  हो  गये  हमारी  वैदेशिक  नीति  पहिले  निष्पक्षता  की

 थी  फिर  कहां  गया  कि  ag  तटस्थता  की  है  ।  इस  निष्पक्षता  ale  तटस्थता  की  दुहाई  देते  हुए  जब

 कभी  भी  संसार  में  शांति  को  खतरा  होता  हम युद्ध  से  बचने  कौर  शांति  स्थापित  करने  के  लिये

 प्रयत्नशील  रहते  थे  ।  इस  बार  हम  नें  कुछ  पत्रों  का  जवाब  भर  दिया  है  |  एक  बार  शिखर  सम्मेलन  में

 काय  करने  के  लिये  श्री  ग्रेव  द्वारा  हमारे  नाम  का  उल्लेख  किया  गया  था  श्र  हम  ने  उस  में  कार्य

 करना  स्वीकार  कर  लिया  था  परन्तु  वह  कभी  तक  नहीं  हुई  ।  में  अ्रनुभव  करता  हुं  कि  इस  समय  हम

 सुस्त से  हो  गये  हे
 झर

 हम  ने  अगुवाई  करना  छोड़  दिया  है
 |

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  हमें  इस  मामले  में  अ्रगभ्भाई  करनी  थी  ।  दोनों  विरोधी  शक्तिशाली  दल

 संसार  की  राय  कीं  उपेक्षा  कर  रहे  हें  क्योंकि  उस  के  पीछें  शस्त्रों  का  जोर  नहीं  है  ।  यहां  कुछ  उस

 तिक  दृष्टिकोण  से  संतोष  कर  लेते  हैं  कि  भारत  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  एक  आध्यात्मिक  सन्देशा

 लकर  बढ़  रहा  है  परन्तु  यह  केवल  श्रात्मवंचना है  ।  मुझे  समाचार  पत्रों  संज्ञात  न  है  कि  मादल  टिटो

 यह  नहीं कह  सकता  कि  कौल  नासर  ने  भी  लिखा है  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  को  लिखा  है  कि

 सुरक्षा  परिषद्  में  एक  ऐसा  निर्णय  होने  वाला  है  जिस  का  न  केवल  मध्यपूर्व  वरन्  समस्त  संसार
 की

 राजनीति  पर  दीर्घसूत्री  प्रभाव  होगा  ।

 मध्यपूर्व  मद्धम  के  बाद  ब्रिटेन  ने  अपनी  हीन  नीति  का  परिचय  दिया  अर  स्टेज  नहर  के

 संकट  के  यह  अनिश्चित  हो  गया  कि  दूसरा  विस्फोट  कहां  होगा  |  इस  संकट  से  काल  नासर

 अरब  की  राष्ट्रीयता के  प्राण  बन  गये  ।  यदि  हमारी  सरकार  ने  ईराक  के  बचाएं  कुछ  प्रौढ़  कार्यवाही
 की  होती  ae  घटनाक्रमों  की  प्रतीक्षा  न  की  होती  तो  शायद  अच्छा  होता  ।  हमें  एशिया  ग्रोवर  झाफ़िका

 के  जनमत  को  देखना  चाहिये  कि  यहां  के
 लोग

 ही
 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  निर्णय  से  सम्बन्धित  हम

 क्यों  न  प्रधान  श्री  कौर  कौल  नासर  का  एक  छोटा  सा  सम्मेलन  कर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 को
 यह  बता  दें  कि  हमारी  इच्छा ग्र ों  के  विरुद्ध  कोई  निर्णय  न  किया  जाय  ।

 मध्यपूर्व  में  सेनायें  उतारी  जा  चकी  हे  शौर  वहां  के  विरोधी  दल  तथा  हमारी  सरकार  ने  भी

 इस  पर  आपत्ति  की  है  परन्तु  इस  का  कोई  परिणाम  नहीं  निकला  क्योंकि  इस  का  निर्णय  संयुक्त  राष्ट्र

 म
 किया  गया  है  या  किया  जाने  वाला  ऐसा  समझ  कर  ही  यह  कार्यवाही  की  गई  है  |

 मध्यपूर्व  में  तेल  एक  ऐसी  वस्तु है  जो  राजनीति या  कूटनीति  का  कारण  है  ।  उस  में
 ब्रिटिश

 सरकार  अ्रधिक  बद्ध हित  है  ौर  इस  के  भ्र ति रिक्त  मध्यपूर्व  के  देशों  का  योधन  नीति  की  दृष्टि  से  भी

 ग्रत्यन्त  महत्व  है  |  सोवियत  रूस  का  हित  एक  प्रकार  से  इतना  ही  है  कि  वह  चाहता  है  कि  योधन  नीति
 की  दृष्टि से  महत्वपूर्ण  इस  क्षेत्र  को  परिश्रमी  शक्तियां  छोड़  दें

 ।
 उन

 की
 जगह  में  कौन  आयेगा

 इस

 के  लिय  वे  चिंतित  नहीं  हैं  ।  हमारी  भ्र रब  राष्ट्रोयता  से  पूर्ण  सहानुभूति  है  परन्तु  अभी  उस
 का

 स्वरूप

 बन  रहा  है
 |

 यह  नहीं  कहा  जा  सकता  कि  चरागे  चल  कर  उस  का  स्वरूप  होगा  |  प्रभी  मोरक्को

 से  ले
 कर

 रूस  के  किनारे  पर  ईरान  तक  के  देश  अरब  राष्ट्रीयता  में  शामिल हें
 |

 उन  की  भाषा  एक
 है

 कर  उन
 के  लिये  आध्यात्मिक  तथा  राष्ट्रीय चेतना  का  केन्द्र  है  ।  कुछ  लोगों  ने  कहा  है  कि  यह  सेनिक

 तानाशाही  स्थापित  होगी  और  इस  में  उन्नतिशील  तत्वों  को  सेना  से  ही  प्रश्न  मिलेगा
 ।

 मिश्री

 तथा  ईराकी  क्रान्ति के  qe  में  सैनिक  अ्रघिकारी ही  रहे  हैं  लेकिन  इसका  यह  we  नहीं  है  कि  सेनिक
 जत्थे

 शक्ति  ग्रहण  करेंगे झ्र  तानाशाही  स्थापित  होगी  परन्तु  इस  बात
 का

 खतरा  अवद्य  है
 कि

 वहां
 जो

 राज्य  व्यवस्था  होगी
 उस

 से  शांति  की  सुरक्षा  का  प्रदान  हल  नहीं  होगा  ।



 १६  2EXG  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ८६ है

 अतएव  विदेशी  सेनाओं  को  हटाये  जानें  अथवा  विदेशी  हस्तक्षेप  को  रोकने  की  मांग  करने  के

 पुर्व  परब  तथा  एशियाई  देशों  को  एक  साथ  मिल  कर  यह  कहने  के  लिये  तैयार  हो  जाना  चाहिये  कि

 वे  इस  भाग  में  एक  नई  व्यवस्था  स्थापित  कर  उन्नति  के  पथ  पर  श्रागे  ast  |  जब  तक  यह  विश्वास

 उत्पन्न  नहीं  हो  जाता  तब  तक  केवल  वार्ता ग्र ों  से  समस्या  हल  नहीं  होगी  |

 में  इजरायल  के  बारे  में  एक  बात  शौर  कहना  चाहुंगा  |  सन्  Res  में  यह  देश  एक  शरणार्थी

 राष्ट  के  रूप में  देशों  के  बीच  उसी  प्रकार  है  जसे  भारत  में  पाकिस्तान  ।  जिस  प्रकार  हम  ने

 पाकिस्तान  से  समझौता  कर  लिया  है  उसी  प्रकार  अरब  देशों  को  इजरायल  से  समझौता  करना

 होगा  तभी  वहां  शांति  स्थापित  हो  सकती  है  ।

 मध्यपूर्व  की  स्थिति  पर  इतना  कहने  के  बाद  हंगरी  की  उस  दुर्घटना  का  उल्लेख  करूंगा

 जिस  में  वहां  की  जनता  ने  तत्कालीन  राज्य  व्यवस्था  के  प्रति  विद्रोह  किया  था  पर  तु  वह  स्टेज  संकट

 के  कारण  कुछ  दब  सी  गई  थी  ।  कमरे  नागी  को  फांसी  दिये  जाने  पर  सारे  गणतंत्रीय  संसार  की  राइमा

 को  दुःख  हुजरा  परन्तु  उसी  समय  फौजों  के  उतार  दिये  जाने  से  इस  बात  की  कौर  संसार  का  ध्यान  हट

 गया  ।  भारत  में  हम  चाहे  जिस  दल  क  हों  परन्तु  हम  इस  मट्टान् नद  दुर्घटना  की  उपेक्षा  नहों  कर  सकते  |

 हम  साम्यवादी  सरकार  के  इस  झौपनिवेशिकता  दोषी  शौर  उन  को  जातीयता  की  करो  निदा  करते

 हू  क्योंकि  हम  श्रन्तर्राष्ट्रीय  तथा  राष्ट्रीय  क्षेत्र  में  मानवीय  संघों  में  मानव  के  मूल्य  की  प्रतिष्ठा

 करना  चाहते  हैं  ।  हमें  इमरे  नागी  की  मृत्यु  के  लिये  उन्हें  दोषी  ठहराना  ही  चाहिये  ।

 अपनी  नयी  राज्य  व्यवस्था  के  सम्बन्ध  में  पार्टी  कांग्रेस  के  समक्ष  अपने  भाषण  में  श्री  ख्रुश्चेव

 ने  बताया  था  हम  रहिसा  या  गह  युद्ध  के  ग्रा घार  पर  समाज  का  निर्माण  नहीं  करना  चाहते  हैं  ।

 साम्यवादी  प्रणाली  जनमत  पर  शझ्राधारित  होगी  और  यदि  जनता  उसे  चाहती  तो  ग्रन्थ  प्रणाली  की

 स्थापना  कर  सकती

 दुर्भाग्य  से  सोवियत  संघ  ने  जिस  नैतिक  नेतृत्व  का  पल्ला  पकड़  कर  ग्रन्थ  परीक्षण  बन्द  कर  दिया

 था  तथा  मिशेल  टिटो  से  सम्बन्ध  स्थापित  किये  थे  उसे  हंगरी  के  मामले में  ताक़  पर  रख  दिया  गया  |

 मुझे  काले  area  के  सिद्धान्तों  से  प्रे  रणा  मिली  है  ale  मैं  यह  चाहता  हुं  कि  हमारी  जनता  बिना  किसी

 बैर  या  विरोध  की  भावना  के  सोवियत  संघ  की  नीति  की  परीक्षा  करे  ।  इसलिये  मैं  चाहता  हूं  कि

 हंगरी  के  मामले  में  हम  सोवियत  संघ  को  यह  बतायें  कि  उसने  मानवता  की  उपेक्षा  की  है  ।  कुछ  दिन

 हुये  जब  कि  प्रोफेसर  face  ने  रूस  की  कांग्रेस  पार्टी  में  बोलते  हुये  कहा  था  कि  हमें  मानवीय  प्रभाव

 पर  तथा  मानवीय  समाज  पर  अ्रधिक  ध्यान  देना  चाहिये  |  हम  प्रश्नों  प्रयत्नों  से  उन्हें  इसकी  कौर

 हित  कर  सकते  हैं  ।

 पाकिस्तान  के  बारे  में  हमारे  प्रधान  मंत्री  अनेकों  बार
 बोल

 चुके  हैं
 ।

 पाकिस्तान  हमारे  गांवों

 को  लूटता  सीमा  उल्लंघन  करता  है  कौर  हमारे  नागरिकों  को  भगाकर  ले  जाता  है  तथा  उन्हें
 कैद

 कर  लेता  है  ।  जब  तक  हम  उसे  कड़ाई  का  जवाब  नहीं  देंगे  कौर  अपनी  सीमा
 को

 भझ्रच्छी  तरह  से

 मज़बूत  नहीं  रसा  ही  होता  रहेगा
 |

 हमारे  प्रधान  मंत्री
 को

 एक  बार  सीमा  के  बारे  में  समझौता

 कर  लेना  चाहिये  कौर  पाकिस्तान  से  कह  देना  चाहिये
 कि

 वह  अपनी  सीमा  से
 ५०

 मील  भीतर  ही

 रहे  यदि  इस  सम्बन्ध  में  सख्ती  नहीं  की  गई  तो  हम  के  मामले  के  समान  संयुक्त  राष्ट्र संघ

 में  दोषी  ठहराये  जायेंगे  ae  वहां  झपना  बचाव  करते  फिरेंगे  जैसा
 कि

 काश्मीर  के  मामले  में  हो  रहा

 है
 ।

 इसलिये  पाकिस्तान  को  स्पष्ट  तथा  कड़े  शब्दों  में  यह  कह  दिया  जाए
 कि

 हम  भविष्य
 में  इस

 प्रकार  की  बातों  को  सहन  नहीं  करेंगे  ।
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 श्री  मन्थनी  पिल्ले  :  उपाध्यक्ष  हमारी  वैदेशिक

 नीति  ठीक  ही  है  परन्तु  वह  सन्तोषप्रद  नहीं  है  ।  हमने  जोरडन  तथा  लेबनान  में  सैनिकों  के  उतारे  जाने

 का  विरोध  हमने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के  पुलिस  दल  के  बारे  में  अपनी  राय  व्यक्त  की  परन्तु  फिर

 भी  बड़ी  शक्तियों  का  जो  नैतिक  दिवाला  निकला  उसको  हम  सुधारने  में  अ्रसफल  रहे  हैं  ।

 अमेरिका  तथा  ग्रेट  ब्रिटेन  मध्यपूर्व  में  सैनिकों  भेजने  की  कार्यवाही  को  यह  कह  कर  उचित

 ठहराते  हैं  कि  यथाविधि  बनी  हुई  सरकार  ने  उनसे  सहायता  मांगी  थी  परन्तु  रूस  इसे  एक  आक्रमण

 समझकर  उसका  खण्डन  करता  है  ।  कुछ  समय  पहिले  जब  रूस  ने  कादर  सरकार  द्वारा  सहायता

 मांगे  जाने  पर  अपनी  फौजें  हंगरी  में  भेजी  थीं  तब  उन्हीं  शक्तियों ने  उसकी  तीब्र  आलोचना की

 थी  |  उस  समय  हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  बड़े  गव  से  कहा  था  कि  संयुक्त  राष्ट्रों  ने  पंचशील  को  अरपना

 लिया  है  परन्तु  wie  ये  सुन्दर  सिद्धान्त  अरब  के  शीत  युद्ध  में  ठुकरा  दिये  गये  हैं  |

 प्रणब  की  स्वतन्त्रता  की  लहर  को  दिखाया  नहीं  जा  सकता  ।  जब  तक  पश्चिमी  शक्तियां

 अपने  श्रमिक  हितों
 की

 रक्षा  के  लिये  सामन्तशाही  को  बढ़ावा  देती  रहेंगी
 तब

 तक  संयुक्त

 गणतंत्र  भी  इन  शक्तियों  से  बचने  के  लिये  रूस  से  सैनिक  सहायता  मांगता  रहेगा  |  उसे

 वह  सहायता  रूस  से  उसी  प्रकार  मिलती  रहेंगी  जिस  प्रकार  हंगरी  को  रूस  के  विरुद्ध  संघर्ष  में  पश्चिमी

 दोषियों  ने  सहायता  दी  थी  ।

 हम  निष्पक्षता  की  नीति  अर्थात  शक्तिशाली  गुटों  पर  निर्भर  न  रहने  की  नीति  को  भ्र पना ये

 हम  एक  तीसरी  शक्ति  को  जन्म  दे  सकते  हैं  ।  विंमान  परिस्थितियों  में  axa  की  जनता  से  यह

 कहने
 की

 श्रवाइयकता  नहीं  है  कि  वह  दोनों  शाक्तिशाली  गुटों  से  तटस्थ  रहे  कौर  भारत  एक  तीसरी

 शक्ति  का  नेतृत्व  करता  है  अथवा  उसका  प्रेरक  है
 ।  इस  प्रकार  के  प्राय  देवा  हैं  जो  हमसे  यही

 रखते  कम  से  कम  एशियाई  प्रौढ़  अफ्रीकी  जनता  भारत  को  तीसरी  शक्ति  का  प्रेरक  समझती  है  ।

 शर
 ara  करती  है

 कि
 हम  उसे  जन्म  देंगे

 ।
 क्या  हम  उनकी  इस  तराशा  को  पुरा  कर  रहे  हैं

 ?

 हम  विदेशी  सहायता  पर  निर्भर  हैं  हम  अपने  इस  कर्तव्य  को  नहीं  निभा  पाये  ।  हम

 ईराक को  मान्यता  देने  में  पीछा  करते  कौर  हम  sat  नागी  को  फांसी  दिये  जाने  पर  सोच

 विचार  में  पड़े  रहे  क्योंकि  हम  सभी  पक्षों  का  समर्थन  प्राप्त  करना  चाहते  हैं  ।  परन्तु  के  मामलें

 में  हमें  एक  निश्चित  पार्ट  war  करना  चा  हे  हमें  वैदेशिक  सहायता  मिलती  या  न  मिलती  क्योंकि

 तब  हमारे  पीछे  ए  क  ऐसी  तौंसवी  स्वतन्त्र  शक्ति  रहती  जो  हमारी  सहायता  करती  |

 ast  इस  अरब  राष्ट्रीयता  से  सर्वे  इस्लामिक  प्रांदोलः  की  चिनगारियां  निकलने की  सम्भावना

 है
 |

 अरब  संसार  तेल  संसाधन  का  सब  से  बड़ा  क्षेत्र  है  कौर  वह  परिवहन  की  कड़ी  है  इसलिये  एशियाई

 देशों  की  अपेक्षा  हमारा  हित  अधिक  है  क्योंकि  हम  भारतीय  महासागर  में  स्थित  हैं  ।  राव  मेरी

 यह  नम्य  स्वीकृति  है  कि  जब  घटनाओं  ने  हमें  अरब  की  राष्ट्रीयता  साथ  ही  सव  इस्लामिक

 आन्दोलन  को  नेतृत्व  करने  का  अवसर  दिया  था  तब  हम  ऐसा  करने  से  चूक  गयें
 ।

 यदि  हमने  लेबनान

 में  फौजें  उतारने  के  बारे  में  अ्रमेरिका  तथा  जोर्डन  में  ब्रिटेन  द्वारा  फौजें  उतारे  जाने  के  बारे  में  अन्य

 राष्ट्रों  से  साथ  मिलकर  उनकी  आलोचना  की  होती  तो  हमें  उनका  नेतृत्व  करने  को  मिल  जाता
 ।

 हमने  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में  पेश  किये  गये  श्राइसनहोवर  योजना  की  सीधी  आलोचना  नहीं  की

 ale  उसका  परिणाम  यह  gar  कि  लेबनान  तथा  जोर्डन  की  कठपुतली  सरकारों  को  सहायता  मिल

 रही  है  तथा  उन्हें  बदलने  की  जनता  की  इच्छा  को  गा क्र मा  का  नाम  दिया  जा  रहा  है  ।  इन  सरकारों
 को

 प्राचीन  सहायता  का  बाना  पहिना  उन  देशों  के  शोषण  को  चालू  रखने  का  ही  प्रयास  किया

 जा  रहा  है
 ।

 अरब
 की

 राष्ट्रीयता  अपने  संसाधन  तेल  के  लेनदेन  में  परिश्रमी  राष्ट्रों  से  स्वतन्त्र

 सौदा  करना  चाहती  है  केवल  तभी  हो  सकता  है  जब  कि  ra  के  देश  संगठित
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 होकर  द्वारा  पेश  की  गई  योजना  से  इन  छोटे  छोटे  axe  देशों  में  कुछ  थोड़ी  सी  उस  झा धिक  सहायता
 के  कारण  दुश्मनी  हो  जायगी  जो  कि  उन्हें  हद  ६ गीत  रा  संघ  के  अ्रभिकरणों  द्वारा  दिये  जाने  का  वचन

 दिया  गया  है  ।

 इन  क्षेत्रों
 की

 रक्षा  के  लिये  कुछ  संयुक्त  राष्ट्र  सेना  के  साइप्रस  में  रखने  का  सुझाव  है  |  हमें  इसका

 विरोध  करना  चाहिये  |

 हम  सीमा  दुर्घटनाओं  की  चर्चा  करते  हैं  ।  हम  जानते  हैं  कि  पाकिस्तान  केवल  जातीय  भावना ग्र ों

 अर  धार्मिक  बैर  फैलाकर  ही  पनप  सकता  है  |  इस  समस्या  को  समस्त  ग्रीस  देशों  अथवा  समस्त  इस्लाम

 के  द्वारा  ही  हल  किया  जा  सकता  है  ।  हमें  इन  अ्नरब  देशों  को  सी'मा-दुर्घटनाश्रों  का  निरीक्षण  करने  के

 लिये  बुलाना  चाहिये  ।

 मेरी  प्रार्थना  यह  है  कि  मध्य  पु  देशों  में  साम्राज्यवादी  हितों  के  ध्वंसावशेष  हैं  कौर

 होकर  की  नीति  यह  है  कि  इस  क्षेत्र  से  ब्रिटेन  के  चलें  जाने  के  बाद  एक  शक्ति  शून्यता  प्रा  गई  जो  या  तो

 रूस  या  अ्रमेरिका  द्वारा  पूरी  की  जायगी  ।  इसी  को  पूरा  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  के
 प्रभाकर  का

 झावर  लिया  गया  है  |

 शिखर  सम्मेलनों  के  ere  शांति  स्थापित  करने  का  प्रयास  भी  मध्यपूर्व  की  इन  घटनायें  के

 फलस्वरूप  नष्ट  हो  गया  है  ।  निशस्त्रीकरण  के  लिये  तो  दिखा  सम्मेलन  ठीक  हैं  परन्तु  एशिया  के  लिये

 उनकी  झ्रावश्यकता  समझ  में  नहीं  ay  |  क्या  हम  इन  देती-गुटों  पर  इतने  निर्भर  हैं  कि  वे  अ्रविकसित

 देशों  का  भविष्य  निश्चित  करें  ?

 दिखा  सम्मेलन  का  विचार  छोड़कर  संयुक्त  राष्ट्र  में  प्रचारक  चर्चा  शुरू  होने  का  कारण

 चीन  द्वारा  भ्रभिषेध  का  उपयोग  किया  जाना  है  ।  मेरी  राय  में  चीन  ने  शभ्रभिषेध  इसलिये  लगाया

 है  कि  वह  नौकरशाही  में  उदारीकरण  की  इस  नीति  का  पोषक  नहीं  है  जो  रूस  की  नीति  है  परन्तु  वह

 कुछ  सीमा
 तक

 वर्तमान  तनावों
 को  बनाये  रखने  की  स्टालिन वाद का  सैनिक  है  भ्रतएव  इस

 रुख

 का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  क्योंकि  हम  शेष  संसार  से  अपनी  मित्रता  बढ़ाना  चाहते  हैं  जिसमें

 वादी  संसार  की  विंमान  प्रवृत्तियां  घातक  हो  सकती  हैं  |

 श्री  श्र ०  च०  गुह  :  इस  विवाद में
 बोलने  का  अवसर  देने  के  लिए  मैं

 आपका  अ्राभारी  हुं  ।  मुभ भ्छ्  प्रसन्नता  है  कि  प्रधान  मंत्री  ने  अपने  भाषण  का  प्रारंभ  हमारे  पाकिस्तान

 के  संबंधों  से  की  प्रधान  मंत्रियों  प्रस्तावित  सम्मेलन  से  सीमा  घटनाश्रों  का  हल  नहीं  हो

 सकता  क्योंकि  इस  संबंध  में  पिछले  ११  वर्षों  में  हुए  वात्ताद्यों  तथा  पत्रव्यवहार  का

 कोई  असर  नहीं  पड़ा  ।  ware  म्रौंर  पश्चिमी  बंगाल  की  सीमा  में  स्थिति  वैसी  ही
 है

 शर  उस  सभा  तथा  सरकार  को  उस  पर  ध्यान  देना  चाहियें  ।

 यहां  के  समाचार  पत्रों  में  सीमा  घटनाओं  के  अपेक्षाकृत  कम  तथ्यों  १र प्रकाइ  डाला  जाता है

 परन्तु  इस  तथ्य  को  नहीं  छिपाया  जा  सकता
 कि

 सीमा  पर  बसने  वाले  लोगों  की  जानें  जाती  हैं  शौर

 उन्हें  अपने  घर  द्वार  तथा  जान  माल  छोड़  कर  भागना  पड़ता  है  कौर
 वे

 घरहीन  शरणार्थी
 हो

 जाते

 हैं  ।  सरकार  का  यह  कर्तव्य  है  कि  वह  इन  सीमा  पर  बसने  वाले  लोगों
 की

 रक्षा  करे  चाहे  हमारे  तथा

 पाकिस्तान  के  सम्बन्ध  कैसे  भी  क्यों  न  हो  जायें
 ।

 सीमा  पर  शीतयुद्ध  का  वातावरण  है  कौर  वहां  के

 लोग  अत्यन्त  ग्रातंकित  हैं  अतएव  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  ध्यान  दें  कि  सीमा  पर  बसने  वाले  लोगों

 को  पाकिस्तान  के  राजनैतिक  ar  wea  प्रकार  के  इरादों  के  कारण  कष्ट
 न

 उठाना  पड़े
 ।



 atv  अ्रन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  ge  LEYS

 कर  Ao

 मैँ  सरकार  का  ध्यान  क्च-बिहार  के  एकीकरण  के  बाद  बचने  वाली  उन  छोटी  बस्तियों  की

 कौर  दिलाना  चाहूंगा  जो  भारतीय  सीमा  से  घिरा  है  परन्तु  पाकिस्तान  की  इसी  प्रकार  जो

 स्तान  से  घिरी  हैं  कौर  भारत  की  हैं  ।  इसी  स्थिति  में  ये  सात  या  are  वर्षों  से  हैं  ।  इनमें  कोई  प्रशासन

 नहीं  है  तथा  वहां  खानों  तथा  डाके जनी  का  बाजार  गरम  है
 ।

 उनमें  न  तो
 पाकिस्तान  का

 ही  प्रशासन  चल  सकता  प्रौढ़  न  हमारा  ही  अतएव  इन  बस्तियों  में  लोग  तकलीफ़ें  उठा  हैं  |  इन

 बस्तियों  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।  हो  सकता  है  कि  हमारी  बस्तियां  क्षेत्र  अथवा  भ्राबादी  में

 पाकिस्तान  के  अधिकार  की  बस्तियों  से  बड़ी  हों  परन्तु  जनता  के  कष्ट  कौर  पीड़ा  को  देख  कर  उस  पर

 ध्यान न  दिया  जाये  ।  म  भ्राता  करता  हूं  कि  प्रधान  मंत्री  इस  सम्बन्ध  में  भी  शी  कर  कार्यवाही  करेंगे

 शौर  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  होने  वालें  सम्मेलन  में  उसका  निपटारा  करेंगे  |

 प्राचार्य  कृपा लानी  ने  तिब्बत  के  बारे  में  यह  कहा  है  कि  यह  संदेहास्पद  है  कि  तिब्बत  हमारे

 अधिकार  में  रहे  या  चीन  के  ।  चीन  का  कई  क्षेत्रों  में  एक  प्रकार  का  ढीला  सा  झ्राधिपत्य  है  जिनमें

 हिन्द-चीन  कौर  इमाम  शामिल  हैं  ।  शायद  तिब्बत  भी  उसी  प्रकार  का  एक  क्षेत्र  राज्य  रहा  है  ।  कुछ

 भी
 हो  तिब्बत

 को
 चीन  को  सौंप  देने  से  उत्तरी  सीमा  की  रक्षा  की  समस्या  उत्पन्न  हो  गई  है

 |

 नेपाल  के  सम्बन्ध  में  हम  वहां  की  स्वतन्त्र  सरकार  का  भरोसा  कर  सकते  हैं  परन्तु  भूटान  तथा

 सिक्कम  कारन  विचारणीय है
 ।

 ये  रियासतें  पश्चिमी  बंगाल  की  सीमा  पर  हैं  प्रौर  हमारे  सम्बन्ध

 इनसे  भ्रच्छे  नहीं  हैं  ।  ये  सब  प्रकार  के  चौर्यानयन  तथा  विदेशी  जासूसी  का  बनी  हुई  इन  बातों

 पर  भी  प्रधान  मंत्री  को  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 की  चर्चा  का  मुख्य  विषय  मध्यपूर्व  है  ।  वहां  की  राष्ट्रीयता को  मान्यता  का  प्रशन

 है
 ।

 यद्यपि  मोरक्को  से  ईराक  तक  फैले  हुए  इन  १४  या  १६  देशों  में  एक  ही  प्रशासन  का  चलाना

 शारीरिक  तथा  मनोवैज्ञानिक  रीति  से  हरसम्भव  है  फिर  भी  are  वहां  की  राष्ट्रीयता  की  भावना

 को  मान्यता  देनी  ही  होगी  ।

 प्रथम  महायुद्ध  में  Meas  राज्य  के  पतन  के  बाद  ब्रिटेन  ने  मेसोपोटामिया  तथा  पैलस्टाइन

 सहित  अरब  देशों  पर  अपना  झ्राधिपत्य  जमाने  की  कारिदा  की  ।  ट्रांस जोर डन  एक  राजनैतिक  प्रहसन

 है  भर  वह  भौगोलिक  तथा  राजनैतिक  दृष्टि  से  घी  मान्य  नहीं  हो  सकता  ।  ब्रिटेन  को  यह  मान  लेना

 चाहिये  ।

 at  लगभग  दो  वर्ष  पहिले  ब्रिटेन  के  एक  प्रसिद्ध  सेनानायक  को  जोरडन

 से  खदेड़  दिया  गया  था  शौर  ब्रिटेन  को  अपनी  सैनी  भेजकर  वहां  नरप्रिय  एक राज्य  )

 स्थापित  करना  पड़ा  ।  लेबनान  एक  छोटा  सा  राज्य  होने  पर  भी  फ्रांस  की  कूटनीति  से  दो  भागों

 सीरिया  तथा  लेबनान  में  बंट  गया  है  ।  वास्तव में  दोनों  राज्यों  की  लेबनान  कें  रूप  में  मान्यता

 होनी  चाहिये  |  हो  सकता  है  कि  लेबनान  भी  संघ  के  गणतंत्र  में  शामिल  होना  चाह े।

 अतएव  लेबनान  में  भ्र मे रिका  की  सेनाग्र ों  के  उतारे  जाने  का  eat  है  ।

 अमेरिका के  लिंकन  इरादी  व्यक्तियों ने  तथा  वहां  क्रांति  ने  हमें  स्वतंत्रता

 प्राप्त  करने  की  प्रेरणा  दी  है  ।  चीन  को  भी  अपने  क्षेत्र  राज्य  को  एकीकृत  करने की  प्रेरणा  वहीं

 से  मिली  है
 ।

 एक  समय  चीन  में  भ्र मे रिका  क़ी  प्रतिष्ठा  थी  लेकिन  शीराज़  उसकी  बुराई  हो  रही
 तब  अमेरिका  मानकों  के  सिद्धांतों  का  समर्थक  था  परन्तु  at वह  उसके  विपरीत  जा  कर

 शक्ति  शून्यता  र  को  पूरा  करन ेके  लिय  aol  सेनायें  भज  रहा है  ।

 सहोदय  पीठासीन

 ग्रमेरिका
 को

 यह  ज्ञात  होना  चाहिए  कि  हमारी  सीमा  के  पास  या  हमारे  प्रतिरक्षा  के  क्षेत्र

 में  अपनी  सेवायें
 रखे

 कर
 वह हिन्दुस्तान  से

 मित्रता  का  व्यवहार नहीं  कर  रहा  ।
 राज  के  पत्रों



 १९  gauss  अझन्तर्राष्टीय स्थिति  के  बारे  में  प्रस्ताव  BEY

 में  कहा  गया  है
 कि

 मध्यपूर्व  की  व्यवस्था  या  शांति  को  दूर  करने  के  लिये  कुछ  भ्रम रिकी

 सेनिक  मच  सिंगापुर तथा  मलाया  में  भेज  जा  रहे  हैं  ।
 कया  हम  इससे  यह  समझें

 कि
 भ्र मे रिका

 हिन्दुस्तान के  विरोधी  देशों  को  सहायता  देने के  लिये  ga  और  पश्चिम में  सेनायें  जमा कर  रहा

 है  ?  चियाग काई
 री  तथा  चमायूं  की  कठपुतली  सरकारों  को  बढ़ावा

 दे  कर  ठीक  नहीं  कर  रहा  ॥

 हमें  यह  प्रयत्न  करना  चाहिये  कि  अरब  राष्ट्रीयता को  मान्यता  मिले  तथा  लेबनान  प्रौढ़  जोर्डन

 में  विदेशी  सेनायें  ने  रहें  ।  हम  ने  रूस  की  सेनाओं  के  हंगरी  पर  भेजे  जाने  पर  विरोध  किया  था

 अ्ौर हम नें हम  ने  वारसा  संधि  बगदाद  संधि  के  खिलाफ  शभ्रावाज  उठाई  थी  ।  वास्तव  में

 लिटिल  उत्तर  अटलांटिक  संधि  दक्षिण ge  एशिया  संधि  मध्यपूर्व  प्रतिरक्षा

 संगठन  तथा  अन्य  ऐसी  संधियों
 न

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ
 क

 महत्व  को
 कम

 कर  दिया  है
 ।

 हमें

 इन  शक्तिशाली  राष्ट्रों  को  यह  बता
 देना  चाहिये  कि

 इन  संघियों  से  संसार  में  शांति  कौर  सुरक्षा

 स्थापित नहीं  हो  सकती  ।

 शिखर  सम्मेलन  के  प्रस्ताव  पर  शभ्रमेरिका  ने  कहा  था  कि  यदि  भारत  को  उसमें  भ्रामंत्रित  किया

 गया  तो  उसमें  उलझनें  तथा  गड़बड़ी  होगी  ।  वास्तव  में  पाकिस्तान  ष्  भारत  के  आमंत्रित

 किये  जाने  का  विरोध  कया  था  ।  भारत  के  इसमें  आमंत्रित किये  जान ेके  कारण  ही  शायद  दिखा

 सम्मेलन  नहीं  किया  गया--क्योंकि  बड़ी  शक्तियां  हिन्दुस्तान  को  एक  बड़ी  शक्ति  की  मान्यता

 नहीं  देना  चाहतीं  |  यद्यपि हमारे  पास  सैनिक  तथा  अधिक  बल  नही ंहैं  तथापि  हमारी  नैतिक

 प्रतिष्ठा है  और  हम  कुछ  क्षेत्रों  में  कमजोर  देशों  के  मित्र
 तथा  उनकी  स्वतंत्रता  के  समर्थक  समझे

 जाते  हैं  और  यही  हमारी  नैतिक  शक्ति  है  |

 wat  में  में  यह  कहना  चाहूंगा  कि  हमारी  वैदेशिक  चाहे  उसके  विभिन्न  स्वरूपों  पर

 भले ही  मतभेद  ठीक  ही  है  क्योंकि  वह  किसी  विश्व  दल  के  सिद्धांतों  पर  झाधारित

 न  हो  कर  राष्ट्रीय हित  को  ध्यान  में  रख  कर  बनाई  गई  हमें  यह  ध्यान  में  रखना  चाहिये

 कि  अन्तर्राष्ट्रीय  क्षेत्र  मे ंजो  मान  मिला  जो  सफलता  मिली है  वह  हमारे  राष्ट्रीयता का  भ्रांत  रिक

 मलय  न  हो  कर  महात्मा  गांधी  महान  प्रतिष्ठा  तथा  प्रधान  मंत्री  की  गरिमा  की

 छाया मात्र ही  है  हमें  इस  प्रसिद्धि तथा  सम्मान  को  बचाने  का  प्रयत्न  करना  चाहिये  ।

 श्री  वाजपेयी  भ्रध्यक्ष  इस  बात  से  इनकार  नहीं  किया  जा  सकता

 कि  पिछले दस  सालों  में  दुनियां  के  दोनों  शक्ति  गुटों  से  अ्रलग  रहने  कौर  दूसरे  ों  के  झगडों

 में  ने  पड़ने  की  जो  वैदेशिक  नीति  हम  ने  अपनाई  वह  सही
 नीति

 गय

 थ
 राष्ट्र  का  ही  कल्याण  च्  अपितु  संसार  में  शान्ति  को  बनाये  रखने  में  भी  मदद  मिली है

 परिस्थिति  तो  एसी  है  कि  are  हमारे  राष्ट्र  का  हित  ate  विश्व  की  शांति  यह  दोनों  एक  हो  गये

 भ्रमर  संसार  में  शांति  रहती  है  तो  उस  में  हमारे  राष्ट्र  का
 हित

 होगा  ae  at  भारत  के  हितों

 का  संरक्षण  संवर्धन  होता  है  तो  संसार  में  शान्ति
 की  शक्तियों  को

 बल
 मिलेगा  ।

 इसलियें  यदि

 कोई
 यह

 कहता
 है  कि

 हमें  इस  नीति को  छोड़
 कर  रूसी  गुट  के  साथ  या  भ्रमरी का  के  साथ मिलने पर

 विचार करना  तो  मैं  समझता हूं
 कि  या  तो  वह  नासमझी

 के
 कारण

 एसा  कहता  है  या

 कु नकारने  दूसरे  देशों

 के  संकेतों  पर  चलने  की
 उस  की

 मनोवृत्ति  बन  गई  राष्ट्रीय  हित  का  तकाजा

 यही  है  कि  हम  दृढ़ता  के  साथ  इस  नीति  पर  चलें
 |

 ्
 ने  च् तिः त्रदर्न  किया  कि  संसार  में  शांति  qa

 x  १  Taal  4  आवश्यक है  ।

 हम  राष्ट्र  निर्माण  के  arent  लगें  हम  एक  यज्ञ
 कर  रहे हैं  यज्ञ  में  हमें  सभी  राष्टों
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 की  सहायता  सभी  का  समर्थन  चाहिये  ।  किन्तु  इस  आवश्यकता  का  एक  पहल  भी

 है  ।  पिछले  डेढ़  सौ  वर्षों  में  साम्राज्यवाद के  विरूद्ध  संघर्ष  करते  करते  हमारे  में

 लोकतंत्र के  लिये  राष्ट्रीयता के  लिये  प्रबल  भावनायें  उत्पन्न  हुई  हैं  शौर  बलिदानो ंके  बाद  हम

 ने  उसे  प्राप्त  किया  इसलिये  दूसरों  की  आजादी  की  भी  हम  कीमत  समझते  सलीम

 दुनिया के  किसी  भी  देश  में  जब  विदेशी  फौजें  उतरती  हैं  तो  हमारे  हृदय  को  श्राघात  लगता  है

 शर हम  चुप  नहीं रह  सकते  |

 सवाल  यह  है  कि  हम  क्या  अराज  की  परिस्थिति  में  शअ्रन्तर्राष्ट्रीय  राजनीति  में  अधिक

 बोलकर  भ्रूपने  राष्ट्र  के  हितों  का  संवर्धन कर  सकते हैं  ?  यह  तो  ठीक  है  कि  हम  प्र केले  नहीं  रह

 जिसे  भ्रंग्रेजी  में  आइसोलेशन  कहते  अर  दुनियां  हमें  प्लग  रहने  भी  नहीं  देगी  ।

 हम  भले  ही  रहना  चाहें  मगर  घटनायें  हमें  अपनी  पकड़  में  ले  लेंगी  |  मगर  प्रश्न यह  है

 कि  क्या  सचमुच
 में

 हम  दूसरे  देशों  के  झगड़ों  से  अलग  रहने  की  नीति  को  कुछ  भी  बढ़ा

 कर  विचार  कर  सकते  हैं
 ?

 बोलने  के  लिये  वाणी  मगर  चप  रहने  लिये  वाणी  तौर

 विवेक  दोनों  चाहियें  ।  श्रन्तर्रष्ट्रीय  क्षेत्र  में  हम  कुछ  शरीक  बोलने  के  झ्रादी हो हो  गये

 मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  चुप  रहने  की  कला  का  अभ्यास करना  चाहिए  ।  हमारे  प्रधान  मंत्री  जसे

 व्यक्ति के  जो सदंव  विश्व  राजनीति  की  दृष्टि  से  सोचते  यह  काम  कठिन  जरूर

 राष्ट्र  के  हितों
 का

 तकाज़ा  यही
 इसलिये

 मुझे  बड़ी  खुशी  हुई  जब  फ्रांस
 की

 arches  घटनाओं

 के  बारे  में  प्रधान  मंत्री  न  यह  कहा  कि  यह  फ्रांस  का  घरेलू  मामला  में  इस  के  बारे में

 ज्यादा  नहीं  वर्ना  हमारे  देश  में  कुछ  तत्व  भी  हैं  जो  इस  सम्बन्ध  में  भी  उन  का

 मह  खुलवाने  पर  तुले  हुए  इंडोनेशिया के  झगड़े के  बारे  जो  अन्दर  का  झगड़ा

 हमें  अपनी  राय  प्रकट  करने  की  कोई  भ्रावश्यकता  नहीं  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  भ्रन्तर्राष्ट्रीय

 मामलों पर  हम  जितना  कम  बोलें  ae  जिन  geal का  हम  से  सीधा  सम्बन्ध  नहीं  उन  के

 बारे  में  अगर हम चप हम  चप  रहने  की  नीति  का  अवलम्बन  कर  सकें  तो  शायद  अच्छा  होगा  ।

 इस  सम्बन्ध  में
 मैं  शिखर  सम्मेलन  की  बात  भी  कह दूं  ।  जब  समाचार  पत्रों  में यह

 प्रकाशित  gar  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  शिखर  सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  जा  रहे  स्वाभाविक

 है  कि  प्रत्येक  भारतीय का  मस्तक  गव  से  ऊंचा हो  गया  ।  भौगोलिक  दृष्टि  से  जन  संख्या
 की

 दृष्टि  किसी  भी  दृष्टि  से  विश्व  के  मंच  पर  भारत  का  एक  स्थान  उस  के  शभ्रनुसार  शिखर

 सम्मेलन
 के

 लिये  बड़ों  में  हमारी  गणना  होनी  चाहिये  ।  बड़ा  कोई  हथियारों से  नहीं  होता

 लेकिन  जिस  परिस्थिति  में  शिखर  सम्मेलन  का  प्रस्ताव  रक्षा  गया  कौर  उस  को  स्वीकार  करने  क

 सम्बन्ध  में  नई  दिल्ली  से  जो  खबरें  उन  से  इस  प्रकार  का  श्रम  पैदा  हुमा  कि  शायद  हम  शिखर

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  के  लिये  कुछ  लालायित  से  समाचारों  से  यह  भ्रम  फैला
 ।

 यह  हमारी

 परिस्थिति क  शभ्रनुकल  नहीं  है  ।

 श्री
 च०

 द०  पांडे
 यह  धर्म  था

 श्री  वाजपेयी
 :

 मगर  हमें  श्रम  फैलने  का
 थी

 मौका  नहीं  चाहिये था  ।  हम
 शिखर

 सम्मेलन में  झगर  सब  हमें  सब  की  सहमति  से  हम  जायें  में  तो  समझता  हूं
 कि

 जिस
 परिस्थिति  में  शिखर  सम्मेलन  हो  रहा  था  उस  में  भारत  के  बजाय  are  पश्चिमी  एशिया  का

 कोई देश  तत्  फिर  वह  इजिप्ट  होता  या  उस  के  प्रेसीडेंट  नासिर  उन  का  वहां  जाना

 ज्यादा
 आवश्यक  था  बजाय  हमारे  जाने  के  ।  लेकिन  रूस  ने  हमारा  प्रस्ताव  रक्खा  |  स्वाभाविक  है  कि

 हम
 न॑

 उस
 का  स्वागत  किया  मगर  दूसरों  ने  टांग  लड़ाई  नतीजा यह  gat

 कि
 राज  हिन्दुस्तान को
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 जनता  में  ऐसी  भावना  फैली  है  कि  रूस  तो  हमें  चाहता  था  अमरीका  नहीं  चाहता  था  ।  मतलब  यह  कि

 शीत युद्ध  प्रचार  की  लड़ाई  में  रूस  ने  हमें  मोहरा  बना  कर  श्रमरीका  को  एक  मात  देदी  कौर

 हम  मोहरा  बन  गये  |

 एक  माननीय  सदस्य  :  नहीं  बने  ।

 > श्री  वाजपेयी  :  नहीं  बने  तो  अच्छा  ्  लेकि ण  न  ऐसा  मालूम  पड़ता  है  कि  हम  बने  गये

 श्री  च०  द०  पांडे  बच  गये  |

 श्री  वाजपेयी :  बन  बचे  मगर  हमें  बचना  चाहिये  प्रौढ़  जो  भावना  फैल  गई  है  उस

 के  प्रति  हमें  जागरूक  रहना  चाहिये  |

 पश्चिमी  एशिया  में  जो  भी  घटनायें  होती ह  ,  उन  से  प्रत्येक  भारतीय  को  दुख  होना  स्वाभाविक

 इन  घटनाओं  से  यह  स्पष्ट  है  कि  जब  तक  संसार  की  बड़ी  शक्तियां  इस  तथ्य  को  स्वीकार  नहीं

 करेंगी  कि  हर  एक  राष्ट्र  को  स्वतंत्र  होने  का  अपने  ग्रा दर्श ों  के  अनुकूल  ५ अपन  जीवन  को  निर्धारित

 करने  का  भ्र धि कार  तब  तक  संसार  में  शांति  नहीं  होगी  ।  राष्ट्रीयता  यह  इस  युग  के

 प्रवाह  जो  भी  उन  के  विरुद्ध  खड़ा  चाहे  वह  कितनी  भी  बड़ी  ताकत  उस  को  ars  नहीं

 तो  कल  परास्त  होना  पड़ेगा  ।  दुःख  की  बात  तो  यह  है  कि  पश्चिमी  जिन  का  प्रमुख  अमरीका

 वहां  के  लोग  लोकतंत्र  का  नाम  तो  लेते  वे  ७, अपन  देश  में  लोकतंत्रवादी  हैं  लेकिन  वह  अपने

 मुल्क  के  बाहरे  लड़खड़ाते  सिंहासनों  शर  डगमगाते  हुए  राज मुकुटों  की  रक्षा  करना  चाहते  हैं  ।  कर्ब

 राजतंत्र  नहीं  चलेगा  वह  तो  युग  के  प्रवाह  के  प्रतिकूल  है  ।  नवाबों  के  सिंहासन  लोकतंत्र  की

 धारा  में  बहू  जायेंगे  कौर  अगर  कोई  इन  सिंहासनों  के  बल  पर  प्रयत्न  करेगा  तथाकथित  कम्यूनिज्म

 के  प्रसार  को  रोकने  तो  उसे  कभी  सफलता  नहीं  मिलेगी  |  मुझे  दुःख  है  कि  दुनिया  के  लोकतंत्रवाद

 देश  कम्यूनिज्म  को  रोकने  के  लिये  ऐसे  उपाय  अपना  रहे  हैं  जिन  से  कम्यूनिज्म  बढ़ता  चला  जा  रहा  हैं  ।

 राजतंत्र  का  समान  कर  के  लोकतंत्र  की  रक्षा  नहीं  की  जा  सकती  |  यह  स्वीकार  किया  जाना  चाहिये  कि

 हर  एक  जनता  को  अपनी  राष्ट्रीयता  को  प्राप्त  करने  का  तौर  लोकतंत्र  के  अनुसार  झपने  जीवन  को

 निर्धारित  करने  का  अधिकार  है  ।  रूस  प्रक्रिया  जब  तक  इस  बात  को  स्वीकार  नहीं  तब

 तक  पंचशील  की  कितनी  भी  घोषणा  वह  संसार  में  शान्ति  स्थापित  करने में  सहायक  नहीं  हो

 सकते
 |
 मुझे  विश्वास  है

 कि
 अमरीका  के  नेता  इस  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  पर  पुर्नविचार  करेंगे  |  हमारे

 पड़ोसी  पाकिस्तान  को  हथियार  दे  कर  वह  कम्यूनिज्म  को  रोकना  चाहते  हें  |  प्यार  एशिया  में

 निगम  रुक  सकता  है  तो  लोकतंत्र  के  बल  पर  ही  रुक  सकता  है  ।  जहां  हर  छः  महीने  में  देश  की  सरकार

 बदलती  २४  घंटे  के  भीतर  एक  प्रान्त  के  मुख्य  गवर्नर  भर  उन  की  पूरी  सरकार  बदल  जाती

 वह  सामन्तवाद  पर  आधारित  साम्प्रदायिकता  को  उत्तेजना  देने  लोकतंत्र  से  दूर  पाकिस्तान

 mata की  मदद  ले  क  र  कम्यूनिज्म को  नहीं  रोक
 सकता

 ।
 लेकिन

 उन
 की  नीति

 के
 कारण

 हमारे  यहां  भी  कठिनाई  पैदा  हो  गई  है  ।  हमें  झपने  धन  का  बहुत  सा  भाग  हथियार  खरीदने  में
 खच

 करना पड़  रहा  है  जबकि  राज  सचमुच  हमें  राष्ट्र के
 निर्माण

 के
 प्रश्नों

 में
 लगना  चाहिय े।

 अमरीका के  नेता  बुद्धिमानी  से  काम  लें  इस  बात
 की

 झावश्यकता  है
 |

 साथ  ही  मैं  भ्र पनी  सरकार  से  भी  कहना  चाहता  हूं
 कि  हमारे देश  की  पूर्वी  सीमा  पर

 जो
 सीमा

 उल्लंघन  की  घटनायें  हो  रही  पाकिस्तानी  सैनिक  हमारी  सीमा  में  घुस  ares  रात  दिन  गोली

 वर्षा  करते  यह  घटनायें  गम्भीर  दृष्टि  से  देखी  जानी  चाहियें
 ।

 अभी  पाकिस्तान  के  प्रधान  मंत्री  से  बातचीत  इस  प्रकार  का  संकेत  दिया  गया  है  ।  में

 तराशा  करता  हूं  कि  उस  बातचीत  के  पहले
 ही

 पाकिस्तान  की  सेना  जितनी
 भी

 भारत  की  भूमि  पर
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 वाजपेयी ]

 अधिकार  किये  हुए  है  उस  भ्र धि कार  को  खाली  कर  देगी  ।  लेकिन  हमारी  भूमि  उन  के  कब्ज़े

 में
 रहे  और

 फिर
 हम  शान्ति

 की
 बात  करने  जायें  तो  मैं  समझता  हूं  कि  इस  से

 उन  का  दुःसाहस

 ही  बढ़ेगा  |  उन्हें  हमारे  देश  की  एक-एक  इंच  भूमि को  खाली  करना  चाहिये  शर  यह  भ्राशवासन देना

 चाहिये  कि  ag  सचमुच  में  पूर्वी  सीमा  पर  शान्ति  चाहते  हैं  ।  मुझे  तो  कभी-कभी  ऐसा  लगता  है  कि  हम

 पाकिस्तान  से  उस  भाषा  में  बात  नहीं  करते  जिस  भाषा  को  वह  समझता  है  ।  हम  ऐसी  भाषा में  बोलते

 क हैं  जो  हमारी  दृष्टि  से  तो  शायद  ठीक  हो  लेकिन  पाकिस्तान  की  समय  में  नहीं  कराती

 एक  माननीय  सदस्य  :  चूंकि  मुश्किल  हिन्दी  में  बोलते  हें  ।

 श्री  ब/जपेयीं  :  ats  में  भी  बोलते  हें  लेकिन  फिर  भी  उनकी  समझ  में  नहीं  भ्राता
 ।

 में  जिस

 भाव से  बात  कह  रहा  हूं  में  समझता  हूं  कि  उस  भाव  को  ग्रहण  किया  जायेगा  ।  देश  में  कोई  लड़ाई

 नहीं  चाहता  |  भारत  में  काई  ऐसा  व्यक्ति  नहीं  है  जो  पाकिस्तान  से  युद्ध  चाहता  हो  लेकिन  शान्ति

 सम्मान  के  साथ  होनी  शान्ति  स्थायी  आधारों  पर  प्रतिष्ठित  होनी  चाहिये  |  इस  तरह

 की  गोली  वर्षा  होती  रहे  हम  कोई  ऐसा  क़दम  न  उठायें  जोकि  जनता  में  विश्वास  का  सुजन  करे

 तो  कभी  कभी  लोगों  में  यह  भी  आशंका  पैदा  होती  है  कि  जब  छटपुट  गोली  वर्षा  का  हम  मुकाबला नहीं

 कर  सकते  तो  अमरीकी  हथियारों  से  लैस  हो  कर  पाकिस्तान  जिन  जिहाद  के  नारों  को  लगाता

 झगर  उन्हें  यदि  झमल  करनें  पर  तुल  गया  तो  हमारा  FAT  हाल  होगा  |  हम  जानते  हें  कि  कोई  चिन्ता

 की  जरूरत नहीं  है
 ।

 हम  काफ़ी  समय  हैं  मगर  जनता  में  भी  तो
 इस  विश्वास  को  बनाया  रखना  चाहियें

 शौर  इस  दृष्टि  से  पूर्वी  सीमा  की  रक्षा  के  लिय  कुछ  कौर  भी  कदम  उठाये  जाने  चाहियें |  अनावश्यक

 हो  तो  सीमावर्ती  जनता  को  हथियार  दिये  जा  सकते  हैं  ।  उन्हें  सैनिक  शिक्षा  दी  जा  सकती  है  ।  एक

 राष्ट्रीय  सेना  का  संगठन  किया  जा  सकता  है  लेकिन  जनता  के  इस  विश्वास  को  चोट  नहीं  लगने  देना

 चाहिये  कि  पाकिस्तान पूर्वी  सीमा  पर  मनमानी कर  सकता है  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  सरकार इस

 सम्बन्ध में  भीं  दुढ़ता से  काम  लेगी ।

 एक  बात  जो  में  ने  प्रारम्भ  में  कही  थी  उस  की  प्रो  संकेत  कर  के  म  समाप्त  कर  w  गा  |  संसार

 में  जो  भी  घटनायें  होती  हूं  हम  उन  से  श्रलग  नहीं  रह  सकते  |  लेकिन  एक  पहल  श्र  भी  है  प्रौढ़  वह  यह

 है  कि  art  हमारी  जनता  की  सारी  शक्तियां  राष्ट  निर्माण  के  प्रयत्नों  में  केन्द्रित  होनी  चाहियें

 कुछ  हमारे  देगा  का  ढंग  ऐसा  बन  गया  है  कि  ने  अझन्तर्राष्ट्रीयता का  अतिरेक  हो  गया  है  ।  हमारे

 समाचारपत्र  शर  हमारे  राजनैतिक  दल  देश  में  जो  घटनायें  चलती  F  उन  पर  नज़र  कम  रखते

 हैं
 ।

 हमारी  नजर  बाहर  ज्यादा  रहती  है
 ।

 बाहर  की  घटनायें  महत्वपूर्ण  नहीं  होतों  यह  मै  नहीं  कहता

 लेकिन  art  हमारी  वत्तियां  wage  न  हो  कर  बहिर्मुखी  हो  रही  हें  ।  wae  हम  दुनिया  के  देशों

 के  झगड़ों की  कौर  देखेंगे  तो  हमारे  देश  की  जनता  का  ध्यान  राष्ट्  निर्माण  के  प्रयत्नों  की  प्रो  से

 बंट  जायगा
 और

 में  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  हम  देश  में  राष्ट्र  निर्माण  के  लिये  aly  से

 alae  बलिदान  करने  की  भावना  पैदा  न  कर  सके  तो  उस  का  एक  बड़ा  कारण  यह  भी  है  कि  हमारा

 ध्यान  इधर  उधर  ज्यादा  बंटा  रहता  है  ।  प्रधान  मंत्री  इस  बात  पर  विचार  करें  कि  यह  किस

 तरीक़  से  सम्भव हो  सकता  है  कि  हम  आइसोलेशन में  न  चले  जायें  प्यार  हमारी  शक्तियां  राष्ट्र  निर्माण

 कं  प्रयत्नों में  लगें  |  हमारे  aa  मे  देश  के  निर्माण  कार्यों  की  र  जनता  का  ध्यान  दिलाया

 साथ  प्राण  हमारे  देश  के  समाचारपत्र  राष्ट  निर्माण  सम्बन्धी  समाचारों  को  अपने  समाचारपत्रों  में

 महत्वपूर्ण  स्थान  दें  ।  इस  के  लिये  मं  समझता  हुं  कि  जेसे  मैं  ने  कहा  अन्तर्राज्यीय  राजनीति  में  थोड़ा

 चुप  रहने  की  कला  का  अभ्यास  करना  चाहिये  कौर  यह  अगर  हम  प्यार  बढ़ायेंगे  तो  विश्व  शान्ति

 की  स्थापना  में  हमारे  जो  भी  प्रयत्  हैं  वे  थोड़ा  बहुत  सफल  होंगे
 ।

 प्रधान  मंत्री  ने  कहा  था  कि  शान्ति
 कोई

 हमारे  भरोसे  पर  क़ायम  नहीं  है  ।  शान्ति  निर्माण  के  लिये  हम  प्रयत्न  करें  मगर  अपनें



 १६  ee a  दिल्ली  में  पानी  की  व्यवस्था के  Set

 में

 निर्माण  के  प्रयत्नों  को  धीमा  न  होनें  दे
 ae

 इस  के  लिये  जनता  के  एकापग्रमुख  हो  कर  जुटने  की

 इयकता है । उस के है  ।  उस  के
 लिये कि  कि  |  =  |  चले  सरकार  का  जुटना  आवश्यक  इन  शब्दों  के  साथ  में  अपनी  बात

 समाप्त करता  हूं  ।

 a

 दिल्ली  में  पानी  की  व्यवस्था  के  सम्बंध  में  वक्तव्य

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेक़ैदिओ  कार्य  मंत्री  जवाहर  लाल  :  में  प्राता  करता हूं  कि  सभा

 यह  जानने  के  लिये  उत्सुक  होगी  कि  पानी  मिलने  के  बारे  में  जब  स्थिति  क्या  है  ।  मुझे  नवीनतम  स्थिति

 का  तो  पता  नहीं  क्योंकि  पिछले  १  घंटों  से  मेरे  पास  कोई  खबर  नहीं  ग्राहक  ।  दो  बजे  मुझे  बताया

 गया था  कि  ११  यूनिटों में  से  ७  यूनिट  २४  घंटे में  ३४०  लाख
 गैलन  पानी  रिजर्वायर में  पम्प  कर

 रहे  थे  ।  सामान्य रूप  से  ११  यूनिटों की  क्षमता  २४  घंटे  में  ६००  लाख  गैलन  पानी  पम्प  करने  की  है  ।

 पानी  में  क्लोराइड  की  मात्रा  कम  थी  यानी  दस  लाख  भाग  में  लगभग  ७  भाग  थी  ।  अराज  सवेरे  हम  ने

 सेना  से  इस  के  इन्तज़ाम  का  पूरा  जिम्मा  लेने  को  कहा है
 ।

 सेना  के  लोग
 न

 केवल  नहर  ही  काटेंगे  वरन्

 पानी  की  शुद्धता  पर  भी  ध्यान  देंगे  ।  जहां  कहीं  भी  कुएं  हें  उन  से  पानी  पम्प  करने  में  वे  सहायता

 करेंगे  |  जहां  पानी  की  जरूरत  है  जैसे  भ्रस्पतालों  शादी  में  वहां  वे  अपनी  गाड़ियों  में  पानी  बांटेंगे  ।  वे

 अनाज  शाम  बजे  इन  सब  कामों  का  पूरा  जिम्मा ले  लेंगे
 ।

 शाम  को  ३  बज  कर  ४४५  मिनिट  पर  यह  रिपो  दी  गई  थी  कि  ११  में  से  केवल  पांच  यू  निट  काम

 कर  रहे  |  उस  समय  कुछ  समय  के  लियें  दो  यूनिट  बंद  कर  दिये  गये  थे  क्योंकि  उन  में  कीचड़  वाला

 पानी  art  लगा  था  पर  फिर  भी  प्रति  २४  घंटा  ३१०  लाख  गैलन  पानी  पंप  किया  जा  रहा  था  ।  आज

 शाम  को  ४  बजे  से  ३  घंटे  के  लिये  पानी  दिया  जायेगा  |

 पानी  की  व्यवस्था  को  सामान्य  स्थिति  पर  लाने  के  लिये  पुरा  प्रयत्न  हो  रहा  है  फिर  भी  में  कुछ

 ऐसी  बात  नहीं  कहना  चाहता  जिसे  बाद  में  मुझे  बदलना  पड़े  ।  में  सभा  के  सामने  साफ  कह  देना  चाहता

 हूं
 कि  हमें  पानी  की  शुद्धता  को

 बनाये  रखने
 की  ज्यादा  चिन्ता

 है
 चाहे  पानी  मिलने  में  प्रभी  कुछ

 ग्र सुविधा  हो  ।  यही  हमारी  कठिनाई  है  ।

 श्री  दासप्पा  :  कया  wat  भी  पानी  को  उबालने  की  आवश्यकता  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  निश्चय  ही  पानी  को  उबाल  लिया  जाना  चाहिये  |

 इसके  पश्चात  लोकਂ  सभा  २०  ग्रसित  १९५८  के  ग्यारह बजे
 तक

 के
 लिये  स्थगित  हुई  ।

 काय  re  निगरानी

 ठीक  a

 थामस  अंग्रेजीं  में
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 )  विस्थापित  व्यक्ति  तथा
 श्री

 9EUY  की  धारा

 ४०  की  उप-धारा  (३)  के
 अंतगर्त  विस्थापित

 व्यक्ति  तथा

 gay  में  कुछ  भर  संशोधन  निम्नलिखित  अधिसूचनाओं

 की  एक-एक  प्रति

 जी०  एस०  कार  ३६  ३/श्रार०  भमेंडमेंट  २१,  १७  मई

 284s | |



 ays

 विषय  पृष्ठ

 (at)  जी०  एस०  कार  संख्या  ५९  ४/श्रार०  श्रमेंडमेंट  २२,  दिनांक  १२

 28Us |

 जी०  एस०  कार  संख्या ५९  ५/श्रार०  अ्रमेंडमेंट  २३,  दिनांक  १२

 ges | |

 जी०  एस०  करार  संख्या  & 28 /AIXo  ग्रमडमट  २४,  दिनांक  Ve

 १९५८

 (2)  रबड़  १९४७  की  धारा  २५  की  उप-धारा  (३)  के  Ne Cea ti fal  रबड़

 2euy  में  कुछ  और  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  &  Faas

 की  अधिसूचना  संख्या  जी०  एस०  कार  ६८२  की  एक  प्रति  |
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 उप-धारा  (3)  के

 अन्तरगत  केन्द्रीय  रेशम  ars  १९५५  में  कुछ  संशोधन  करने  वाली

 लिखित  श्रधिसुचनाशओं  की  एक  एक  प्रति  :--

 एस०  ्रो ०  संख्या  १३४४,  दिनांक  १२  gas  |

 एस०  ato  संख्या  Ss,  दिनांक  Qeus  |

 (४)  निम्नलिखित  पत्रों  की  एक-एक  प्रति  :--

 (  एक )  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  सम्मेलन  द्वारा  geye  में  जनेवा  में  हुए  ५ अपत

 Yo"q  अधिवेशन  में  स्वीकृत  ग्र भि समय  व  सिफ़ारिशों  ।

 उपरोक्त  अभिसमयों  और  सिफारिशों पर  सरकार  द्वारा  की  गयी  अथवा

 की  जानें  वाली  कार्यवाही का  विवरण  ।
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 थ्री  नाशिर  भरुचा  ने  जमुना  में  बाढ़  तथा  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा  की  गयी  कार्यवाही  की

 झोर  गृह-कार्य  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 गृह-कार्य  मंत्री  गो०  न्र ०  नें  इस  सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दिया  |

 प्रस्ताव  विचाराधीन  पर  ye EE

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  ने  अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया
 ।

 चर्चा  समाप्त  नहीं हुई  ।

 प्रधान  मंत्रो  द्वारा  वक्तव्य  ए

 प्रधान  मंत्री  जवाहरलाल  न  दिल्ली  में  पानी  की  व्यवस्था के  बारे  में  एक  वक्तव्य

 बुधवार  २०  2€us  की  कार्यावलि

 अन्तर्राष्ट्रीय  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव  पर  art  चर्चा  तथा  खाद्य  स्थिति  सम्बन्धी  प्रस्ताव

 पर  भी  चर्चा ।
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